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SECRETARIO

(B-520) Implementa Agricultura mecanismos de evaluación y monitoreo para atender
con efectividad a los productores: Villalobos Arámbula
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural ha puesto en marcha mecanismos de
evaluación y monitoreo de sus programas prioritarios para atender con mayor efectividad a
los productores del país, señaló el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor
Villalobos Arámbula. Excélsior, P4
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001681nc.pdf
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-implementa-mecanismos-de-evaluacion-y-monitoreo-de-
sus-programaspermiten-atender-con-efectividad-a-los-productores-villalobos
https://hojaderutadigital.mx/implementa-agricultura-mecanismos-de-evaluacion-y-monitoreo-para-
atender-con-efectividad-a-los-productores-villalobos-arambula/
https://losnoticieristas.com/post/506794/agricultura-implementa-mecanismos-de-evaluacion-y-
monitoreo-de-sus-programas-en-mexico/
https://www.notimx.mx/2023/11/implementa-agricultura-mecanismos-de.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/545883/Implementan-mecanismos-para-atender-con-efectividad-a-
los-productores-de-Mexico.html
https://coneme.com.mx/2023/11/evaluacion-y-monitoreo-efectivo-en-programas-agricolas/
https://argonmexico.com/2023/11/13/evaluacion-y-monitoreo-efectivo-en-programas-agricolas/
https://www.voragine.com.mx/2023/11/13/implementa-agricultura-mecanismos-de-evaluacion-y-
monitoreo-de-sus-programas-permiten-atender-con-efectividad-a-los-productores-villalobos-arambula/
https://www.facebook.com/photo/?fbid=894615628749368&set=a.556144725929795

(B-514) Apoya Agricultura a productores en el desarrollo de capacidades y asesoría
técnica
Ante los nuevos retos y oportunidades que enfrenta el campo mexicano, la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) construye y aplica nuevos modelos de desarrollo de
capacidades que permitan a los productores acceder a conocimientos, transferencia de
tecnología, soporte y acompañamiento técnico, resaltó el titular de la dependencia federal,
Víctor Villalobos Arámbula.
https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/sader-apoya-a-productores-en-el-desarrollo-de-capacidades-y-
asesoria-tecnica/

Fertilizantes en los 32 estados
Este fin de semana se dio un anuncio que no debe pasar desapercibido. Durante la gira del
presidente Andrés Manuel López Obrador por Baja California, el secretario de Agricultura y
Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, dio a conocer que este mes llegará
fertilizante a este estado y a Baja California Sur, para después comenzar su entrega directa y

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001681nc.pdf
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-implementa-mecanismos-de-evaluacion-y-monitoreo-de-sus-programaspermiten-atender-con-efectividad-a-los-productores-villalobos
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-implementa-mecanismos-de-evaluacion-y-monitoreo-de-sus-programaspermiten-atender-con-efectividad-a-los-productores-villalobos
https://hojaderutadigital.mx/implementa-agricultura-mecanismos-de-evaluacion-y-monitoreo-para-atender-con-efectividad-a-los-productores-villalobos-arambula/
https://hojaderutadigital.mx/implementa-agricultura-mecanismos-de-evaluacion-y-monitoreo-para-atender-con-efectividad-a-los-productores-villalobos-arambula/
https://losnoticieristas.com/post/506794/agricultura-implementa-mecanismos-de-evaluacion-y-monitoreo-de-sus-programas-en-mexico/
https://losnoticieristas.com/post/506794/agricultura-implementa-mecanismos-de-evaluacion-y-monitoreo-de-sus-programas-en-mexico/
https://www.notimx.mx/2023/11/implementa-agricultura-mecanismos-de.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/545883/Implementan-mecanismos-para-atender-con-efectividad-a-los-productores-de-Mexico.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/545883/Implementan-mecanismos-para-atender-con-efectividad-a-los-productores-de-Mexico.html
https://coneme.com.mx/2023/11/evaluacion-y-monitoreo-efectivo-en-programas-agricolas/
https://argonmexico.com/2023/11/13/evaluacion-y-monitoreo-efectivo-en-programas-agricolas/
https://www.voragine.com.mx/2023/11/13/implementa-agricultura-mecanismos-de-evaluacion-y-monitoreo-de-sus-programas-permiten-atender-con-efectividad-a-los-productores-villalobos-arambula/
https://www.voragine.com.mx/2023/11/13/implementa-agricultura-mecanismos-de-evaluacion-y-monitoreo-de-sus-programas-permiten-atender-con-efectividad-a-los-productores-villalobos-arambula/
https://www.facebook.com/photo/?fbid=894615628749368&set=a.556144725929795
https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/sader-apoya-a-productores-en-el-desarrollo-de-capacidades-y-asesoria-tecnica/
https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/sader-apoya-a-productores-en-el-desarrollo-de-capacidades-y-asesoria-tecnica/
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gratuita a los productores de ambas entidades. Con esto, el programa Fertilizantes para el
Bienestar habrá llegado a las 32 entidades del país y habrá cumplido la meta de entregar
este año un millón de toneladas del insumo a dos millones de productores y beneficiar a tres
millones de hectáreas de cultivos básicos del país. El Heraldo de México/ 2000 Agro
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023100408wd.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023100314wd.pdf

SECRETARÍA

(B-521) Fortalecer la transformación del sistema agroalimentario y nutricional reto en
derechos a la salud y alimentación
Durante el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador se han sentado bases
firmes para la transformación del sistema agroalimentario y nutricional de México, y es
fundamental profundizar los cambios en lo que resta del sexenio y en el siguiente gobierno
de la Cuarta Transformación, afirmó el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Suárez Carrera.
https://www.hoytamaulipas.net/notas/545886/Fortalecer-la-transformacion-del-sistema-agroalimentario-
y-nutricional-reto-en-derechos-a-la-salud-y-alimentacion.html
https://www.tallapolitica.com.mx/fortalecer-la-transformacion-del-sistema-agroalimentario-y-nutricional-
reto-en-derechos-a-la-salu
https://emprefinanzas.com.mx/2023/11/13/fortalecer-la-transformacion-del-sistema-agroalimentario-y-
nutricional-reto-en-derechos-a-la-salud-y-alimentacion/

(B-519) Cubrirán demanda nacional nochebuenas mexicanas: SADER
Ciudad de México, 13 de noviembre del 2023.- La cosecha de la flor de Nochebuena –
símbolo universal de las fiestas de cembrinas para pintar de rojo intenso los invernaderos y,
posteriormente, comenzar a abastecer los mercados, comercios y centros de abasto del país,
informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural.
https://tierrafertil.com.mx/2023/11/13/cubriran-demanda-nacional-nochebuenas-mexicanas-sader/

Desplegado/ Gobierno de México / Agricultura
Aviso a las y los productores beneficiarios de los programas prioritarios para el campo.
Producción para el Bienestar. Amiga y amigo productor, ¡no te dejes engañar! Recuerda que
el programa Producción para el Bienestar se está bancarizando. Tu apoyo estará disponible
en tu tarjeta para retiro en las sucursales del Banco del Bienestar.
www.gob.mx/agricultura.
El Sol de México, P 7 / El Economista, P 13 / La Jornada, 17 / La Razón de México, 9 / 24 Horas, 8 / La
Crónica, 7/ La Prensa, 9
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001132nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001109nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001029nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023100408wd.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023100314wd.pdf
https://www.hoytamaulipas.net/notas/545886/Fortalecer-la-transformacion-del-sistema-agroalimentario-y-nutricional-reto-en-derechos-a-la-salud-y-alimentacion.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/545886/Fortalecer-la-transformacion-del-sistema-agroalimentario-y-nutricional-reto-en-derechos-a-la-salud-y-alimentacion.html
https://www.tallapolitica.com.mx/fortalecer-la-transformacion-del-sistema-agroalimentario-y-nutricional-reto-en-derechos-a-la-salu
https://www.tallapolitica.com.mx/fortalecer-la-transformacion-del-sistema-agroalimentario-y-nutricional-reto-en-derechos-a-la-salu
https://emprefinanzas.com.mx/2023/11/13/fortalecer-la-transformacion-del-sistema-agroalimentario-y-nutricional-reto-en-derechos-a-la-salud-y-alimentacion/
https://emprefinanzas.com.mx/2023/11/13/fortalecer-la-transformacion-del-sistema-agroalimentario-y-nutricional-reto-en-derechos-a-la-salud-y-alimentacion/
https://tierrafertil.com.mx/2023/11/13/cubriran-demanda-nacional-nochebuenas-mexicanas-sader/
http://www.gob.mx/agricultura
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001132nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001109nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023000802nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023000376nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023000089nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001557nc.pdf

Desplegados /Gobierno de México /AGRICULTURA / Fertilizantes para el Bienestar
Aviso a las y los productores beneficiarios de los programas prioritarios para el campo. Nadie
debe condicionar o cobrarte por ser parte del programa Fertilizantes para el Bienestar.
Recuerda que si recibiste fertilizantes en 2022 y has cumplido con lo establecido en las
reglas de operación, este año también puedes contar son tus insumos. Acércate a la
Representación, DDR o CADER de tu comunidad. Ovaciones, P 21 / Excélsior, P 23
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001685nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001792nc.pdf

Es necesario acercar la tecnología al campo: FIRA
Ante los efectos del cambio climático y un suelo cada vez más urbanizado, que a su vez
provoca la reducción del espacio para el campo en México, es importante acercar la
tecnología a los agricultores con el fin de producir más y de una manera sostenible, lo cual
también daría otros beneficios como una mayor inclusión financiera en este sector, indicó
Alan Elizondo, director general de Fideicomisos Instituidos en Relación con la
Agricultura (FIRA). El Economista, P 9
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001088nc.pdf

Segalmex adquirirá 137,000 toneladas de maíz: Rocha Moya
Can el objetivo de garantizar el abastecimiento de maíz en las 2^,370 tiendas Diconsa
Instaladas en todos los municipios del país, el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya,
firmó un convenio de colaboración con Leonel Cota Montaño, director general de Seguridad
Alimentarla Mexicana [Segalmex], que permitirá la comercialización del grano adquirido por
el gobierno estatal dentro del Programa Emergente para la Adquisición de hasta 500,000
toneladas de maíz blanco a productores sinaloenses del ciclo Otoño - Invierno 2022 - 2023.
El Economista, 52
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001270nc.pdf

Liconsa está en quiebra, afirma diputada
La diputada panista María Elena Pérez-Jaén en conferencia, reclamó que la semana pasada
el órgano auditor haya decidido aplicar un procedimiento mayor al Inai y no a otros entes de
la Administración Pública o programas que han dado señales de riesgos financieros o
desvíos de recursos como lo es Segalmex. Por dictar los ejemplos, Seguridad Alimentaria
Mexicana, Segalmex, la Conade y Sembrando Vida, tienen antecedentes de desvíos
acreditados de recursos", señaló. La diputada agregó en este punto, que cuenta con

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023000802nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023000089nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001685nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001792nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001088nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001270nc.pdf
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información que apuntaría que una de las filiales de Segalmex, Liconsa, se encuentra en la
quiebra. La Razón de México, 8
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023000786nc.pdf

Acusan que ASF omite fiscalización a Segalmex
La Auditoría Superior de la Federación (ASF) se ha enfocado a practicar auditorías forenses
a estados, municipios y órganos autónomos, en lugar de fiscalizar los programas sociales del
Gobierno federal y a entidades como Segalmex, Liconsa y Diconsa acusó la diputada
federal María Elena Pérez-Jaén. En conferencia de prensa, la legisladora de Acción Nacional
dijo que en la última modificación al Programa Anual de Auditorías, publicada el pasado 9 de
noviembre, la ASF incluyó tres universidades estatales, dos municipios, el Gobierno de
Durango y al INAI dentro de las auditorías forenses. Reforma, 10
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001391nc.pdf

Discrimina Pymes Presupuesto de Sader
El Presupuesto de 2024 para el sector agropecuario es discriminatorio, prioriza la asistencia
y no contempla mecanismos que apoyen la exportación, de acuerdo con un análisis de
Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). En términos reales, el presupuesto de la
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) es menor a 2023, y la composición
hacia el interior tiene una perspectiva social por encima de la producción, afirma el
documento del organismo. Adicionalmente, no plantea mecanismos compensatorios para
apoyar al sector agroexportador, que es un generador de divisas y de empleos en la
agricultura nacional. Reforma, P 18
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001619nc.pdf

Cartón / Segalmex / AMLO
Reforma, 9
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001363nc.pdf

5ta Transformación / Le cortan las alas a la nueva mexicana / Daro Celis Estrada
La aparición en Hong Kong de costales de Segalmex cargados de droga fue calificada por el
titular de ese organismo, Leonel Cota y por el presidente Andrés Manuel López Obrador,
como un acto de mala fe, pues presuntamente habrían sido clonados al no tener los diseños
actuales. Sin embargo, los rótulos en los sacos han cambiado al menos un par de veces en
los cinco años de existencia de la nueva Conasupo: en 2019 se adquirieron unos 270
millones de pesos en costales para el programa de Precios de Garantía. El Heraldo de México,
7
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023000603nc.pdf
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Durazo: trabajamos junto al Presidente por derechos de los pueblos yaquis
Continuar con el legado histórico del Presidente Andrés Manuel López Obrador, para restituir
los derechos de los pueblos indígenas de Sonora, en particular la etnia yaqui, es de los
compromisos que refrendó el gobernador Alfonso Durazo. Se presentó un avance de 80% de
20 acuerdos del Plan de Justicia Yaqui, destacando la restitución de 32,141 hectáreas de
tierra, caminos artesanales, comedores de la niñez indígena, bancos del bienestar, apoyos
de agricultura, pesca y artesanía. La Jornada, P 18
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001126nc.pdf

Refrescos, cerveza y alcohol mantienen fuerza recaudatoria
Las bebidas refrescantes, cerveza y alcohol se mantuvieron como fuente de ingresos para el
fisco. Entre enero y septiembre del 2023, registraron ingresos por los impuestos especiales
por cerveza y bebidas refrescantes por 37,956 millones de pesos, 6.1% real por arriba de lo
recaudado en 2022, por bebidas alcohólicas ingresaron 19,202 mdp. El Economista, P 2
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023000975nc.pdf

Perspectivas con RJOBrien / Cambio de hemisferios, mercados agrícolas en tránsito /
Antonio Ochoa / Antonio Ochoa
Hoy día o eres parte de una verdad o de otra, pero no de ambas. El problema es que la
verdad es relativa y nos hemos nublado en la narrativa irritante de etnia y religión en el
planeta. Dos temas que no respetan debate civilizado. Los conflictos bélicos en el mar Negro
y en Oriente Medio son de momento los embudos que canalizan de manera forzada el
entorno hostil de potencias a las que el mundo les queda chico. La harina de soya de
diciembre en Chicago Mercantile Exchange (CME) subió un límite máximo (USD $25.00),
esto atrás de varias subidas previas. El Economista, P 24
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023000988nc.pdf

México S.A. / México: del SAM al Tío Sara //Débil soberanía alimentaria //¿Yla
autosuficiencia? / Carlos Fernández Vega
CUANDO MENOS EN los últimos 43 años, los mexicanos han visto pasar infinidad de
programas públicos tendientes, todos ellos, a "garantizar la autosuficiencia y soberanía
alimentarias", por ser el nuestro un país con "plena capacidad" para alcanzar esas metas. En
los hechos, cada día depende más de los mercados externos y desde hace tres lustros la
Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) lo incorporó
a su inventario de importadores netos. Entre lo más reciente, La Jornada (Braulio Carbajal y
Alejandro Alegría) informó que "México, uno de los mayores productores de alimentos del
mundo, importó más de la mitad de los granos básicos que consumió la población entre
enero y septiembre de este año, reveló un reporte del Grupo Consultor de Mercados
Agrícolas (GCMA). La Jornada, 24
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001228nc.pdf
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Cancelan por primera vez el Premio Nacional de Exportación
El gobierno de México canceló por primera vez este año la entrega del Premio Nacional de
Exportación, el cual se ha otorgado desde 1993. Sin una explicación pública hasta ahora, la
Secretaría de Economía no convocó al Consejo Consultivo de Evaluación de este galardón,
que se creó en la administración de Carlos Salinas de Gortari, cuyo objetivo es promover,
desarrollar y difundir la actividad exportadora de productos y servicios no petroleros. La
Fundación está conformada por cuatro de los organismos: el Comee; la Confederación de
Cámaras Industriales de los Estados Unidos Mexicanos (Concamin), el Consejo Nacional
Agropecuario (CNA) el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) y la Confederación de
Cámaras Nacionales de Comercio y Turismo (Concanaco Servytur).. El Economista, P 33
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001079nc.pdf

Es necesario acercar la tecnología al campo: FIRA
Ante los efectos del cambio climático y un suelo cada vez más urbanizado, que a su vez
provoca la reducción del espacio para el campo en México, es importante acercar la
tecnología a los agricultores con el fin de producir más y de una manera sostenible, lo cual
también daría otros beneficios como una mayor inclusión financiera en este sector, indicó
Alan Elizondo Flores, director general de Fideicomisos Instituidos en Relación con la
Agricultura (FIRA). El Economista, 9
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001088nc.pdf

Gestión ante gobierno del estado con beneficio al agro de Tequixquiac resuelta en dos
días
Ante la gestión que realizó la Dirección de Fomento Agropecuario del gobierno de
Tequixquiac para apoyar eficientemente los cultivos en el campo, el Cabildo, encabezado
por el presidente Luis Raúl Meneses García, recibió la máquina excavadora de Brazo Largo.
La solicitud hecha ante la nueva Secretaría del Agua del Gobierno del Estado de México,
solo se demoró dos días, la pronta respuesta la Autoridades reciben la máquina Autoridades
ejidales y de sistemas de riego, acudieron a la recepción de la máquina, que apoyará en la
eficiencia de los cultivos de un municipio eminentemente agrícola y uno de los principales
productores de productos lácteos del Estado de México. Heraldo Estado de México, 8
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023000714nc.pdf

Impulsan acuerdos
EI gobierno de Tamaulipas acordó con Petróleos Mexicanos, Pemex, la construcción de una
planta de fertilizantes cuya inversión de más de 30 G millones de dólares contribuirá a
garantizar abono para el campo, y por tanto, mejores cosechas. Esta asociación entre la
administración del gobernador Américo Villarreal y la paraestatal traerá consigo la producción
anual de 15 mil toneladas de nitrógeno y fósforo, por lo que se esperan beneficios positivos
para la agricultura, así como para la autosuficiencia estatal y federal. El Heraldo de México, 24
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https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023000669nc.pdf

Artículo / Por nuestro campo / Bosco de la Vega
Frente a décadas de problemas acumulados en el agro mexicano, este movimiento alza la
voz Durante siglos, el campo mexicano ha sido el pulso vital de una nación rica por su
diversidad de flora y fauna, sus tradiciones y cultura. El campo ha dado esencia a nuestra
identidad, y el sector agroalimentario trabajo y sustento económico al pueblo de México.
Hoy,el sector enfrenta retos que amenazan con sepultar una parte irremplazable de lo que
somos. Para afrontarlos surge #Por- Nuestro Campo, un movimiento que alza la voz de
auxilio ante décadas de problemas acumulados. No es sólo la falta de apoyos económicos,
financiamiento o acceso a seguros lo que ha golpeado a nuestros agricultores. El Heraldo de
México, 16
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023000637nc.pdf

Impulsan acuerdos
EI gobierno de Tamaulipas acordó con Pemex la construcción de una planta de fertilizantes
cuya inversión de más de 300 millones de dólares contribuirá a garantizar abono para el
campo, y por tanto, mejores cosechas. Esta asociación entre la administración del
gobernador Américo Villarreal y la paraestatal traerá consigo la producción anual de 15 mil
toneladas de nitrógeno y fósforo, esperando beneficiar la agricultura, así como para la
autosuficiencia estatal y federal. El Heraldo de México, P 24
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023000669nc.pdf

PESCA/ACUACULTURA

Día con Día / Acapulco, el dolor pendiente / Héctor Aguilar Camín
50 muertos reportan los servicios funerarios de Acapulco. Las autoridades mantienen su cifra
en 48. El hedor de que hablan testigos y reporteros sugiere más muertos bajo los escombros.
Familias de pescadores siguen sin saber nada de ellos, salvo que la noche del huracán Otis
estaban trabajando, para la pesca fresca del día siguiente. Milenio Estado de México, 13
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001314nc.pdf

El 15 de diciembre se inaugura en Campeche el Tren Maya
Al participar en la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador el
pasado 6 de noviembre, la gobernadora de Campeche, Layda Sansores San Román,
destacó gue con la Inauguración del Tren Maya "el 15 de diciembre será la fiesta de la
osadía y de la visión apasionada de un hombre que supo generar una gigantesca beta de luz
contra las dudas y los pronósticos de los egoístas, rabiosos y pudo dirigir la mirada hacia el
Sur-Sureste de México". La gobernadora precisó gue Campeche es el pueblo de las 1,000
resurrecciones, que ha sobrevivido a la sobre explotación del palo de tinte, del chicle, de sus

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023000669nc.pdf
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maderas preciosas, del petróleo, con una pesca gue agoniza y una industria gue no produce
nada. El Economista, 35
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001087nc.pdf

¿Acapulco queda desprotegido sin la aprobación de recursos adicionales en el PEF
2024 para reconstruirlo?
El paso de Otis por las costas de Guerrero representa uno de los fenómenos climatológicos
más violentos y devastadores de los que se tenga registro en México. Sus efectos pusieron
de manifiesto la vulnerabilidad que tenemos ante la naturaleza.Los daños causados son
incalculables, pues están presentes lo mismo en las zonas urbanas, en las colonias, en los
comercios, restaurantes, así como en las zonas turísticas o la pesca, etcétera. Publimetro, 6
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023000480nc.pdf

Detectan la venta de colágeno de totoaba
La organización de la sociedad civil Cetáceos, Acción y Transformación lanzó la voz de alerta
ante la existencia de una empresa mexicana dedicada a la venta ilegal en el extranjero de
colágeno marino de pez totoaba. Según los anunciantes, la llamada The blue formula, mejora
la salud sexual, entre otros beneficios. De acuerdo con la ONG con sede en EU, el "colágeno
marino de pez totoaba", es un producto que fabrica la Unidad de Manejo para la
Conservación de Vida Silvestre (UMA), Cygnus Ocean Farms, S.A. de C.V., ubicada en
Guaymas, Sonora. Excélsior, P 23
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001668nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

México S.A. / México: del SAM al Tío Sara //Débil soberanía alimentaria //¿Yla
autosuficiencia? / Carlos Fernández Vega
Cuando menos en los últimos 43 años, los mexicanos han visto pasar infinidad de programas
públicos tendientes, todos ellos, a "garantizar la autosuficiencia y soberanía alimentarias",
por ser el nuestro un país con "plena capacidad" para alcanzar esas metas. En los hechos,
cada día depende más de los mercados externos y desde hace tres lustros la FAO lo
incorporó a su inventario de importadores netos. Entre lo más reciente, La Jornada (Braulio
Carbajal y Alejandro Alegría) informó que "México, uno de los mayores productores de
alimentos del mundo, importó más de la mitad de los granos básicos que consumió la
población entre enero y septiembre de este año, reveló un reporte del Grupo Consultor de
Mercados Agrícolas (GCMA). La Jornada, P 24
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001228nc.pdf

Fin de año impulsa crecimiento de exportaciones alimenticias de Jalisco
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De cara a la temporada de mayor consumo de alimentos en Estados Unidos con
celebraciones como el Thanks Giving Day y las festividades de fin de año, la industria
alimenticia de Jalisco prevé cerrar el año con un crecimiento en exportaciones de entre 7 y
8%, comentó el presidente de la Cámara de la Industria Alimenticia de Jalisco (CIAJ),
Antonio Lancaster-Jones. Detalló que, pese a que el sector ha trabajado en la diversificación
de mercados internacionales, entre 85 y 90% de las exportaciones alimenticias de Jalisco
tienen como destino Estados Unidos. El Economista, P 43
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001188nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Con escasos clientes, reabren centros de abasto de Acapulco
Olga Cruz reabrió su expendio de pollo en el Mercado Central, donde son escasos, tanto los
comerciantes que han retomado sus actividades como la gente que acude a comprar. Los
pescaderos tienen en sus negocios no más de 4 kilos de mojarras, a 100 pesos el kilo, y 2 o
3 cajas de camarón mediano a 150 pesos. En el Mercado Central también hay huevo, frutas
y verduras, pero sus precios son más altos que los supermercados que ya reabrieron; por
ejemplo, en el Central un cartón con 30 huevos vale 100 pesos y 77 pesos en las tiendas de
cadena. La Jornada, P 2
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001049nc.pdf

INGENIOS | AZÚCAR
Ricos y poderosos / Ingenio de Puga, entre la quiebra y la esperanza / Marco A. Mares
El Ingenio de Puga, en Francisco I. Madero, municipio de Tepic, considerado la mayor
empresa agroindustrial de la entidad, y uno de los de mayor rendimiento en el país, está
"empantanado" en un proceso de concurso mercantil y una huelga desde mediados del 2022.
Desde entonces, los dueños del ingenio, las autoridades y terceros interesados han tratado
de encontrar una salida, sin éxito. Sin embargo, existe una posibilidad, de que se salve la
unidad productiva, a través de una reestructura financiera que propone un grupo de
empresarios encabezado por Enrique Bojórquez, director general de Sucroliq. El Economista,
P 29
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001034nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Pacta Ebrard con Sheinbaum
Dos meses después de perder la encuesta para definir al candidato presidencial de Morena y
descalificar el proceso, Marcelo Ebrard pactó continuar en ese partido a cambio de

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001188nc.pdf
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candidaturas y espacios de colaboración en la campaña de Claudia Sheinbaum y en la
dirigencia nacional. Fue un acuerdo directo con la aspirante presidencial, formalizado
después de dos encuentros, y en el que se promete una investigación sobre las "prácticas
indebidas" registradas en la interna morenista y sanción a los responsables. Reforma, P 1
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001307nc.pdf

Sedena redujo acoso y hostigamiento; Marina, no
Los casos de hostigamiento y acoso sexual dentro de las Fuerzas Armadas no se han
acabado; mientras en la Secretaría de la Defensa Nacional se logró una disminución
sustancial en las denuncias, en la Marina las quejas por ambos delitos no ceden, e incluso
los elementos señalados se mantienen en sus filas. En los últimos años (de 2019 a 2022), en
la Defensa Nacional se redujeron los casos de hostigamiento y acoso sexual en 86%. En
tanto, la Secretaría de Marina Armada de México no ha logrado disminuir los casos de
hostigamiento y acoso sexual que se presentan en el interior de la institución. El Universal, P 1
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023000798nc.pdf

La Suprema Corte deja sin gobernador interino a Nuevo León
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) dejó sin gobernador interino a Nuevo
León tras conceder una suspensión que deja sin efectos el nombramiento de Javier Luis
Navarro Velasco, secretario general de Gobierno, a quien el mandatario titular, Samuel
García, había designado en el cargo para poder buscar la candidatura presidencial por
Movimiento Ciudadano (MC); pero, a la vez, el máximo tribunal también detuvo la
designación que el Congreso local hizo del magistrado José Arturo Salinas Garza para
ocupar dicho encargo. La Jornada, P 1
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023000929nc.pdf

Usó gobierno 304mil mdp de los fondos de estabilización
En lo que va del sexenio, se han utilizado 303,947 millones de pesos de los tres fondos de
estabilización, el FEIP, FEIEF y FMP, según datos de Hacienda. Al cierre del 2018, estos tres
fondos sumaban 388,771 mdp, mientras que al noveno mes del 2023 ya tenían solo 84,039
millones, lo que implicó una contracción de 82.7% en términos reales. Expertos advierten que
estos fondos se crean para usarse cuando hay una crisis o menor captación de ingresos,
como en 2020. El Financiero, P 1
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_14112023/14112023001398nc.pdf
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LO DOBLARON, pero no se rompió. Eso es lo que dicen
los cercanos a Marcelo Ebrard sobre su decisión final

de quedarse en Morena. Según cuentan, el ex canciller
negoció su permanencia directamente con Claudia
Sheixibauxn y, en las semanas recientes, por medio
de intermediarios.

QUIENES saben del asunto cuentan que Ebrard, al
tiempo que dialogaba con los morenistas, mantuvo
también negociaciones con Dante Delgado, a quien
le une una vieja amistad. Pero, como en la canción,
en Movimiento Ciudadano le dijeron que sí,
pero no cuándo.

UNA DE las razones que terminó alejando a Ebrard
de los naranjas fue que no le gustó la idea de que
lo quisieran meter en una elección interna contra
Samuel García, en la cual no tendría la certeza
de ser el candidato presidencial emecista.

DE AHÍ que optó por pactar con Sheinbaum y su pri
mera condición fue que se reconociera públicamente
que en la elección de Morena hubo irregularidades
y dados cargados. Si bien para él no pidió, por ahora,
un cargo, sí amarró que su grupo no sea marginado
y pueda participar en contiendas internas y encuestas
para candidaturas a senadores, diputados o alcaldes.
De lo perdido, lo que aparezca.

POR CIERTO que otro de los grandes perdedores
del proceso interno de Morena es, ni más ni menos,

que Adán Augusto López. Con todo y que el Presi
dente lo llamaba "mi hermano", el tabasqueño no sólo
quedó en cuarto lugar de la encuesta.

TAMBIÉN salió perdiendo en su tierra, donde quedó
como candidato al gobierno de Tabasco el ex funcio
nario Javier May, que para nada es parte de su equipo
Y, además, en Puebla apoyó al diputado Ignacio Mier
que también salió derrotado.

HABRÁ QUE VER si AdAn Augusto logra colocarse
de nuevo en la primera fila de la 4T o si, de plano,
termina haciéndose a un lado como muchos otros

que resultaron desechables para Palacio Nacional.
A VER, A VER, ¿a poco Santiago Taboada anda
recibiendo apoyos desde el Reclusorio Oriente?
Resulta que el panista encabezó un gigantesco
mitin en la zona de lo que fue el tiradero de Santa
Cruz Meyehualco.

EL ENCUENTRO fue para darle una especie de bastón
de mando, tan de moda en estos días, de parte de una
agrupación llamada Poder, Orgullo y Fuerza Prieta,
que encabeza María José Gutiérrez.

Y A DECIR de quienes viven en esa zona, se trata
de un familiar cercano de Cuauhtémoc Gutiérrez

de la Torre, hoy preso por tráfico de personas y ex
plotación sexual en sus tiempos de dirigente del PRI
capitalino. ¿Sabrá Santiago Taboada dónde se fue
a meter? Es pregunta.
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Brecha salarial
"Nunca vamos a tener igualdad
de género, o a reducir ¡a brecha

de pago, mientras no haya igualdad
en las parejas".

Claudia Gofdin

Los hombres ganan más que las
mujeres. Esta es una verdad
que irrita, de ahí las protestas

de tantos que exigen cerrar la brecha
salarial. Sin embargo, la economista de
Harvard Claudia Goldin, ganadora del
premio Nobel de Economía, ha encon
trado que la diferencia no es producto
de discriminación, sino de decisiones
libres de las mujeres. Esta también es
una verdad, aunque incomode.

Los activistas protestan por la bre
cha de género y exigen equidad. La
economista Goldin, en cambio, ha he
cho estudios históricos que revelan que
la participación de las mujeres en el
mercado laboral de Estados Unidos era
alta antes, cuando las mujeres trabaja
ban en el campo, cerca de sus hogares,
y obtenían ingresos similares a los hom
bres. La industrialización, sin embargo,
hizo que el trabajo se mudara a las fa
bricas y obligó a las mujeres a abando
nar la fuerza laboral, porque no podían
cuidar a sus hijos desde esas instalacio
nes. Con el surgimiento de empleos en
servicios y en actividades con horarios
flexibles, que las mujeres prefieren, se
inició su retorno al mercado laboral. Se
fue cerrando también la brecha salarial,
aunque no en 100 por ciento.

La brecha salarial es un fenómeno
multifactorial, dice Goldin, pero resulta
en buena medida consecuencia de de
cisiones libres de las mujeres. Los hom
bres están dispuestos a trabajar horas in
terminables para ganar sueldos mayores,
pero las mujeres prefieren horarios más
flexibles, aunque ganen menos, para pa
sar más tiempo con sus hijos. Es una de
cisión libre que afecta a sus carreras, pe
ro que no es producto de discriminacióa

En el caso de los profesionales, la
brecha salarial no existe cuando hom
bres y mujeres terminan sus estudios.
La divergencia empieza años después,
cuando las mujeres empiezan a tener
hijos. No es que surja una discrimina
ción que antes no existía, sino que las
mujeres toman decisiones distintas a
los hombres. La falta de continuidad
en sus carreras profesionales, las pau
sas de maternidad y la opción por tra
bajar menos horas o en empleos con
mayor flexibilidad son las principales
razones de la brecha.

Las mujeres abandonan la "carre
ra de ratas" cuando tienen hijos para
asumir prioridades que tienen más que
ver con la felicidad familiar que con el
logro de objetivos profesionales o cor
porativos. No son malas decisiones, a
mi juicio, aunque reduzcan las pers
pectivas de ingreso. Lo más impor
tantes es que son tomadas en libertad.
La diferencia salarial entre hombres y
mujeres ha venido disminuyendo, de
hecho, conforme la tecnología y las
nuevas prácticas laborales han per

mitido una mayor flexibilidad de ho
rarios y menos obligaciones de viajes
de trabajo. Mucho más se lograría, por
supuesto, si los padres estuvieran más
dispuestos a hacerse cargo de sus hijos.

Las medidas de "acción afirmati
va", o de discriminación a los hombres,
para mejorar la posición de las mujeres
tienen pocos o nulos efectos para alte
rar la brecha salarial, advierte Goldin.
En Estados Unidos se ha tratado de re
ducir la diferencia con leyes como el
título VII del Civil Rights Act de 1964
o las acciones afirmativas. Sin embar
go, afirma la economista, "hay escasa
evidencia de que alguna de estas leyes
haya tenido efecto en la brecha de gé
nero en ingresos u ocupaciones".

Muchas mujeres dan preferencia a
sus familias y no a su trabajo. Más que
discriminar a los hombres, el camino
para reducir la brecha salarial es pro
mover una mayor flexibilidad en ho
rarios y adoptar tecnologías que per
mitan, por ejemplo, reemplazar viajes
con videoconferencias. Otra opción se
ría que los hombres compartieran más
las responsabilidades familiares.

• 'CONSERVAS'
Si no fuera trágico, habría que tomar
como un chiste la acusación de AMLO
a Karla Quintana, la ex comisionada
de Búsqueda, de ser supuestamente
de "derecha". Un Presidente cada vez
más conservador descalifica a quienes
aceptaron formar parte de su gobierno
porque pensaron que sería progresista.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Variaciones Opus 33
sobre el tema de Don Juan

San Pedro, al ñn humano, es más riguroso
que el buen Dios, al fin divino.

Quiso enviar a Don Juan a los infiernos,
pero el Señor le dijo:

No puedo condenarlo. Amó mucho.

Adujo el apóstol:
Su amor fue desordenado.

Replicó el Padre:

Pero no el de las mujeres que lo amaron.
Ese amor lo salva.

El portero tuvo que ceder. Pidió,
resignado:
Dime entonces a dónde lo envío.

Al Cielo dictaminó el Señor,
cuya misericordia es infinita.

San Pedro, a fuer de pescador, es
obstinado. Le preguntó con intención:

Padre: ¿y las Once Mil Vírgenes?

¡Hasta mañana!...
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Faltan tablas
Seguramente está muerto, pues

tenía ya muchos años cuando
lo conocí. Y posiblemente yo

estoy vivo, pues lo recuerdo todavía.
Jesús Acosta se llamaba, pero sus co
etáneos le decían el Turiquiche por
el nombre del personaje de una zar
zuela en la que actuó en tiempos de
su juventud. Era el único escenógrafo
y tramoyista que había en mi ciudad,
de modo que todos los grupos de tea
tro de aficionados entonces no nos
avergonzábamos de decir que éramos
aficionados recurríamos a sus servi
cios. Con unas cuantas tiras de made
ra, unos metros de manta de cielo o
tela de indio y tres o cuatro botes de
pintura era capaz de hacer en un par
de días todos los telones del Tenorio.
Se decía librepensador. A los actores
que se santiguaban antes de salir a es
cena los aleccionaba: "En vez de ha
cer eso fíjate si no traes abierta la bra
gueta". Nos daba consejos de director
de escena: "Cuando cruces la pierna
no le muestres al público la suela del
zapato, y súbete bien el calcetín para
que no se te vea la canilla". Se jactaba
de haber hecho las escenografías de
"Luisa Fernanda", "El Conde de Lu
xemburgo", "Sangre de artista" y "La
Duquesa del Bal Tabarin", las opere
tas que cantaron Pepita Embil y don

Plácido Domingo cuando estuvieron
en Saltillo. Severo crítico, calificaba
de inmediato al actor o actriz que no
representaba bien su papel: "Le fal
tan tablas". Esa expresión pertenece
al argot teatral, y se aplica a quien por
no haber andado lo suficiente en los
escenarios, cuyo piso es siempre de
madera, comete errores. Al respecto
me apena decir que últimamente a
Xóchitl Gálvez le han faltado tablas.
Dos deslices ha tenido en estos días.
El primero fue cuando tildó de mal
priista al tal Alito e inmediatamente
tuvo que aclarar lo que bien claro ha
bía dicho. El otro le sucedió al fallar
el artilugio en que leía su arenga ante
el Monumento a la Revolución, y tu
vo que interrumpirse y confesar: "Se
me fue el discurso". En ambas oca
siones le faltaron tablas. Siento tener
que apuntar eso, a la manera del Tu
riquiche, pues la señora me simpati
za mucho, lo mismo que la causa que
abandera, pero las cosas son como
son, y si otra cosa fueran no serían las
cosas. Sus asesores y asesoras tienen
que cuidarla más, hacerla ensayar sus
actuaciones y aconsejarla sobre lo que
debe o no decir. Ella, por su parte, ha
de aprender a improvisar y a estar lis
ta para afrontar cualquier impensada
circunstancia que se le presente en el

curso de sus participaciones. La im
provisación es parte de la política, que
en buena parte es teatro, y quienes en
ella participan tienen mucho de acto
res o actrices. En aquella temporada
que Pepita Embil y don Plácido Do
mingo, padre, hicieron en mi ciudad,
actuó un excelente barítono de nom
bre Tomás Alvarez. Al sentarse en un
sillón de ésos que tienen cojines sos
tenidos por bandas, uno de eÜos cedió
bajo su peso, y el desdichado arista
quedó en posición muy desairada, con
las nalgas así se llaman en el suelo
y las piernas al aire. Entre las risas del
público sus compañeros le ayudaron
a salir de tan incómoda postura En la
siguiente escena el cantante debía vol
ver a sentarse en el mismo fementido
sillón. Antes de hacerlo tanteó caute
losamente con ambas manos el asien
to para ver si ahora sí iba a aguantarlo.
Eso le ganó un regocijado aplauso de
los asistentes. En igual forma pienso
que Xóchitl irá ganando en experien
cia y en presencia conforme avance
en el camino. Aprenderá bien pronto,
estoy seguro, el arte de la improvisa
ción, pues le sobran ingenio, talento
y sensibilidad. Por otra parte, quien
no sea capaz de improvisar no ande
en el teatro ni en la política Ni en la
vida.. FIN
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MORENA puede
esperar.

NO HAY rival a vencer

más importante
ahora para los
opositores ¡que los
propios opositores!
¿imm' ¦

QUIEN lo dude, que
revise lo que hizo
Santiago Taboada,
ahora que el PAN
lo postuló como
candidato único.

EL ALCALDE con

licencia sostuvo

un encuentro

en Iztapalapay
aprovechó para
cacarear que entre
los invitados había

varios priistas, como
el dirigente capitalino
Israel Betanzos.

SIN DUDA, un

mensaje para Adrián
Rubalcava, el tricolor

que insiste en apoyar
a la Alianza, ¡pero que
él sea el seleccionado!

• • •

LO BUENO es que en
la 4T están prohibidas
las tribus.

LO MALO es que
nadie dijo nada sobre
los colectivos.

RESULTA que
los secretarios

capitalinos José
Luis Rodríguez
Díaz de León, Carlos

Ulloa y Rigoberto
Salgado, además
del diputado federal
Julio César Moreno

y del ¿vocero?,
Víctor Hugo Romo,
presumieron la
fotografía de una
reunión y advirtieron
que seguirán
trabajando en
conjunto. 

MÁS de uno asegura
que sólo les faltó
especificar en qué...
¡para irse cuidando!

¿SERÁ que lo dicen
por algo o que nomás
hablan al tanteo?

circuitointeñorá reforma corrí
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Dante caüa conm momia
::::: Este lunes llamó la atención el silencio sepul
cral de Dante Delgado, dirigente nacional de
Movimiento Ciudadano, luego de que Marcelo
Ebrard anunció que permanece en Morena. El lí
der naranja se la pasó un día sí y el otro también,
haciendo declaraciones sobre el gran hombre que

es para él, Ebrard, e insistiendo
en que MC abrió las puertas pa
ra que el excanciller se integrara
a dicho partido. Pese a ello, este
lunes no se atrevió a opinar so
bre el desaire de Marcelo a su

partido, a pesar de la insistencia
de los medios que lo intercepta
ron durante un evento público.
En su lugar prefirió, como diría
el presidente Andrés Manuel
López Obrador, "callar como

momia". ¿Será que el líder naranja está enojado
porque se quedó esperando a don Marcelo?

¿Quien miente, la CFE o
los acaoulqueños?
::::: Nos comentan que hoy comparecerá en la Cá
mara de Diputados el director de la Comisión Fe
deral de Electricidad Manuel Bartlett, para rendir
cuentas de cómo va verdaderamente el restableci
miento de la energía eléctrica en Acapulco. Se es
pera que Bartlett diga quién miente, ya el gobierno
federal jura que el servicio se ha restablecido 100
por ciento, pero nos señalan que habitantes de al
gunas colonias se quejan de que aún no tienen
energía eléctrica de manera normal, pues sólo se
está suministrando el fluido a la mitad de las casas,
mientras que la otra mitad aún está a oscuras. Uno
de estos casos, nos dicen, es el del Fraccionamiento
Las Playas. Ya se verá si en esta ocasión don Ma
nuel se muestra sensible a la gravedad del asunto,
o decide subirse al trenecito "chuchuchu", que
aborda cuando le preguntan de temas incómodos,
como el de sus propiedades inmobiliarias.
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Festeio sin ei cumoleañero
::::: El presidente Andrés Manuel López Obra
dor celebró su cumpleaños número 70 en Huíri
vis, Sonora, junto con el pueblo Yaqui, su último
onomástico como titular del Ejecutivo. El festejo
fue muy sencillo, un grupo de música local le dio
la bienvenida con "Las Mañanitas". Sin embargo,
donde la fiesta estuvo de más ambiente fue en el
Zócalo, frente a Palacio Nacional, donde sus sim
patizantes hicieron un programa con música de
banda sinaloense y mariachis. Seguidores de la
Cuarta Transformación disfrutaron de la verbena,
aunque lo único que faltó fue un detalle: la pre
sencia del festejado.
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Se luce exgobernador
en evento musical
::::: Desde Hidalgo, nos comentan que el exgober
nador Ornar Fayad Metieses (PVEM) anda muy
requerido desde que dejó el PRI y en plan de es

trella, pues hace unos días par
ticipó como invitado especial en
el festival Welcome to Hell, Nig
ht ofthe Witches, en el autódro
mo Moisés Solana, en su faceta
de DJ. Nos detallan que el
evento no fue cosa menor, pues
también contó con concurso de

disfraces, arrancones y partici
paron varios DJ que ameniza
ron el festival, el cual, nos di
cen, podría ser su gran fiesta

despedida antes de que emprenda el viaje a su
nueva encomienda como embajador de México
en Noruega. Por lo menos, la música ya la lleva
dentro. ¡Ponchis, ponchis!

La diputada multlfunciones
::::: La que "parece que no tiene llenadera" en Si
naloa, nos cuentan, es la dirigente estatal de Mo
rena, Merary Villegas Sánchez, quien además
de esa chamba, regresó a su curul en la Cámara

de Diputados (muy próxima a
dar los aguinaldos) y "como ce
reza del pastel" anunció que
buscará ser candidata de su par
tido por la alcaldía de Culiacán.
Nos indican que la "multifún
cionalidad" de doña Merary ge
neró una ola de críticas, por lo
que para callar algunas bocas
aseguró que pidió a la dirigencia
nacional morenista que le sus
pendan el pago que recibe co

mo lideresa estatal, pero los otros aspirantes a la
candidatura capitalina la acusan de llevar "zanca
da y media" de ventaja, aunque otros le recuerdan
que "el que mucho abarca, poco aprieta". ¡Auch!
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Los pleitos del PRI en Veracruz
::::: El que está "pariendo chayotes" en Veracruz,
nos comentan, es el recién designado dirigente es

tatal del PRI, Adolfo Ramírez
Arana. Nos explican que desde
que le dieron la tarea, "por de
dazo" de la dirigencia nacional,
los liderazgos locales se le vinie
ron encima, por lo que "un día
sí y el otro también" hay mani
festaciones de inconformidad
en contra de don Adolfo y el
nuevo Comité Estatal, pues va
nos consideran que es una in
tromisión desde el centro para

la próxima designación de candidatos a guberna
tura y diputaciones, por lo que no le quedará de
otra que "chiflar y comer pinole". ¡Salud!
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¿Se fractura el PRO en la CDMX
rumbo a 2024?
::::: Tal parece que en el proceso de definición pa
ra que la alianza Va por la CDMX elija a su aban
derado en 2024 a la Jefatura de Gobierno capitali
no ya empezaron las fracturas. Nos adelantan que
quien está a un paso de abandonar las filas del

PRD es el líder de la bancada de
diputados locales, Víctor Hugo
Lobo, porque, nos dicen, anda
muy molesto, pues todo el apo
yo desde la dirigencia nacional,
que encabeza Jesús Zambra
no, se lo dan al líder de los legi
sladores federales, Luis Espi
nosa Cházaro para participar
en el proceso interno capitalino,
sin tomar en cuenta el trabajo
territorial. Por lo pronto don

Luis anunció que pedirá licencia hoy para anotar
se. ¿Cuál será el futuro de Lobo, dos veces delega
do de Gustavo A. Madero y diputado local?

Tras sacudida, líderazgos
de Morena deciden unir fuerzas
::::: Los liderazgos territoriales que apoyaron al ex
secretario de Seguridad Ciudadana, Ornar García
Haifuch, para ser el líder de la Defensa de la
Transformación en la Ciudad de México, empeza

ron a reagruparse rumbo a
2024. Nos platican que, al hacer
la valoración, los secretarios de
Trabajo, José Luis Rodríguez;
de Inclusión y Bienestar Social,
Rigoberto Salgado; el de De
sarrollo Urbano y Vivienda,
Carlos Ulloa, así como el exde
legado en Miguel Hidalgo, Víc
tor Hugo Romo y el diputado
federal Julio César Moreno, se
mantendrán juntos porque en

territorio, nos afirman, tuvieron muy buenos re
sultados y don Omar ganó la encuesta, pero per
dió la candidatura por la paridad de género, así
que no quieren echar por la borda el capital polí
tico que juntaron para pelear espacios en alcal
días y diputaciones locales para 2024, nos dicen.
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inédita disculpa publica
en el Edomex
::::: Serán aires de cambio, pero el hecho es que la
Secretaría de Movilidad del Estado de México,
que encabeza Daniel Sibafa, ofreció una disculpa
pública a un pasajero que salió proyectado de una
unidad de transporte público y tuvo lesiones. Es
to es porque la Comisión de Derechos Humanos
mexiquense emitió una recomendación por id ac
cidente que ocurrió en 2019. Lo que nos dicen es
que la idea es atender las quejas de usuarios y
por ello se abrió un Sistema Integral de Quejas
que lleva más de mil. Veamos ahora si tras las pe
ticiones hay cambios profundos que se empren
derán en la prestación del servicio.
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Claudia, feliz en su papel
Claudia Sheinbaum parece

muy cómoda en el papel al
que la ha condenado el pre

sidente López Obrador. El presi
dente la ha ninguneado, humilla
do, sobajado.
La selección de candidatas y

candidatos a los gobiernos estata
les ha dejado claro a todo mundo
que ella no tiene peso político ni to
ma las decisiones. El que manda es
él. El presidente le bajó a su can
didato a la jefatura de Gobierno y
Claudia acató como si no le hubie
ran recetado una severa devalua
ción política
Lo interesante es que ella no pa

rece inconforme con esto: a fin de
cuentas, desdibujarse de la escena,
renunciar a su personalidad y pen
samiento propios, y someterse a
los designios del líder del movi
miento la tiene con un pie en Pa
lacio Nacional. Ha de pensar que la
Banda Presidencial bien vale una
humilladita.
Las candidaturas estatales de

Morena mandaron unmensajecon
tundente a todos los actores políti
cos: quien decide y seguirá deci
diendo es López Obrador. Su can
didata y no el de Claudia quedó en
la Ciudad de México. Su candidata
y no el de Cuitláhuac García quedó

en Veracruz. Su candidato y no la de
Adán Augusto quedó en Tabasco.
Él decidió cuándo se iba a elegir

candidata presidencial, él definió el
método, el repartió los premios de
consolación, él puso a la candidata
presidencial, él hace la campaña
(Claudia está semidesaparecida),

él confronta a la oposición, él dobla
a Marcelo y ella solo tiene que re
petir —si se puede, de manera tex
tual— lo que dice López Obrador.
Ese rol lo ejecuta con la precisión de
una científica. A fin de cuentas es
la gran beneficiaría: Sheinbaum
arranca la etapa formal de precam
pañas este 20 de noviembre con
más o menos 20 puntos de ventaja
en las encuestas. Si tiene que seguir
nadando de muertita y tragarse al
gunos sapos, el premio está muy a
la vista como para rechazarlo.
Morena completó sus dos proce

sos más delicados de selección de
candidaturas sin mayores sobresal
tos. Tiene candidata presidencial y
tiene 5 candidatas y 4 candidatos a
las gubernaturas y jefatura de Go
bierno, y sin fractura. En la presi
dencial, Monreal se dobló desde el
principio y Ebrard terminó de do
blarse ayer. Y en las estatales, los
que fueron arrollados por el dedazo

de género —Harfuch, Lomeli, Shef
fieid— se disciplinaron y los que in
cluso amagaron con irse, al final ba
jaron la cabeza: Ignacio Mier y el
papá del Checo Perez. Un rompi
miento previo en Morelos es el úni
co saldo. Extraordinario resultado
para el presidente y su partido.
En cambio, la oposición otra vez

ha perdido tracción y se ha desdi
bujado. Le ha dejado una tarea muy
sencilla a Claudia Sheinbaum: ad
ministrar su ventaja, no equivocar
se, seguir el guión. Xóchitl Gálvez
luce desconcentrada y fuera de fo
co. El presunto doble lapsus ata
cando a Alito y el deprimente epi
sodio de la candidata que se con
gela en el templete cuando se le
apaga el prompter con su discurso
retratan el mal momento que vive
esa campaña.
SACIAMORBOS
La oposición tampoco supo aprove
char el bombón que le regaló Mo
rena, al postular a Clara Brugada en
la Ciudad de México, después de que
Omar García Harfuch le puso una
paliza en la contienda interna Tan
pronto el PAN quiso posicionar a
Santiago Taboada, el PRI y el PRD
descalificaron la postulación. •

historlasreportero@gmail.com
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Los muertos de Loreto y el nuevo
baño de sangre en Zacatecas

En la glorieta de entrada a Lo
reto, Zacatecas, recostados
sobre el letrero de colores di

versos —"Bienvenidos a Loreto"—
que recibe a los visitantes, cinco ca
dáveres semidesnudos, con huellas
visibles de tortura, fueron abando
nados la noche del sábado pasado.
Los agresores los hablan sentado.

Todos tenían la cabeza gacha. Había
sobre el piso rastros de sangre: fue la
más nueva escena de horror para los
habitantes de ese municipio ubica
do en el sureste zacatecano, en don
de ejecuciones y enfrentamientos
son constantes y es posibl e ver a toda
hora el paso de vehículos tripulados
por gente armada.

A te muertos de Loreto se suma
ron el mismo día los cadáveres de dos
personas que fueron halladas mania
tadas, torturadas, y con la cara cubier
ta, en el municipio de Guadalupe
A todos esos muertos iban a su

marse también los cadáveres de
tres policías estatales acribillados al
día siguiente en Zacatecas.
Ahogado por las ejecuciones, los

homicidios, la desaparición de per
sonas y los desplazamientos forza
dos, Zacatecas chapotea en la san
gre que ha arrojado la pugna entre
tres grupos: el Cártel del Noreste, el
Cártel del Pacífico y el Cártel Jalisco
Nueva Generación.

Es el primer lugar en policías

asesinados. De nueve agentes que
perdieron la vida de manera vio
lenta en 2019, 60 policías fueron
ejecutados en2022. Suman 30 en lo
que va del año y 161 desde inicios
del sexenio.
El gobierno de David Monreal

atribuye la violencia a "grupos ex
ternos al estado", como acaba de
declararlo el secretario de Gobierno
Rodrigo Reyes Mugüerza.
Externos o no han llenado de

inseguridad y violencia el paisaje
zacatecano.

Apenas el 31 de octubre el fiscal
Francisco Murillo Ruiseco, por
"motivos personales" renunció a su
cargo. Se fue sin rendir cuentas an
te el Congreso, que lo había llama
do a comparecer, un año y tres me
ses antes de terminar su gestión, y
dejando tras de sí un costal de sacos
relevantes sin resolver y una enti
dad donde 72% de los homicidios y
feminicidios de menores han ocu
rrido durante el presente sexenio.
Entre los aspirantes que se regis

traron para ocupar el lugar que dejó
vacante en la fiscalía Murillo Rui
seco, hay al menos tres personajes
cercanos al gobierno de David Mo
nreal: el delegado en Zacatecas de
la Fiscalía General de la República,
Cristian Camacho Osnaya; Ángel
Muñoz Muro, secretario técnico de
la Mesa de Construcción de Paz, y

el subsecretario de Operación de la
secretaría de seguridad pública,
Óscar Aparicio Avendaño.
Este último había sido designa

do el año pasado como encargado
de la Secretaría de Seguridad en el
gabinete de Américo Villarreal, en
Tamaulipas. La Secretaría de la
Defensa echó abajo su nombra
miento, alegando la existencia de
"irregularidades" en el ejercicio de
sus funciones.
Aparicio Avendaño estuvo en

cargado de la Comisión Estatal
de Seguridad en el estado de Chi
huahua, entre 2017 y 2019, fecha
en que dicho estado se ubicó en
el top ten de los homicidios a ni
vel nacional.
Américo Villarreal lo "bajó" sor

presivamente de su lista de colabo
radores, horas antes de que él mis
mo rindiera la protesta del cargo.
Hoy, en medio de un baño de

sangre incontenible que la Secreta
ría de Seguridad Pública ni siquiera
ha logrado paliar, el brazo derecho
del general Arturo Medina Mayoral
aspira a convertirse, como Cama
cho Osnayay Muñoz Muro —según
lo señaló hace unos días la columna
Kiosko de EL UNIVERSAL— en el
nuevo fiscal carnal de Zacatecas.
Primero la política. La seguridad

de los ciudadanos... ya se verá. •
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Zacatecas chapotea en la santjreijiic deja la ¡najan cu J
tre el Cártel del Noreste, el Cartel del Paeilu ° U ( .
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ASTILLERO

Ebrard: ¿un partido dentro de Morena? // Poco
recibió; a mucho aspira // "Entendimiento"
con Sheinbaum // "Conciliación" ante la CNHJ

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Marcelo ebrard recibió

promesas de justicia partidista
y una pequeña aproximación a
lo que con enjundia de aparien
cia irrevocable había plantea

do, pero ello le fue suficiente para deponer las
banderas derogatorias de la asunción de Clau
dia Sheinbaum, negociar con ella y pretender
cuotas de poder, sobre todo en el Legislativo,
para tratar de consolidar un partido marcelista
al interior de Morena, con bancadas y cargos
susceptibles de abandonar el guinda cuando
deseen y alzar el vuelo hacia el muy cantado
proyecto denominado El camino de México.

EL EX CANCILLER exigía que se repusiera
el proceso morenista interno (es decir, que
se desconociera el resultado oficialmente fa
vorable a Sheinbaum), que le ofrecieran una
disculpa pública y se reconociera la gravedad
de las irregularidades (tan graves serían, según
Marcelo, que implicarían la obligación de des
echar todo el proceso y su desenlace).

NO SE REPUSO el proceso y, por tanto, se con
firmó el triunfo de Sheinbaum; tampoco le ofre
cieron disculpa pública ni se aceptó que hubiera
irregularidades definitorias. Sólo se mencionó,
según aseguró Ebrard ayer en un acto público,
que hubo irregularidades (como en todo pro
ceso electoral intenso), pero no probatorias de
fraude. Y se le dijo que se buscará castigar a los
responsables (con que no apliquen el método
TortuGertz) y que pasadas las elecciones fede
rales habrá reflexión y diálogo para corregir lo
que sea necesario. Mmmm: promesas, generali
dades y un escuálido asidero (ciertas "irregulari
dades") para que Marcelo pudiera sustentar re
tóricamente el recular negociado con la misma
Sheinbaum a la que intentaba deponer.

EL "ENTENDIMIENTO" CON Claudia, según
Ebrard, implicaría el reconocimiento de la fac
ción retornante como una corriente interna (lo
cual está prohibido por el estatuto de Morena,
a la luz de los zafarranchos escenificados en

su momento en el PRD por las mal llamadas

tribus), la entrega de candidaturas legislativas
y asientos en órganos directivos guinda ("¡car
gos, no encargos!", sería la reversiva adapta
ción marcelista de la correspondiente consigna
obradorista) y la aceptación de que esta
autodenominada "segunda fuerza" interna
(concepto que reveía involuntariamente que se
asumen como partido, por encima del Verde
y el PT) ejerza un nivel de crítica al interior de
Morena que los mismos estatutos no permiten
en términos de difusión mediática, sino que la
derivan a una instancia específica, la Comisión
Nacional de Honestidad y Justicia.

UNA COMISIÓN, POR cierto, a la que Ebrard
mismo no habría permitido continuar con el
desahogo procesal de la queja originalmente
presentada. Apenas lo iban a citar para que a
finales de este mes compareciera en audiencia
para sostener lo que a su interés conviniera y
la resolución partidista definitiva estaría en
diciembre o enero. Pero, según una versión
desde dentro de la propia CNHJ, hubo una
solicitud "de las partes" para terminar con el
proceso, por "conciliación" de ellas.

SERA IMPORTANTE CONOCER cuándo,
cómo y quiénes presentaron tal solicitud de des
estimar la queja para dar por terminado el asun
to mediante una "conciliación" que, en caso de
haberse dado así, implicaría que Ebrard canceló
el curso supuestamente justiciero para dar paso
a un arreglo meramente político o politiquero,
de "ambiciones vulgares", diría el clásico YSQ.

TAMBIÉN SERÁ IMPORTANTE precisar
las fechas délas negociaciones directas entre
Sheinbaum y Ebrard (ayer, éste eludió hacer
tal precisión), pues ello permitirá saber desde
cuándo se habían dado arreglos, mientras se
simulaban distanciamientos y "suspenso".

Y, MIENTRAS LAS autoridades estatales
muestran solidez en las investigaciones de las
muertes de Jesús Ociel Baena, le magistrade
del Tribunal Electoral de Aguascalientes y su
compañero, que en rápida primera instancia
han adjudicado a decisiones personales, aunque
en varias partes del país se proclama "¡Crimen
pasional, mentira nacional!", ¡hasta mañana!
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Rayuela
Con la decisión de la

Corte de dejar sin
gobernador interino a

Nuevo León y la
permanencia de Ebrard
en Morena, las cuentas
alegres de MC ya no

cuadran.
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CIUDAD PERDIDA

Recuerdos de una pláticaentrevista // Lo que
sigue para Ebrard // En Morenalas prácticas de
sus enemigos // Bandazos en los opositores
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ
EN HONOR A la verdad, hay que

confesar que las apuestas iban en mi
contra. Para la mayoría de ia gente
con la que platiqué estaba segura de
que Marcelo Ebrard se apuntaría

con Movimiento Ciudadano, aunque yo me
mantenía en la idea de que el ex canciller no se
arriesgaría a ser calificado de traidor.

FUE EN UNA pláticaentrevista o entrevista
plática en la que hablamos de un futuro como
el actual, es decir, de la posibilidad de que
perdiera la encuesta. Ebrard fue muy enfático:
"No se terminó mi carrera política", expresó.

PERO ADEMÁS, CUANDO menos en aque
lla tarde al final de junio o principios de julio,
tarde de truenos y lluvia cuando nos reunimos
en una casa de la colonia Del Valle, donde ios ji
rones de su historia política se muestran en las
paredes y sobre los muebles, advirtió que no
aceptaría algún cargo que le ofrecieran aún
no se firmaban los acuerdos del Centro His
tórico, No se veía como senador o en ningún
puesto dentro de algún gabinete.

COMO YA LO hemos narrado aquí, su inten
ción era y sigue siendo, por lo que ha decla
rado, estar en la brega, buscar desde Morena
continuar con la Cuarta Transformación.
¿Qué tal la presidencia del partido? Echó el
cuerpo para atrás, levantó la vista al techo
y respondió sin más contexto: "No lo había
pensado".

HOY LAS COSAS podrían haber cambiado
diametralmente. Marcelo sería, por ejemplo,
el factor que reclutara a las clases medias per
didas, y junto con Adán Augusto dirigiendo a
Morena dentro del Congreso, alguna fuerza se
podría recuperar, pero no está decidido.

LO CIERTO ES que Marcelo Ebrard encabe
zará a un importante grupo de militantes de

ese partido que son sus aliados, y seguramente
a otros de los sectores olvidados o menospre

ciados que le hacen falta a Morena, por más
que las encuestas inspiren confianza.

DE TODAS FORMAS, sean cuales fueran
las estrategias de Morena, o los líderes que
pudieran dirigirlo, para todos es una verdad
incontrovertible que ese organismo necesita
convertirse en partido, en uno sólido, con rum
bo y bajo el mandato de la mili tanda.

MORENA NO PUEDE volver a proponer una
encuesta como método para conseguir a un
líder porque no sabe respetar el voto, porque
en sus filas ya se ha alojado el virus del priísmo
tramposo y del "haiga sido como haiga sido"
del panismo ladrón.

ASÍ QUE LIMPIAR la casa no le haría mal a
Morena; es más, sin una verdadera reflexión
sobre su quehacer será muy difícil que pueda
seguir en el poder después del sexenio que vie
ne. Lástima, tan bien que iban.

De pasadita

SÍ, EL PLEITO y los reclamos en la oposición
de derecha están de lo más fuerte. Aunque la
idea es no dejar que se filtren las discrepancias
no han podido frenar el cúmulo de reclamos
por el albazo de los panistas que no quieren
ceder nada a sus "aliados".

EL PLEITO ES por la candidatura, eso dicen,
pero la verdad es que se disputan alcaldía por
alcaldía, curul por curul y los azules están deci
didos a soltar sólo lo menos importante.

AUN NO SE sabe en qué van las pláticas,
porque de ellas sólo se comunican los pleitos,
pero los acuerdos ya se tardaron y la candida
tura panista podría no estar tan segura como
supone la estrategia azul, que últimamente no
da una. Por cierto, ya andan sobre algunos mi
litantes de ese partido que están involucrados
en el asunto del cártel inmobiliario.
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Que en los próximos días
Marcelo Ebrard se reunirá de
nueva cuenta con la coordina
dora nacional de la 4T. Claudia

Sheinbaum. como parte del
"entendimiento" que alcan
zaron para que el ex canciller
continuara en Morena ahora

que logró que su movimiento
El Camino de México sea visto,
dice, como una segunda fuerza
partidista, pero también busca
tener posiciones en los órganos
políticos. Las reuniones con la
doctora continuarán y lo más
importante será definir des
de dónde seguirá él apoyando,
porque de entrada negó que va

ya a pedir algún cargo.

Que alguien aceleró u or
denó acelerar la resolución de

la queja que presentó Marcelo
Ebrard ante la Comisión Na
cional de Honestidad y Justi
cia de Morena, ya que hasta la
semana pasada su dictamen
estaba calculado para quedar
listo, por muy pronto, a finales
de este mes. No hubo ni reu
nión de conciliación entre las

partes ni audiencias y hay que
recordar que apenas el viernes
pasado Mario Delgado infor
maba que estaban por iniciar
con los alegatos y al final todos

salieron felices con la conclu

sión de la impugnación.

Que la Comisión de Justi
cia del Senado, presidida por
Olga Sánchez Cordero, con
vocó a reunión extraordinaria
este martes a las 4 de la tarde

para discutir y votar el dicta
men sobre la renuncia del mi
nistro Arturo Zaldívar a su
cargo en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación para su
marse al equipo de la abande
rada presidencial de la 4T. A
ver cómo justifican los legisla
dores de Morena, PVEM y PT
las "causas graves" para dejar

el asiento en el máximo tribu
nal, como establece el artículo
98 constitucional.

Que el coordinador del
PRD en la Cámara de Diputa
dos, Luis E. Cházaro, se regis
trará mañana miércoles ante

su partido como aspirante a la
candidatura del Frente Amplio
por México a la Jefatura de Go
bierno de Ciudad de México y
de ahí se trasladará hasta el Pa

lacio de San Lázaro a presentar
licencia para dejar su curul por
tiempo indefinido, afín de dedi
car tiempo completo a su cam
paña en la capital del país.
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Sonrían, todo
va a estar...

¡que sonrían!

o lo quiso llamar pacto, si
I no compromiso.
_!_ ^ Marcelo Ebrard se
sentó un par de veces con Claudia
Sheinbaum e hizo lo que todo mun
do sabía que iba a hacer desde hace
varios meses: aceptar su derrota en
la carrera por la candidatura de Mo
rena, quedarse en el partido y tratar
de colocar a algunos de sus cercanos
en los miles de lugares que las bole

tas contendrán en 2024 en lo federal
ylocal. Ya está.
A tragar algunos sapos y seguir

sonriendo aunque las cosas por lo
pronto, para él, no está muy claro qué
tan bien están.
Habrá que reconocer que por lo me

nos en la conferencia de prensa de ayer
lanzó dardos contra dos personajes
que importan en la operación de la 4T
e importaron en la operación contra él:
Mario Delgado y Je
sús Ramírez, con esas
no se quedó. 
El problema hacia

el futuro es la nueva
ilusión o las nuevas

ilusiones. Un flojito
documento de Morena sin consecuen

cia ninguna y dos reuniones con Clau
dia no parecen suficientes para algunas
de las cosas que se escucharon ayer en
la conferencia de prensa.
Dijo Marcelo que no pierde la es

peranza de ser presidente de México
(suerte con esa) y que su grupo segui
rájunto y en el partido porque, según
él, su gran triunfo en estos meses fue

que se aceptara en Morena que algu
nos de ellos piensan diferente, tienen
otras ideas.

Así lo explicó Marcelo: "Es un enten
dimiento, entonces, sobre unalíneapo
lítica distinta. ¿Basada en qué? La dife
rencia. Se puede hablar, se puede decir
lo que se piensa, se puede luchar por
ello. Y podemos formar parte como
es debido de una coalición de fuerzas,
no de una uniformidad sometida. Que

nuestro partido no se
convierta en un parti
do de Estado jamás".
¿Un partido de tri

bus? ¿En serio? ¿Ese

es el compromiso? ¿O
así lo entendió él?

¿Querrá Claudia arrancar la campa
ña y, si gana, la Presidencia con un gru
po que no comparte sus ideas, como se
vio claro en la competencia del verano?
Escribí ayer refiriéndome al caso de

Omar García Harfuch que la política es
cabrona Marcelo lleva un rato sufrién
dolo. Pero así es la cosa. A veces es me
jor baj ar la cortina antes de que venga
el siguiente golpe.
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Marcelo cedió...
otra vez

Después de dar largas y di
lapidar capital, Marcelo
Ebrard anunció que no se

va de Morena. Es decir, del poder.
Ya no tenía mucho margen de ma

niobra. Y, por lo visto, no le otorgó posi
bilidades de triunfo a la oposición. Así
que prefirió "tragar sapos claudistas",
Para no pocas personas representa

ba la posibilidad de una verdadera re
construcción y reconciliación nacio
nal, de un gobierno de y para todos.
Llegó la irrupción de Xóchitl Gálvez

y su momento comenzó a diluirse. Sus

amigos naranjas se quedaron esperan
do. Los del PVEM ya estaban, como
siempre, con el mej or postor.
Disminuido, se rindió. Mejor ser vi

toreado desde Palacio que perseguido,
manchado y sin un buen "hueso".

Indicó: "Ni voy a cambiar de conviccio
nes ni voy a cambiar de partido ni voy a de
j ar de luchar por lo que yo creo... hay dife
rencias, se compite, se puede hablar, se pue
de decirlo que se piensa, se puede luchar por
ello y podemos formar parte, como es debi
do, de una coalición de fuerzas, no de una
uniformidad sometida".

Enesopuedequeten
ga razón. En estos tiem
pos el sometimiento no
sabe de uniformidad, es
muy variado. Miren có
mo están de atentos al
premio o al castigo de López Obrador ex
priistas, expanistas,petistas, verdes, cuatro
teístas... el temor no tiene color.
No vayan a creer que al ex canciller lo

doblegaron sus cálculos políticos y/o las
carpetas de las fiscalías, esas que tienen
expedientes del Metro o inventan deli
tos o espían asus opositores. El, por pura
convicción, se quedó en donde denunció

trampas porque, aseguro, se compite.
Ebrard celebró que exista la posibi

lidad de que el Movimiento de Regene
ración Nacional "no se convierta en un
partido de Estado". Y que "las prácticas
que vienen del pasado se vayan de Mo
rena para siempre".
¿Del pasado? ¿Para siempre? ¿Que

no se convierta en partido de Estado?
¿Así, en futuro?
Caray, qué sentido del tiempo tan

optimista tiene Marcelo.
Hace décadas, por cierto, cedió en la

encuesta interna a fa
vordeAMLO.Ahoralo
hizo en la de Claudia.

Eso sí, ayer también di
joquecontenderápara
la Presidencia de la Re

pública en 2030.
Les digo, es muy optimista.

Aquí entre nos
Ebrard, en la autodenominada 4T. Cla
ra Brugada, futura candidata en Ciudad
de México. Ya solo falta que confirmen a
Samuel García como abanderado de MC
para que se cumplan los tres deseos del
Presidente... más los que se acumulen.^™
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De bastón de mando
a varita de nardo

Les llevó una semana declarar estado de
emergencia en 47municipios, una tarde
recortarlo a dos y una hora cancelarlo.

La eficacia en la4T.
Florestán

H uando la noche del jueves 7 de sep
I tiembre el presidente López Obra

A dor entregó unbastón que llamó de
mando a Claudia Sheinbaum, se tomó una foto
en una azotea llevando como fondo el iluminado

escenario del Templo Mayor en la que ella apare
cía sosteniendo el adminículo, atenta a un Presi
dente que miraba, altivo, hacia su palacio.
El mensaje para entusiastas y bisoños era la

cesión de eso, el poder, hasta que se cruzó la de
cisión de Claudia por el mej or funcionario de su
gobierno, Ornar García Harfuch como su precan
didato al gobierno capitalino.
García Harfuch nunca fue de las cercanías

de López Obrador. Durante su gestión nunca lo
mencionó por su nombre. Ni siquiera lo citó tras
el atentado del C JNG en su contra en pleno Pa
seo de la Reforma el 26 de junio de 2020, donde
salvó la vida de milagro, no así tres de sus colabo
radores. Vamos, ni siquiera le llamó al hospital.
Pero Claudia tenía un bastón de mando, le ha

bían dicho, y con ese lo eligió como su precandi
dato por Morena, partido que por su parte, con el
apoyo de los duros y del grupo palaciego, promo
vióaunadelas suyas, Clara Brugada, que al final,
tras perder las encuestas ante Ornar poruña dife
rencia de tres a uno, se hizo de la candidatura por
la cláusula de equidad, dej ando afuera al elegido
de Sheinbaum.

En esta primera diferencia publica entre el
Presidente y su candidata confirmo una cosa y
derivo otra: el bastón que le dio no es de mando
y que si Brugada no pudo ganar un proceso inter
no de Morena, menos podrá ganar una elección
en Ciudad de México, lo que dependerá, también,
del candidato del Erente Opositor, incapaz hasta
de hacer funcionar un teleprompter para el prin
cipal discurso de su candidata presidencial.
Pero con Brugada, el escenario parecería in

mejorable.

RETALES

1.2030. Marcelo Ebrard permanecerá en Mo
rena tras dos conversaciones con Claudia
Sheinbaum. No ha visto al Presidente desde

que renunció y, por lo visto, ni lo verá. Ayer me
dijo que todo fue, y será, con Claudia. Y me ase
guró que buscará la Presidencia en las eleccio
nes de 2030;
2. LAVADO. El Presidente desaparecerá a miles
de desaparecidos en la lista oficial de su gobierno
que alcanza 113 mil desde 1964, que se empeza
ron a contar, y que en su sexenio superan los 46
mil. Dijo que la contabilidad fue un ataque en su
contra Y todo, señaló alguna vez, porque en el se
xenio de Felipe Calderónfueronl7 milyéllostri
plicará al terminar su gobierno; y
3. CESTO. Hugo López Gatellfue enviado por los
morenistas albasurero del partido, tras su fracaso,
otro, como precandidato al gobierno de CdMx. Es
te fracaso no tiene importancia con el otro, el gra
vísimo de la pandemia por el que algún día habrá
de responder ante los deudos de 800 mil fallecidos
por su criminal política sanitaria

Nos vemos mañana, pero en privado
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AcapuJco, el
dolor pendiente

O
50 muertos reportan los ser

m, B vicios funerarios de Acapul
co. Las autoridades mantie

nen su cifra en 48.

El hedor de que hablan testigos y
reporteros sugiere más muertos bajo
los escombros.

Familias de pescadores siguen sin
saber nada de ellos, salvo que la noche
del huracán Otis estaban trabajando,
para la pesca fresca del día siguiente.

No eran pocos, no suspendieron sus
rutinas de trabajo y no aparecen. Bus
can sus cuerpos en los fondos del mar
ribereño unos pocos equipos de draga
y buceo.
Las familias empiezan a protestar

frente a la base naval de la ciudad exi

giendo lo que Antígona: los restos mor
tales de su gente para darle debiday do
lida sepultura.
El gobierno hace todo lo posible por

reducir la cuenta de
los daños. Echa sobre

la desgracia una con
signa de pobre infor
macion, ocultamien
to y mentira. 
Han limpiado una

playa como un set de cine para que se
vea radiante, normal. La gobernadora
ha difundido sus fotos para sugerir que
Acapulco está de pie, renacido.
La mentira sobre los muertos jue

ga con una fibra del dolor social que la
gente no negocia ni olvida.
Yo soy hijo del ciclón Janet, que des

truyó mi pueblo, Chetumal, en 1955.
Era un pueblo de 8 mil habitantes. Hu

bo 319 muertos. A la fecha, el Janet es
todavía una cicatriz de luto en la me

moria de los chetumalenses, una cica
triz fundada y fundadora.
En 1991, el ciclón Gilberto destruyó

muchas más cosas materiales que el Ja
net. Pero las medidas de alerta previas
al ciclón funcionaron. Si recuerdo bien,
hubo un muerto en Cancún, ocho muer
tos en Yucatán, y más de 100 en el lugar
menos esperado, Monterrey, por el des

bordamiento del cauce

del río Santa Catarina,
secosiemprehastaque
revive furiosamente.
Lo revivió el Gilberto

por las lluvias que llevó
al norte.

La diferencia de dolor humano en

tre el Janet y el Gilberto fue enorme.
Gilberto destruyó más, pero dolió me
nos. El Janet destruyó menos, pero si
gue doliendo.
El tamaño final del dolor de Acapul

co será el de sus muertos, esos cuyos
restos no se encuentran y que la auto
ridad no quiere contar.
EseldolorpendientedeAcapulco.^™
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Cuando la
indiferencia mata

Dubái, Emiratos Árabes
Unidos.

Aquí no hay guerra, pero
sí hay preocupación por lo que pasa en la
franjade Gaza Medio Oriente no haquitado
la atención al conflicto que detonó la irrup
ciónde Hamás en Israel el 7 de octubre.
Las imágenes enlos medios de comuni

cación son devastadoras. Se aprecia con de
talle la situación en la que está el territorio
palestino, la desesperación de los habitan
tes de Gaza frente alos bombardeos, lafalta
de insumosy lo más impactante: el estado
enel que estánlos principales hospitales: sin

agua, sin electricidad y con el personal mé
dico rebasado. Las camas son insuficientes,
mientras a unos los atienden en camillas,
otros permanecen en el piso. Se les ve heri
dos, convalecientes, junto a sus familiares,
muchos de ellos acompañados por niños.
No es que toda esta imagen se oculte

en Occidente, pero se le presta menos
atención y eso no contribuye en la so
lución del conflicto.
Camino a esta región del mundo, re

flexiono sobre "lo que hicimos mal los
adul tos", frase que ti tula el último libro
de mi compañero de
páginas en MILENIO
y amigo, Maruan Soto
Antaki, donde también
explica lo que sí pode
mos hacer para ayudar
a quienes se encuentran
en medio de un conflicto armado: tener

empatíay ponemos en el lugar del otro.
"Aveces, esapersonasimplemente nece

sita que sepamos lo que le ocurre, que pen
semos en su situación", explica Maruan
Su planteamiento se basa en que

cualquier guerra o conflicto se alimen
ta de la falta de empatia o curiosidad,
con la indiferencia

No podemos ser indiferentes ante el
horror que vivió Israel el 7 de octubre
cuando miembros de Hamás irrumpie
ron, atacaron, mataron y secuestraron
judíos. Tampoco podemos ser indife
rentes ante los bombardeos de Israel en
Gaza. Las muertes de civiles inocentes,
muchos de ellos niños. Ni del comporta
miento abusivo e inhumano que Hamás
ejerce sobre los habitantes de Gaza.
La indiferencia con la que nos condu

cimos los seres humanos provoca que
esos conflictos continúen, se amplíen y

se vuelvan cada vez más
ciincileKtieKolLlcion:,r
 Bien dice Maman
que "el mejor ejemplo
paraentenderlocosto
sa y peligrosa que pue
de serla indiferencia es

el daño al medioambiente y a este pla
neta, el único que tenemos para vivir".
En un par de semanas aquí en Dubái

se realizará la Cumbre sobre Cambio
Climático (COP28), pero en el mundo
no se le ha dado mayor relevancia.
Es momento para queenlasguerrasyenel

combate alcambio climático dej emos la indi
ferencia, pues es la que nos está matando.^™
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Ebrard, el cobrardón (sic)
Convenenciero y mentiroso, se venció con Liópez en la encuesta de 2011, se
venció de nuevo en el sondeo con Sheinbaum, permitió que le tomaran el pelo

y le dieran su chupón y su sonaja en Morena, iQué barbaridad!

Gomo Napoleón Bonaparte en
la campaña de Egipto, indo
mable, furioso y calculador,
Marcelo Ebrard no se da por
vencido, ni lo duden, ha dado

dos pasos laterales, pero está dispuesto a
defender con los dientes la candidatura

del 2030. Qué, no coman ansias, caram
bas, todo lo quieren ustedes en el acto y en
potencia.
Ya en serio, según Gil, Ebrard es uno

de los políticos más guangos, convenen
cieros, mentirosos y sin carácter que se
recuerden en México. Se venció con Lió
pez en la encuesta de 2011, se venció de
nuevo en la encuesta con Sheinbaum,
permitió que le tomaran el pelo y le die
ran su chupón y su sonaja en Morena.
¡Qué barbaridad!
Gil recuerda el dicho de su extinto pa

dre: piensa mal y acertarás. El dinero mue
ve montañas de dinero. ¿O nomás así acep
tamos con gran serenidad que nos chin
guen? Ups, perdón. Regresemos.
Luego de conocerse la resolución de

la Comisión Nacional de Honestidad y
Justicia sobre su impugnación contra el

proceso interno de Morena para elegir al
eventual candidato presidencial, Marcelo
Ebrard decidió que se quedará en el parti
do. Esta reconoció que hubo irregularida
des en el proceso interno del partido. No
está mal, aquí hay un avance importante,
un reconocimiento, un atrevimiento tam
bién al aceptar que hubo piedritas en los
frijoles. Ji.
Gil lo leyó en su periódico MILENIO

en una nota bien puesta de Gaspar Vela.
En conferencia de prensa desde la Ciu
dad de México, el ex canciller expuso que,
aunque la Comisión Nacional de Hones
tidad y Justicia de Morena no ordenó re
poner el proceso, esta resolución repre
senta que sus quejas e impugnaciones
fueron escuchadas y atendidas: "En Mo
rena su servidor trabajó más de 23 años
para la transformación que hoy estamos
viviendo, porque Morena representa las
esperanzas de grandes cosas en México, y
por eso no guardamos silencio y hoy se re
conoce que sí, que se van a sancionar, en
horabuena por eso".

Ego a mi persona

Gil esta de acuerdo con esta resolución
irresoluta. Pero eso no es nada, Ebrard
destacó que esto es el inicio de un entendi
miento con Claudia Sheinbaum.

Aclaró que siempre luchará para que
Morena no se convierta en un partido de
Estado, "es un acuerdo político, no tiene
que ver con un ego a mi persona", remarcó.
Aclaró que no se trata de cargos públicos,
sino del futuro del país, "eso es lo que me
compromete, nada más".
He aquí a un hombre sin sucias ambi

ciones, Marcelo siempre ha sido un hom
bre fundamental en el Movimiento, medio
cobrardón, ah, ¿ustedes creen que esto ha
sido una errata?, pues no: cobrardón.

Gracias, Dantón
Ya en plan grande, Ebrard agradeció a Dan
te Delgado, coordinador de Movimiento
Ciudadano, por expresarse bien de él: "Lo
respeto, deseo que les vaya bien, pero yo
milito en la Cuarta Transformación desde
el año 2000".

Que le vaya bien a Dante, que le vaya
bien a Sheinbaum, que le vaya bien a Lió
pez, ojalá que lesvayabonito. Marcelo, no

Fecha: 14/11/2023

Página: 47

Area cm2: 385

1 / 2

Columnas Políticas

Uno Hasta el Fondo / Gil Gamés

Gil Gamés

Costo: 51,462

Página 27 de 209 Índice



deje de seguir militando en ese partido
donde se le recibe muy bien, se le respeta,
nadie lo humilla, Marcelo, quédese ahí, fal
taba más. Pero ya la verdad: tanto brinco
estando el suelo tan parejo.
En la denuncia presentada por el ex

canciller a la Comisión Nacional de Ho
nestidad y Justicia del partido se acusaba
de una cargada a favor de Sheinbaum du
rante el proceso de elección del Coordina
dor de Defensa de la Transformación. En el
documento de 41 páginas se enumeraban
las siguientes incidencias: Violencia, aca
rreo de votantes, condicionamientos de

programas sociales, parcialidad de Clau
dia Sheinbaum en los lugares donde se le
vantó la encuestay desaparición temporal
e injustificada de urnas.
Bueno, ya quedamos en que estas activi

dades tampoco son tan graves. Aveces pa
san en los partidos políticos, aveces siem
pre pasan en los partidos.
La Comisión Nacional de Honory Justi

cia de Morena fue la encargada de admitir
la impugnación. La notificación del órgano
interno llegó a Ebrard mediante un correo
electrónico y el ex funcionario compartió

una captura de pantalla. Todos felices y
contentos.

Todo es muy raro, caracho, como diría
George Bernard Shaw: "El dinero no es na
da, pero mucho dinero ya es otra cosa",

Güs'enva

Marcelo, no deje de
seguir militando en

ese partido donde se le
recibe muy bien
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La asombrosa potestad
de sembrar sufrimiento
El sufrimiento de los humanos constante y

persistente a lo largo de una historia univer
sal plagada de atrocidades— resulta del fatal
dominio de los elementos naturales pero, las
más de las veces, de la escalofriante crueldad

de individuos de la especie que, a diferencia de los otros
animales que pueblan este planeta, se solazan en infligir
dolor a sus semejantes.

Un león, el felino que mas pudiere simbolizar el po
der, no mata por placer ni por agrandar sus potestades
sino meramente por alimentarse, así sea ya el macho
dominante de la manada. Un Hitler, por el contrario,
no se contenta con gobernar pacíficamente a su con
ciudadanos ni tampoco un Stalin ejer
ce de manera tranquila el mando sino
que siendo ambos de la más nefaria
catadura, junto con todos los déspo
tas que han sojuzgado a los pueblos del
mundo, mandan matar a quienes les
plantan cara, exterminan a millones de
personas, encarcelan, torturan y siem
bran desdicha como si el fin último de
los hombres no fuera la felicidad sino la
más oscura de las miserias.
Uno de los grandes enigmas de nuestras sociedades es

precisamente ése, el imperio que un solo individuo te
rrible y monstruoso— logra tener sobre todos los demás
hasta el punto en que la única transacción posible con el
tirano es el miedo, el terror de ser enviado a un campo de

concentración, de acabar en una celda ala merced de bru
tales esbirros o de ser sometido aun juicio cuyo único des
enlace es una pena descomunal.
¿Cómo es que una sola persona logra encaramarse

hasta lo más alto de la jerarquía pública y sentar ahí
sus fueros en absoluta e indiscuti
ble exclusividad?

 ge entiende qU6j en los siglos pa
Sádos, antes de que el proceso civi
lizatorio llevara a validar derechos

y garantías,hayan predominado se
ñores feudales, reyezuelos tiránicos
y emperadores absolutos. Pero ¿hoy
mismo, un Putin, un Daniel Ortega,
un Maduroy todos aquellos que, en su

recién adquirida condición de caudillos populistas, pre
tenden emularlos para ejercer sin restricción alguna un
calamitoso poder personal?
¿No hemos instaurado, a estas alturas todavía, un sis

tema para neutralizar a esos suj etos e impedir que sigan
llenando el mundo de infelicidad?

La única transacción

posible con el tirano
es el terror de ser

enviado a un campo
de concentración
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El problema con el
voto del "pueblo"

Las dirigencias de los partidos de la 4T y oposición hicieron malabares para acomodar criterios políticos a los resultados
de la consulta; Beatriz Paredes y Ornar García Harfuch reflejan las dificultades al elegir candidatos a través de los sondeos

Las dirigencias de los
partidos nos queda
ron a deber. Tanto por
el lado de Morena y
sus aliados como por

el de la oposición, el balance de
las "primarias" para seleccionar
candidatos alaPresidenciayalas
gubematuras através de consulta
alos ciudadanos se quedó amedio
camino. Recurrir a encuestas pa
ra tomar el pulso de la calle sin du
da constituye un avance. Mucho
mejor que el método tradicional
que solía definir a los abandera
dos por exclusiva intervención
de las cúpulas. Pero esta primera
versión, hay que asumirlo, hizo
agua en varias ocasiones. Las di
rigencias hicieron malabares pa
ra acomodar criterios políticos a
los resultados de la consulta; en
unos casos con menos fortuna

que otros.
Por el lado de la oposición, la

alianza del PAN, PRI y PRD deci
dió suspender el proceso de levan
tamiento y retirar la candidatura
de Beatriz Paredes, para no poner
en riesgo el triunfo de Xóchitl Cal
vez. Se supone que lapriista iba a
ser una presencia testimonial en
esa competencia, pero resultó
que en los debates y presentacio
nes mostró más fondo que lapanis
ta. La dirigencia decidió dejar la de
mocracia para otra ocasión y abor
tó el proceso.
En el caso de Morena, el des

aguisado es menor, pero no po
demos ignorar la decisión de
otorgar la candidatura de Ciudad
de México a Clara Brugada, a pe
sar de que Ornar García Harfuch
le ganó por más de 13 puntos, se
gún los ciudadanos consultados.
Unaventajasuperioralade otras
entidades donde no se aplicó el
criterio de paridad de género: en
Chiapas, Eduardo Ramírez solo
obtuvo 16 por ciento de los vo
tos y ganó con apenas 1.5 a Sasil
de León, pero se quedó como
candidato. Harfuch ganó con 40
por ciento de los votos por ape
nas 27 de Brugada, pero fue sa
crificado. La exigencia del INE
de introducir un criterio de pa
ridad de género, por encima de
los resultados de popularidad, vi
no a salvar el día para las corrien
tes de Morena, que veían con
preocupación entregar la ciu
dad a un ex policía recién llegado
al movimiento.

Me parece que estos inciden
tes, lo de Beatriz Paredes y lo de
García Harfuch, reflejan las mu
chas dificultades para procesar la
buena intención, de elegir candi
datos a partir de "la voluntad del
pueblo" a través de sondeos, co
mo ha pedido Andrés Manuel

López Obrador. El proble
ma es que, en ocasiones y a
los ojos de las dirigencias,
la voluntad del pueblo no
es lo mej or para el pueblo.
Habría que extraer las

lecciones pertinentes. No
para recular y regresar alo que
teníamos antes, sino para hacer
lo mej or. Al revisar lo sucedido se
observan circunstancias coyun
turales a la vez que factores de
fondo que perjudican el éxito de
esta primera versión de selección
através de consultas.

Entre las razones coyuntura
Ies están:
1. La campaña de los candida

tos a gobernadores se anticipó a
los periodos oficiales, de tal ma
nera que los aspirantes no podían
darse a conocer por sus plantea
mientos o propuestas, la ley lo
prohibía. Tampoco hubo debates
entre ellos, con el argumento de
que no era saludable que se gol
pearan entre sí. Así que no había
manerade compararalos precan
didatos en lo que verdaderamen
te importa: qué pretenden hacer
cuando sean gobernadores.
2. Las prisas para designar can

didatos se traduj o en una precam
paña de apenas dos semanas, en
tre el momento en que se oficiali
zó la lista de aspirantes y el cierre
de actividades proselitistas.
Estos dos factores provocaron

que las campañas se convirtieran
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en un acelerado torneo de popu
laridad o peor aún, de recorda
ción de nombre. Si la población
no puede comparar el contenido
de programas y contrastar perso
nalidades y trayectorias, el asun
to va a remitir a una carrera para
"posicionar" un nombre. En bue
na medida ganó quien pintó más
bardas y espectaculares y gastó
en redes sociales. Tuvieron ven

taja aquellos que violentaron la
prohibición de Morenaycomen
zaron meses antes. En suma, los
que metieron más dinero. Con
una agravante; nunca sabremos
quiénes financiaron esas campa
ñas y a cambio de qué.
Tras esta primera experiencia,

algunas de estas objeciones po
drían subsanarse o, al menos, ate

nuarse. Campañas que realmente
permitan conocer a los candida
tos en lo que verdaderamente im
porta: su potencial para ser mejo
res gobernantes que sus rivales.
Pero hay otros problemas que

no serán tan fáciles de resolver.
Estas consultas han sido pen
sadas para recoger a través de
muestreos la opinión de todos los
ciudadanos, incluso aquellos que
no se interesan en la política, es
decir, alrededor de la mitad de la
población, según las propias en
cuestas. Un dato que coincide con
el porcentaje de abstencionismo
en las elecciones. Esto tiene terri
bles consecuencias para los efec
tos de este método. La mitad de

los que van a decidir no habrán de
informarse de programas, ideas y
capacidades para gobernar de los
candidatos; tomarán sus decisio
nes sobre el nombre que más le
suene y evitarán el de aquellos de
quienes han escuchado alguna co
sa mala según sus redes o amigos.
Es decir, un campo perfecto para
el marketingy la propaganda,
incluyendo la sucia

Y habría otro problema de
fondo. Convertir la populari
dad en un factor decisivo, al
menos para ser candidato, de
ja a los partidos y a los ciuda
danos sin defensa frente a los

famosos, en ocasiones al mar
gen de la relación que tenga
esa fama con la capacidad de
gobernar. El caso del futbo
lista Cuaulitémoc Blanco y su
lamentable sexenio en More
los, demuestra el daño que es
tas fórmulas pueden provocar,
si no van acompañadas de me
canismos que eviten los excesos.
El debate por Ciudad de Mé

xico también puso sobre la mesa
una tensión que no va a resolver
"la voluntad del pueblo". Los par
tidos representan corrientes de
opinión política, visiones de país
distintas al interior de una comu

nidad nacional. Si todos se ponen
a seleccionar candidatos a partir
de cómo vote la mayoría, en teo
ría llegarían a las urnas candida
tos parecidos y sin la necesaria
representación de las minorías.

Si los partidos simplemente op
tan por presentar candidatos en
función de su popularidad, ter
minarán desdibujados de toda
identidad con un programa o una
bandera ideológica.
Justamente eso fue lo que su

cedió en Ciudad de México: el

obradorismo de base y muchos
cuadros prefirieron tener un can
didato menos popular pero más
identificado con los ideales de la

izquierda. La dirigencia respon
dió a tal exigencia y, con el manto
salvador de la paridad de género,
pudo modificar la decisión ema
nada de la calle. En la siguiente
oportunidad podría no contar
con esa inesperada ayuda.
En resumen, esta experiencia

deja lecciones para la siguiente
andanada de consultas. Cómo
hacer que el sondeo de la volun
tad popular se convierta en me
j ores gobiernos y no lo contrario.
Mucho por hacer en términos lo
gísticos, pero también políticos:
de entrada, si no quieres lamen
tar la decisión de una encuesta,
no aceptes precandidatos que
luego tengas que sacrificar.

Harfuch ganó con
40% de los votos
a Brugada, pero fue
privado; la paridad
de género salvó a la
CdMx de un policía
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Un arquitecto
del periodismo

17
1 párroco del Sagrado Corazon de Jesús

j en Los Herreras, Nuevo León, José Ma
nuel Guerrero Noyola, contó ala reportera

María Eugenia Jiménez Cáliz, y ella a mí, que en 2014,
cuando hubo un derrame de petróleo de un ducto de Pe
mexen San Juan Cadereyta, el arquitecto Héctor Bena
vides, conductor estelar de Multimedios, hizo suyo el
problemay logró pedir auxilio de aguapara la población
durante cuatro meses, a razón de dos garrafones diarios
para cada una de las más de mil 200 familias.
"Todos los días en su noticiario pedía y conseguía

que se mantuviera el apoyo".
Según lo recuerda, Benavides se ocupaba como na

die de las noticias locales y decían de él: "Cuidado, por
que el arquitecto ya agarró el tema y no lo va a soltar" o
que "si agarraba a un político, pobrecito ese político...".
Célebre y entrañable conductor, Benavides adop

tó causas tan importantes y nobles como la de las ma
dres de Fuerzas Unidas por Nuestros Desaparecidos de
Nuevo León.
Generoso siempre, su micrófono lo compartía con

quienes no tenían voz.
Francisco González Sánchez, cabeza del Grupo

Multimedios, conoció a Benavides "en la década de los
Beatles y Tlatelolco" y se ufana de que fueron más ami
gos que compañeros durante 55 años de coincidencia
en el trabajo. "México pierde una tradición nada fácil
de sustituir en la radio y la televisión", escribió en un
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comunicado.

Y el ingeniero Francisco
González Albuerne, presi
dente ej ecutivo de Grupo MI
LENIO y Multimedios, exeó:
"Mi agradecimiento y admi
ración hasta el cielo. Fuiste
y seguirás siendo fuente de
inspiración para muchos co
laboradores de Multimedios,

MM Radio y MILENIO. Gracias por todos estos años.
Estarás siempre presente en nuestros corazones, te
voy a extrañar".
Benavides nació el 12 de enero de 1941 y fue recono

cido como el más respetado conductor titular del noti
ciario Telediario Nocturno de Multimedios Televisión.
Lo de arquitecto no era gratuito, pues estudió esa ca

rrera, pero eligió dedicarse al periodismo, el oficio que
siempre ejerció con pasión.
Sus inicios en la radio fueron en XEH y XEAR Radio

AlamedaMonterreyenl960,yenl975comenzóacondu
cir el informativo nocturno del Canal 12 de Multimedios.

Además de una carrera ejemplar, escribió una dece
na de libros, el último Casi 82 años... Archivo de un re
portero; Monterrey: Ciudad Noticia (1976); 45 años...
Mi vida en radio y Televisión (2005); El habla popular
en Monterrey (1994) y Huracán Gilberto, 25 años des
pués (2013).
En marzo de 2023 ganó el Guinness World Records

por "la carrera más larga como locutor de noticias de
televisión" con 54 años y 176 días de trayectoria, y a "la
carrera más larga como presentador de noticias de te
levisión" el 7 de septiembre de 2023, por sumar 48 años
y 53 días de carrera en el mismo medio.
Pocas veces hablamos él y yo, pero siempre con mu

tuo respeto profesional, sincero afecto y padrísimo
buen humor.

Lamento profunda y sinceramente su partida. ^
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La sombra
del caudillo

¥7
I \<l 1 anónima popular que durante el

j maximato anunciaba: "Aquí vive el
presidente, el que manda vive enfren

te", en un posible futuro quizá dirá: "En Palacio la
entenada, el que manda en la Chingada". Porque
vaya bastonazo de mando que le dieron a Claudia
Sheinbaum en la mera crisma.

Cuando García Harfuch se perfiló como candida
to de Morena para la capital, mi asombro fue genui
no: la fragilidad de hoj arasca de nuestro Presidente
narciso nunca le ha permitido negociar, recular ni
admitir yerros o concesiones que aparenten debi
lidad o inseguridad. Así, me resultaba difícil creer
que el gran dedo encuestador le hubiera permitido
a Claudia elegir, y menos por encima de su fiel escu
dera Clara Brugada, a quie n éste impuso vía juanazo
en Iztapalapa. Encima, López siempre le tuvo oje
riza a Harfuch, y no por su relación con García Lu
na —mucho más cercanos fueron Alfonso Durazo o

Gertz Mañero—, sino porque, además de no ser flo
rero de su armario, el ex secretario proyecta rasgos
y ambiciones liberales, modernas, que al decimonó
nico López le sientan como rozadura de pañal.
El asunto es que si Batman quedó lamiéndose

las heridas, la regenta está en cuidados intensi
vos: en el lapso de un par de semanas le quitaron
la posibilidad de incidir sobre la Suprema Corte;
se quedó sin fiscala carnala que le cuide unas es
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paldas muy, pero muy tiznadas; no tiene segura
la lealtad de los gobernadores
y legisladores filomorenistas,
ni de la parte de las fuerzas ar
madas que López compró con
nuestro dinero; tampoco tiene
influencia sobre el partido —
quizá ni siquiera respeto— y, lo
más importante: la dejaron sin
el control de la Ciudad de Mé
xico, donde va a vivir y a pade

cer una marca personal tamaño Iztapalapa en una
época cuando la revocación de mandato está a flor
de piel. Lo dijo el Presidente cuando —ahora se en
tiende por qué— insistió e insistió en ese ejercicio
redondamente inútil, excepto para quien buscaba
sembrar un precedente envenenado: "Si uno que
gobierna no está a la altura y no obedece al pueblo,
¡revoque su mandato yfuera!".
Ha quedado claro que, de llegar a la silla, lo cual

cada vez se ve menos seguro, a Sheinbaum le va a re
sultar imposible ejercer el mando fuera de la som
bra de López Obrador. Este se ha asegurado, si no
un control total, sí el suficiente músculo transexe
nal como para torpedear la carrera política de cual
quier insumiso por medio de su enorme capacidad
corrosivaydisruptiva.
Podríamos decir que la futura candidatase mere

ce eso y más por haberse arrastrado ante López por
décadas en detrimento de los ciudadanos y del país
que juró servir. Lo que de verdad quita el sueño es
pensar en qué pasará si en el 2024 no gana la regen
ta. ¿Alguiencree que AMLOvaatirarporlabordael
enorme esfuerzo que hahecho por eternizarse, si no
le fue posible en la Presidencia, sin duda en el poder,
nomás porque los ciudadanos tienen la arrogancia
de sentirse libres? ¿Estamos los mexicanos prepa
rados para que, hoy desde el puesto de comandante
en j efe, López vuelva a reventar todo si el mandato
ciudadano no le favorece?

Y ya vamos tarde.

AMLO puede tor
pedear la carrera
política de cual

quier insumiso por
su control corrosivo
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¿Cuánto cuesta
la diabetes?

•

QuéhabríaescritoMigueldeCervantessihubiera
, I , vivido más tiempo? No lo podemos saber. Lo que

sí sabemos es que falleció alos 68 años, en 1616, y la
hipótesis más aceptada es que murió de diabetes.
De acuerdo con la OMS, la prevalencia de la diabetes a

nivel mundial ha ido en aumento y se encuentra entre las
principales causas de fallecimiento y discapacidad en el
mundo, pues provoca 1.5 millones de muertes al año.
Para 2022, el 10.5% de la población mundial tenía diabe

tesy se estima que para 2045 esta cifra aumente al 12.2%.
En 2019, el Instituto Nacional de Salud Pública repor

tó que la prevalencia de diabetes en México fue mayor con
16.8%y las estimaciones actuales la ubican en 22.1%.
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Para una institución como el IMSS, además de implicar
gran demanda de servicios, la diabetes representa el pade
cimiento más costoso, con un gasto de 50 mil 619 millones
de pesos solo en el 2022.
La cifra es alarmante. Lo peor es que se trata de una enfer

medad que se puede prevenir, pero no se puede curary que es
letal cuando no se atiende bien Causa de ceguera, insuficien
cia renal, infarto de miocardio, accidentes cerebrovasculares
y amputaciones de los miembros inferiores. La diabetes em
peoraba los pronósticos ante el contagio
de covid19. Enlanuevanormalidad debe
mos enfrentarla de manera distinta

Desde el Seguro Social sabemos que
ningún sistema de salud en el mundo
puede soportar las consecuencias de
una enfermedad tan costosa para la vi
da y para las finanzas, y por eso conta
mos con tres ejes esenciales para com
batirla: prevención, atención e investi
gación científica.
Para la prevención: desde 2022 lanzamos la estrategia

nacional PREVENIMSS+, que fomenta hábitos alimen
ticios saludables, activación física y el autocuidado de la
salud para detectar enfermedades crónicas.
Este año ya llevamos más de 13 millones de consultas

de detección de diabetes en los 3 mil 873 módulos de en
fermería con los que cuenta el Seguro Social.
Para la atención: creamos los Protocolos de Atención

Integral que están diseñados para prevenir, diagnosticar

y tratar las complicaciones de la diabetes mellitus, el ob
jetivo es controlar más del 60% de los casos, cumpliendo
con los estándares internacionales.
Y a través de la Unidad de Educación e Investigación se

está desarrollando el Proyecto "Huella molecular infla
matoriay metabólica del descontroly sus complicaciones
en diabetes", lo que permitirá aplicar medicina de preci
sión con nuevas alternativas terapéuticas para este grupo
de pacientes, así como hacer predicciones de riesgo y to

mar medidas preventivas.
Adicionalmente a esto, en el IM

SS contamos con diversos aplicativos
digitales y herramientas en línea para
aprender más sobre la enfermedad y
sus cuidados.
En el Día Mundial de la Diabetes,

desde el IMSS hacemos un llamado

para adoptar estilos de vida saluda
bles: hacer ejercicio, mantener un pe

so sano, reducir id máximo el consumo de azúcares, grasas
saturadas, alcohol y tabaco.
Necesitamos hacer conciencia. La diabetes es una en

fermedad muy cara: nos cuesta vidas.
Mientras escribo: ayer en su cumpleaños 70, el presi

dente López Obrador estuvo en Huírivis, uno de los pue
blos yaquis de Sonora. Ahí lo acompañamos para verificar
los avances del Plan de Justicia. ¿Qué otra forma de cele
brar que no sea con el pueblo que lo ha acompañado en su
larga marcha por la transformación nacional?

Representa el
padecimiento más

costoso, con un
gasto de 50 mil 619

mdp en 2022

Fecha: 14/11/2023

Página: 22

Area cm2: 273

2 / 2

Columnas Políticas

¿Què hicimos?

Zoe Robledo

Costo: 33,306

Página 38 de 209 Índice



La suma de Marcelo

Marcelo Ebrard Casaubon no se va de Mo

rena, y con esta decisión la principal
amenaza de una fractura en el partido

quedó conjurada. En otras palabras, las posibilidades
de que el movimiento conserve la Presidencia de la Re
pública, que la Dra. Claudia Sheinbaum sea la primera
presidenta de México y que el próximo congreso fede
ral sea de mayoría guinda se incrementan y consolidan
enormemente.

Si bien la política no es una ciencia exacta, porque
la pasión vuelve impredecible cualquier pronóstico (o
equivale al hoyo negro en la teoría del caos), sí hay pará
metros que introducen racionalidad alas emociones. Es
decir, la pasión y el caos tienen también un orden, una
razón de ser, que se pueden medir, calcular y encauzar.
Con su cuarta parte en las preferencias oficialmen

te reconocidas por Morena (25.8 por ciento, ponderado
de cinco encuestas), empataba la preferencia del Frente
Amplio por México (FAM), igualaba los 15 millones de
votos déla revocación de mandato y triplicaba la prefe
rencia de Movimiento Ciudadano. Su salida del partido
hubiese sido un esguince de los que tardan más de 15 días
en sanar. De allí la expectativa y el suspenso generados
durante el tiempo que antecedió a su anuncio de ayer.
Públicamente se ventiló toda una ruta crítica del po
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sible periplo que el disidente Marcelo hubiese seguido:
primero, candidato presidencial de MC; después, parti
cipante en una suerte de elección primaria entre él y la
candidata del FAM, Xóchitl Gálvez, y por último, candi
dato presidencial de un megabloque opositor segura

mente encabezado por él.
Este escenario, bipolar —

literalmente—, habría incre
mentado la incertidumbre

en la elección presidencial y
dado al traste con la posibili
dad de obtener una mayoría
calificada en ambas cámaras,
tan necesaria para que el pre
sidente AMLO, en el último

mes de su mandato (septiembre de 2024), promoviese
tres reformas constitucionales trascendentales: la judi
cial, la de los órganos autónomos (con el INE ala cabe
za) y la de la Guardia Nacional.
Con la suma de Marcelo a la campaña de la Dra Clau

dia Sheinbaum, tal escenario quedó superado. De ese
tamaño y trascendencia es la decisión anunciada ayer.
Lasumadelfactor Marcelo noes aritmética, es geomé

trica Además de evitar que el movimiento, la Dra Clau
dia y el resto de aspirantes a más de 25 mil cargos de re
presentación saliesen con el tobillo vendado a una ca
rrera de 100 metros planos con obstáculos, el ex j efe de
Gobiernoy dos veces candidato presidencial aportará su
conocimiento sobre el voto de las y los mexicanos en el
exterior; su expertise en negociaciones políticas inter
nacionales (especialmente con Washington); la canali
zación de inversiones extranjeras; el conocimiento polí
tico de los estados en donde fue representante del candi
dato AMLO hace seis años, y el knowhowde campañas
electorales de alto impacto y de políticas públicas efica
ces. Cualidades reconocidas por tirios y troyanos.
Desde luego que quedan sobre el tablero otros obs

táculos por vencer para ganar con plena legitimidad la
elección presidencial. Por ej emplo, elegir candidatas y
candidatos competitivos en 300 distritos electorales fe
derales y en más de mil 800 municipios que serán con
currentes conla elección presidencial; atraer el votojo
ven que hoy por hoy será decisivo, y desterrar la incur
sión del crimen organizado en los próximos comicios,
entre otros factores de riesgo.
Pero el principal elemento por sumar, el factor Mar

celo, ya quedó resuelto.

Quedan otros
obstáculos por

vencer para ganar con
plena legitimidad la

elección presidencial
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1 Histórico. Por primera vez, un Presidente
• asistió a un informe de gobierno en Baja

California. Nunca antes había sucedido que el

primer mandatario tuviera completa confianza en
su gobernante, a grado tal de no sólo asistir como
el más alto representante del país, sino, además,
brindar halagos a la administración. "Parezco
palero de Marina del Pilar", dijo Andrés Manuel
López Obrador en Rosarito, durante el Segundo
Informe de Marina del Pilar Ávila. La mandataria
recibió, además, felicitaciones de Claudia
Sheinbaum y de Mario Delgado. Cuentan que esto
caló hondo en el senador petista Jaime Bonilla, al
grado de que sé fue, en sus actos públicos del fin de
semana, contra el Presidente. Con esos amigos...

2 Control total. Eduardo Ramírez ha iniciado
• una campaña de unidad en Chiapas tras ser

elegido coordinador de Morena. La meta, dijo, es
reforzar el proyecto de transformación. En una
presentación masiva instó a la unidad entre la gente
y líderes políticos para seguir con el cambio iniciado
por Andrés Manuel López Obrador en 2018 y
que ahora continúa con Claudia Sheinbaum. El
político de Comitán se alinea con la coordinadora
nacional para preservar la unidad en Morena y sus
aliados, rechazando cualquier división en Chiapas.
Con la militancia y las bases unidas en el proyecto
conjunto, la realidad transformadora tiene como
destino Chiapas.

3 Reacción inmediata. Aunque las primeras
• indagatorias apuntan hacia un tema de

carácter personal, minutos después de que
circulara la noticia de las muertes de Jesús Ociel
Baena Saucedo, magistrade del Tribunal Electoral
del Estado de Aguascalientes, y otra persona, la
titular de la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez Velázquez,
confirmó el deceso y detalló que se investigará
el caso. "Se está haciendo la investigación, no
sabemos, de acuerdo al reporte de las autoridades,
de qué se trata, si se trata de un homicidio o fue un
accidente", externó la funcionaria. Pronto se sabrá
toda la verdad.

4 Todo a su tiempo. Luego de dos reuniones
• con Claudia Sheinbaum y la respuesta de

la Comisión de Honestidad y Justicia de Morena,
en la que se reconocieron las irregularidades
denunciadas durante el proceso que merecerán
sanciones, Marcelo Ebrard anunció que se
mantendrá en su partido de cara a seguir
trabajando y sin descartar una nueva aspiración
por la candidatura presidencial en 2030. Junto a
su esposa, Rosalinda Bueso, el excanciller explicó
que la reunión con la virtual candidata presidencial
de su partido fue buena y respetuosa, pero dejó en
claro que no deja de pensar en la Presidencia. Ya le
llegará la hora.
5 El show debe continuar. Tras la renuncia, la

• semana pasada, del ministro Arturo Zaldívar
a la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el
presidente Andrés Manuel López Obrador ya
tiene la terna de tres mujeres que propondrá para
sustituirlo, y la cual podría enviar mañana miércoles
al Senado para ser discutida por los legisladores.
"Ya casi la tengo definida", dijo el mandatario
en su mañanera de este lunes desde Ciudad

Obregón, Sonora, y le preguntó a la secretaria de
Gobernación, Luisa María Alcalde, si ya había
hablado con las tres mujeres que estarán en la terna.
Los tres poderes, más mezclados que nunca.
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#

Pareciera un intangible, pero no lo es. De hecho, nos acom
paña desde que cobramos conciencia, si lo conseguimos
(cobrar conciencia). Podemos luchar por ella durante dé
cadas y:., perderla en un instante. Al final de la vida, nos
define. Se llama dignidad.
Curiosamente, la Real Academia, surtidor sin duda de

mucha sabiduría, creo que en esto no acierta. Su primera
acepción dice: "Cualidad propia de la condición humana
de la que emanan los derechos fundamentales...". Lamento
decir que no es cualidad innata, no está en la naturaleza hu
mana. Ahora es una de las piedras de toque de los derechos
humanos. Definimos que el ser humano lleva por el simple
hecho de haber nacido el derecho a la dignidad. Pero ló§
derechos humanos son en sí mismos una de las más ven

turosas construcciones culturales del propio ser humano.
Imposible que todo pueda resumirse en una definición.

Imposible, porque cada ser humano enfrenta retos diferen
tes. Es ante ellos que debe actuar con dignidad. Entonces,
hay otra dignidad, ésa que se ha ido definiendo con ejem
plos desde la muerte de Sócrates o la obra de Aristóteles:
"Hacer frente a los designios de la vida es lo que nos con
vierte en seres humanos dignos". Son los ejemplos de vida
como Gandhi o Mandela los que más ayudan a descifrarla.
La dignidad se expresa en decisiones y actitudes concretas.
Sólo así existe en la realidad. Pero los retos a los que nos
enfrentamos los mortales comunes y corrientes no tienen
la dimensión de aquellos dilemas que vivieron estos per
sonajes que definieron a sus naciones. Nuestros dilemas
son mucho más modestos, pero son lo más importante en
nuestras vidas.

Fecha: 14/11/2023

Página: 6

Area cm2: 264

1 / 2

Columnas Políticas

Federico Reyes Heroles

Costo: 18,773

Página 41 de 209 Índice



Es un lugar común decir po
bres, pero dignos, para referir
nos a una actitud que, es cierto,
está presente en muchas de las
etnias originales: y que ha sido
heredada y cultivada. Bien por
ello. Pero, en paralelo, el amplio
reinado de la indignidad ha ido
creciendo. Octavio Paz lo advir
tió en El laberinto de la soledad:

"La mentira política se instaló en
nuestros pueblos casi constitu
cionalmente'l La idílica imagen
del mexicano digno se viene al
suelo. Popper gritaría, eso es fal
so. En los últimos días hemos te
nido un vistoso y colorido desfile
de indignidades, de carencia ab
soluta de un orgullo sano, como
la definen algunos amores.

Un expresidente de la Corte, que fuera un jurista liberal
brillante, en los hechos viola la Constitución que lo man
databa a seguir como juzgador por un tiempo y, sin ningún
reparo, se convierte, en cuestión de horas, en porrista de
un partido. Fue el mismo individuo que guardó un silencio
sepulcral cuando el Supremo intentó prolongar su manda
to, lo cual, además de ilegal, era una afrenta al espíritu de
relevo de ese órgano. Pero más allá de las normas, de los
ministros se espera una distancia obligada del poder, así
lo establece la propia Constitución. La única causa grave,
como dijera Diego Fernández de Cevallos, es haber trai
cionado a la Corte.
Y qué decir del "hombre de Estado" que, vapuleado

como aspirante a coordinar la 4T, se subleva, pero no tan
to. Grita, pero no demasiado, y, al final, se queda. O de los
gobernadores que entregaron su plaza y, al final, aceptan
una embajada. Por qué no, que siga el desfile. Qué decir de
las pintas #ES fulana o perengano. Pero, caray, quién dijo
que era. Si ya la figura del dedazo era ofensiva,,#BS provie
ne de los cielos. En la encuesta ÍES. El bueno tj¡ES. Pero si
no hemos opinado, no han dicho qué proponen y del más
allá nos dictan el resultado. Para expresiones autoritarias,
quedará el *ÉS en la cúspide. En la encuesta ratifica lo que
ya te dijimos, en las urnas acuérdate de quién es el elegido.

O
Y qué decir de todos los legisladores que aceptan soló le
vantar la mano en lugar de utilizar su cerebro e imaginar
algo diferente. Ofenden su función, se ofenden a sí mismos.
Son la generación hashtag, que necesita ser organizada en
la discusión. No tienen individualidad ni dignidad. Esperan
la sentencia y... acatan.
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Godoy y el mensajito
a Taboada
• Las carpetas van dirigidas a dos de los panistas
mas radicalizados contra la ratificación de Ernestina.

Cuando veas las barbas del vecino rasurar, pon las tuyas
a remojar, dice un viejo refrán, que Santiago Taboada
Cortina, quien se empieza a soltar el pelo en busca de la
candidatura de la alianza Va por la CDMX, debería tomar
en cuenta.

No sólo porque Ernestina Godoy lanzó un nuevo gol
pe contra dos diputados del PAN: ahora, Luisa Gutiérrez y
Ricardo Rubio, vicecoordinadora y exvicecoordinador de
los suspírítos azules en Donceles, sobre quienes consiguió
órdenes de aprehensión por diversas causas.

Las carpetas van dirigidas a dos de los panistas más ra
dicalizados contra la ratificación de Ernestina como fiscal,
y tiene claros tintes de persecución política, para que no se
presenten el día que se vote el dictamen; quizá tengan que
echar mano de sus suplentes.
Aún fresco está el caso de Christian von Roehrich,

quien era su coordinador en el Congreso de la Ciudad de
México cuando fue detenido y enviado al Reclusorio Norte,
donde permanece acusado de integrar un presunto cártel
inmobiliario en Benito Juárez^
Aunque Taboada Cortina no era funcionario cuando se

dieron los presuntos ilícitos inmobiliarios, irán también por
él, sobre todo si obtiene la candidatura a jefe de Gobierno.

El alcalde con licencia ha dicho que está limpio y que no
teme que lo investiguen e, incluso, denunció que la Fisca
lía intervino ilegalmente sus comunicaciones, lo cual fue
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confirmado hace unos díás por
un reportaje del diario New York
Times.
Este fin de semana, en un

evento masivo, la crema y nata
del PAN ungió a Santiago como
su candidato único a la Jefatura
de Gobierno. Los demás aspiran
tes panistas, como la alcaldesa
Lía Limón y la senadora Kenia
López, declinaron en su favor.
Muchos se fueron con la fin

ta de que ya era el candidato de
la oposición, pero todavía se tiene que enfrentar al priista
Adrián Rubalcava, quien recorre la ciudad en busca del
apoyo a su candidatura.

Es público que Adrián y Santiago se alucinan, y aún les
faltan cuatro debates y una encuesta para decidir al vence
dor. Sus dirigencias han intentado negociar para que uno
decline por el otro, incluso ofreciendo alcaldías y otras po
siciones a cambio, pero no hay avances.
Y aquí es donde entra también el factor Ernestina, pues

dicen en su entorno que hay una carpeta sólida en contra
de Taboada Cortina que lo tumbaría del proceso. Y, si no
la hubiera, está claro que se la pueden inventar.

¿Qué pasaría si en plena campaña Santiago fuera dete
nido u obligado a esconderse? No sólo afectaría la campaña
en la CDMX, sino la campaña presidencial de Xóchitl Gálvez.

Rubalcava también fue investigado, pero hizo las paces
con Claudia Sheinbaum y quedó blindado; quizá eso pu
diera pesar en la negociación final. Porque si el PAN inten
tara imponerlo y el PRI no le levanta la mano...
Ornar Hamid García Harfuch también era favorito en

Morena y, al final, lo bajaron.

©
CENTAVITOS

Luego de consultarlo varios días con la almohada, el dipu
tado Víctor Hugo Lobo anunciará hoy su salida del PRD y
hablará sobre su futuro político, que probablemente no es
tará en ningún partido. Independientemente de dónde vaya,
la salida del líder perredista en Donceles representará otro
abollón para la alianza opositora y la estocada final al sol
azteca, que difícilmente conservará su registro, y en donde
pretieren cargar con dos cadáveres políticos como Jesús
Zambrano y Luis Espinosa, que no generan votos, pero
que sise comen los recursos y las candidaturas; la alianza
tendrá que cargar con esos fardos.
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SELFIE

Sr. La Mont. como yo. todos ya nos acostumbramos a usar la
palabra selfie. para cuando le damos espejo a la cámara, pero
¿no es selfie de sólo uno. de uno mismo?, ¿hay palabras para
cuando la foto es de un grupo o de una pareja, por ejemplo?
R. Usted tiene toda la razón en cuanto al significado de la palabra
selfie que el mundo entero ya adoptó. En respuesta a su pregunta
le comparto que no hay palabras en español, o de uso común en
inglés, pero éstas pueden servir:
Usie, groiifiey wefie.
Usie: una selfie de dos personas. En español, esto podría llamarse
"selfie de dos" o "selfie de pareja".
Groufie. una selfie de un grupo de personas. En español, esto
podría llamarse una"selfie de grupo" 0 una"selfie colectiva".
Wefie: una selfie tomada por un grupo de personas. Esto es lo
mismo que un groufie, por lo que podría llamarse una "selfie de
grupo" 0 una "selfie colectiva".
Otra opción, que es la más práctica, es usar los términos en in
glés directamente. Muchos hispanohablantes están familiariza
dos con las palabras en inglés, especialmente las relacionadas
con la tecnología y las redes sociales. Por lo tanto, podrías decir
lisie, groufie y wefie en español y la gente todavía entendería
lo que quieres decir.

MARFA

¿Qué sabe usted de los fantasmas de Marfa. verdad o mito?
R. De entrada, le comparto que no creo en fantasmas. Los fantas
mas a los que Sé refiere suceden en Marfa, una pequeña ciudad
en Texas, de 1,700 habitantes, como a 85 kilómetros de la fron
tera con México y que ahora es conocida como un oasis de arte
con instalaciones extravagantes, pero el arte no es lo único que
atrae a los visitantes a este lugar polvoriento en el oeste de Texas.
Gente de todo el mundo hace el viaje con la esperanza de pre
senciar los misteriosos orbes de luz que parpadean y flotan a

través del desierto de Chihuahua. Reportadas por primera vez
por un vaquero en 1883, las "luces fantasma" han llamado la
atención de científicos y espiritualistas, ambos con la esperanza
de entender el origen del espectáculo de luces, que generalmen
te se presenta como luces brillantes del tamaño de una pelota de
basquetbol en varios colores que lanzan y bailan.
Las opiniones sobre el origen de los orbes van desde los
fantasmas de los conquistadores españoles hasta los alieníge
nas espaciales y fuentes más tranquilas, como los rayos de bolas.
Otras posibilidades incluyen la refracción de la luz causada por
capas de aire a diferentes temperaturas (a menudo llamada Fata
Morgana), la ignición de fosfina y metano ("gas de pantano") o
un tipo de carga conocida como piezoelectricidad. No hay una
respuesta definitiva... por lo que el bonito misterio permanece,

EVITAR

¿Qué alimentos debemos evitar ingerir antes de acostarnos a
dormir?

R. Le sugiero que evite estos alimentos antes de acostarse:
Bebidas con cafeína, ya que ésta puede permanecer en su sis
tema hasta 10 horas, por lo que es mejor evitarla antes de acos
tarse. Alimentos picantes que pueden causar acidez estomacal y
reflujo ácido, lo que puede dificultar el sueño. El alcohol puede
ayudarte a conciliar el sueño al principio, pero puede interrumpir
el sueño más tarde en la noche. El alcohol es malo para dormir
porque interfiere con los ciclos de sueño, reduce el sueño REM,
causa un sueño fragmentado y puede empeorar los trastornos
del sueño. Para donnir bien, se recomienda evitar el alcohol an
tes de acostarse y establecer un horario regular de sueño.
El chocolate contiene cafeína y teobromina, que pueden inter
ferir con el sueño. El azúcar puede provocar un sueño inquieto e
interrumpido. Lo mejor es crear una rutina relajante a la hora de
acostarse y establecer un horario de sueño regular, que también
puede ayudar a mejorar la calidad del sueño.
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Columna invitada
Susana Harp Iturribarría*
opinionexcelsior@gimm.com.mx

5 años de trabajo
legislativo
• El trabajo legislativo no esífácilsedebj&scompafiar da
principio a fin, porque,, cuando nü el así, se puede pasar
como; Igajíslador pcf ¦ Congfüsoy no lograr qii# ¡alguna
de sus propuestas se conviertapi |ey.

Ser senadora de la República ha sido una experiencia muy
Significativa, desde donde he podido ser útil a la gente.

El trabajo legislativo no es fácil, se debe acompañar de
principio a fin, porque, cuando no es así, se puede pasar como
legislador por el Congreso y no lograr que alguna de sus pro
puestas se convierta en ley.
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Al día de hoy he impulsado con éxito una reforma cons
titucional, dos leyes nuevas (completas) y reformas a cinco
normas vigentes, cada una de ellas responden a expectativas
diferentes de la sociedad oaxaqueñay de la población nacional
en su conjunto.

Me siento especialmente agradecida con el Congreso por la
aprobación de la reforma constitucional que reconoce, a partir
de 2019, a las personas, pueblos y comunidades
afromexicanas como integrantes de la composi
ción pluricultural del país.

Ellos estaban invisibilizados de toda ley y de
recho como comunidades. Ahora, ya reconocidas
las personas afromexicanas, avanzamos en mo
dificar alrededor de 50 leyes que les brinden to
dos los derechos y prerrogativas que deben tener
como ciudadanos mexicanos.

Publicamos la Ley Federal de Protección del
Patrimonio Cultural de los Pueblos y Comuni
dades Indígenas y Afromexicanas, una ley nue
va para salvaguardar y proteger, del plagio o la
copia, los elementos de la cultura indígena y afromexicana, y
que se sancione a terceros que hagan uso de los elementos de
esas culturas sin la autorización y el pago de beneficios que
corresponde.

Eliminamos de la Ley de Derecho de Autor la autorización
que permitía que los elementos de la cultura popular o la ar
tesanía fueran de uso libre, sólo informando a la etnia a la que
pertenecían las expresiones. El patrimonio cultural es de los

pueblos originarios y las personas que quieran hacer uso del
mismo, ahora, deben solicitar pagar los derechos correspon
dientes, tal como se hace para efectos de cualquier obra de
propiedad intelectual.

Ante la obsolescencia del contenido de la Ley General de
Bibliotecas (1988), publicamos una nueva ley, actual y con re
gulación específica, para el Depósito Legal, a través del cual

los editores entregan ejemplares de las obras pu
blicadas para su resguardo como memoria de lo
que se edita y produce en México.
Trabajé también en temas de protección de

los bosques, precio único del libro y objetivos del
desarrollo sostenible, que son ya una realidad ju
rídica hoy o están a punto de serlo (falta publi
carse en el DOF).

Sigo promoviendo temas, aprobados en el Se
nado y en discusión en Cámara de Diputados:
una nueva ley para el fomento del café mexicano,
reformas sobre partería tradicional y en materia
de corresponsabilidad con el medio ambiente

entre el Estadov la sociedad.

Me siento profundamente agradecida con las y los oaxa
queños, con el grupo parlamentario y con la sociedad en ge
neral por la oportunidad de trabajar para todas y todos.

Estoy satisfecha con los frutos de mi labor legislativa y con
tinúo trabajando para cerrar la legislación con más resultados.

"Senadora por el estado de Oaxaca
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Marcelo se destapa,
¡para el 2030!
El presidente López Obrador tiró una carambola política per
fecta: apagó la rebelión de Marcelo Ebrard sm grandes costos.

Tiene cómo virtual candidata presidencial de Morena —y
remoras— a su aspirante favorita, Claudia Sheinbaum.

Sacó a Ornar García Harfuch de la jugada en la CDMX
—aun cuando ganó por más de 14 puntos la encuesta de Mo
rena— y dejó en su lugar a Clara Bragada, alcaldesa de Izta
palapa. El Peje, además, fue quien "destapcf' a Xóchitl Gálvez
como abanderada del Frente Amplio por México.

Por si fuera poco, su gobernador de oposición preferido,
el regio Samuel García, quedó como firme precandidato del
naranja a la Presidencia de la República.

Lástima que la escena esté opacada por la ineficiencia de
las autoridades en la distribución de ayuda en Acapulco, la ne
gativa del Ejecutivo a etiquetar recursos en el presupuesto para
los damnificados, la poca empatia mostrada con las víctimas.

Pero también por los 83 asesinatos, promedio al día, en el
2023, la corrupción permanente, la refinería que no refina, el
aeropuerto que no convence, la falta de respeto al Estado de
derecho, la asfixia financiera a lqs órganos autónomos y un
largo etcétera.
* La nota del día la dio Marcelo Ebrard. Se tragó el sapo. Se
queda en Morena, a pesar de que el partido ya aceptó Oficial
mente que hizo trampa en el proceso interno.

"Prácticas contrarias al estatuto", llaman a esas trampas en
el documento de la Comisión Nacional de Honestidad y Justi
cia del guinda que le enviaron a Marcelo.

Los morenistas prometen sanciones a los infractores, pero
después de las elecciones del 2024. Dejan claro, sin embargo,
que no hay elementos para reponer el proceso interno que
tiene a Claudia Sheinbaum donde está. Eso bastó para que
el excanciller reafirmara que él milita en la Cuarta Transfor
mación y que no va a cambiar sus convicciones ni de partido.

"No es un traidor quien dice que hubo una práctica violato
ria de los estatutos. Hoy se reconoce, sí las hubo... por primera
vez en la historia de Morena se van a sancionar", destacó.

Antes de finalizar su mensaje inicial, Marcelo agradeció a
MC y a Dante Delgado el trato de precandidato presidencial
"externo" del naranja que le dieron hace semanas.
* En la sesión de preguntas y respuestas de la conferencia con
vocada para anunciar su decisión, Ebrard aseguró que ya tiene
un "entendimiento" con Claudia Sheinbaum, al margen de
Mario Delgado, su exdiscípulo político.

"Ha sido receptiva a lo que he planteado sobre el futuro del

partido, sobre la necesidad de que se nos reconozca el peso
político que tenemos —Marcelo vale 25%, según números de
Morena— y la necesidad de que no se persiga a quien piensa
diferente", aseguró.

Concretamente, le pidió tener representación en la comi
sión de elecciones, en la de encuestas y en los órganos direc
tivos en el Comité Ejecutivo Nacional. Además, obvio, de una
cuota para los suyos en las candidaturas que vienen.

Claudia escribió que le dio "gusto" que el excanciller y su
equipo hayan decidido quedarse. "Necesitamos de todas y
todos", escribió en la red X, Marcelo, por cierto, ya levantó la
mano para el 2030. "Siempre voy a estar pensando en com
petir por la Presidencia de la República", subrayó.

En el hotel Sevilla Palace, donde se hizo el anuncio, habla
mos con el senador monrealista Alejandro Rojas Díaz Duran.

Celebró que el excanciller no haya caído en la "celada" que,
según él, le quena tender MC para borrarlo políticamente: ha
cerlo precandidato presidencial para que Samuel lo derrotara
en una interna.

El diputado Emmanuel Reyes, del grupo marcelista en San
Lázaro, consideró acertada la decisión de quedarse: "Irse a
otro proyecto político representaría un contrasentido, porque
Marcelo estuvo cinco años en el gobierno de México como
canciller. Adoptar una posición contraria y combatir a la Cuarta
Transfonnación resultaría una contradicción", subrayó.

¿No teme los costos políticos que esta decisión le pueda
traer a Marcelo?

Quien está con Marcelo y confia en su inteligencia, su pe
ricia y, sobre todo, su visión, seguirá con Marcelo. Es garantía.
Suma y multiplica —respondió.
* La madrugada del sábado ya no pudimos comentar la im
posición de Clara Bragada como abanderada de Morena y
aliados en la Ciudad de México, a pesar de que Ornar García
Harfuch le ganó por más de 14 puntos.

Empiezo con una pregunta: ¿Usted es de los ingenuos que
creen que fue presión de la base morenista —versión recurren
te— la imposición de la exalcaldesa de Iztapalapa?

Tampoco se trató de cubrir una cuota de género. En Morena
110 decide el pueblo. Todos sabemos que una sola persona es la
que tómalas decisiones no sólo en ese partido, sino en el país.
Lo que queda en evidencia y duda es que Claudia

Sheinbaum tenga, efectivamente, el famoso "bastón de man
do". Para nadie es un secreto que su candidato era Ornar. Casi
podría apostar que las iniciales del próximo secretario de Se
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Uno de los objetivos más buscados por las autoridades de Mé
xico y Estados Unidos es Néstor Isidro Pérez Salas, apodado
El Nirii. quien actualmente es jefe de plaza en Culiacán, Sinaloa.
Convertido también en jefe de sicarios y responsable de la se
guridad de Iván Archivaldo Guzmán, El Chapita, encabeza una
célula particularmente violenta apodada Los Ninis, y dependen
directamente de las órdenes de Iván Archivaldo, aunque cada
vez se maneja con mayor autonomía.

No suele salir de Culiacán, por temor a ser detenido por las
autoridades federales o ser asesinado por grupos rivales, cuenta
con tres círculos de seguridad y una fuerza de apoyo inmediata
integrada por numerosos sicarios, similar a la protección que
tiene Iván Archivaldo, independientemente de la que le brin
da la policía municipal de Culiacán y funcionarios de los tres
niveles de gobierno.

El Ninl ha tenido participación directa en muchos hechos
violentos. Fue detenido por primera vez el 23 de noviembre
de 2013, acusado de portación ilegal de arma de fuego de uso
exclusivo del Ejército, en una feria ganadera de la ciudad de
Culiacán. Inmediatamente fue puesto en libertad. Tres años des
pués, el 30 de septiembre de 2016, por órdenes de El Chapita,
su célula de sicarios atacó a personal militar en Culiacán; en el
ataque murieron seis de sus sicarios.

Más tarde, el 17 de octubre de 2019 y el 5 de enero de 2023,
participó y ordenó a su célula atacar las instalaciones de las
fuerzas militares en Culiacán, tras los operativos para la deten
ción de Ovidio Guzmán López, El Ratón. El primer hecho fue
el Culiacanazo; el segundo, la detención de El Ratón realizada
en Jesús María. El 24 de junio de 2023, en el poblado El Tama
rindo, fuerzas militares aseguraron seis camionetas, dos de ellas
clonadas (como Guardia Nacional y Semar); asimismo, intervi
nieron tres inmuebles propiedad de El Nini en donde localizaron
armamento y equipo táctico.

El 24 de octubre de 2023, El Nini ordenó a uno de sus sica
rios, Juan Andrés "N" alias El Chango, quien, junto con policías
municipales de Culiacán y su célula criminal, secuestraran y
asesinaran a seis jóvenes que posterionnente abandonaron sin
vida, cruelmente torturados, en Tamazula, Durango, entre ellos
un menor de edad de tan sólo 13 años. Ninguno tenía relación
cón el crimen organizado,

Apenas el pasado 4 de noviembre. El Nini, con agentes de
tránsito y policías municipales corruptos, intentó secuestrar a
una pareja de profesores en Colinas de San Miguel de Culiacán,
porque se les hicieron sospechosos; sólo la intervención de la
Guardia Nacional y del Ejército evitaron que fueran raptados. La
pareja de profesores, ante el temor de ser secuestrados, recurrió
a las autoridades federales para poder recuperar su vehículo,
el cual les fue robado por las mismas autoridades municipales

que los detuvieron para realizarles supuestamente una revisión
de rutina en el estacionamiento del Centro Comercial Galerías

San Miguel de Culiacán. Los mismos policías municipales, tras
ejecutar el robo del vehículo con violencia a estos maestros,
trasladaron el automóvil a las instalaciones de Tránsito y Viali
dad Municipal, negándose a entregarlo a sus dueños, a quienes
citaron en otro punto de la ciudad, para poder secuestrarlos con
toda impunidad. Advertidos por los maestros, el secuestro fue
impedido por las fuerzas militares.
En realidad, es tanta la desconfianza y el temor de Isidro

Pérez Salas de ser capturado por las autoridades federales, que
ha ordenado tanto a la policía municipal de Culiacán, como a sus
informantes y halcones, que todo vehículo civil que les resulte
dudoso lo detengan, revisen y a sus tripulantes los identifiquen
y, en caso de que las personas se resistan, se les prive de su li
bertad, los torturen y ejecuten.

La célula de El Nini mantiene un perfil público bajo, pero
son muy violentos y trabajan con funcionarios de lapolicíamu
nicipal que también le brindan protección a Iván Archivaldo.
Entre sus principales colaboradores en la policía se encuentra
el agente Juan Antonio "N", alias Juanita, y José Luis "N", alias
H2, quienes proporcionan información a Los Ninis de los poli
cías que realizan su trabajo de manera honesta, para acabar con
ellos, además de trasladar a los sicarios y armamento a bordo
de sus patrullas para evitar que sean detenidos.

Parte de la violencia que se vive en Culiacán se debe a que
El Nini desde hace tiempo está enfrentado con Miguel Ángel
Gaxiola Quintero, El Ruso, un relevante operador de la facción
de El Mayo Zambada, y están en disputa constante para obte
ner el control territorial de Culiacán.

El gobierno federal decidió enviar y desplegar tropas mili
tares del Ejército, FuerzaAérea, Guardia Nacional y Armada de
México para contener y minimizar los crímenes y delincuencia
en Sinaloa, una violencia que se ha disparado con asesinatos,
desapariciones y secuestros generados por Iván Archivaldo y
Néstor Isidro Pérez Salas, El Nini. Por su parte, el gobierno de
Estados Unidos ofrece una recompensa de tres millones de dó
lares por cualquier información que lleve a la captura de El Nini.
considerado, junto con Los Chapitos, los principales introduc
tores de drogas y, sobre todo, fentanilo en la Unión Americana.

En el organigrama de Los Chapitos, El Nini sólo se ubica
por detrás de los hijos de El Chapo y no se descarta, incluso,
la posibilidad de que pueda crear otra facción delictiva propia
dentro del mismo cártel para disputarle espacio a Los Chapi
tos o incluso a El Mayo Zambada. Se dice que tiene el apoyo
de muchos integrantes del cártel y hasta de personajes de una
agencia extranjera. Para el gobierno federal es hoy uno de sus
principales objetivos.
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el gobierno controlaba el aparato electoral, así que siempre
podían cambiar los resultados.

Pero, con todo y eso, a los priistas les llegó el día de pagar
por sus errores. No se puede explicar la democratización del
país sin las tremendas crisis económicas de los años ochenta
y noventa del siglo pasado. La ciudadanía se hartó de la inefi
cacia gubernamental y los escandalosos casos de corrupción.

La ciudadanía comenzó ávotar a favor de la oposición. Una
oposición, por cierto, bastante débil en sus estructuras. Pri
mero, fue en lo local. Luego, en 1997, el PRI perdió la mayoría
absoluta en el Congreso. Finalmente, en 2000, los priistas se
quedaron sin la Presidencia.

Es un hecho que Morena quiere implantar un
nuevo modelo de partido hegemónico en Méxi
co. El famoso "Plan C" del Presidente se trata de

un proyecto de concentración de poder. Contro
lar el Ejecutivo, Legislativo, judicial, los gobier
nos locales y los órganos autónomos del Estado.
Y, desde luego, debilitar aún más a los partidos
opositores.

Esto les permitiría equivocarse más sin mayo
res consecuencias.

¿De verdad queremos eso?
¿No le conviene más al país un sistema donde

los errores cuesten?
Hoy, el lopezobradorismo está en el poder

porque se aprovecharon políticamente de las
equivocaciones de los gobiernos priistas y panis

tas. AMLO siempre fue un gran opositor que no dejaba pasar
ni un error a sus adversarios.

Ya quisiera la oposición de hoy tener un personaje como
él qué le sacara raja a las múltiples deficiencias de ja actual
administración.

Pero no lo tienen. Hay los que hay, 110 otros.
¿Podrá Xóchitl Gálvez lucrar electoralmente de los abusos

y yerros del gobierno morenista?
¿Conseguirá Santiago Taboada captar el voto de las clases

medias en la Ciudad de México que dejó ir Morena al nominar
a Clara Bragada en lugar de Ornar García Harfuch?

No lo sé. LO que sí sé es que la oposición debe hacer todo lo
posible para meter la mayor cantidad de senadores y diputados
federales con el fin de evitar que se haga realidad el "Plan C"
de concentración de poder. Y, en eso, pueden y deben apro
vechar los múltiples errores de los morenistas.

©
X: @leozuckermann

Este gobierno y su partido, Morena, han cometido muchos
errores que, cuando se analizan sus posibles consecuencias,
a menudo aparece el argumento de que no pasará nada por
la falta de una oposición sólida en el país.

©
Es como si López Obrador y compañía tuvieran una patente
de corso: el derecho para hacer o decir lo que les viene en gana
sin ningún efecto negativo para ellos.

En una democracia, las elecciones sirven para castigar a
los gobernantes malos. Esto supone la presencia de una opo
sición con credibilidad y capacidad de tomar las
riendas del gobierno. Sin opositores, el partido en
el poder se convierte en monopólico y, como todo
monopolio que carece de competencia, no recibe
las señales de un mercado competitivo para darse
cuenta de sus errores y corregirlos.

He escuchado muchísimas veces en este se

xenio la crítica de las equivocaciones del lopezo
bradorismo seguido del argumento de que igual
110 va a pasar nada porque la oposición está en
la lona.

Doy un ejemplo reciente. Para muchos, ha
sido un error que Morena haya dejado ir a Ornar
García Harfuch como su candidato a la Jefatu
ra de Gobierno de la Ciudad de México. Era, sin
duda, el mejor posicionado. Así lo demostraban
nada menos que las propias encuestas del partido. Le sacaba
catorce puntos de ventaja a Clara Bragada, que acabó siendo
la nominada. Sin embargo, se aduce que Morena igual reten
drá el gobierno capitalino porque "Santiago Taboada —virtual
candidato de la oposición— es un político impresentable que
110 tiene posibilidad alguna de ganarle a la poderosa maqui
naria morenista en la CDMX".

Y lo mismo piensan de Xóchitl Gálvez, a quien minimi
zan porque no le ven probabilidades de triunfar en la elección
presidencial. Eso, por tanto, le otorga a AMLO y a Morena una
gran latitud para equivocarse sin mayores consecuencias en
las urnas.

Yo tengo mis dudas. Es cierto, Morena lleva todas las de
ganar en 2024. Pero todavía hay oposición en México. Frá
gil, decaída, llena de contradicciones y con cuadros, efecti
vamente, impresentables. Sin embargo, me parece un error
menospreciarlos.

Así le pasó al PRI en el siglo pasado. Se reían de sus oposi
tores. Ni cosquillas les hacían. Podían darse el lujo de equivo
carse y nada les sucedía en las urnas. Claro, a diferencia de hoy,
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Desaparecidos
Una conseja popular dice que hay que encender la luz de la
cocina para sacar las alimañas de su escondite y así poder
acabar con ellas. La idea es que no se puede resolver lo que
no se conoce y reconoce.

En el gobierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador se sigue otra lógica: mantener la pieza a oscuras
para que el problema no se vea. Como si no existiera aquello
que no se puede ver.

Así se operó durante la pandemia. Se prefirió negar la gra
vedad del problema que transparentar la infonnación y buscar
unamejor estrategia. Con los datos del exceso de mortalidad
4SSS en 2020,50% en 2021 y 10% en 2022, respecto de 2019,
de acuerdo con el Inegi, hoy sabemos que México fue uno
de los países que peor desempeño tuvo.

Ahora se quiere negar que nuestro país tenga una crisis de
desapariciones. No es una situación que haya comenzado en
este sexenio, desde luego, pero, igual que con los homicidios
dolosos otro asunto cuya dimensión no reconoce el gobier
no, se ha agravado respecto de periodos anteriores.

En agosto pasado, Karla Quintana renunció como titular
de la Comisión Nacional de Búsqueda de Personas, organis
mo encargado de integrar el Registró Nacional de Personas
Desaparecidas y No Localizadas.

Al día de ayer, éste contabilizaba un total de 113 mil 200
casos, algunos de los cuales se remontan a la década de los
años 60. De ellos, 46 mil 977 corresponden al sexenio actual.

En días recientes. Quintana declaró que la razón de su
renuncia fue que el gobierno federal "busca reducir el número
de personas desaparecidas" mediante la realización de un
censo. En su conferencia del 9 junio pasado, el Presidente ha
bía informado que éste se realizaría "para tener plena certeza
de cuántos desaparecidos hay realmente".
Ayer, en la mañanera, realizada en Ciudad Obregón, el

mandatario se lanzó contra Quintana. La acusó de ser parte
de una organización "de derecha" y de presuntamente haber
manipulado las cifras de desapariciones. "Estamos buscan

do las pruebas, vamos a demostrar que el Registro no estaba
bien manejado, y que no era nada más inéficiencia, sino que
había una intención de afectar al gobierno que represento",
agregó. Y luego él mismo se preguntó cómo llegó ella a su
gobierno. "Quién sabe, pero todo eso lo vamos a aclarar", se
respondió a sí mismo.
López Obrador también arremetió contra el senador

Emilio Álvarez Icaza, a quien calificó como "coordinador
de todo ese grupo, seudodefensor de derechos humanos" y
contra la Comisión Interamericana de Derechos Humanos,
cuya organización matriz, la OEA es, según él, "muy cercana
al Departamento de Estado de Estados Unidos".

No aclaró qué tiene que ver en esto el gobierno estaduni
dense, aunque quizá tendrá ocasión de aclararlo ahora que
asista a la Cumbre de la APEC, en San Francisco, donde se
encontrará con su homólogo Joe Biden. así como con Antony
Blinken, su secretario de Estado.

"Estamos haciendo la investigación, porque vamos a infor
mar sobre la realidad", insistió el mandatario. El resultado, in
fonnó, se dará a conocer en un mes. Luego, negó que hubiera
126 mil desaparecidos en México ignoro de dónde sacó esa
cifra, pues, como digo arriba, la más reciente es de 113 mil, y
puso como prueba de ello que él no es Felipe Calderón. "No
sotros no reprimimos, no se ordena la desaparición de nadie",
añadió, como si alguien estuviera acusando a su gobierno.

No sé qué espera encontrar el Presidente con esa investi
gación. Es grave su denuncia de que las cifras de desapare
cidos pudieron haber sido manipuladas lo cual tendrá que
demostrarse, pero también lo es hacer una denuncia así, sin
bases. Lo correcto seria que dicho censo lo condujera alguna
organización independiente, pero si acaso se concluyera de
forma irrefutable que no son 113 mil los desaparecidos, sino
la mitad, ¿dejaría de ser grave?

Lo que quieren los parientes de los desaparecidos es saber
qué fue de sus seres queridos. Lo importante no es cuántos
son, sino que se revele su paradero y, claro, prevenir que sigan
sucediendo más casos.
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Marcelo y Claudia
El reciente anuncio de Marcelo Ebrard de quedarse en Mo
rena después de dos meses y medio de postergar su deci
sión y tras lograr, según él mismo confesó, un pacto político
con Claudia Sheinbaum, ha dado mucho de qué hablar en
el ámbito político mexicano. Esta decisión no sólo supone
un punto de inflexión para Morena, sino qué también arroja
luz sobre el pensamiento estratégico de Sheinbaum y sobre
los cálculos políticos de Ebrard.

En primer lugar, es importante destacar la decisión de
Claudia Sheinbaum al priorizar la unidad de su partido en
todo momento. La coordinadora de los Comités de Defen
sa de Morena ha demostrado una capacidad excepcional
para mantener el equilibrio (propio y colectivo) dentro de
Morena, buscando consensos y pactos que fortalezcan la
cohesión interna. Su enfoque en la unidad partidista ha sido
fundamental para mantener la estabilidad en un momento
en que la política mexicana enfrenta diversos desafíos.

El pactó políticó con Marcelo Ebrard es un claro ejem
plo de la visión de Sheinbaum para consolidar el proyec
to de su movimiento. Al lograr un acuerdo con Ebrard,
Sheinbaum ha conseguido asegurar la permanencia de
uno de los perfiles más relevantes del partido, lo que re
presenta un impulso significativo para su liderazgoy para la
proyección política de Morena en el mediano y largo plazos.

Por otro lado, la decisión de Ebrard de permanecer en
Miirena resalta su perfil como el político profesional que
siempre ha sido, así como su capacidad para negociar al
más alto nivel. Ebrard ha demostrado pericia en la gestión
gubernamental y en la representación internacional, lo que
le otorga un peso específico én el ámbito político mexica
no. Su permanencia en Morena, tras alcanzar un acuerdo
con Claudia Sheinbaum, pone de manifiesto su capacidad
para leer la, en última instancia, realidad tal y como es.
Finalmente optó por construir la mejor alianza posible en
beneficio de Morena y de sus aspiraciones políticas.
Además, las intenciones de Marcelo Ebrard de buscar

la Presidencia en 2030 añaden un elemento peculiar a este

escenario político. Su proyección hacia la carrera presiden
cial a futuro plantea un panorama a largo plazo que no
puede pasarse por alto. Esta aspiración ofrece una visión de
futuro que puede captar la atención de distintos sectores de
la sociedad, generando expectativas sobre su posible papel
en la política nacional en los próximos años. Y en un sector
muy particular del electorado que verá con buenos ojos
que él permanezca en el proyecto del próximo gobierno.

No obstante, el anuncio de Ebrard también suscita inte
rrogantes sobre el impactó que tendrá en la dinámica inter
na de Morena. La aparición de liderazgos con aspiraciones
presidenciales tan adelantadas puede generar tensiones y
competencias dentro del partido, lo que representará otro
desafío en témiinos decohesióninternay unidad de acción.

En resumen, el reciente anuncio de Marcelo Ebrard de
quedarse en Morena, luego de lograr un pacto político con
Claudia Sheinbaum, abre un abanico de posibilidades en
él escenario político mexicano. La influencia estratégica de
Sheinbaum y el peso político de Ebrard perfilan un panora
ma complejo, en el que la unidad partidistay las aspiraciones
presidenciales confluyen en un paisaje político dinámico y
desafiante, Es crucial qué Morena y sus líderes aborden estos
retos con visión de futuro y sentido estratégico, promoviendo
la cohesión tatema y la construcción de consensos como pi
lares fundamentales para su proyección a largo plazo.

En última instancia, el anuncio del pacto entre Claudia y
Marcelo muestra una posible intención y compromiso con
la construcción de consensos, la promoción de una agenda
política inclusiva y el fortalecimiento de las instituciones
que podrían ser ejes clave para abordar los retos que plan
tea esta nueva etapa. Tanto él como ella tienen el equipa
je necesario para atender varios de los temas que están y
estarán presentes en el escenario político nacional como
internacional de esta época convulsa para México en algu
nos temas, para el mundo en tantos Otros, Buena noticia
para ellos y para el país.
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Los pelos de la burra
El populismo, además de ser útil para ganar elecciones, tie
ne otros rasgos positivos, como servir de correctivo cuando
la política se ha distanciado demasiado de los marginados.
Los expertos reconocen que, por lo general, los gobiernos
populistas aplican políticas públicas irresponsables a largo
plazo para obtener beneficios electorales, pero aceptan
que esto también puede beneficiar a los menos favoreci
dos, aunque sólo sea en el corto plazo. Dado que hay algu
nas cosas buenas, cabe cuestionarse, ¿por qué habría que
estar en contra de los regímenes populistas? En palabras de
JanWerner Müller "Se debe criticar a los populistas por
lo que son: una verdadera ame
naza a la democracia". Nuestro
Presidente, quien ya ha aceptado
ser un populista, ha proclamado
su fervor demócrata, igual que
el resto de los líderes de la au

tónombrada 4T sin embargo, la
evidencia los desmiente. De en

tre los índices que miden la ca
lidad de las democracias en el

planeta, lós tres principales son
el Global State of Democracy In
dices (GsoD Indices), elaborado
por The International Institu
te for Democracy and Electoral
Assistance (IDEA); el Varieties of
Democracy (VDem), elaborado
por la Universidad de Gotem
burgo: y el Democracy Index,
elaborado por The Economist
Intelligence Unit (EIU). Según el

Según
la politóloga
María Casullo,
los regímenes
populistas
no suelen
durar más
de 12 años

en el poder, pero
se aferran a éste

violando leyes
y socavando
las instituciones.
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primero, la democracia mexicana ha retrocedido a partir
de 2018 en los cuatro rubros que monitorea: Representa
ción, Derechos, Estado de Derecho y Participación. En la
clasificación del VBEM, nuestra democracia ocupaba el
puesto 71 en 2018, pero para el 2022 cayó hasta el 87. Con
mayór contundencia, desde 2021, la EIU ya no considera
que en México haya una democracia, ni siquiera imperfec
ta, sino un régimen híbrido con tendencia al autoritarismo.
La imparcialidad de las tres fuentes, su independencia y
los tres resultados apuntando en el mismo sentido hacen
que la conclusión sea incontestable. No cabe aludir a "otros
datos" ni suponer que haya enemigos personales ocultos
en universidades escandinavas, mucho menos argumen
tar conspiraciones de conservadores extranjeros neoli
berales que hubieran perdido privilegios aquí. Los datos
son simplemente contundentes: durante el actual sexenio
han diezmado la democracia mexicana. Según la politó
loga María Casullo, los regímenes populistas no suelen
durar más de 12 años en el poder, pero se aferran a éste
violando leyes y socavando las instituciones. Esto podría
explicar que el Presupuesto de Egresos de la Federación
2024, aprobado el pasado jueves, incluya recortes al INE y
al Poder Judicial, pero aumentos a la Secretaría del Bienes
tar, responsable de los programas sociales, convirtiéndola
en la que más recursos tendrá el próximo año (electoral) y
que los militares controlen cada vez más tareas, así como
nueve veces más presupuesto que en 2018, el equivalente
al 20% de la inversión pública. Y sí parece ser irresponsa
ble que, de los 9 billones de pesos aprobados, el 2tí9|esté
basado en deuda. Todo esto es preocupante porque, como
dijo Norberto Bobbio, el Estado democrático y el Estado
liberal son interdependientes y cuando cae uno, cae el otro.
En otras palabras, si nuestra democracia ya ha retrocedi
do, nuestras libertades podrían estar marchando hacia el
paredón, con los ojos vendados.

©
UNICORNIO

Percibiendo a la democracia amenazada por el populismo
de Trump, los demócratas idearon dos posibles estrate
gias: a la primera la nombraron "unicornio", por ser fácil de
explicar, pero ilusoria: que los republicanos antiTrump se
revelaran formando un nuevo partido: la segunda consistía
en que los demócratas cooptaran a los "futuros exrepubli
canos". Sonaba ridicula y era difícil de explicar, pero real. A
ésta la llamaron "estrategia ornitorrinco".
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México, un país
que propicia la confianza
de los inversionistas

Las políticas de comercio exterior y de inversión extranje
ra del gobierno de nuestro presidente, Andrés Manuel López
Obrador, han contribuido a la recuperación de la actividad eco
nómica de nuestro país durante 2023. Los 14 tratados comercia
les con 50 países y los 30 acuerdos de protección y promoción
recíproca de las inversiones con 31 países, dan certidumbre y

condiciones favorables que impulsan el comercio y la atracción
de inversión.

Como ejemplo, la semana pasada, la Secretaría de Economía
dio a conocer las cifras de Inversión Extranjera Directa (IED) al
tercer trimestre de 2023. De enero a septiembre de 2023, Mé
xico recibió 32 mil 926 millones de dólares de IED, un nuevo
máximo histórico desde que se tiene registro, y monto 30 por
ciento superior al tercer trimestre de 2022, el cual registró 25 mil
272 mdd, sin considerar la operación extraordinaria de empresas
como TelevisaUnivisión y Aeroméxico que se realizó durante
el primer semestre de 2022.

La IED registrada al tercer trimestre de 2023 provino de 4 mil
008 contratos de fideicomiSíSS, 2 mil 53S sociedades mexica
nas con participación de capital extranjero y una persona moral
extranjera.

El comportamiento de la IED al tercer trimestre de 2023 es
resultado de la confianza de los inversionistas extranjeros por el
buen ambiente de negocios y la estabilidad económica de nues
tro país.

Durante 2023, la IED registrada en México refrendó a Estados
Unidos como su principal socio comercial, concentrando 41 por
ciento, seguido por España (1136), Alemania (9%), Argentina (7%),

japón (7%), Canadá (7%l Reino Unido (3%), Países Bajos (2%),
Francia M#$y Suiza (231), Los 10 principales socios comerciales
concentran 91% de la IED.

58 por ciento de la Inversión Extranjera Directa se localiza en
cinco entidades federativas del país: Ciudad de México con 10 mil
580 mdd. Nuevo León con 2 mil 828 mdd. Sonora con 2 mil 539
mdd. Chihuahua con 1,518 mdd y el Estado de México con 1,474
mdd; mientras que Puebla se ubicó entre los primeros diez esta
dos con mayor concentración de la IED del país, con 1,022 mdd.

53 por ciento de la IED corresponde al sector manufacture
ro, destacando las industrias de Equipo de Trasporte, Metales,
Industrias de las Bebidas y Tabaco, Industria Química, Equipo
de Computación y Aparatos Eléctricos. Sin duda, México se ha
posicionado como uno de los países más atractivos para atraer
inversiones, resultado de la estrategia de su gobierno que, en
coordinación con el sector privado, ha realizado una intensa pro
moción, con énfasis en los distintos polos de desarrollo.

Recordemos que los beneficios de la IED se transmiten a toda
la economía, impulsan el comercio internacional, mejoran las
oportunidades de empleo; elevan la competitividad y propician
un mayor grado de productividad.

En el Senado de la República tenemos claro que la promoción
económicay la atracción de inversiones son vitales para el desa
rrollo económico del país; por ello, seguiremos fortaleciendo la
cooperación económica e impulsando la inversión e innovación
regional. La inversión se debe seguir canalizando a sectores es
tratégicos para el desarrollo sostenible económico, industrial y so
cial, para que se materialice en el bienestar de las y los mexicanos.
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Esperan nueva "sorpresa"
de Palacio Nacional en San Lázaro

Ya con todos en campañas electorales y con la idea de que ya no hay
agenda prioritaria de Palacio Nacional, en las cúpulas de la oposición
en San Lázaro nos anticipan que "estamos en espera de una nueva
sorpresa de AMLO". Advierten que Morena y sus aliados preparan la
posible aprobación Ja.st track de la reforma administrativa que llegó
desde marzo. Alertan que es una iniciativa "más tóxica y peligrosa
que las reformas eléctrica, electoral o la militarización del país". Es la
que contiene la llamada "cláusula exorbitante", figura que permite al
gobierno poner fin a contratos con particulares, nacionales o interna
cionales, con "ventajas abusivas en favor del gobierno y en perjuicio
de los particulares".

Auguran caída de reforma laboral
Y hablando de agendas prioritarias de los diputados, en el PAN, en
Morena y en el PRI nos aseguran que la reforma laboral, que busca
la reducción de 48 a 40 horas de trabajo por semana, "no saldrá".
Impulsada principalmente por MC y Morena, la propuesta tiene a
morenistas con posiciones y planteamientos encontrados, porque
hay quienes tienen empresas y saben de las dificultades que impli
caría, nos dicen. Los del PAN, de entrada y de plano, sostienen que
"casi te puedo asegurar que no sale". En los foros del parlamento
abierto realizados en el Palacio Legislativo, ha habido muchas voces
de expertos que advierten que el tema "aún requiere de un mayor
estudio y análisis". Ya se verá en el mes que les queda de este año a
los legisladores.

Los del Frente, al"confesionario"
Por aquellos pecados que algunos tengan pendientes de pagar, ayer,
los dirigentes nacionales del Frente Amplio por México acudieron
a un encuentro privado con los obispos. "Hoy nos reunimos con los
obispos de la Conferencia del Episcopado Mexicano, con quienes
compartimos la causa en favor de la paz en México. Unidos pode
mos construir un mejor país, más seguro y pacífico, con un futuro
próspero para todas y todos", según escribió Alito Moreno en sus
redes sociales, al salir de la reunión. Y van listos a cumplir con la
penitencia.

El Presidente bromea con su edad
El presidente López Obrador llegó a los 70 años, y no faltó la lluvia
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de felicitaciones en redes sociales hacia su persona. De gira por
Sonora, bromeó con su edad, pues dijo aunque llega "bien", ya se
le olvidan cosas, o no sabe si aún es parte del poscovid. Por ejemplo,
quería ya exhibir la terna que propondrá al Senado para sustituir al
ministro Zaldívar, pero Luisa Alcalde, secretaria de Gobernación, le
recordó que aún ni se aprueba la dimisión: "Está bien, ya me corrigió
la plana, muy bien. Miren qué extraordinaria secretaria de Goberna
ción", dijo el mandatario.

Aprovechará visita a San Francisco
Por cierto, López Obrador al menos consiguió tener una reunión bila
teral con el presidente estadounidense, Joe Biden, en el marco del
APEC. Así, el viaje a San Francisco al que no quería ir para no toparse
con Dina Boluarte, presidenta de Perú, a quien considera espuria
tendrá un segundo propósito.

Positivo inicio de Eduardo Ramírez
Señales favorables envió Eduardo Ramírez desde Chiapas para
el movimiento de la transformación nacional, pues el evento con el
que debutó como coordinador estatal fue muestra clara de por qué
siempre fue el favorito. Aparte de que estuvieron presentes todos
los liderazgos políticos y sociales que están por la continuidad de la
4T', en la gente se recibió con atención su planteamiento de cuidar la
unidad, y es que, desde mucho antes de que resultara electo, el sena
dor manifestó que su compromiso es con el proyecto que lideran el
presidente Andrés Manuel López Obrador y Claudia Sheinbaum, y así
lo reafirmó ante los presentes. En Tapachula agradeció la confianza
de las bases sociales y subrayó que asume con compromiso la estafeta
de profundizar la transformación.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

¿Sheinbaum vs.AMLO?
El Presidente está dando señales de

que no quiere una sucesora, sino una
encargada de despacho que atienda sus
intereses, prioridades y necesidades
Raymundo
Riva Palacio

Quizás el presidente
Andrés Manuel López
Obrador no alcance a

ubicar en su justa dimensión lo
que causó con el sacrificio de
la precandidata presidencial
Claudia Sheinbaum en la Ciudad

de México, pero haber autorizado
una campaña con todo el peso
del gobierno en contra de su can
didato para la Ciudad de México,
Ornar García Harfuch, la coloca
en una situación delicada que la
debe llevar a la reflexión sobre
el futuro mediato e inmediato

del papel que está jugando, y la
forma como el Presidente quiere
amarrarla. López Obrador dejó
a Sheinbaum como una sucesora
desechable, por cuanto a accio

nes y decisiones, despojándola
de credibilidad, respeto y, sobre
todo, fuerza. ¿Hasta dónde puede
aguantar Sheinbaum?

Hay una realidad propia del
sistema político mexicano. El
poder está vinculado intrínsica
mente con su capacidad para re
partirlo, mediante candidaturas a
puestos de elección popular o car
gos. López Obrador le otorgó esa
posibilidad cuando de manera
simbólica le entregó el bastón
de mando del movimiento de la

cuatroté, donde, al convertirse en
su coordinadora, se podría haber
asumido que Sheinbaum sería
quien palomeara las candidatu
ras para el Congreso, el Senado

y las gubernaturas del partido el
próximo año. La primera demos
tración de que todo era una farsa
fue la derrota de García Harfuch,
con lo cual se vio que su autono
mía era un efímero sueño.

Entregadas las nueve candi
daturas a gobiernos estatales, la
siguiente lucha será por dipu
taciones y senadurías, donde
quienes aspiren a ellas ya saben
que Sheinbaum no es la venta
nilla para lograrlas porque no
puede cumplir. López Obrador la
vació de ese poder y se lo delegó,
de momento, a las cabezas de
los duros que tumbaron a García
Harfuch y doblegaron a su pro
motora: el vocero Jesús Ramírez

Cuevas, y el jefe de Gobierno
de la Ciudad de México inte
rino, Martí Batres. Por ahora, lo
sucedido con la candidatura en la

capital federal sugiere que la de
Sheinbaum es una candidatura
tutelada.

Desde un principio López
Obrador lo dibujó, aunque
probablemente Sheinbaum
no imaginaba sus alcances. La
comprometió a mantener sus
megaproyectos y no pensar
siquiera en revivir el aeropuerto
en Texcoco. Le adelantó que
habría un gabinete transexenal
con al menos seis de sus miem

bros actuales. Hace poco más de
un mes sus hijos Andrés y José
Ramón armaron la plataforma
económica que presentó ante
empresarios, primera de varias
propuestas programáticas en
inversión social e infraestruc

tura, que están trabajando, lo
que convierte el encargo a Juan
Ramón de la Fuente de elaborar

el programa de gobierno en algo
tardío y cosmético.

Las siguientes decisiones del
Presidente fueron injertarle en su
equipo al ministro de la Suprema
Corte de Justicia Arturo Zaldí
var, cuya responsabilidad sería
transexenal, y lo último tiene que
ver con la decisión de Marcelo
Ebrard de mantenerse dentro

de la cuatroté, producto de una
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negociación, presuntamente la
semana pasada, con López Obra
dor. Ebrard hizo el anuncio con

un énfasis en que es la segunda
fuerza dentro de Morena y que
debería ser tratado como tal. En

esa calidad habló con Sheinbaum

los términos de su integración a
la campaña y de puestos para su
equipo.

Sheinbaum está acotada por
todos lados. Desde la Presidencia

le imponen equipo y programa,
le condicionan sus márgenes de
maniobra y le ponen encima a
figuras con personalidades que la
rebasan, como Ebrard y Zaldí
var, que le quitan protagonismo.
La presencia de Mario Delgado
como líder de Morena, que operó
por instrucciones presidenciales
la asignación de las candidaturas
para que no hubiera fracturas, es
una afrenta para Sheinbaum, que
tiene que recorrer el país con él,
sabiendo que no trabaja para ella,
sino para López Obrador.

El despojo a García Harfuch
ha galvanizado los agravios
cometidos por Palacio Nacional
contra Sheinbaum, fortaleciendo
las interpretaciones de que
López Obrador la escogió como
sucesora por dócil y sumisa,
reviviendo la imagen del maxi

mato de Plutarco Elias Calles con
Pascual Ortiz Rubio, a quien, por
lo mismo, le decían "el nopalito".
Hasta ahora, Sheinbaum ha
sido cautelosa y ha asumido una
actitud inteligente, felicitando
a quienes ganaron las candida
turas, y congratulándose de que
Ebrard se quede en Morena.

Pero la civilidad que observa
mos no es real. En Palacio Nacio
nal sometieron a los inconformes

con el proceso de las candidatu
ras, y aplacaron al Partido Verde,
que amenazó con retirarse de la
coalición de gobierno si García
Harfuch no era el candidato en la
Ciudad de México. El Presidente
está muy contento de cómo le
salieron las cosas y de la arqui
tectura política que envuelve
a Sheinbaum. La pregunta es
qué hará ella. En este espacio se
mencionó ayer que la farsa del
bastón de mando, que se estrelló
con la realidad en la derrota de

su delfín, la hacía parecer su
marioneta, por lo que habría que
preguntarse qué está pensando y
cómo cree que puede cambiar la
percepción.

Sheinbaum es inteligente y
tiene el carácter muy duro, y por
lo que se transpira en su entorno
cercano, hay mucho desconcierto

y molestia por lo que hizo el
Presidente. Por supuesto, no hay
visos de ruptura, lo que no signi
fica que no empiecen a crujir los
maderos de su relación con López
Obrador que pueden terminar en
fracturas. Es una situación difícil

y compleja para Sheinbaum,
porque el Presidente dejó claro
que no dejará de ejercer el poder
hasta que termine su mandato,
y dependiendo de ella, en el su
puesto de que sea presidenta, qué
tanto continuará ejerciéndolo
transexenalmente.

Hoy, López Obrador, mucho
más que Xóchitl Gálvez, se ha
vuelto su adversario, no porque
estén en trincheras diferentes,
sino porque el Presidente está
dando señales de que no quiere
una sucesora, sino una encar
gada de despacho que atienda
sus intereses, prioridades y
necesidades. Ella quiere ser
presidenta, no un apéndice de
su mentor. No ahora, pero si
quiere tener una trascendencia
propia, en algún momento, quizá
después de las elecciones, deberá
empezar a pensar qué hará con
López Obrador a partir del 1 de
octubre, cómo lo hará y en qué
momento lo hará, una definición
que marcaría su Presidencia y a
ella misma.
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[3LA FERIA
Ebrard será

relegado porque
le cobrarán m
intento de rebelión

y porque será
muy difícil para él
encontrar un lugar
en la estructura

que diseñe
Sheinbaum
Salvador
Camarena
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Marcelo Ebrard abrió

ayer la puerta a un
destierro que ocurrirá

incluso si no abandona México,

Uno de los políticos con mayor
equipaje de funcionario público
ha sucumbido a la realidad que
creyó podía desafiar. Su otoño
ha comenzado justo cuando él
creía que venía su mejor era.

El excanciller anunció este

lunes que se queda en Morena
casi como quien reconoce una
obviedad: que se necesita de
masiado para darle la espalda a
Andrés Manuel López Obrador,
y que cuando hizo cuentas
vio que no había acumulado
lo suficiente para cobrarle al
tabasqueño su desdén.

La mayor sorpresa no es que
se quede en las filas del lope
zobradorismo, sino lo mal que
jugó sus cartas, lo poco produc
tivo que ha sido su berrinche,
cuán mal negociador para sí
mismo resultó quien tantas
veces hizo política desfaciendo
entuertos por encargo.

¿A qué se queda Ebrard en
Morena? ¿Encontrará forma
de resucitar, una vez más, este
político que ya en el pasado fue
en varias ocasiones desahu

ciado? ¿Por qué dilapidó así su
capital en estos dos meses en
que se negó a reconocer a Clau
dia Sheinbaum como legítima
ganadora de la interna?

La exjefa de Gobierno es la
gran beneficiaría del anuncio

de Marcelo. Se impuso en toda
regla a quien la desdeñó. Lo de
rrotó tanto en encuestas como

en la forma en que el exgober
nante defeño capituló. Y se
queda en el entendido de que le
harán espacio. Yerra otra vez.

Claudia recibió bastón de
mando, no batuta. El relevo
generacional que diseñó AMLO
tiene, a su imagen y seme
janza, vocación unipersonal. El
movimiento tendrá presidente
emérito y, eventualmente,
presidenta en funciones. Salvo
algún familiar, además de ellos
dos nadie contará.

López Obrador no quiere
una directora de orquesta que
haga brillar a algunos solistas.
Es un presidencialista a tal
grado que arrasa con el Legisla
tivo y, como no ha podido cap
turarlo, acosa al Judicial. Y de
los gobernadores ni hablar: al
primer chasquido éstos acuden
a tomar dictado.

El único futuro posible es la
cohabitación de quien ganó en
la interna con la sombra que
se proyectará desde Palenque.
Andrés Manuel no va a permi
tir, y su sucesora tampoco, que
otros quieran autoerigirse en
apóstoles lopezobradoristas.
Ebrard será relegado porque

le cobrarán su intento de rebe

lión y porque será muy difícil
para él encontrar un lugar en la
estructura que diseñe Shein
baum. Los perdedores de las

sucesiones no viven mucho, y
menos si ocupan un lugar des
tacado, en un gabinete.

El talento y la experiencia
de Ebrard apenas si serán
aprovechados en el eventual
nuevo sexenio morenista ya que
sería ilógico que se le permita
crecer al punto de opacar, ya no
digamos a la próxima presi
denta, sino a los colaboradores
favoritos de ésta.

El nonato marcelismo ha

muerto; víctima, para empe
zar, del estilo autoritario que
él mismo ayudó a crear con
los apellidos López Obrador.
Marcelo debe culpar a su
inteligencia, por extraviarse en
ensoñaciones, como la que ayer
le hizo decir que él conforma la
segunda fuerza en Morena.

Parece que por andar en el
extranjero no se enteró que el
fin de semana surgió el cla
rismo, con tanta fuerza que
descarriló al personaje mejor
posicionado en las encuestas
por la capital.

Como segundo lugar de la
interna, Marcelo es el gran
perdedor de la misma. Otros
fueron viendo que no les alcan
zaría y bajaron sus apuestas,
siguieron pero sin desfondarse,
sin dañar a quien les iba a ga
nar. En cambio, tan no entendió
la partida, que se levantó de la
mesa acusando trampa. Ayer
insistiendo en ello, Marcelo
inició su otoño.
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USO DE RAZÓN

El león era un gatito
Pablo
I /iriarl

Buenos Aires. Javier Milei,
la esperanza de un cambio
desde fuera del establish

ment en Argentina, se esfumó
la noche del domingo cuando
tuvo en sus manos la posibilidad
de consolidar su vertiginoso
ascenso y salir del debate presi
dencial con las llaves de la Casa
Rosada en la mano.

Tal vez fue para mejor. Es
que la defensa y promoción de
las libertades no puede estar en
manos de un improvisado que
no es capaz de hilar dos frases
coherentes sobre una idea.

Personajes como Milei no
sirven a las causas liberales por
que las trivializan, las vacían de
contenido para dejarlas en unos
cuantos slogans y un montón de
insultos.

El diario La Nación, uno de
los dos grandes medios impresos
de Argentina, refirió ayer un
paralelismo entre Javier Milei y

Andrés Manuel López Obrador,
al referirse a las amenazas que
vive el periodismo libre.

Su enviado a la reunión de
la Sociedad Interamericana
de Prensa (SIP) destacó que
"AMLO, como se le llama en
México, y otros líderes regiona
les se llevaron un párrafo aparte
en el documento final, junto
con el candidato presidencial
de La Libertad Avanza, Javier
Milei, cuyos ataques a la prensa
fueron discutidos en la asamblea

y dejaron latente una honda
preocupación sobre el futuro de
Argentina".

Un paquete de insultos fue
Milei la noche de su debacle,
aunque no fueron dichos como
remate de argumentos con
tundentes ante su vulnerable

adversario, sino que los insultos
fueron su único argumento.

Sus insultos no reflejaron el
enojo del ciudadano de a pie,
sino que denotaban miedo.
Miedo e impotencia.

A juzgar por lo que se vio en
el debate y lo que fue posible
conversar, escuchar y leer ayer
lunes, el candidato oficialista
Sergio Massa logró demostrar
que siempre se puede estar
peor.

Exhibió la confusión de ideas

que tiene el candidato que, hasta
antes del debate, en el promedio
de las seis encuestadoras serias

que participaron en las medicio
nes, estaba unas décimas arriba
de Massa.

Si los debates influyen un
poco, aunque sea muy poco,
es posible que la noche del

domingo Sergio Massa le haya
sacado el triunfo de la bolsa

al libertario (candidato de La
Libertad Avanza).

Las segundas vueltas elec
torales la votación definitiva
es el próximo domingo suelen
ser un plebiscito sobre quién es
peor. O cuál es el mal menor. El
30 por ciento que votó por Milei
en la primera vuelta lo hará por
él dentro de cinco días. Y el 37
por ciento que votó por Massa
repetirá el domingo.

Milei recibió el apoyo de la
candidata que quedó en tercer lu
gar, de Juntos por el Cambio (que
agrupa a PRO y Partido Radical),
pero esa alianza se rompió y unos
irán con Milei y otros por Massa.
En ese nicho de votantes está la

disputa. Iban "cabeza a cabeza"
como dicen aquí.

Así es que ahora, el día que se
anunció que la inflación marcó
un nuevo récord desde 1991,
con 144.5% anual, el ministro
de Economía, Sergio Massa, tal
vez dio el paso al frente que lo
consagre como el mal menor.

Paradojas de la política en un
país complejo, cuyos habitantes
se dicen "desconfiados", pero
con sus votos llevaron a la final
a un "loco" como se refieren a

Mileiy al ministro del 141 por
ciento de inflación anual.

De haber sido en México el
debate, un momento se habría
destacado en los medios y aquí
pasó sin importancia:

Cuando Massa ofreció impul
sar un trato salarial parejo para
las mujeres, que en el norte del
país ganan 23 por ciento menos
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que los hombres, Milei le dijo
que esa era otra de sus mentiras.
"Si fuese verdad, las fábricas es
tarían llenas de mujeres", refutó
el candidato.

Leí y oí en los medios que
Massa maniató a Milei con pre
guntas para no responder él por
el desastre que hay en la econo
mía. En efecto, así fue. Pero no
vi que le taparan la boca a Milei
para decirlo en los bloques de
ocho minutos que de manera
sucesiva y durante dos horas
dispuso cada uno para hablar o
preguntar sobre distintos temas
previamente acordados.

Milei decepcionó en lo que
se supone que es su fuerte: la
economía.

Renegó en los hechos de su
acertada bandera del libre co

mercio, que subordinó a cuestio
nes de orden ideológico al poner
trabas a la relación de Argentina
con sus dos principales socios,
Brasil y China.

Renegó de sus propuestas de
campaña más radicales y atrac
tivas no sé si buenas o malas,
como eliminar los subsidios (que
muchos de ellos son claramente

clientelares) y establecer vales
para elegir la educación y la
atención médica.

Se tuvo que disculpar con el
papa Francisco.

Defendió su admiración por
Margaret Thatcher (hace menos
de 50 años ella mandó a la Ar
mada y Ejército de Gran Bretaña
a recuperar las Malvinas), en
tanto que uno de los invitados de
Massa al debate fue el general
Martín Balza, jefe el Ejército

argentino en la guerra contra los
ingleses.

Y admitió, sin decirlo explí
citamente, que le quitaron el
trabajo en el Banco Central (al
que ahora ofrece "dinamitar")
porque reprobó el examen psico
técnico.

Eso sí, Milei le dijo con todas
sus letras algo que casi todos los
argentinos firmarían: "Vos sos
parte del gobierno más ladrón
de la historia", en referencia a
uno de los mandatos de Cristina
Fernández de Kirchner.

Pero no siguió la idea, fue sólo
una frase, y el tema daba para
centrar la mitad del debate, pues
mueve los sentimientos de los

argentinos. La otra mitad de los
sentimientos políticos la agita la
inflación.

Massa se dio el lujo de deslin
darse de Cristina: "Es vos o yo
quien va a gobernar Argentina".
Y se presentó como el candidato
que va a dar "el gran cambio que
el país necesita".

Puede ser. Con él nunca se
sabe. Es lo más parecido a un
anfibio.

"Quiero el cambio, pero
el loco no, che. Está pirao.
Anoche lo viste, no sabía qué
decir. Yo voté a Bullrich (en la
primera vuelta), pero ahora no
voy a votar por el loco, si es un
cachivache...", me dice Fabián
Domínguez, taxista, hincha de
Boca y según me contó amigo
personal del Chaco Giménez.

Es posible que la noche del domingo
Sergio Massa le haya sacado el triunfo de
la bolsa al libertario
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Escenarios de Acapulco

Tras el paso del huracán
Otis, vale la pena pensar
hipotéticamente el des

enlace de Acapulco en algunos
años. Cualquiera que sea su des
tino, tendrá un enorme impacto
en el resto del país.

ESCENARI01

Con una inversión pública
insuficiente de 61 mil millones
de pesos y sin un plan integral
de reconstrucción a largo plazo,
los esfuerzos para recuperar la
ciudad son descoordinados y
parciales. Durante los primeros
meses tras el paso del huracán,
el gobierno busca atemperar los
daños a la vivienda popular, el
agua y la electricidad, pero no
diseña un plan de recuperación
del empleo.
Mientras la zona diamante

logra reconstruirse gracias
a los fondos disponibles de
propiedades aseguradas y de
nueva inversión privada, en la
zona dorada muchos hoteles

pequeños se declaran en ban
carrota, incapaces de afrontar
la reconstrucción por falta de
aseguramiento.

En junio de 2024, Morena
pierde la elección en Acapulco.
El nuevo alcalde de oposición

emprende una denuncia de
la corrupción en el ayunta
miento y el gobierno del estado,
encabezado por el oficialismo,
le cierra las puertas al nuevo
gobernante.
La nueva administración

federal, que inicia en octubre de
2024, destina más recursos a la
reconstrucción, pero lo hace de
masiado tarde, cuando muchos
inversionistas y propietarios de
bienes raíces han optado por
salir del destino turístico.

El crimen organizado apro
vecha la situación, adquiriendo
propiedades a precios irrisorios
y expande su huella económica
ahora mediante la presencia en
el turismo, los restaurantes y
otros negocios.
El turismo, principal fuente

de ingresos en la región, dis
minuye. El empleo informal
aumenta y la costera Miguel Ale
mán es inundada por vendedores
ambulantes y comida callejera.
El crimen organizado alienta la
toma de edificaciones destruidas
y casas semiabandonadas.

La pobreza y pobreza ex
trema se intensifican. Muchos
jóvenes encuentran "trabajo"
en la delincuencia organizada y
abandonan sus estudios. El cri

men organizado emerge como
gestor de ayuda, llenando el
vacío dejado por la limitada ac
ción gubernamental. La Guardia
Nacional, presente pero inactiva
frente a delitos del orden común,

no logra contener la creciente
influencia criminal.

Hacia fines de la década, Aca
pulco se convierte en la primera
gran ciudad del país dominada
por el crimen organizado, con
una estructura social de fave

las que pueblan buena parte
del territorio de la ciudad. La

zona diamante, reconstruida y
fortificada, se distancia comple
tamente de la realidad que reina
en el resto de la región.

ESCENARIO 2

Aunque inicialmente se desti
naron 61 mil millones de pesos
para la reconstrucción, el sector
empresarial logra en 2024 que
el gobierno federal canalice más
recursos. Grandes empresa
rios cercanos a López Obrador
lo persuaden para constituir
un consorcio públicoprivado
para relanzar Acapulco en los
próximos años, lo que marca un
cambio significativo en la pers
pectiva de reconstrucción.

Por su parte, la sociedad civil
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participa en la reconstrucción del
sistema educativo y el apoyo so
cial a quienes perdieron empleo.
Se genera un plan de turismo in
cluyente y sustentable con apoyo
de organismos internacionales.

Las candidatas presidencia
les hacen una tregua política
en Guerrero para privilegiar la
reconstrucción sin interferencias

partidistas. Ambas dos celebran
un evento conjunto —el único
de toda la campaña— para apo
yar a Acapulco.

Tras la elección, la presidenta
electa ratifica su compromiso

con una reconstrucción sosteni

ble y equitativa. Para fortalecer
la coordinación, designa un zar
de la reconstrucción y logra el
reemplazo de autoridades esta
tales incapaces de conducir los
trabajos a nivel local.

El nuevo gobierno aprovecha
la reconstrucción para margi
nar al crimen organizado del
esquema de gobernanza de la
ciudad. La Guardia Nacional

se establece de manera per
manente y el nuevo gobierno
manda una señal de que Aca
pulco será una zona franca.

Para diciembre de 2024, el

80% de las habitaciones de Aca
pulco están operativas y el tu
rismo de fin de año experimenta
una notable recuperación.

Hacia fines de la década,
Acapulco no solo se reconstruye,
sino se transforma en un modelo

de turismo inclusivo, donde la
distribución equitativa de be
neficios reduce la influencia del
crimen organizado.

La Perla del Pacífico recupera
su esplendor del siglo XX, captu
rando la atención y admiración
de aquellos que presenciaron su
resiliencia y determinación en la
reconstrucción.
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Resiliencia empresarial
para Acapulco
Como sabemos, los diputa

dos de Morena, PT y PVEM
no aprobaron ni un solo

peso en el presupuesto 2024 para
la reconstrucción de Acapulco,
por ello, han quedado a la deriva
no solo la población del puerto,
sino también los otros 46 muni
cipios de Guerrero dañados por
Otis.

Los tres niveles de gobierno,
el federal y estatal y municipal,
en los que gobierna Morena,
realizan esfuerzos dispersos
para apoyar a los damnificados,
empero estos se constriñen a
las zonas turísticas del puerto,
dejando al margen a las regiones
que están lejos de los reflectores.

Por ello, Acapulco y las zonas
devastadas por el meteoro de
penden, una vez más, de lo que
hagan la iniciativa privada y la
sociedad civil en cuanto a la ac

tivación de la planta productiva
que permita generar rápida
mente los empleos temporales y
permanentes que posibiliten ocu
par a miles de trabajadores.

Además de habilitar toda la

infraestructura que permita
funcionar a los hoteles y a todos

los negocios del ramo turístico,
se requiere atender un problema
que le corresponde al gobierno
resolver y que es brindar la segu
ridad pública a todos los habitan
tes de Guerrero.

Los empresarios piden
diversos apoyos que van desde
exenciones fiscales, préstamos a
tasa cero, apoyo inmediato de las
aseguradoras, así como el dife
rimiento a un año como mínimo

de sus obligaciones con el estado;
sin embargo, todo esto no es sufi
ciente sin seguridad pública.

Hasta antes del paso de Otis
por la entidad, el puerto estaba
en manos de los criminales y
ahora se ha puesto peor, porque
estos malandros marcan las

condiciones de operación de los

establecimientos comerciales

que empiezan a operar.
Todos están obligados a pagar

el derecho de piso, sin considerar
las pérdidas que tuvieron con la
devastación que dejó a su paso el
huracán categoría 5.

Por ello, es rescatable cual
quier iniciativa que se haga para
abatir los índices delincuenciales

en Acapulco.
Es menester destacar el

esfuerzo que hacen los sectores
empresariales para conminar
a las autoridades municipales,
estatales y federales que planean
la reconstrucción de Acapulco,
para que adopten medidas estra
tégicas que prevengan mayores
pérdidas y garanticen la super
vivencia y continuidad de los
negocios porque, de lo contrario,
solo lograrán el crecimiento
exponencial de todos los males,
principalmente en la operación
del narcotráfico y delincuencia
común.

Francisco Daniel Herrera Lau,
director de Inteligencia Corpo
rativa de Cyber Black, expresó
que la devastación de Acapulco y
zonas aledañas, marcada por un
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desastre natural y la consolida
ción de la delincuencia organi
zada, tiene, entre los desafíos
actuales, la resiliencia empresa
rial en la reconstrucción.

Ante este panorama, agrega
Herrera Lau, es crucial que las
empresas, independientemente
de su tamaño, adopten medidas
estratégicas para prevenir más
pérdidas y garantizar su supervi
vencia y continuidad de negocio,
razón por la que propone 7 medi
das urgentes para desarrollar al
sector empresarial y social:

• Reevaluación y planifica
ción: después de evaluar daños
y necesidades, desarrollar un
nuevo plan que integre infor
mación útil y precisa para tomar
decisiones efectivas con el fin de

evitar nuevas pérdidas, especial
mente en la cadena de suminis
tro.

•Seguridad y protección:
garantizar la seguridad de
empleados y activos mediante
servicios de seguridad privada,
medidas físicas y tecnológicas
como alarmas, cámaras y control
de acceso, siempre acompañados
de datos que permitan identificar
amenazas y riesgos.

• Ciberseguridad reforzada:
ante posibles amenazas, forta
lecer la seguridad cibernética
para proteger datos y sistemas
informáticos.

• Coordinación frente a la

delincuencia: los grupos crimi

nales y el narcotráfico intentarán
aprovecharse de la situación, ello
agudizará el denominado "cobro
de derecho de piso" e incluso im
pactará en la cadena de suminis
tro, por lo que deberán instalarse
mecanismos de coordinación,
colaboración e intercambio de

información corporativa para
mitigar esta amenaza.

• Copia de seguridad y re
cuperación: realizar copias de
seguridad de datos y sistemas
críticos (redundancia), y asegu
rarse de contar con sistemas de

recuperación de desastres para
restablecer la funcionalidad

rápidamente.
•Apoyo emocional y comu

nicación transparente: imple
mentar programas de apoyo
emocional y mantener una
comunicación transparente con
personal, clientes, proveedores y
partes interesadas.

•Gestión de crisis: mantener
un equipo de gestión de crisis
activo para tomar decisiones
rápidas y efectivas ante nuevas
situaciones de emergencia.

Con una planificación meti
culosa, medidas de seguridad
adecuadas y colaboración con la
comunidad y autoridades locales
a partir de acciones clave para
empresas posdesastre, es posible
superar la adversidad y conti
nuar operando con éxito, además
de garantizar la continuidad del
negocio.
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Lo que se vive en Jalisco con los
gobiernos de Movimiento Ciudadano
En el ámbito nacional,

Movimiento Ciudadano

se promociona como un
partido progresista, comprome
tido con causas como el cuidado

del medio ambiente y el derecho
de las mujeres a decidir sobre sus
propios cuerpos. Sin embargo,
aquí en Jalisco, las acciones de
sus gobiernos han demostrado
otra cosa. A continuación, te
expongo cinco de las faltas más
graves de los gobiernos de Movi
miento Ciudadano en Jalisco.

1. Frente a la grave crisis de
inseguridad que azota Jalisco,
MC ha sido un gobierno indife
rente y de oídos sordos. Por un
lado, se han negado al diálogo
con especialistas, policías y
colectivos, una propuesta que
lanzamos con el único fin de
mejorar las instituciones de
seguridad en el estado. Esto
nos demuestra que las priorida
des de las personas no son las
mismas que las del gobierno,
algo que se confirma cuando
observamos que el gobierno del
estado ha decidido reducir el

presupuesto en seguridad pú
blica año con año. Por ejemplo,
para 2024, la Secretaría de Se
guridad recibirá un presupuesto
casi 9% menor con respecto a
2019, en términos reales, ya
considerando la inflación.

2. Todo, hasta la calidad del
aire, ha sido un negocio. Esto es

justo lo que se ha demostrado
con la verificación vehicular
para el control de emisiones con
taminantes. De cada 10 pesos
que se recaudan por medio de
este programa, 8 han ido a ma
nos de empresas privadas auto
rizadas para revisar si los autos
son aptos para circular o no. Este
es un esquema que, además de
afectar de manera despropor
cionada a quienes menos tienen,
ha demostrado ser sumamente

ineficaz: hasta agosto de 2023
sólo el 16% de los vehículos se
habían verificado.
3. Se ha gobernado para las

inmobiliarias, no para las per

sonas. En Zapopan, municipio
gobernado por MC, se regaló a
una empresa un predio público
ubicado en el centro histó

rico del municipio. El fin, nos
dijeron, era la apertura de un
nuevo museo y la rehabilitación
de este polígono de la ciudad.
Resultó ser una mentira: hace

poco nos enteramos de que en
ese espacio, la misma desarro
lladora que recibió este terreno
construyó una torre de departa
mentos con precios que rebasan
los 3 millones de pesos. Y es que
así han gobernado desde hace
años, poniendo los intereses de
los desarrolladores y la especu

lación por encima del derecho a
la vivienda.

4. Ha habido un manejo
irresponsable de las finanzas
públicas. Desde que inició la
gestión de Enrique Alfaro, la
deuda pública ha crecido en un
60%, lo que ha posicionado a
Jalisco como uno de los siete
estados más endeudados del

país. Además, los recursos
públicos se han arriesgado de
manera temeraria: el municipio
de Zapopan, gobernado por MC,
depositó más de 300 millones de
pesos en el banco Accendo, un
banco señalado por las autorida
des por su fragilidad financiera.
Hoy, este banco está en quiebra
y no hay claridad en cuanto a
si esa cantidad volverá o no al

municipio.
5. Han dejado que los bos

ques se pierdan. La Comisión
Nacional Forestal ha señalado
en 2023 a Jalisco como la en

tidad con el mayor número de
hectáreas forestales incendia

das. Durante ese mismo año, tan
solo en el Bosque de la Prima
vera, un espacio fundamental

que provee oxígeno y agua para
el Área Metropolitana de Guada
lajara, se han perdido más de mil
hectáreas —un bosque al que,
para colmo, se le ha añadido
un basurero—. La pérdida de
espacio como este afecta, sí, la
calidad del aire, pero también
acota los espacios de conviven
cia que son para el disfrute de
todas y todos los tapatíos.

En Jalisco, donde tiene el
poder, MC ha sido un partido to
talmente indiferente ante garan
tizar derechos humanos, avanzar
en la aplicación de los mismos
para las minorías, preservar el
medio ambiente y ha detenido
la lucha por la transparencia y
la rendición de cuentas. Por más

que desde la comodidad de la tri
buna en el Legislativo nos digan
que estas son sus causas, MC es
uno a nivel federal y otro a nivel
local. En Jalisco nos queda muy
claro, pero es necesario que se
sepa en todo el país. Es urgente
organizamos e informar sobre
un gobierno cuya marca ha sido
la indolencia y que ha hecho de
la vida pública un negocio.
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Destruir a Biden
y Milei se desinfla
Como cada año, la Cámara

de Representantes en Esta
dos Unidos debe aprobar el

presupuesto federal del gobierno
para el año siguiente. Especial
mente el rubro que establece "el
techo de la deuda", el tope que
fijan los representantes sobre la
cantidad de dinero que podrá el
gobierno adquirir como deuda, lo
que incrementa el déficit fiscal.

La administración Biden ha

venido aumentando el gasto de
forma muy expansiva, estrategia
que muchos califican de elec
torera. Gastar dinero en crédi
tos, obras, empleo, programas
sociales, en aras de impulsar la
economía e inundar de dólares
el mercado de consumo interno
rumbo alas elecciones.

Los economistas dirían que es
un efecto artificial que produce
la sensación entre los ciudada

nos de que la economía va muy
bien, cuando en realidad es gasto
amparado por deuda que, tarde o
temprano, tendrá que pagarse.

Los republicanos en la cá
mara se oponen a este gasto, que
consideran excesivo. El ala dura o

los "ultras" del partido pretenden,
a toda costa, votar en contra y

provocar lo que se conoce como
"el cierre del gobierno".

Cuando el Ejecutivo y el Legis
lativo no se ponen de acuerdo en
el techo de la deuda y el gasto al
iniciar el nuevo año fiscal (fe
brero), se congelan todas las cuen
tas de pagos del Departamento
del Tesoro, porque, por ley, no

existe un marco legal de operacio
nes aprobado por el Congreso.

Esto quiere decir que el go
bierno no tiene dinero que gastar,
para pagar nóminas a burócratas,
gastos a programas e iniciativas
de dependencias gubernamenta
les, y el gobierno, en los hechos, se
paraliza: se cierran oficinas, dejan
de acudir empleados federales en
todo el país.

Es un caos efímero dura dos o

tres días, pero tiene un fuerte im
pacto político: daña al presidente
por su incapacidad para negociar
con el Congreso.

En año electoral esto es doble

mente dañino, porque lastima
las aspiraciones y la percepción
pública de tener "un gobierno
eficiente".

Pero más allá, también
perjudica al partido opositor en
el Congreso, en este caso a los
republicanos.

A nadie conviene un cierre de

gobierno, pero se ha utilizado en
años recientes como un instru

mento de los representantes para
presionar al presidente a gastar
menos.

En esta ocasión particular,
existe la consigna, casi la misión,
de los republicanos ultradere
chistas de boicotear a Biden en

todas direcciones y sentidos.
Deteriorar su imagen ante el
electorado para "bajarlo" en las
encuestas.

Un cierre de gobierno tiene aún
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más implicaciones, financieras, de
impacto bursátil, de imagen inter
nacional, etcétera. Pero la política
se impone ante toda consideración
económica y financiera. Todos
pierden, el país en su conjunto,
pero parece no importarle a nadie.

Mike Johnson, nuevo presi
dente de la Cámara baja en el
Capitolio, está proponiendo alter
nativas de negociación para evitar
el cierre, pero enfrenta al ala dura
de su propio partido.

Este mismo mecanismo de

extensión de presupuesto ya le
costó la cabeza al señor McCarthy,
anterior presidente de la cámara,
y parece haber perdido toda lógica
de negociación y de diálogo.

El gobierno quiere tener
aprobado su presupuesto, con
los paquetes de ayuda a las dos
guerras: Ucrania y Gaza, además
del extenso gasto interno.

Los republicanos, fieles a su tra
dición de control administrativo,
pretenden disminuirla, más por
golpear a Biden que por reducir el
gasto.

Hoy martes, por la tarde,

veremos si el señor Johnson logró
conseguir los votos para impulsar
su iniciativa y evitar el cierre. Está
por verse.

En Buenos Aires, muy al sur del
continente, tuvo lugar el tercer
debate entre los dos aspirantes
presidenciales: Sergio Massa, del
peronismo oficialista (Kirchner,
Cristina, Alberto Fernández),
frente a Javier Milei, el disruptor
candidato derechista de oposi
ción que ha venido a modificar
todas las premisas electorales del
país.

Los analistas coinciden en que
Massa (exsecretario de Economía,
autor del mayor déficit en Argen
tina) se impuso por profesiona
lismo y experiencia.

Milei se vio desubicado,
incapaz de pasar a la ofensiva y
descolocado.

La segunda vuelta electoral se
realizará este domingo 19 y, por
ahora, los números le otorgan
ventaja a Massa.
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Al alza los pronósticos
del PIB para 202.3, a la
baja para 2024 y 2025
Entre los pronosticadores existe un optimismo ge

neralizado en torno a la marcha de la econo

mía nacional y la mayoría de ellos han eleva
do sus pronósticos sobre el crecimiento que este
año registrará el Producto Interno Bruto (PIB).

Estos son los pronósticos más recientes:
Deloitte: 3.50%; Moody's: 3.50%; Instituto Mexica

no de Ejecutivos de Finanzas (encuesta de economistas):
3.40%; The Conference Board: 3.30%; TradingEcono
mics.com: 3.30%; Banco de México (encuesta de es
pecialistas): 3.25%; Banco Mundial: 3.20%; BBVA Re
search: 3.20%; Fondo Monetario Internacional (FMI):
3.20%; Statista.com: 3.20%; Fitch Ratings: 3.10%; Co
misión Económica para América Latina y el Caribe (Ce
pal): 3.00%.; Organización para la Cooperación y el
Desarrollo Económicos (OCDE): 2.60%.
Para Daniel Zaga, líder de Análisis Económico de

Deloitte México y Aessandra Ortiz, Economista Sénior
de la misma consultorio, el crecimiento del PIB en 2023
se debe a "primero, Estados Unidos, que compartió un
buen primer semestre (2.2% interanual) con México, es
tá ayudando a la nación a través del comercio y las re
mesas; segundo, un auge del consumo privado, gracias
a aumentos de los salarios reales y un mercado laboral
fuerte; en tercer lugar, las ganancias debidas a la deslo
calización (nearshoring), observables a través de la re
cuperación de la confianza empresarial y la inversión
privada; y, en cuarto lugar, los grandes proyectos de in
fraestructura (nuevas refinerías, trenes y otros proyectos
similares), que ahora se ven claramente en el gasto pú
blico y la construcción".
Hasta ahora, todos los pronosticadores coinciden en

que el crecimiento para 2024 y 2025 será menor que
el de este año:
BVVA Research: 2.6% en 2024; Banco Mundial:

2.50% en 2024 y 2.00% en 2025; Deloitte: 2.50 en
2024 y 1.30% en 2025; Cepal: 2.10%; FMI 2024:
2.10%; OCDE: 2.10% en 2024; The Conference Board:
1.80% en 2024 y 1.50% en 2025; Tradingeconomics.
com: 1.60% en 2024 y 1.80% en 2025.
Los factores que, de acuerdo con los analistas, po

drían influir en la desaceleración del crecimiento del PIB

de México en 2024 y 2025 son:
Una disminución de la actividad industrial en Estados

Unidos en 2024 que impactaría directamente en el cre
cimiento del PIB de nuestro país.

La posibilidad, cada vez más remota, de que la eco
nomía global entre en recesión en 2024, que generaría
una disminución del comercio internacional, la inversión
y el gasto del consumidor.

La alta inflación es otro factor que continúa afectan
do la economía. La necesidad de mantener altas tasas

de interés para combatir la inflación podría frenar el cre
cimiento económico al hacer que los créditos sean más
caros y reducir el gasto del consumidor y la inversión
empresarial.

La restricción continuada de las políticas monetarias
de Reserva Federal de EU impide que el Banco de Méxi
co pueda suavizar su política monetaria, lo que retrasa
el inicio de su ciclo de normalización.

Los factores que actualmente impulsan el crecimiento
económico, como el nearshoring y la inversión pública,
podrían perder efectividad hacia 2025.
Como siempre, habrá que ver que tan acertados re

sultan los pronósticos. Hasta ahora, los pronosticadores
han demostrado estar siempre dispuestos a modificarlos
de acuerdo con la cambiante realidad.

f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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BALA HUMANA. En San Lá

¦aro se perfila una iniciativa de
reforma constitucional que bus
cará establecer las garantías en
la organización y funcionamien
to de la Auditoría Superior ds
la FedeppcB con el fin de que
SurnpJa con ígBisiH de fiscali
zar les ffeeUísos públicos de ma
nera transp><Snte, Hciente y efi
caz. La diputada María Elena
PérezJaén Zermeño (PAN) con
sidera que no se ha realizado
una "buena" planeación en las
auditorías del Programa Anual
de Auditorías para la Fiscaliza
ción Superior (PAAF) de la Cuen
ta Pública.

Fecha: 14/11/2023

Página: 54

Area cm2: 43

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacción

Costo: 34,777

Página 73 de 209 Índice



¿Humanismo Mexicano?

De las expresiones más contra
dictorias de López Obrador es
la de haber definido a su mo

delo de gobierno como "Hu
manismo Mexicano". El 27 de

noviembre de 2022, AMLO dio a conocer
su definición de lo que significa la Cuarta
Transformación como una etapa histórica
crucial de México. Indicó que el Humanis
mo Mexicano implica "una síntesis del huma
nismo como corriente filosófica universal con
los valores morales y éticos de los procesos
revolucionarios de nuestro país". Ciertamen
te esta expresión no indica mucho de fondo.
Más aún, AMLO se ha autodefinido como el
"Presidente más humanista de México".

El Humanismo surge como corriente re
ligiosafilosófica en la Europa del siglo XV
con Erasmo de Rotterdam, entre otros. La dig
nidad, la autonomía y la libertad del indivi
duo son los principios centrales del Huma
nismo. En México, éstos son retomados en
el siglo XIX por José María Luis Mora y Lucas
Alamán. Su pensamiento es muy alejado del
de AMLO. Asimismo algunos autores (Alber
to Pérez Schoelly, Revista Tlatelolco, UNAM)
consideran al concepto de humanismo ads
crito a una nacionalidad determinada como
un contra sentido. Las visiones hacia el ser
humano son universales. No se habla del
"humanismo alemán" o del chino o de cual

quier otro.

AMLO amplió que el Humanismo Mexi
cano "prioriza el desarrollo sustentable en
ejes de atención como la salud, la seguri
dad, el medio ambiente, la educación, la re
activación económica, la distribución de la
riqueza y atender de manera prioritaria a la
población más pobre." Son casi todos ele
mentos precisamente de lo que han sido fa
llas graves de este gobierno.
Para confundir aún más el tema, el pasa

do abril la organización Humanismo Mexi
cano de la desprestigiada iglesia Luz del
Mundo obtuvo su registro como agrupa
ción política nacional, apenas un escalón
por debajo del estatus de partido político.
El diputado por Morena, Reyes Carmona
y líder de esa organización, mencionó que
"nacen recobrando los ideales y principios
de AMLO". Esta coincidencia de nomencla

tura, acaso ¿significa que AMLO es admira
dor y defensor del inmoral y corrupto Naa
són Joaquín García, encarcelado en Estados
Unidos? ¡Vaya amigo "humanista" que tiene
el Presidente!

¿Qué esperaríamos de un Presidente hu
manista? Precisamente lo que no se ha ob
servado en su persona ante la devastado
ra tragedia de Otis: empatia, solidaridad,
compasión con los damnificados, asigna
ción de recursos presupuestóles etiquetados
para la ayuda prioritaria; voluntad y con
ciencia para atender la tragedia del fenó
meno natural más grave en décadas. En
cambio, su respuesta ha sido mentir, mini
mizar la tragedia, esconder cifras de falle
cidos, obstaculizar la ayuda privada y, en
el colmo de la indolencia, poner fin "oficial"
a la emergencia en Acapulco y Coyuca de
Benítez después de 16 días del azote de
Otis.

A los líderes políticos y sociales se les co
noce en su forma de enfrentar y manejar tra
gedias nacionales. ¿Cómo recordaremos
la actuación de AMLO ante la tragedia de
Otis? Con la terrible imagen del jeep atra
pado en el fango con su humanismo hundi
do. Lo recordaremos como el más inhumano

de los presidentes desde Victoriano Huerta.
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¿Quién perdió la
calificación perfecta
de Estados Unidos?
Si en algo se parecen los gobiernos demó

cratas y republicanos de Estados Unidos es
que los dos se enojan y mucho con los men
sajeros financieros, como las firmas califi
cadoras, cuando les advierten que algo no

está bien.

Este pasado fin de semana tocó el turno a la firma
Moody's de poner en perspectiva Negativa la califica
ción crediticia de la deuda de Estados Unidos.

Esta firma mantiene el máximo nivel de "Aaa", pe
ro con esa puerta de rebaja abierta. A diferencia de
Fitch Ratings que el verano pasado recortó la califi
cación perfecta de la deuda estadounidense de la
"AAA" a una "AA+".

Y ni qué decir de Standard and Poor's (S&P) que
desde el 2011 se atrevió a rebajar por primera vez
en la historia la nota perfecta de la deuda estadouni
dense del nivel top de la "AAA" al envidiable, pero no
perfecto escalón de la "AA+".
En aquella ocasión, el entonces presidente de Esta

dos Unidos, Barack Obama, se vio muy molesto con
la decisión de S&P de degradar la nota de la deuda
y dijo que, independientemente de que los mercados
subieran o bajaran, su país siempre sería uno de tri
ple A.
Y es que, obviamente, los republicanos aprovecha

ron esa coyuntura para golpear al gobierno demó
crata, cuando en buena medida toda aquella crisis
subprime que le costó la calificación perfecta a esa
economía había sido de manufactura republicana.
Casualidad, o no, pero cuatro años después de la

degradación Standard and Poor's recibió una multa
histórica de 1,375 millones de dólares acusado de
manipular las notas de valores financieros respalda
dos en aquellas hipotecas subprime.

Bueno, ahora que Moody's pone en la mira esa
misma deuda, el departamento del Tesoro de Joe Bi
den se muestra molesto con la decisión y argumenta
que esa economía es fuerte y que los títulos del Teso
ro son el principal activo seguro y líquido del mundo.
Es una respuesta correcta, pero ese refugio preferi

do de los mercados financieros globales queda claro
que no es perfecto.
Una buena síntesis de por qué la economía más

grande del mundo, con el refugio financiero más co
diciado del planeta, no puede sostener la calificación
perfecta la dio Fitch Ratings cuando en agosto pasa
do rebajó su nota a esa deuda.
Que, por cierto, también la decisión de Fitch se ga

nó el enojo de la secretaria del Tesoro, Janet Yellen,
quien en ese momento dijo que era producto de una
valoración equivocada basada en datos obsoletos.

El punto es que Fitch describió en una palabra el
problema: gobernanza.
Esa incapacidad para lograr acuerdos básicos en

tre los dos partidos en el Congreso, negociaciones es
tancadas que llegan a los límites de tiempo para no
paralizar al gobierno. Más ambiciones que acuer
dos que provocan que el gobierno estadounidense se
acerque hasta el límite del impago.

Es muy discutible si Estados Unidos llegó hasta este
punto por la manera en cómo el republicano, Donald
Trump, sigue polarizando la vida de una nación que
solía ser institucional o si bien por la incapacidad de
mócrata de recomponer todo lo que rompió el popu
lista que los gobernó.
Lo cierto es que ante la visión de las tres principa

les firmas calificadoras del mundo, Estados Unidos no
merece tener la nota crediticia perfecta, aunque se
enojen en La Casa Blanca.
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Encrucijada para
Morena y sus izquierdas
Al 0 meses y 15 días del fin del sexenio, ni

la arrogante autoridad moral ni la eufo
ria por casi imparable fortalecimiento del
liderazgo de "la revolución de las con
ciencias" disimulan la sensación de que

el tiempo se le escurre entre las manos al presidente
de la República.
Con las prisas por echar a andar las obras insignia

del sexenio, el trajín electoral y electorero y la consoli
dación de su personal visión de la Presidencia, no de
bieran impedir que el presidente López Obrador per
ciba la encrucijada a que llevó a la Nación.

Explicable usar las izquierdas para sello ideológi
co a su proyecto personal, pero él decidirá si sale
de la encrucijada histórica renovando las institucio
nes democráticas de la Nación o la entrega a las pul
siones autoritarias de quienes hoy son sus aliados.

Desaparecidos, culpa
de bandas criminales

Sólo el rotundo fracaso de quienes asesoraron al pre
sidente sobre la faceta de la política de seguridad
que significa la crisis que vive México hace 30 años
por los desaparecidos explica el rumbo que le die
ron ayer.
La airada reacción contra Karla Quintana, extitular

de la atención al problema de las desapariciones, lle
vó a acusaciones disparatadas, como la de intentar
perjudicar al gobierno con las cifras de las desapare
cidos en este sexenio.

¿Qué le dijeron al presidente sus insidiosos ase
sores? ¿No saben que la mayoría de los mexicanos
culpamos al crimen organizado por las desaparicio
nes y no al gobierno? Quizá solo es la política del
reborujo.

Ebrard: ¿de los arrepentidos
se vale Dios?
Hay cierta analogía en el comportamiento de Marce
lo Ebrard con el de su mentor Manuel Camocho So
lís en la sucesión de 1994, aunque las circunstancias
son más favorables hoy.
Rectifica su mal cálculo cuando el destape de la

doctora Sheinbaum con una lectura acertada. Imposi
ble pensar en MC, pues sería interferir con el esquirol
ungido por Palacio. Imperdonable que no negociara
en Morena por quienes se la jugaron con él.
Ante esa realidad decidió Ebrard patear el bote y

contribuir con la campaña de Morena que, como po
cas veces, necesitará de asesoría para lidiar con las
embestidas de las tribus.

Notas en remolino

A pesar de las críticas, al clásico grito de "haiga si
do como haiga sido", la Secretaría de la Defensa Na
cional iniciará operaciones de la aerolínea Mexicana
el inminente diciembre y poco a poco aumentará sus
operaciones. Ya tienen consultores experimentados en
el negocio... Lástima que se confirme lo dicho en es
te espacio, pareciera que a la próxima presidenta de
México, a quienquiera que sea, le dejará el régimen
la víbora chillando, con el decreto del próximo lunes
que forzará que haya trenes electrificados de pasaje
ros en toda la República... Difícil el caso de la fiscal Er
nestina Godoy No es cuestión de firmas de adhesión,
sino de votos en el Congreso de CDMX para la vota
ción calificada para confirmar su ratificación... Nunca
prometió la presidenta de la Suprema Corte, Norma
Piña, entregar el dinero de los fideicomisos para ayu
dar en Acapulco... Sapientísima reflexión del genial
Gabriel García Márquez: "la vida no es sino continua
sucesión de oportunidades de vivir" ...
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¿Para qué sirve
el bastón de mando?
La entrega del bastón de mando, del presidente López

Obrador a Claudia Sheinbaum, fue un acto cuyo ob
jetivo fue marcar, urbi etorbi, que la indiscutible coor
dinadora de la defensa de la cuarta transformación

era la exjefa de gobierno de la Ciudad de México, so
lamente eso. Fue un acto abigarrado de los que acostum
bra hacer el mandatario. A mi entender el bastón es una re

membranza de la existencia de los pueblos prehispánicos,
por los cuales en los más de 200 años de vida indepen
diente ningún gobierno, incluyendo el actual, ha hecho na
da. Si una ceremonia similar hiciera la oposición, el Ejecu
tivo la calificaría de fantochería y politiquería. Pero como
vino de él, las alabanzas al Señor de Macuspana fueron
tan copiosas como la lluvia sobre el territorio tabasqueño.

Claudia tomó el bastón, el mando vendría después. Pero
imagino, que la doctora Sheinbaum, como sucedía antes
con algunos novios que pedían una prueba de amor antes
de la boda —hoy en la Luna de Miel se celebran las 100
representaciones— pidió al presidente una demostración
de que el bastón de mando era de eso, "de mando" y soli
citó una prueba, que le permitiera nombrar aspirante al go
bierno de la ciudad al que fuera Secretario de Seguridad
de la misma. Ornar García Harfuch, tenía a su favor ser po
pular por su continua exposición mediática y, sobre todo,
por el atentado en donde murieron dos de sus escoltas y él
recibió tres balazos.

El presidente dijo que sí y Claudia experimentó que el
mentado bastón de mando si era efectivo, o cuando me
nos AMLO le hizo creer eso. Al interior de Morena, se sa
bía que Andrés Manuel sentía más identificación por Clara
Brugada, compañera de lucha desde el PRD. Más aún, se
dice que fue el propio tabasqueño quien motivó a los duros
y duras del Movimiento para manifestarse por Clara, me
diante desplegados y una tumultuosa porra en El Palacio
de los Deportes.

¿De quién fue la ¡dea de que la Ciudad de México fue

ra la última entidad de la nueve en la que se decidiera un
ganador(a) a la precandidatura? De alguien que quería fa
vorecer a Clara con la paridad de género cuando llevaban
ya elegidos cuatro hombres y cuatro mujeres. Para cumplir
con el artículo 4o de la Constitución resultó Clara Brugada
la precandidato de la Coalición Juntos Haremos Historia, a
pesar de estar casi 14 puntos debajo de García Harfuch,
quien pagó la novatada y le sucedió lo que dijo el historia
dor y escritor, Agustín Sánchez González: "Batman se con
virtió en Juanita".
Conclusión: El bastón de mando sirve para dos cosas:

para nada y para lo mismo.
Y ya está Marcelo Ebrard de regreso, dispuesto a co

mo dice la canción de Agustín Lara vender caro su amor...
"que paguen con curules su pecado".

Agradecimiento
El pasado viernes el Sindicato Industrial de trabajadores y
Artistas de Televisión y Radio (SITATYR), a través de su secre
tario general, profesor Patricio Flores Sandoval y del líder
de la Sección XII, Javier Mancilla Talavera, nos hizo un reco
nocimiento a los trabajadores de la industria que llevamos
más de 50 años trabajando en ella. Estuve entre los galardo
nados — mis 60 años de servicios fueron considerados. Los

otros cinco merecedores de tal distinción fueron Miguel Án
gel Herros; César González el Pollo, Alejandro Frutos, Rubén
Mancilla Talavera y José Luis Higareda. Deseo expresar mi
agradecimiento a los dos líderes: Profesor Flores Sandoval y
Javier Mancilla Talavera. Así como manifestar mi respeto y
gratitud por el apellido Azcárraga, concretamente por Emi
lio Azcárraga Jean. Así como a los directivos de la empresa
en la que me he ganado y gastado la vida, como el licencia
do Jorge Eduardo Murguía, antiguo amigo y dirigente; así
como a mi superior más reciente Daniel Badía. Y a los seño
res Alfonso de Angoitia y al gran jefe Bernardo Gómez. Pa
ra ellos mi agradecimiento y lealtad.
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El retorno de Marcelo
El recordatorio venía directamente de la ofici

na de Marcelo Ebrard, hace dos semanas. A
través de llamadas telefónicas, 25 destinata
rios fueron inquiridos sobre su inscripción en
el proceso interno para las candidaturas fe

derales —diputados y senadores— de Morena.
"Si no lo has hecho, Marcelo te pide que lo ha

gas". Los coordinadores en las cinco circunscripciones
federales de El Camino de México —la asociación
política fundada por el excanciller hace un mes
acompañarían a los rezagados; algunos no habían
tomado el curso de formación política estipulado en el
Estatuto partidista, no obstante fueron urgidos a cum
plir con el registro electrónico antes del cierre de la
convocatoria.

Pocos entendieron que esa llamada respondía a
las inquietudes acumuladas desde la unción de Clau
dia Sheinbaum como coordinadora de la defensa de
la Cuarta Transformación. La decisión de Marcelo —
quedarse en el partido— estuvo antecedida por la in
decisión del líder máximo de Movimiento Ciudada
no, Dante Delgado.
El exsecretario de Relaciones Exteriores declinó

con firmeza la invitación para inscribirse en el proce
so que definirá la candidatura presidencial del parti
do naranja. El requisito de reunir medio millón de fir
mas de apoyo no era mayor problema, sino la falta
de garantías sobre el resultado final del ejercicio, tan
to para él como para aquellos que lo hubieran segui
do en ese éxodo.

"En Movimiento Ciudadano hablaron muy bien de
mí; los respeto, les deseo que les vaya bien", comentó
ayer Ebrard Casaubón, tras de reiterar su militando
morenista y anunciar que hay un "entendimiento" con
Claudia Sheinbaum.

Después de la derrota de Ornar García Harfuch,
una escisión del bloque marcelista hubiera ocasiona

do un daño irreparable a las aspiraciones presiden
ciales de la exjefa del gobierno capitalino.

Líder de la segunda fuerza al interior del partido, el
extitular de Relaciones Exteriores no ha dicho si acep
tará la candidatura al Senado de la República que le
tienen reservada en Palacio Nacional. Para su gente
ha pedido espacios en el aparato partidista y en las
listas de congresistas.
La sanción por las "prácticas indebidas" en el pro

ceso, tocará a Mario Delgado. Nobleza obliga...

Efectos secundarios
¿TENSIONES? Arropado por los panistas, Santiago
Taboada enfila hacia la candidatura del Frente Amplio
por la Ciudad de México, aunque deberá ir a un pro
ceso interno que tendrá un sorpresivo participante: el
exsecretario de Turismo, Enrique de la Madrid. En terri
torio mexiquense, donde el año próximo se renovarán
125 alcaldías y 75 curules del Congreso local, ade
más de las diputaciones federales y las senadurías, se
ha registrado un ominoso precedente. Y es que el líder
estatal del PRD, Ornar Ortega operó para que su parti
do rompiera la alianza con el PRI y el PAN. Es un salto
al vacío en el que probablemente arriesgarán hasta el
registro, pero ahí está el meollo del asunto, porque en
los hechos Ortega estaría operando en favor de la go
bernadora Delfina Gómez y de Horacio Duarte.

INCIDENCIA. Sin modificaciones de fondo desde
hace más de una década, el marco legal para san
cionar el tráfico de personas ha sido reformado. Un
catalizador de esa actualización normativa fue la bio

serie Ellas soy Yo —transmitida porVix— que retrata
los abusos sufridos por Gloria Trevi en el inicio de su
carrera artística. La nueva Ley general para prevenir,
sancionar y erradicar los delitos en materia de trata
de personas fue aprobada por ambas cámaras del
Congreso federal.

¿RETORNO? La última edición del Border Techno
logy Summit tuvo apenas un ponente mexicano: el
exgobernador de Tamaulipas, Francisco Javier Gar
cía Cabeza de Vaca, quien acudió por invitación del
Consejo Fronterizo a compartir sus experiencias en
materia de prevención del delito y combate a la delin
cuencia en un diálogo conducido por Nelson Balido,
corresponsal de Fox News y presidente del BCSC.
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ROZONES
Marcelo y el lobo que nunca llego
Quienes han seguido de cerca el proceso de las corcholatas nos aseguran que a Marcelo
Ebrard ya sólo le quedaba sin hundirse un pedacito de la ínsula donde desde hace se
manas ganaba tiempo. Así, cuando tenía únicamente espacio suficiente para poner un
pie, tuvo que asirse al salvavidas político que denominó "entendimiento" con Claudia.
Sin la frontalidad con la que hace unas semanas impugnó el proceso, ayer anunció que
se queda en Morena, destacó el documento en el que se admiten algunas "conductas in
debidas" y dio a entender que reclamará los espacios que le tocan a la segunda fuerza, lo
que todo mundo entendió como el segundo lugar. Dijo que Sheinbaum tiene el bastón
de mando y también que su aspiración de ser Presidente prevalece la siguiente opor
tunidad será en 2030 cuando tenga 70 años. Tras su decisión, no faltó quien rudamente
lo descalificara, desde la oposición, por ajustarse, dijeron, como siempre a su historia. Uf.

Apoyo mexiquense a Acapulco
Y fue el gobierno del Estado de México, a cargo de Delñna Gómez, el que, de manera
solidaria, se sumó al apoyo de Acapulco para enfrentar uno de los problemas más im
portantes que tiene el puerto en estos momentos: la excesiva acumulación de basura y
escombros. Algo que incluso amenaza con provocar enfermedades entre la población
damnificada por el huracán Otis. La maestra Delfina, nos hacen ver, despachó ayer 60
camiones de volteo hacia el devastado destino de playa, con la idea de que esa carava
na de vehículos pesados contribuiría a aminorar los riesgos de que Acapulco enfrente
un problema sanitario de mayores dimensiones. Nos cuentan, por cierto, que la acción
emprendida por la mandataria estatal ha contado, gracias a sus buenos oficios, con el
apoyo del sector empresarial que generosamente se sumó a esta iniciativa. Ahí el dato.
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Golpe a corrupción en Chihuahua
Relevante, nos dicen, el golpe que dio la Fiscalía Anticorrupción de Chihuahua el do
mingo pasado, al capturar a la alcaldesa de Nuevo Casas Grandes, Cynthia Marina
Ceballos Delgado. La acción se derivó de una acusación por peculado agravado, nos
comentan, porque resulta que, confabulada con otros funcionarios, realizó la venta de
al menos seis inmuebles que eran propiedad del municipio sin antes efectuar la desin
corporación que marca la ley y, peor aún, sin reportar el ingreso obtenido de esas ventas,
por más dos millones de pesos, a las arcas del Ayuntamiento. Nos cuentan que todo el
caso deriva de una denuncia interpuesta por la Auditoría Superior del Estado, de la cual
se generó una indagatoria que terminó en el requerimiento de órdenes de aprehensión.
Contra la edil ya se cumplimentó. Falta que ocurra lo mismo con otra girada contra la
exsecretaria del Ayuntamiento, Silvia Ivon Hernández. Uf.

¿Declinaciones en CDMX?
Nos comentan que las cúpulas del PAN han trabajado duro en los últimos días para
tratar de convencer a los aspirantes a la candidatura de la alianza opositora a la CDMX a
no registrarse mañana, para que se consolide la figura del jugador solitario. De tal forma
que a nadie le extrañe que varios de los nueve aspirantes que siguen vivos declinen en
las próximas horas. Dicen los que saben que la idea de la candidatura de unidad, sin
proceso interno de por medio, siempre estuvo en la mente de los panistas. Dieron el
paso internamente y ahora empujan para convencer a los aspirantes del PRI y del PRD.
Varios de los que levantaron la mano de plano ya están pensando en otro cargo, algu
nos en su reelección y otros en escalar a otro nivel. Pero nada está escrito aún. Habrá
que esperar a mañana para ver quiénes siguen en el carro y quiénes se bajaron. Porque
seguir en la pelea tendrá otro tipo de costo, nos hacen ver. Por lo pronto, pendientes.

Cuesta arriba

Y es en Morelos donde si bien el gobernador Cuauhtémoc Blanco asegura que todo
va bien, la realidad pinta distinto. Y es que ayer, el presidente del Consejo Coordina
dor Empresarial en la entidad, Antonio Sánchez, dio a conocer que entre cinco y 10
por ciento de los negocios morelenses ha tenido que cerrar debido al cobro de piso por
parte de bandas criminales, situación ante la cual urgió a las autoridades a ponerse ya
a trabajar porque "no hay una solución en ningún sentido y esto continuará hasta que
llegue alguien decidido a ponerle fin". Y en tiempos electorales, nos dicen, la inacción
del mandatario, a la que se suma la reciente fractura que en esa entidad sufrió Morena,
le puede pasar factura.

Días complicados
Y es el Instituto de Transparencia el que se encuentra en un momento delicado, tras
darse a conocer que un excomisionado pagó un table dance con una tarjeta del organis
mo. El asunto ocurrió en 2014 y si bien se informó que el involucrado pagó después de
su bolsa los gastos realizados, el tema apenas ha salido a la luz. La institución ayer dio a
conocer que el involucrado, Óscar Guerra Ford, además de Rosendoevgueni Monte
rrey Chepov presentaron su renuncia a las secretarías que ocupaban en el organismo,
a fin de facilitar las investigaciones correspondientes. Esto un día después de que el
Consejo Consultivo del instituto solicitó al Órgano Interno de Control indagar si había
otros casos parecidos. Han sido tiempos complicados para el Inai.
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PORAHORANOSE

VEPORDÓNDE
Nos encontramos en una tesitura en donde se

ha ido creando una narrativa sobre un futuro

triunfo de Morena, al tiempo que muchas encues
tas de opinión lo van perfilando.

En la mayoría de los estados se coloca una intención de voto
sobredimensionada, incluso en entidades en donde el Presiden
te no es bien evaluado. Hay que insistir en que las encuestas son
retratos del momento, pero que, ciertamente, van acumulando
historias de cómo la sociedad va viendo y evaluando a los per
sonajes de la política.

Una narrativa que reitera sistemáticamente la inminencia
del triunfo termina por desalentar la participación ciudadana.
En lo que hoy se empieza a apreciar da la impresión de que entre
más participación, más pareja puede ser la elección porque no
quedará sólo en el voto duro del oficialismo.

No vemos por ahora cómo en estados como Yucatán, Gua
najuato, Jalisco, incluso en la propia capital, pueda tener Mo
rena una intención de voto tan alta siendo que son entidades,
particularmente las tres primeras encabezadas por la oposición,
en donde en lo general sus gobernantes son reconocidos por la
ciudadanía.

El caso de la Ciudad de México es una incógnita. El forza

do triunfo de Clara Brugada no genera necesariamente certi
dumbre para Morena. Hay que ver qué pasa en estos meses de
campaña, lo cierto es que la exalcaldesa no tiene los niveles de
aceptación de Ornar García Harfuch. La gran ventaja en la en
cuesta de éste último muestra no sólo por la fuerza e imagen del
exsecretario de Seguridad, sino sobre todo por la certidumbre
que genera en las y los capitalinos; la diferencia de dos dígitos
no es cualquier cosa.

A pesar de que se insiste en reglas convenidas, la decisión
respecto a esta candidatura sigue provocando cuestionamien
tos. Está a la vista que Clara Brugada está identificada directa
mente con el Presidente y que esto, inevitablemente, se pudo
haber convertido en un factor en función de los escenarios que
antes de aplicar la encuesta se veían venir. A lo largo de estos
meses, ningún ejercicio de esta naturaleza colocó por delante
a Brugada.

La narrativa del triunfo del oficialismo es cada vez más in

tensa. La forma en que se desarrollaron las participaciones de
ganadores y perdedores junto con la del Presidente del partido
el viernes y el sábado pasado era de total triunfalismo. Hasta pa
recía que habían ganado una elección más que una candidatura
del partido.

Si bien tienen motivos porque la oposición se va viendo
cada vez más diluida, las amplias clases medias cada vez se
encuentran más distantes del Presidente como eje único de la
gobernabilidad del país. No existen por ahora indicios de que la
percepción vaya a cambiar.

Lo que es un hecho es que Morena logró captar la atención
como nunca antes se había presentado para un proceso interno
de selección de aspirantes a cargos de elección popular. El tema
llamó todavía más la atención, porque la oposición le organizó
el domingo un acto a Xóchitl Gálvez, el cual no logró trascender
del todo porque todavía nos encontrábamos en los remanentes
de la encuesta del oficialismo.

La oposición se encuentr a lejos del imaginario colectivo. Se
ve abrumada por la narrativa oficial, la cual no ha encontrado
manera alguna de al menos atemperarla. En el camino ya les
apareció Movimiento Ciudadano con un candidato que quiere
ser presidente sin poder poner un freno a la violencia que de
nuevo ha llegado a Nuevo León.

Por ahora no se ve por dónde la oposición se convierta en
un adversario de buen nivel. Su única ventaja es que esto no se
acaba hasta que se acaba.

RESQUICIOS.
Es un enigma qué trató de hacer Marcelo Ebrard. Fue perdiendo
fuerza quedando diluido posponiendo una decisión que sabía
que iba a tomar. Se llenó de reconocimientos de lugares comu
nes por parte de quien gobierna el país y de Morena, quienes,
según dice, reconocieron irregularidades en el proceso, lo cual
es intrascendente; la tuvo, era suya y de nuevo la dejó ir.
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POR CARLOS URDIALES •

En Morena manda quien manda. A
Mario Delgado tocó orquestar el

kilométrico anuncio para por fin,
dar a conocer los postergados resul
tados de las encuestas espejo, más la
de su comité, que fueron los meca
nismos para decidir quiénes van a de
fender a la 4T en la disputa por nueve
gobiernos locales en 2024.
"Transparencia" dice la propaganda oficialista sobre el es
pectáculo político del viernes. La lógica y práctica periodís
tica los refuta; fue un acto de comunicación política que
llevó a lo opuesto, a la opacidad.

Dieron escondieron la nota al amparo de la madru
gada del sábado, Harfuch ganó, pero Harfuch perdió y la
jefa Claudia asumió.

El montaje del viernes, con encuestadores externos,
validando las internas, sirvió para saber que Ornar García
Harfuch es el político morenista mejor posicionado para

contender por la jefatura de gobierno en la Ciudad de Mé
xico, pero que será Clar a Brugada, la cercana al Presidente,
y no a la futura candidata insignia, la probable próxima
inquilina del Antiguo Palacio del Ayuntamiento. Y desde
ya, corcholata 2030.

Al tiempo, el Frente Amplio por México en la capital
nacional, hizo lo conducente para que los y las aspirantes
del PAN, PRI y PRD apoyaran a Santiago Taboada como
candidato opositor. Taboada versus Brugada componen
el binomio que habrá de radicalizar discursos y proyectos
en la disputa por la posición, hasta ahora, de la que salen
candidatos a la Presidencia.

A Harfuch le espera el Senado o una cartera en el po
tencial gabinete de Sheinbaum. O ambas. La cuota de pa
ridad de género fue coartada inmejorable para Morena, el
discurso utiliza de pretexto lo que la política acomodó de
esa manera, pero igual pudieron hacerlo diferente y salva
guardar, al favorito de la jefa.

No lo hicieron porque no lo ordenó quien todo sabe y
decide desde afuera del partido. Así nacerá la candidatura
grande, con la cicatriz de la primera, de muchas, pugnas
internas entre duros y conciliadores, de los orgánicos que
reclaman para sí el derecho de remozar la Patria y los de
visión incluyente, de los que ven la política como medio,
no como revancha.

MARCELO. CON LO MISMO
¿Nado sincronizado? MC subió a Samuel García en la vís
pera de que Marcelo Ebrard resolviera quedarse en la 4T
celebrando ¿podía ser de otra manera?, que se le reco
nozca. Que en el proceso en el cual Claudia Sheinbaum le
ganó, hubo irregularidades. Pequeñas, no grandes, pero
tuvo razón, ¡qué alivio!

Planchado el asunto. Si MEC queda, coloca a su grupo,
pide amor y para adelante. O sea, unidad por necesidad en
estado puro.

Movimiento Naranja va con el gobernador de Nuevo
León a dar la batalla y polarizar la elección presidencial
entre los pro López Obrador y los anti, encabezados por él,
más incluso, que por Xóchitl Gálvez.
Periodista, director de Emisoras Habladas

en Radiópolis. Acá, todo es personal,
urdiales@prodigy.net. mx
Twitter: @CarlosUrdiaIes
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POR GUILLERMO HURTADO

Bonifaz Ñuño es un autor que
me ha acompañado a lo lar

go de mi vida desde distintos
flancos: la poesía, la traducción,
el ensayo. En cada uno de ellos
lo he admirado y me cuesta tra
bajo pensar que ya no esté entre
nosotros.

Como un pequeño homenaje privado, el pasado 12
de noviembre, día de su cumpleaños número cien,
saqué del librero mi atesorado ejemplar de Cala
cas, publicado por El Colegio Nacional en 2003. Lo
volví a leer de principio a fin y me volvió a fascinar
por su ironía y su sabiduría. Aquí, como en otros de
sus libros, hay una mezcla única de la tradición lite
raria española con la herencia grecolatina, la poesía
náhuatl y la cultura popular mexicana. Una combi
nación que sólo Bonifaz Ñuño pudo haber realiza
do de una manera tan original elevada y armónica.

Su libro sobre la escultura azteca en el Museo

Nacional de Antropología es un largo poema en
prosa que resume sus muchos años de estudio
sobre la plástica prehispánica. Un libro sorpren
dente y admirable que me hizo ver con otros ojos la
escultura azteca resguardada en ese museotemplo
y que, según el autor, es la expresión más elevada
del arte escultórico, muy superior a la mustia escul
tura de los griegos. Lo que sostiene Bonifaz Ñuño es
que la majestuosa escultura de la Coatliclue que,
según él, es en realidad, Tláloc no es una repre

sentación de la divinidad, sino una pieza de piedra
que logra la proeza increíble de capturar el espíritu
mismo de la divinidad. Es arte, sí, de altísimo nivel,
pero, además, es como magia, o, mejor dicho, es
más que magia, es una epifanía.

Si tuviera que quedarme con un solo libro de
Bonifaz Ñuño, creo que elegiría su poemario Los
demonios y los días, publicado en 1956. Desde que
lo leí en la adolescencia me sigue conmoviendo
como muy pocos libros de poesía lo han logrado.
El narrador de los versos es un joven artista, pobre,
burócrata, tímido, ilusionado, indignado, humilla
do, ambicioso, triste, soberbio y enamorado, que
vive en la ciudad de México de mediados del siglo
anterior. Ese narrador abre su corazón al lector con

una honestidad asombrosa.

En ese libro están algunos de mis poemas favo
ritos de la lengua española. Uno de ellos habla del
vano esfuerzo de una mosca por traspasar un vi
drio como metáfora de cómo muchas veces somos

incapaces de hallar la salida más obvia a nuestras
dificultades. Otro habla de aquéllos que llegan a la
fiesta ávidos de tierna s compañías, que se pusieron
el menos gastado de sus dos trajes, pero no se atre
vieron a entrar; de aquellos que miran, desde fuera,
de noche, las casas iluminadas y a veces quisieran
estar adentro, compartir con alguien mesa y cobijas
y vivir con hijos dichosos; de aquéllos que pisan sus
fracasos y siguen adelante.

guillermo. hurtado@razori.com. mx
Twitter: @hurtado2710
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POR JOSEFINA VAZQUEZ MOTA

Es tan grande el capricho por
subyugar al Poder Judicial, que

ahora un ministro y expresidente
de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN), renuncia a su car
go para regalarle al Presidente una
ilegal designación.
La renuncia del ministro Arturo Zaldivar derrumba la

independencia y la autonomía que debieran tener quie
nes son y serán ministros de la Suprema Corte. Y es que
tanto el Poder Judicial, en su conjunto, como México,
merecen ministras y ministros leales a la Constitución
y no al servicio del Estado o del Ejecutivo federal.

Nunca en la historia de nuestro país habíamos sido
testigos del insistente deseo de que el Poder Judicial
esté a las órdenes de un gobernante, en este caso del
Presidente, y mucho menos, que un ministro fuera tan
persistente en congraciarse con el poder, en lugar de
cumplir sus obligaciones constitucionales.

Como bien lo dicen Juan Jesús Garza Onofre y Ja
vier Martín Reyes, este ministro es el claro ejemplo de la
"claudicación del Derecho frente a la política". Quien con
su actuar merma la "legitimidad de una forma sin prece
dentes en la historia de la Suprema Corte (...), cuya ética
se encuentra por los suelos", y es por eso que desde el
Senado no podemos permitir que sean ministras o mi
nistros "pseudojuristas que actúan como cadenas de
transmisión del poder en turno".

Tampoco podemos avalar la renuncia de quien, en

lugar de ser leal a la Constitución, lo ha sido a un pro
yecto político y de Gobierno, y mucho menos .podemos
aprobar ternas de simpatizantes del partido en el poder,
pues haberlo hecho en el pasado, nos ha llevado a tener
en la Corte ministras que ponen la imparcialidad entre
dicho en cada votación.

Lo anterior contrasta con la dignidad y el apego a
nuestra Carta Magna por parte de la ministra presidenta
Norma Piña y de la ministra Ríos Farjat, así como de los
ministros González, Aguilar, Gutiérrez, Laynez, Pardo y
Pérez Dayán, que en todo momento han demostrado
que sí es posible defender la Constitución en tiempos
complejos.

Es lamentable que aquel ministro que alguna vez
confrontó a un expresidente, hoy esté a las órdenes del
partido en el poder y del Presidente en turno. Pues a tan
sólo 13 meses de concluir su gestión, decidió renunciar
a su cargo para sumarse a la campaña de quien es la pre
candidata presidencial del régimen.

Ese ministro que asumió la presidencia de la Supre
ma Corte, y que después buscó, mediante una reforma,
extender su mandato por dos años más para que el Pre
sidente se apoderara de la Corte sin importar poner en
riesgo la división de Poderes y la autonomía de la justi
cia en el país.

Afortunadamente, la Constitución en su artículo 98
señala que un ministro o ministra puede renunciar a su
cargo por "causas graves", y hasta ahora la suma de vo
luntades a una campaña política no es una causa grave
que amerite que el Senado acepte su dimisión. Por lo
que el capricho de subyugar al Poder Judicial es cada
vez más latente.
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Finalmente, tras su berrinche al ha

ber perdido en el proceso interno
de las corcholatas de Morena, denun
ciar "incidencias" y exigir la reposi
ción del mismo, Marcelo Ebrard fue
"convencido" de permanecer en ese
partido y hacer lo que negó que haría:
dialogar hasta en dos ocasiones con
"esa señora", como llamaba entonces
a Claudia Sheinbaum, ganadora de
la contienda y, de paso, negar que el
Presidente López Obrador, y menos
el dirigente partidista, Mario Delgado,
participaran en "esas negociaciones".

Ante una veintena de seguidores, se conformó con que la
Comisión de Honestidad y Justicia partidista reconociera
"evidencias de prácticas indebidas" en esa elección, celebró
que se inicien los procesos de sanción correspondientes,
lo que dijo "entender como el inicio de un paso decisivo
en el entendimiento con Claudia" al señalar que si él y los
que lo apoyan son la segunda fuerza en Morena, deben ser
tratados como tales y a dirigentes de Movimiento Ciuda
dano que le ofrecieron apoyo, les deseó "que les vaya bien".

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Durante el acto en el que el excanciller anunció que se

guirá en Morena, d ijo que, hasta el momento, Sheinbaum
no le ha ofrecido cargo alguno debería liderar la bancada
en el Senado, por quedar segundo y que decidió entablar
diálogo porque para él, sí tiene el bastón de mando, por eso
habló con ella, y destacar que no lo ha hecho con su otrora
"camal" López Obrador.
Entre los funcionarios morenistas a los que el excan
ciller responsabilizó de no mostrar neutralidad en el pro
ceso interno, figuran la presidenta del Consejo Nacional
de Encuestas, Ivonne Cisneros, "pues siempre expuso sus
preferencias hacia Claudia Sheinbaum" y Alejandro Peña,
secretario de Organización de la dirigencia, quien se encar
gó de la cadena de custodia en el proceso y "es cercano" a
la exjefa de Gobierno.
Sostuvo que en el proceso interno predominó el uso
de estructuras gubernamentales, como Servidores de
la Nación y Coordinadores Operativos Territoriales, que
"incidieron tendenciosamente" sobre las preferencias en
el ánimo popular, incluso condicionaron los programas
sociales que sostienen a los más pobres.
Al que habían señalado en las mañaneras como presi
denciable es al joven mandatario de Nuevo León, Samuel
García, cuya trayectoria política se conforma por dos años
de senador, dos de gobernador y quien además tiene como
principal apoyo, más que a Movimiento Ciudadano, a su
influencer esposa.
¿Coincidencia o costumbre? Siendo presidente, Do
nald Trump aseguró qué fácil le fue "doblar" al entonces
canciller Ebrard, cuando exigió que convenciera a AMLO
de enviar 28 mil soldados a la frontera sur y cerrar el paso a
migrantes a EU. Ahora lo "dobló" Morena.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: (SiMXPulsoPolitico
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Dos días después de que el
huracán Otis con Categoría 5

impactara buena parte de la Cos
ta Grande de Guerrero y destru
yera casi todo lo que encontró en
su camino, en el Diario Oficial de
la Federación (DOF) el Gobierno
federal emitió la declaratoria de

emergencia "por la ocurrencia de
lluvia severa y vientos fuertes"
para 47 municipios de Guerrero,
incluidos Acapulco, Coyuca de
Benítez y Técpan de Galeana.

Cuando se emite una declaratoria de emergencia
se liberan recursos lo más rápido posible para
enfrentar el desastre. Con esa declaratoria se es

peraba que la ayuda fluyera sin trabas, y que se
repartiera directamente a los afectados, pero un
día después, el Gobierno federal corrigió e indicó
que hubo un error y la emergencia pasó de 47 mu
nicipios a sólo dos: Acapulco y Coyuca de Benítez,
dejando fuera a Técpan de Galeana, pese a que
varios medios de comunicación documentaron

la emergencia por la que pasaba el municipio.
La realidad es que en esas declaratorias nadie

se puede equivocar, no es que a cualquier funcio
nario se le haya ocurrido publicarlas. Cada tema
que se publica en el DOF pasa por muchos filtros,
entre ellos el Despacho Jurídico de la Presidencia.

Lo que gana el Gobierno federal es que sin
la declaratoria de emergencia, los recursos los
puede entregar directamente y decidir cómo se
emplean. No les convenía la proclamación y por
eso en el mismo Diario Oficial déla Federación y
tan sólo 14 días después se dio a conocer que el
Gobierno federal anunciaba el fin de la emergen
cia para Acapulco y Coyuca de Benítez.

Así, hasta los recursos de nuestros impuestos
que vayan también a Acapulco y Coyuca de Bení

tez, el Gobierno federal decide discrecionalmen
te cómo los emplea.

Hace años se implemento la declaratoria de
emergencia al igual que el Fondo Nacional de
Desastres Naturales (Fonden) para hacer frente
a tragedias naturales y obtener los recursos de
forma expedita.

Ante esto, la Coordinación Nacional de Pro
tección Civil (CNPC) justificó que la declaración
de emergencia se emite cuando se presenta una
situación anormal, como un desastre natural que
puede causar un daño a la sociedad y propiciar un
riesgo excesivo para la seguridad e integridad déla
población en general.

Detalló que Acapulco no estaba en una situa
ción de emergencia, ya que no existía riesgo con
tra la población por los efectos de viento o lluvia
severa que cayeron sobre el puerto.
"Con respecto a la falsa premisa de asociar

una situación de emergencia a los procesos de

recuperación y reconstrucción, se recuerda que
la situación de emergencia ya ha concluido y se
da paso a la etapa de recuperación mediante la
puesta en marcha del Plan General de Recons
trucción y Apoyo a la Población afectada en Aca
pulco y Coyuca de Benítez por el huracán Otis",
refirió la CNPC.

Yo no sé si la coordinadora de Protección Civil,
Laura Velázquez Alzúa, haya recorrido las calles
afectadas en Guerrero, si haya visto a la gente
cómo aclama un vaso de agua, si ha recorrido las
calles en donde a la gente más pobre se les voló la
lámina de su casita y han perdido todo.

Me imagino que no ha estado en la zona del
desastre. Yo sí estuve ahí hace un par de días en
Acapulco y en particular en Pie de la Cuesta y la
situación sí es de emergencia.

Voy a repetir lo que dice el comunicado de la
Coordinación Nacional de Protección Civil: "De

claración de emergencia se emite cuando se pre
senta una situación anormal, como un desastre
natural que puede causar un daño a la sociedad
y propiciar un riesgo excesivo para la seguridad e
integridad de la población en general".

Acaso Acapulco y la Costa Grande de Guerre
ro ¿no están en una situación anormal?, acaso
ante la falta de agua y comida ¿no puede haber
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un surgimiento social?
Se quitó la declaratoria de emergencia con la

que se hubieran podido apoyar a cientos de gue
rrerenses en este momento que aún es crítico; sin
embargo, la publicada el 2 de noviembre en el
DOFpermanece vigente por desastre natural, con
la que el Gobierno federal sigue obligado a entre
gar los recursos de forma extraordinaria, rápida
y de forma directa sin tanto trámite o burocracia,
pero la diferencia es que esos recursos se entregan
de manera discrecional.

Nuevamente, el Gobierno federal utiliza los
recursos como ellos deciden. Acapulco sigue en
situación de emergencia por el azote de Otis. Por
lo menos habría que esperar a que regrese el agua
para todos y que las casas tengan luz, si bien es

cierto, la luz ya se restableció, faltan las conexio
nes a cada una de las viviendas.

La declaratoria del fin de la emergencia im

plica que Guerrero dejará de contar con el apoyo
federal para auxiliar a las personas en cuanto al
rescate, la asistencia médica, la operación de refu
gios temporales y la asistencia social.

Ahora, con declaratoria de desastre aún vigen
te, los municipios de Acapulco de Juárez y Coyuca
de Benítez pueden solicitar el acceso a recursos fe
derales del instrumento financiero de atención de

desastres naturales.

Pero primero hay que terminar de atender la
tragedia inmediata, el día a día de la gente que está
en muy malas condiciones.

Se están limpiando con rapidez las principa
les avenidas, lo cual está muy bien porque están
abriendo el paso para que la gente pueda circular,
pero la limpieza en otras colonias está siendo muy
complicada de realizar.

En cuanto al Fonden, que era un instrumen
to financiero público que tenía por objeto liberar
recursos de forma inmediata ante un desastre na

tural y que iba de la mano con la declaratoria de
emergencia, desapareció.

El Senado en este sexenio lo eliminó, en los
datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Públi
co (SHCP), el Fonden sigue apareciendo, sólo que
ahora se le describe como un programa, no como
un fideicomiso y se destinan 17 mil 156 millones
826 mil 205 pesos.

Esta ayuda tarda en llegar ante una tragedia
porque se trata de un programa, el cual debe ser
planeado, estructurado antes de poder acceder
a los recursos.

La modalidad de este ahora programa, repor
tó un cambio en los últimos años pues se destina
más porcentaje a la asistencia social más que en
la reconstrucción de infraestructura dañada por
desastres naturales.

Ojalá esta tragedia no se utilice para politique
rías, pero todo indica que así será. Y ojalá el Gobier
no federal no abandone Guerrero.

CON APOYO de una excavadora, trabajadores de Guerrero recogen los escombros y basura, ayer.
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UREÑA

joseurena2001@yahoo.com.mx

Las víctimas
de la democracia
de Morena
Unos cuantos ganan, pero la mayoría pierde.

Son las víctimas de la democracia del

régimen impuesta a su partido, Morena,
a través de encuestas para postular can

didatos.

Las hay de gran tamaño:
Las principales son las tres corcholatas tiradas a

la vera tras la designación de Claudia Sheinbaum:
Marcelo Ebrard, Adán Augusto López y Ricardo
Monreal.

El diseño presidencial fue claro en el restaurantes
Mayor para todos ellos corcholatas, gobernadoresy
otros morenistas:

Habría premios de consolación, les dijo: ellideraz
go del Senado para el segundo lugar, de la Cámara
para el tercero, Gobernación para el cuarto y así...
Hoy no hay garantía para ninguno porque no se

han disciplinado: Marcelo fue sometido tras su ama
go de irse de candidato presidencial a MC, Adán
Augusto trae su agenda y Ricardo espera posición.
Ebrard no podía fallar. No después de esta adver

tencia presidencial:
".. .quien no piensa en la nación es unpolitiquero, un

arribista, un grillo. Nopuede llamarse político. No es el
quítate tú por que quieroyü..."
Y sigue en el redil.

AFORTUNADOS DERROTADOS

El esquema se repitió en el reparto de candidaturas
paragobernadoresyjefe de Gobierno.
El mayor sacrificado fue Ornar García Harfuch,

para quien Claudia Sheinbaum consiguió la venia
lopezobradoristay logró colocarlo al frente de todas
las encuestas.

Al final se pretextó la cuota de género y se postuló
a Clara Brugada, mientras García Harfuch tiene
muchos escenarios: el Senado o esperar posición en
el gobierno de Sheinbaum.
Ricardo Sheffield, a quien ha pastoreado López

Obrador, no puede darse por perdedor, pues va al
Senado y no al sacrificio ante el PAN en Guanajuato.
Ganador resulta también Carlos Lomelí, a quien

López Obrador en el sexenio pasado exhibía como
uno de los explotadores de las enfermedades mexi
canas y en 2018 lo hizo candidato.
No irá por Jalisco, sino por una senaduría.
Y así.

AFORTUNADOS DERROTADOS

El esquema se repitió en el reparto de candidaturas
paragobernadoresyjefe de Gobierno.
El mayor sacrificado fue Ornar García Harfuch,

para quien Claudia Sheinbaum consiguió la venia
lopezobradoristay logró colocarlo al frente de todas
las encuestas.
Al final se pretextó la cuota de género y se postuló

a Clara Brugada, mientras García Harfuch tiene
muchos escenarios: el Senado o esperar posición en
el gobierno de Sheinbaum.
Ricardo Sheffield, a quien ha pastoreado López

Obrador, no puede darse por perdedor, pues va al
Senado y no al sacrificio ante el PAN en Guanajuato.
Ganador resulta también Carlos Lomelí, a quien

López Obrador en el sexenio pasado exhibía como
uno de los explotadores de las enfermedades mexi
canas y en 2018 lo hizo candidato.
No irá por Jalisco, sino por una senaduría.
Y así.

BIOSERIE DE TRASCENDENCIA

1. En otro tema, Marcelo Ebrard aplicó la estrategia
contraria a su mentor Manuel Camacho.
Éste se indisciplinó en 1993 tras la postulación de

Luis Donaldo Colosio y terminó defenestrado en el
PRI y al amparo de López Obrador hasta su muerte.
El excanciller seguirá enMorenaporque su pasado

le pesa y según él habló con Claudia Sheinbaum en
espera de la candidatura presidencial para 2030.
No se ve cómo pueda ella comprometerla sucesión

del 2030 sin la venia del jefe de todos, Andrés Ma
nuel López Obrador.
Como sea, Ebrard puede estar tranquilo porque

no será perseguido como "un politiquero, un arribis
ta, un grillo".
Y 2. La bioserie Ellas soy yo, producida por Tele

visaUnivision con retratos de los momentos más
críticos de Gloria Trevi, llegó a ser líder de audiencia
e impulsó cambios significativos.
El principal fue propiciar reformas alaLey General

paraPrevenir, Sancionary Erradicarlas, delitos enMa
teria de Trata de Personas, y recibir reconocimientos
en el Congreso de la Unión.
Adicionalmente se creó el micrositio ellassoyyo/

orientación, difusión de datos de contacto para
atender este problema en ViX y Las Estrellas y parti
cipación de especialistas para servir de guía a perso
nas violentadas.
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ADRIAN
TREJO

Ebrard y el parto de los montes
Marcelo Ebrard tenía todo para

ser candidato presidencial, ex
cepto el visto bueno de López
Obrador.

Ayer, para decepción de millones de mexi
canos, Ebrard salió a pr onunciar un discurso
cantinflesco en el que r atifica que no se va de
Morena y que tiene un "entendimiento" con
Claudia Sheinbaum, o lo que es lo mismo,
un pacto.
Y por lo que dijo o trató de decir, se trata de

un pacto de no agresión y de integración de
los militantes que se la jugaron con él en este
proceso de selección, de inicio marcado.

O sea, que le respeten el segundo lugar que
obtuvo en la encuesta que nadie conoce.
Con amplia exper iencia en la administra

ción pública luego de ser jefe de Gobierno
de la CDMX, y antes secretario de Seguri
dad Pública y de Desarrollo Social con López
Obrador y secr etario general de Gobierno del
entonces DF con Manuel Camacho Solís,
además de secretario de Relaciones Exterio

res en este sexenio, Ebr ard pudo haber sido
el candidato esperado por las clases medias.
Del abanico corcholatero designado por Ló

pez Obr ador, el excanciller tenía las simpatías
de la clase media a la que tanto ha condenado
el Pr esidente por "aspiracionista".
Y si no dejó Morena, es porque no tenía

mayores alternativas que el MC, partido que
ya había decidido que su candidato sería mi
litante y no externo, según dijo hace meses su
dueño, Dante Delgado.
Así que, aún cuando se hubiera registrado

en el MC, no había garantía alguna de que fue
ra candidato presidencial y exponerse a una
segunda derrota habría significado el final de
su carrer a política.
Ebr ard es un hombre preparado, sin duda,

pero la frustr ación parece que no lo deja ver el
escenario completo.
Insiste en que será candidato pr esidencial

en el 2030, pero lo m ismo dijo en el 2018; hay
tantas variables que pueden impedir que se
cumpla ese propósito, comenzando por Mo
rena, cuyos ultras lo siguen viendo como un
advenediz o y que ahora, empoderados con el
triunfo de Clara Brugada, buscan quedarse
con todo el pastel.
Si la confianza de Ebr ard de que será can

didato presidencial en seis años radica en
alguna promesa o compromiso hecho con
Sheinbaum, ya puede irse buscando un traba
jo de consultor, por que eso no pasará.
Como no pasó con López Obr ador.

• • • •

El Congreso de Nuevo León tendrá que desig
nar a otro gobernador interino que supla, por
seis meses, a Samuel García, luego de que el
ministro de la Suprema Corte suspendier a los

nombramientos hechos por el legislativo local
y el pr opio gobernador.
El Congreso designó al presidente del Tri

bunal Superior de Justicia del estado, José
Arturo Salinas Garza, en tanto que Gar cía
designó unilateralmente como "encargado
de despacho" a Javier Luis Navarro Velasco.
Ninguno de los dos será el interino; el Con

greso tendrá que designar a otra persona que
desde ahora se anticipa no será del agrado
del precandidato pr esidencial nar anja pues
el legislativo está conformado por mayoría
priistaypanista.
Pero ya no hay vuelta en u.

• • • •

Lo peor que le puede pasar al Frente Amplio
por México es pelear por la candidatur a a la
Jefatura de gobierno de la CDMX.
La decisión a favor de Clara Brugada frac

turó las estructuras morenistas que tardarán
un tiempo en r estaurarse, por lo menos hasta
que se conozca el reparto de las posiciones en
disputa en la capital, tiempo y ocasión que
deber ía aprovechar la oposición.
Pelear por reescribir un método cuyo re

sultado es previsible, es un desperdicio de
tiempo.

Las opiniones expresadas por loscolumnistasson independientes
y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 horas.

Fecha: 14/11/2023

Página: 7

Area cm2: 232

1 / 1

Columnas Políticas

La Divisa del Poder / Adrian Trejo

Adrian Trejo

Costo: 33,210

Página 89 de 209 Índice



[ ¿SERÁ?
Malabares legislativos
Una entrevista radiofónica y la libertad de interpretación
de "causas graves", son los argumentos que utilizará la
Comisión de Justicia del Senado presidida por la exmi
nistra Olga Sánchez Cordero, para aprobar la renuncia
del ministro Arturo Zaldívar. Nos dicen que ante la falta de
argumentos constitucionales, las declaraciones se vuelven
Ley. ¿Será?
Para reflexionar

La muerte de Jesús Ociel Baena Saucedo, conocido como
el magistrade, cuyo cuerpo apareció en su domicilio con el
de su pareja, cimbró al país y aunque la Fiscalía de Aguas
calientes se apresuró a descartar a una tercera persona en
la escena del crimeny a formular una hipótesis, hasta el
momento hay más dudas que certezas, sobre todo por el
número de crímenes de odio que se registran en México,
al cual organizaciones sociales ubican en segundo lugar en
este tipo de delitos, sólo por debajo de Brasil. ¿Será?

Piden suplentes
Al interior del Congreso de la CDMX se comenta, a propó
sito de que se han emitido dos órdenes de captura contra
legisladores panistas, que por si las dudas deberían llamar
a los suplentes, para que sean ellos quienes emitan su voto
en las próximas sesiones, para no perder el voto. ¿Será?

La lucha por Veracruz
Tras el papel tan cuestionado del actual gobernador de
Veracruz, Cuitláhuac García, la virtual candidata Rocío
Nahle, no la tiene fácil, pero en la oposición tampoco se
observa calma o seguridad y hasta se avizora un riesgo de
ruptura en el Frente Amplio, y ya hasta se habla de una
posible imposición de Pepe Yunes.. .Ya el Consejo Cívico
Ciudadano en VeracruzBoca del Río demanda inclusión

dil ecta de perfiles como Juan Bueno Torio, Héctor Yunes,
Julen Rementería y Anilú Ingram. ¿Será?

Dueño de la plaza
Aunque nadie duda de que Samuel García será el candida
to de MC a la Presidencia de la República, ayer el emecista
dio una muestra de la falta de cortesía política. "Invitado
de honor" en el informe de la bancada naranja en San Lá
zaro y aunque el proceso de precandidaturas no concluye
sino hasta el 19 de noviembre, hasta ofreció una campaña
rumbo a la Presidencia alegre y "fosfo fosfo", en alusión a su
esposa la influencer Mariana Rodríguez. Dicen que se le
olvidó que no es el único inscrito sino que son ocho en total.
¿Será?
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CREO MX 2023

Con el impulso del Consejo Mexicano
de Negocios (CMN) que preside Ro
lando Vega, así como del Centro de
Competitividad de México (CCMX)

dirigido por Juan Carlos Ostolaza, este martes
inicia enla ciudad de México, la quinta edición
de Creo MX Nacional 2023, iniciativa que con
el apoyo de programas públicos y privados,
instituciones educativas y sociedad; promue
ve la consolidación, desarrollo y crecimiento
de lasy los emprendedores, así corno de las mi
cro, pequeñasymedianas empresas del país.
Creo MX le permitirá a los emprendedores

acceso a una red de expertos en negocios de
primer nivel, herramientas para crear un mo
delo de negocio sólidoylograr el crecimiento
de su empresa, al igual que capacitación para
fortalecer sus habilidades empresariales.
En sus cuatro ediciones nacionales previas

en la Ciudad de México se han dado cita más

de diez mil 500 participantes virtuales y pre
senciales. Por su parte en las 12 ediciones re
gionales realizadas en elinterior del país (Baja
California, Campeche, Chiapas, Yucatán,
Oaxaca, Quintana Roo, Tabasco y Zacatecas)
se ha contado con más de seis mil 500 par
ticipantes con lo que se ha generado ya una
comunidad de más de 17 mil emprendedores
y empresarios. En esta ocasión el evento se
llevará a cabo en un formato híbrido desde

hoy hasta el jueves 16 teniendo por primera
vez como invitadas a dos instituciones aca

démicas : el Instituto Politécnico Nacional y la
Universidad Anáhuac delnorte.

Entre las personalidades que se darán cita
a la inauguración del evento se encuentran el
propio Rolando Vega, del CMN; José Antonio

Pérez Antón, presidente del Centro de Com
petitividad de México (CCMX); Francisco
Cervantes, presidente del Consejo Coordi
nador Empresarial; Arturo Reyes Sandoval,
director general del Instituto Politécnico
Nacional (IPN); Alejandro Encinas Nájera,
subsecretario de Comercio Exterior de la Se

cretaría de Economía (SE) y Ana Vanessa
González, directora general Fomento Social
Citibanamex, entre otros.

LA CAMPAÑA SUCIA CONTRA
ERNESTINA GODOY

Resulta por demás sospechoso que justo un
día después de que la fiscal de la Ciudad de
México, Ernestina Godoy hiciera entrega a la
dirección general de Patrimonio Inmobiliario
de la capital, un inmueble ubicado en la colo
nia Florida, como reparación del daño que
propusieron Nicias N y Luis N exservidores
públicos de la entonces delegación Benito
Juárez y que fueron sentenciados por el caso
del Cártel Inmobiliario, el periódico The New
York Times haya sacado a la luz, información
que acusa a la Fiscalía de haber espiado a va

rios actores políticos.

¿ QUIÉN ESTÁ DETRÁS DE
ESA INFORMACIÓN?
Por lo pronto, nos dicen que la campaña que
se ha emprendido contra la ratificación de
Ernestina Godoy como titular de la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad de México

(FGJCDMX) tiene doble filo: por un lado,
proteger de la cárcel a otros personajes políti
cos que tienen cuentas pendientes conlaleyy,
por el otro, el apoyo condicionado de diputa
dos de partidos opositores para encarecer sus
peticiones de los puestos que les han ofrecido
en las alcaldías que el PAN supone que van a
ganar en las elecciones del próximo año.
Nada tontos, para ellos es una oportunidad

única para tener, a través de argucias y chan
tajes, algún cargo importante y sin participar
en el proceso electoral.

Lassjffi o rg§¡ exf$®saá®w tostó]uHíSta s ggfi
¡ntífpeífientafiS ffi reflejan necesariarffitTte'el púntetele

tgjstXÍ 24 HORAS.
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DOLORES
COLÍN

Mario Delgado y
su reto con Morena
Para el Movimiento Regeneración

Nacional (Morena) y aliados, los
resultados electorales han sido muy
exitosos en los últimos tres años por

el control de las gubernaturas en la mayoría
de los 32 estados de la República mexicana.
Mario Delgado Carrillo llegó ala presiden

cia nacional de ese partido en2020, y en abril
de este 2023, el Tribunal Electoral avaló la
extensión de mandato al frente de Morena
hasta octubre de 2024.
Para el dirigente nacional del partido ofi

cial, su meta ha sido trabajar para cumplir
con la instrucción del jefe máximo de la 4T,
Andrés Manuel López Obrador, y pintar de
guinda el mapa electoral. Actualmente son
22 estados y en el proceso electoral 2024, ya
tienen a Claudia Sheinbaurn como candida

ta presidencial y se juegan nueve entidades
y la Ciudad de México, que fueron definidos
entre el viernes 10 y la madrugada del sába
do 11 de noviembre.

Elmétodo de selección apesar de que obli
gó a los aspirantes a aceptar los resultados,
ha dejado fracturas.
En este proceso de selección de candidatos

el ruido no fue a mayores para Mario Del
gado, logró que Marcelo Ebrard se quede
en Morena y convenció a Nacho Mier que
aceptara la candidatura al senado.
Las fracturas en el partido oficial existen, a

pesar de los desplegados de los gobernado

res de Morena. Su reto es el carro completo.
Ya veremos qué hace la oposición.

SUSURROS

La industria de vehículos pesados está en
pleno ascenso, pues proyecta superar los
récords de 2019, al cierre de 2023. La Asocia
ción Nacional de Productores de Autobuses,
Camiones y Tractocamiones (ANPACT),
que dirige Miguel Elizalde, destaca un cre
cimiento mensual constante en producción,
ventas y exportación, dejando en evidencia
la solidez post pandemia. Y es que es de re
saltar el significativo avance de la industria,
donde superaron las alzas registradas
1. En 2019, octubre marcó un hito con au

mentos de 31.4% en ventas al mayoreo,
1.8% en exportacióny 8.5% en produc
ción, lo que se traduce en un mes con 4
mil 651 vehículos, 14mil470y 18mil756
unidades, respectivamente, en compara
ción con 2022.

2. Este miércoles 15 de noviembre se llevará
a cabo el Encuentro 2023 de la Asistencia
Privada CDMX, un evento con conferen
cias, conversatoriosymesas de análisis
para comprender mejor el rol de las Ins
tituciones de Asistencia Privada (IAP) y
su manera de incidir en las políticas pú
blicas de desarrollo social. Participarán
las principales fundaciones y filántropos
de la ciudad, así como eljefe de Gobier
no, Martí Batres, y el presidente de JAP
CDMX, Fernando Balzaretti. El evento se
llevará a cabo en el salón Candiles de la

torre roja del Hospital Español.

Las.® ¡ n losMuWSlaSrSai
¡ruJgpencüerTÍgS'y.r© reflejan necesariaBBtie'el puntó ás

VÍStSSe 24 HORAS.
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Se mantienen
alineados

Finalmente Marcelo Ebrard, segu
ramente tras negociar posiciones
para sus operadores, decidió
quedarse en Morena y sin duda
será un personaje de peso para los
próximos años, pero su perma
nencia no fue la única noticia

buena que recibió el presidente
López Obrador para su cumplea
ños número 70, pues los focos
rojos que amenazaban con crecer
en Puebla o Jalisco, tras el pro
ceso interno, parece que se van
apagando. De momento el grueso
del movimiento se mantiene

alineado, pero justo por lo que ha
venido sucediendo, se acrecientan
las dudas de lo que pasará cuando
el tabasqueño pase a un segundo
plano. ¿Sobrevivirá el proyecto
ante tal amalgama de bloques e
intereses?

Buen balance

para Delgado

Todo le salió bien a Mario

Delgado, presidente nacional
de Morena, en la definición de

los candidatos y candidatas del

partido a nueve gubernaturas
Lo que se asomaba como una
ruptura de los hombres afectados
por el criterio de paridad, terminó
en un respaldo total a las candi
daturas guindas. Al Anal, parece
que la apuesta por dar como una
salida política la primera fórmula
al Senado rindió frutos. Dicho sea

de paso, Morena ya tiene definidos
candidatos de las nueve entida

des, mientras la oposición aún se
jalonea por establecer un método
y candidatos que generen consen
so. Al paso que van, parece que el
objetivo guinda de llevarse 10 de
10 no quedará tan lejano.
Gira exitosa

Marina del Pilar es lo mejor que
pudo pasarle a Baja California". Así
de contundente fue el respaldo
del presidente López Obrador a la
gobernadora de aquella entidad,
durante el acto en el que rindió su
Segundo Informe. Ya antes, en la
misma gira, la había calificado de
"excepcional". El mandatario se
mostró feliz con la reducción clel 9

por ciento en la pobreza en la en
tidad fronteriza, pero sus palabras
también llevan claro significado
político. A ver si los desentendidos
ya entendieron y anotaron.
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UN EXHORTO SIN EFECTOS

Y SE PERFILA PUGNA LEGAL

EN PROCESO DE AUDITOR
Diputados del Congreso
local aprobaron un exhorto,
promovido por la diputada del
PRI Elsa Escobedo, para exigir
que los estacionamientos
de centros comerciales sean

gratuitos para los ciudadanos.
Sin duda, la intención de

la legisladora priista resulta
muy interesante, pero solo
queda en sola una simple
declaración, pues ni siquiera
es una iniciativa, a pesar de
que existen varios dictámenes
legislativos para eximir a
los neoleoneses del pago de
estacionamiento los cuales, al
día de hoy, están congelados.

La realidad es que
se necesita homologar
el cobro por hora de los
estacionamientos, pues las
tarifas son muy diferentes entre
sí, unas más altas, otras más
bajas, aunque en promedio se

pagan 20 pesos por hora en
estos lugares.

El aumento tampoco está
regulado. A los diputados no les
interesa que este cobro afecte la
economía de la ciudadanía.

SE PERFILA PUGNA LEGAL

EN PROCESO DE AUDITOR

La designación del nuevo
titular de la Auditoría Superior
de Estado (ASE) para suplir
a Jorge Galván, pinta para
convertirse en una lucha legal.

Por lo menos 60 aspirantes
comenzaron el trámite ante el

Congreso local en búsqueda de
erigirse como el nuevo auditor,
sin embargo, entre ellos hay
varios que están dispuestos
de llegar hasta los tribunales
si consideran que existen
anomalías en el proceso.

Nos dicen varios aspirantes
que sería a través de un amparo,
un recurso que podría detener
todo el proceso como ocurrió
con la designación del titular de
la Fiscalía, cuyo encargado de
despacho desde hace más de
un año, debido al conflicto, es
Pedro Arce.

La salida más fácil para que
la Auditoría cuente rápidamente
con un titular es nombrar a un

encargado de despacho, pues
no existen las condiciones

políticas para que se nombre
a un auditor. Por lo pronto,
ya se contempla denunciar a
funcionarios del municipio de
San Nicolás, a cargo de Daniel
Carrillo, por negar información
vía transparencia de Alejandro
Reynoso Gil, un personaje
ligado a Zeferino Salgado,
cabeza visible del Grupo San
Nicolás.
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a concluido la etapa interna
de Morena para su selec
ción c!e candidaturas para
gubernaturas y la Jefatura
de Gobierno de la CDMX. La

constante ha sido el prag
matismo: candidatos y can

didatas de lealtad probada al Presidente de la
República, sin demasiados riesgos
de controversias o rompimientos.

La sorpresa mayor fue, por su
puesto, la de la CDMX, donde el claro
favorito, Ornar García Harfuch, tuvo
que ceder su lugara Clara Brugacla,
presumiblemente por el criterio de
género dictado por el INEy ratificado
por el TEPJF.

La alta visibilidad de su precandidatura y
el hecho de que su ventaja en las encuestas
finales resultó ser muy amplia hicieron que la
controversia, en torno a las cuotas de paridad
de género, tomaran mayor relevancia en los
medios.

No me quiero distraer demasiado en las
especulaciones e interpretaciones... en la cuna
política del movimiento del presidente López
Obrador era mucho más arriesgado desde
ñar a la militancia que a las siempre volátiles
encuestas. Así de simple, así de contundente.

Morena y su virtual candi data a la presiden
cia, Claudia Sheinbaum, no parecen estaren el
ánimo ele las cuentas alegres ni de imaginar
que la campaña será un día de campo: pese a
la amplísima ventaja que lleva en la mayoría
de los sondeos (apenas ayer, en estas páginas,
una encuesta de Covarrubias le otorgaba 38(¡!)

apabullantes puntos de ventaja sobre su rival,
Xóchitl Gálvez), el sentido común indica que
con el paso del tiempo la carrera se volverá
más reñida, más competida.

La irrupción de Samuel García y Movimien
to Ciudadano por un lado y la declinación de
Marcelo Ebrard por el otro parecerían muy a
modo para la candidatura de Sheinbaum, y el
  desorganizado arranque de Xóchitl

en el Monumentoa la Revolución no

estuvo como para infundirle temor
a Morena. El tema de las cuotas de

género levantó mucho revuelo, en
parte por su impacto en la CDMX, y
porque le sirvió de pretexto a algunos
hombres que no ganaron, pero sobre
todo porque el concepto mismo de

las cuotas para lograr la paridad genera muchas
resistencias.

Hay argumentos serios, como el de si la
aplicación del criterio de género desvirtúa la
democracia. Hay también posturas deplorables,
dignas del paleolítico, como las de quienes
hablan, despectivamente, de la "caridad (sic)
de género".Históricamente, las grandes dispari
dades (raciales, étnicas, de género) solamente
se han reducido por mandato, por imposición
desde arriba, que es lo que ahora ha hecho el INE.

Nunca, jamás, las clases dominantes han
cedido un milímetro de espacio sin que alguien
les tuerza la mano, y el patriarcado no es la
excepción. Así que, en lo que a mi respecta,
bienvenida la paridad.

CCUERRA@CCYA.NET /
@GABRIELGUERRAC
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La vulnerabilidad de ¡a niñez al transitar por la vía
pública se debe a que el diseño de los entornos no
responden a sus necesidades psieomotoras

na de las escenas más comunes en las

calles de la CDMX es ver a niñas y niños
viajando en motocicletas con más de dos
adultos sin la protección y medidas ne
cesarias para evitar un accidente, incluso
adolescentes transportando a infantes.

Niñas, niños y adolescentes son las
principales víctimas de siniestros viales a nivel mundial. En
América Latina cada media hora muere un infante víctima

de un accidente vial (Unicef, 2021}. Mientras que en México
mueren dos infantes cada 24 horas (inegi, 2020).

Los atropellamientos y choques son los siniestros más
frecuentes que le arrebatan la vida a infantes y jóvenes en
nuestro país. La vulnerabilidad de la niñez al transitar por la
vía pública se debe a que el diseño de los entornos urbanos no
responden a sus necesidades psieomotoras, las cuales aún
están en desarrollo. Si a lo anterior le sumamos que no están
conscientes de las reglas establecidas que deben seguiry la
irresponsabilidad de los adultos al conducir, el riesgo de que
sufran algún siniestro se triplica.
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Las líneas de prevención recaen en más de un factor, los
estructurales que llevarán tiempo
cambiar como el diseño urbano y
aquellos en los que como sociedad
podemos incidir, tal y como empo
derar a la niñez con el conocimiento

necesario para su tránsito en las vías.
United Way México con el apoyo

de Fundación Grupo Andrade rea
lizó un cliagnósticoen comunidades
de la CDMX para evaluar el grado de

conocimiento sobre cultura vial cíe los infantes entre 6 y 8
años, los resultados indican que existe poco entendimiento
de las reglas, su cuidado al transitar por la vía pública recae
en las y los adultos. Sin embargo, es importante que desde
esta edad aprendan ele qué manera comportarse cuando van
por las calles, usan bicicleta o viajan en coche, ya que una ele
las comunidades más afectadas por los siniestros viales son
niños y niñas de 5 a 14 años.

Tomando en cuenta este contexto surgió la iniciativa Se
guridad Vial para la niñez, que busca educar a la niñez
acerca de las medidas para salvaguardar su vida al viajaren
cualquier medio de transporte o transitar por las calles. Para
lograrlo, el primer paso fue crear el Manual de Seguridad
Vial y después transformarlo en un Rally Educativo, que de
manera lúclica involucra y empoclera a la niñez para su tránsito
seguro por la vía pública. Durante el 2023, este rally se impartió
en algunas de las instituciones que apoya Fundación Grupo
Andrade: Colegio Santa Fe, Florecer A.C. y YoliaA.C. Iniciativa a
la que se unieron voluntarias y voluntarios de Grupo Andrade.

Hacer partícipe a la niñez c!e su autocuiclacío disminuye
el riesgo de siniestros mortales al sumarse a las medidas
que como adultos debemos tomar. Por ejemplo, al viajar en
bicicleta el menor debe ser transportado en un portabebé,
remolques o alguna extensión que garantice la comodidad,
el equilibrio y la seguridad del infante. ¿Te gustaría que este
Rally de Seguridad Vial se impartiera en tu comunidad? Envía
un correo a: infoisinformaciongrupoandracíe.org.mx

INSTAGRAM / ©FUNDACION GRUPO ANDRADE
FACEBOOK / @FUNDACIONGRUPOANDRADE
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is imjmríímte recordar que la sosíenibilidad no
sólo atiende problemas ambientales, sino también
incorpora elementos sociales de suma im¡yortancia

Después de la llegada de
Otis, huracán categoría 5,
el pasado 25 de octubre, y
contemplando el efecto de
vastador, principalmente en
Acapulco, regresa a nuestro
pensamiento el efecto del
cambio climático en nues

tras viclasy nuestro entorno.
El paso del huracán Otis

ponecle manifiesto la impor
tancia de la sostenibilidacl en

el contexto de los desastres

naturales. No obstante que
la evidencia científica sobre

el cambio climático es cada

vez más sólida y concluyente,
y ha llevado a un mayor consenso entre la comunidad científica
sobre la necesidad c!e tomar medidas urgentes para mitigar sus
efectos; se ha generado un debate político entorno a la convenien
cia, o no, de incorporar recomendaciones o incluso obligaciones
relacionadas a prácticas sostenibles, principalmente derivado de:

La polarización, convirtienclo a la sostenibilidacl en un tema de
confrontación política con diferentes grupos defendiendo visiones
opuestas. Algunos grupos argumentan que la sostenibilidacl re
quiere una transformación del sistema económico, mientras que
otros creen que se puede lograr dentro del marco del capitalismo.
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La instrumentalización, utilizando a la sostenibilidacl como un
arma política para atacar a los adversarios. Por ejemplo, algunos
gobiernos o empresas han acusado a otros de no ser lo suficien
temente ambiciosos en sus políticas de sostenibilidacl; otros han
criticado las mecí idas de sostenibilidacl por ser demasiado costosas
o perjudiciales para el crecimiento económico.

El no reconocimiento de los impactos del cambio climático
y otros problemas ambientales. Estos grupos pueden oponerse
a las políticas y medidas sostenibles que se basan en la ciencia,
argumentando que estas políticas son innecesarias o perjudiciales.

No obstante que aún existe falta de consenso al respecto, lo
que podemos afirmarcle manera universal es que, la mejora en las
condiciones climáticas, la incorporación de mejores condiciones
sociales y el contar con gobiernos corporativos comprometidos
en la empresa, a través de transparencia y compromiso frente a
los grupos de interés, tienen como efecto, mejores resultados
financieros y una gestión mejor de riesgo.

Retomando lo que sucede en Acapulco, es importante recordar
que la sostenibilidacl no sólo atiende problemas ambientales, sino
también incorpora elementos sociales de suma importancia. Es
claro que, el cambio climáticoy otros problemas ambientalesy eco
nómicos tienen un impacto desproporcionado en las comunidades
más vulnerablesy nos obliga a fortalecer la atención en buscar una
mayor jusíltíi social. Los grupos de interés, entre otros: gobierno,
empresas, organizaciones no gubernamentales y movimientos
sociales, tienen un papel cada vez más importante en relación con
la incorporación de elementos sociales en sus prácticas y están
obligados en generar condiciones por las cuales los ciudadanos
que se relacionan con dichos grupos tengan condiciones sociales
favorables. Construir un ecosistema sostenible se traduce en una

mayor resiliencia para enfrentar adversidades como las que hoy se
vive en el país. Ayudemos a Acapulco a recuperarse y reconstruirse.

Fecha: 14/11/2023

Página: 11

Area cm2: 292

2 / 2

Columnas Políticas

Álvaro Vértiz

Costo: 16,936

Página 99 de 209 Índice



> Como regalo de cum
pleaños le cayó al pre
sidente Andrés Manuel

López Obrador el anun
cio de que Marcelo Ebrard
Casaubon se queda en
Morena. Desde Sonora*
el tabasqueño celebró la
decisión de su exsecre
tario de Relaciones Ex

teriores porque significa
mucha madurez jr pensar
que lo más importante es
continuar con la llamada
Cuarta Transformación

y afianzar la unidad en el
partido guinda.

i Muy activo y propositivo estuvo
Samuel García, gobernador de
Nuevo León, en el informe legisla
tivo de MC. Llamó a los diputados
y senadores emecistas a impulsar
el "carro completo" en los comicios
de 2024, con el triunfo en la Presi
dencia de la República, el Gobierno
de la CDMX, los ocho estados en
juego y el Congreso federal.

> Comenzará este martes en el

Senado el análisis y discusión
en torno a la renuncia del minis
tro Arturo Zaldívar a la Corte.

Y nos anticipan que la Comisión
de Justicia, que preside la también
ministra en retiro Olga Sánchez
Cordero, dará luz verde, sin so
bresaltos, al trámite para, lo antes
posible, sea aprobado en el Pleno.
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HACEN EQUIPO
CON CLARA

> Quien ya comenzó
a perfilar el camino
que tomará para
que siga la izquierda
en la capital del país
es Clara Bragada
Por lo pronto
organizó un consejo
asesor, cuyos

integrantes estarán
junto a ella. La idea
es "construir el

segundo nivel de la
4T" acompañada
de Ornar García

Harfuch,
Mariana Boy,
Hugo López
Gatell y Miguel
Torruco Garza

AUTORIZAN

> El SAT, que en
cabeza Antonio

Martínez Dagni
no, otorgará facili
dades a las dona
tarias autorizadas

para que apoyen a
los damnificados

por el huracán Ot/s,
en Guerrero. Anun

ció además que
esas instancias po
drán otorgar apoyos
para la reconstruc
ción o rehabilitación

de vivienda, sin que
se considere que
incumplen con su
objeto social auto
rizado.
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En el ciclo escolar 2021 2022, la lasa de abandono en

la IMS fue de 9.2 por cíenlo, según dalos del Inegi, el
valor más alio de Unios los niveles educativos

Octubre es un mes como

cualquierotroen el calenda
rio escolar,salvo en la Educa
ción Media Superior (EMS).

La razón es que, en ese
momento del año, muchos
de losjóvenes que acaban de
entrar a ese nivel educativo

abandonan la escuela.

En el ciclo escolar2021

2022, la tasa de abandono
en la EMS fue de 9.2 %, se
gún datos del Inegi, el valor
más alto de todos los niveles

educativos.

Los estudiantes que cada
año salen de la escuela anti

cipadamente se suman, así, a los casi nueve millones de jóvenes
de hasta 24añossin bachillerato, lo que representa alrededor de
40% c!e la población en este grupo etario.

Las causas de abandono que se citan más a menudo son las
relacionadas con la falta de dinero, pero, como dicen Carlos Alber
to Amilano Esparza y Ángeles Ortiz Espinoza, el "inconveniente al
privilegiar este aspecto es que se podrían ignorar otras causas
que son tan o más importantes en la decisión de la continuidad
o el abandono".
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De esas causas sobresale, por un lado, que los planes y pro
gramas de estudio no tienen sentido para losjóvenes o no les
interesan. Por otro laclo, está la reprobación.

En buena medida, ésta es resultado de la "brecha entre las escasas
competencias con las que llegan gran parte de los estudiantes al
bachilleratoy las exigencias académicopropedéuticas" del nivel,
como advierte el académico Eduardo Weiss.

El énfasis en las causas extraeconómicas no sólo permite diseñar
políticas más robustas para evitar el abandono (que, con excepción
del ciclo escolar 20202021, ha mostrado una tendencia a la baja
en los últimos años); permite, también, idear mecanismos para
atender a los nueve millones de jóvenes que han abandonado
sus estudios.

Los grados básicos deformación profesional en España ofrecen
algunas pistas al respecto.

Estos programas son ciclos formativos de dos años académicos
que se dirigen a personas que no han completado la educación
obligatoria y quieren proseguir su formación.

Como reporta El País, aunque todavía hay desafíos, los grados
básicos han logrado "reenganchar" a jóvenes que, ele otra forma,
se hubiesen quedado sin bachillerato.

Parte del éxito se debe a que los programas son de mayor interés
y utilidad para los estudiantes.

"Pasé de estar desmotivacloy no querer estudiar a estar deseando
que llegase el día siguiente para ir a clase y seguir aprendiendo",
declara al diario español un joven de 21 años.

Cuando esto se suma a estrategias que ayudan a los estudiantes
a llenar sus lagunas de aprendizaje y que apoyan a los docentes en
sus labores, es posible ir más allá de la prevención del abando
no y llegar a los millones de jóvenes que se creían perdidos.

"Abandono" suena a sentencia definitiva, pero no lo es.
Nunca es demasiado tarde en la vida para aprender, ni para

cualquier otra cosa.
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LOPEZ OBRADOR
VA A SAN FRANCISCO

n 1776, el franciscano Francisco Palou fundó
la Misión c!e San Francisco de Asís.

Simultáneamente se estableció el pre
sidio del mismo nombre.

Misiones y presidios fueron la base de
la colonización española.

En 1846, el sitio conocido entonces
como Yerba Buena fue tomado por la Marina estadounidense
durante la invasión ele Estados Unidos a México.

Hoy, San Francisco es la cuarta ciudad más poblada de
California. Tiene un PIB de 501 mil millones de dólares. Su

zona metropolitana es sede de varias de las empresas más
importantes del mundo.

El 33 por ciento de su población es asiáticaamericana,
alrededor de 16 por ciento es hispana y de ella la mitad, 8 por
ciento, es mexicanoamericana.

La población mexicana comprende trabajadores, artistas,
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académicos, científicos.
Ojalá el Presidente pudiera admirar el talento de los grandes

bailarines mexicanos Isaac y Esteban Hernández, estrellas
del Baíletele San Francisco.

APEC es una organización peculiar. No está conformada
por Estados miembros, sino por 21 Economías miembro. Es
decir, participan por derecho propio Hong Kong y Taiwán.

Forman parte Chinay Rusia, Australia
y Nueva Zelandia.

Por América Latina, además de
México, participan Chile y Perú.

Este ano, la cumbre c!e APEC ten
drá reuniones a nivel ministerial de

Finanzas, ya celebrada y hoy 14 y 15,
la dedicada al comercio. Posterior

mente será la cumbre ele líderes.

Las prioridades de la APEC se
centran en 3 pilares: l) la economía digital; 2) la sustentabili
clacl, y 3) el comercio. Se espera concretar el acuerdo marco
que Estados Unidos ha negociado con 14 socios de la región
IndoPacífica.

En los últimos días, dos sena clores, Wyclen y Brown, viejos
conocidos ele México por su oposición al TMEC, declararon
su rechazo al mismo, por considerar que no protege el cum
plimiento ele estándares laborales.

Estos senadores insistieron en la creación del Mecanismo

Laboral ele Respuesta Rápida en el TMEC.
Más allá ele cuestiones económicas, la Cumbre tiene un

fuerte contenido político. El anfitrión Biclen se reunirá con
López Obrador. Pero los reflectores estarán puestos en la
reunión del miércoles entre Biclen y XiJinping.

Chinay Estados Unidos tienen frente a ellos opciones clave
para el futuro del orden global. Se resumen en las siguientes
dicotomías: cooperación o confrontación; clesvinculación
de sus economías o disminución del riesgo; muItipolarielad
o hegemonía; autoritarismo o democracia, globalización o
regionalización.

Los líderes ele ambos países abordarán la creciente tensión
en torno a Taiwán y el Pacífico Sur, por la proyección ele poder
chino, la guerra en Ucrania y el Medio Oriente.

Estados Unidos ha dicho que en la reunión busca la rea
nudación ele la comunicación entre las fuerzas militares ele

ambos países y discutí reí papel ele China en la producción y
tráfico ele fentaniloy otras drogas sintéticas.

Un tema en el que México está involucrado y obligado a
cooperar. Por cierto, el tema ele migración no está en la agenda.
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LE CORTAN
LAS ALAS
A LA NUEVA
MEXICANA
— NTE LA IMPOSIBILIDAD de conseguir los

A 10 equipos Boeing 737800 que se habían
prometido para dar inicio a las operacio
nes de la nueva Mexicana de Aviación, el

  gobierno de la 4T se llevó el primer traspié.
El Grupo Aeroportuario, Ferroviario, de

Servicios Auxiliaresy Conexos OlmecaMayaMexica
(GAFSACOMM) no tuvo más remedio que recurrir al
empresario Miguel Franco, dueño de la aerolínea TAR.

La arrendarán uno de sus aviones, un Embraer145
de 50 plazas matrícula XAVGQ bajo la figura de renta
húmeda (wet lease), que significa apoyarse en un
operador ya autorizado, porque ellos aún no lo están.

La Ley de Aviación Civil, que entró en vigor el 3 de
mayo pasado y que aún está en litigio en la Suprema
Corte de Justicia, introdujo en su capítulo 3, el artículo
lOBis para crear la figura de "asignaciones".

Se equipara a la de la "concesión" de los priva
dos, solo que aplica a las entidades paraestatales o
de la Administración Pública Federal, con la que se
prestarán los servicios de transporte aéreo regular.

Recién se anunció que la empresa de la Secretaría
de la Defensa ya recibió su título de asignación, pero
aún no tiene el Certificado de Operador Aéreo (AOC), ni
los registros de sus aeronaves... porque no las tienen.

Y es que, en medio de las prisas en las que se ha
visto envuelto el proyecto a cargo del general Sergio
Montaño por la premura presidencial, no se logró llegar
a un acuerdo con la empresa Petrus Aero Holdings.

Esta firma, creada ex profeso para este fin por
alguien cercano a la 4T, y por el ex director de Ope
raciones de la vieja Mexicana, Félix Sánchez, no
contaba con los requisitos para arrendar aeronaves.

Por ello fue necesario crearle una subsidiaria lla

mada SAT Aviation, también domiciliada en Estados
Unidos, que tampoco ha podido mostrar su solven
cia para hacerse acreedor a un arrendamiento de
aeronaves.

Por esta razón las garantías que se les piden a los
nuevosjugadoresson más estrictas y, aunque se ha
buscado el apoyo de un banco de desarrollo que avale
la transacción, éste no se ha dado.
En un principio se creyó

que Nafinsa o Bancomext,
que maneja Luis Antonio ¡f ^
Ramírez, podía ser el so YtlT?
porte, pero tan no ha sido ti V^. ' f
sencillo que entre al fi ^
nanciamiento.queahora \ '
se evalúa al Eximbank.

Y aunque Petrus lanzó
convocatorias para contra
tar personal especializado y i •
muchos espontáneos fueron,en
ironizados, la verdad es que ese proyecto
quedó congelado por el momento.

Esta firma, creada ex profeso para este fin por
alguien cercano a la 4T, y por el ex director de Ope
raciones de la vieja Mexicana, Félix Sánchez, no
contaba con los requisitos para arrendar aeronaves.

Por ello fue necesario crearle una subsidiaria lla

mada SAT Aviation, también domiciliada en Estados
Unidos, que tampoco ha podido mostrar su solven
cia para hacerse acreedor a un arrendamiento de
aeronaves.

Por esta razón las garantías que se les piden a los
nuevosjugadoresson más estrictas y, aunque se ha
buscado el apoyo de un banco de desarrollo que avale
la transacción, éste no se ha dado.
En un principio se creyó

que Nafinsa o Bancomext,
que maneja Luis Antonio ¡f ^
Ramírez, podía ser el so YtlT?
porte, pero tan no ha sido ti V^. ' f
sencillo que entre al fi ^
nanciamiento.queahora \ '
se evalúa al Eximbank.

Y aunque Petrus lanzó
convocatorias para contra
tar personal especializado y i •
muchos espontáneos fueron,en
ironizados, la verdad es que ese proyecto

quedó congelado por el momento.
Se barajaron otras opciones, incluso renta de Boe

ing 737 de distintos modelos, pero con la exigencia de
hacer contratos con el CAFSACOMM a la rgo plazo a un
precio de 350 mil dólares al mes porcada aeronave.

Lanzaruna aerolínea comercial noesfácil:¿cómo
vender boletos, cómo competir con otras empre
sas, cómo establecer acuerdos y lograr contratos
con clientes? no es algo que las Fuerzas Armadas
conozcan.

Por lo pronto, el próximo 2 de diciembre habrá un
vuelo inaugural en la nueva Mexicana sin pasajeros
que paguen boleto y sin aviones, pero con una mu
chedumbre que lofestejará en el aeropuerto de Tulum.

Una terminal que tampoco acaba de estar lista,
pero que, eso sí, será acondicionada para la foto.

A LA LLEGADA de la 4T al Es

tado de México, una de las
promesas fue erradicar la
corrupcióny la aplicación
de la ley conforme a las
influencias o el poder
económico. Esta premi
sa se pondrá a prueba
observando el actuar del

Poder Judicial en el nuevo "
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quedó congelado por el momento.
Se barajaron otras opciones, incluso renta de Boe

ing 737 de distintos modelos, pero con la exigencia de
hacer contratos con el CAFSACOMM a la rgo plazo a un
precio de 350 mil dólares al mes porcada aeronave.

Lanzaruna aerolínea comercial noesfácil:¿cómo
vender boletos, cómo competir con otras empre
sas, cómo establecer acuerdos y lograr contratos
con clientes? no es algo que las Fuerzas Armadas
conozcan.

Por lo pronto, el próximo 2 de diciembre habrá un
vuelo inaugural en la nueva Mexicana sin pasajeros
que paguen boleto y sin aviones, pero con una mu
chedumbre que lofestejará en el aeropuerto de Tulum.

Una terminal que tampoco acaba de estar lista,
pero que, eso sí, será acondicionada para la foto.

A LA LLEGADA de la 4T al Es

tado de México, una de las
promesas fue erradicar la
corrupcióny la aplicación
de la ley conforme a las
influencias o el poder
económico. Esta premi
sa se pondrá a prueba
observando el actuar del

Poder Judicial en el nuevo "

gobierno de Deifina Gómez, ya que las recientes
acciones de Ricardo Sodi Cuállar presidente del
Tribunal del Poder Judicial en esa entidad, dejan du
das respecto al desgastante juicio de Suave y Fácil,
dueña de CV Directo. En estas últimas dos semanas

dos de los protagonistas de este juicio, Ramón An
dreu Zermeño y María del Pilar Cruz Robayo, que
fueron detenidos por la imputación de ser probables
responsables del delito de extorsión agravada, fueron
puestos en libertad de manera inmediata porlasjue
cesde Control, JudithCipriana Fuentes y Alejandra
Fragoso, ambas del mismo distrito en Tlalnepantla.
Vaya, quien otorga las órdenes de aprehensión es
quien las desestima sin argumentos jurídicos con
tundentes.

QUIEN ESTÁ CERCA de concre
taruna buena operación que
lo salve, es el controvertido
empresario hotelero Da
niel Araf Hof. Resulta que
todo apunta a que pronto
cerraría la venta de su hotel

de 650 llaves ubicado en

la mejor zona de Cancún. El
compradoresel gigante hote
lero Gencom, que posee marcas
como Four Seasons. St. RegisyRitzCarl

ton en ciudades como Miami, Filadelfia, Chicago, y en
otros países como Costa Rica y Bermuda. El fondo que
asumiría la deuda que Araf tiene de unos180 millones
de dólares con Banorte, que dirige Marcos Ramírez,
es Monroe Capital. El hotel ha permanecido cerrado
por cuatro años. Veremos si Araf logra convencer a
Gencom y a Monroe, como lo hizo en su momento con
el banco de Carlos Hank González, antes de que le
caigan en cascada denuncias penales por fraude y
malversación de fondos en su operación de Puerto
Vallaría y el propio Cancún, que ya preparan BBVA,
Crédito Real y el Bancomext, principalmente.

LA APARICIÓN EN Hong Kong
de costales de Segalmex car
gados de droga fue califi j/Mm,
cada por el titular de ese
organismo, Leonel Cota,y fv'í
por el presidente Andrés
Manuel López Obrador, \Li J
como un acto de mala

fe, pues presuntamente j?" \ — /¦
habrían sido clonados al no | %
tenerlosdiseñosactuales.Sin w

embargo, losrótulosen lossacos
han cambiado al menos un par de veces en los cinco
años de existencia de la nueva Conasupo: en 2019 se
adquirieron unos 270 millones de pesos en costales
para el programa de Precios de Garantía. Y luego,
según el procedimiento LA008JBP999P12022,
se volvieron a comprar, en tres partidas, costales de
polipropileno por otros 247 millones de pesos a la
empresa Abacomex.
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A PESAR DE que quería y se em
pecinóenquefuera. al final no Sfr
hubo manera de que el pre IV 1
sidente Andrés Manuel j|9 *** |
López Obrador pudiera §Fr j
abrirle una rendija legal f*' í
para colar a su secreta J
ria de Gobernación, Luisa
María Alcalde, en la ter fl
na de aspirantes a relevar I «
al ministro Arturo Zaldívar W
Al interior de la propia Suprema
Corte de Justicia ven en la lista de tres a las dos

integrantesdel Consejo de la Judicatura Federal, Veró
nica De Gyvesy Celia Maya,y a la Consejera Jurídica,
Estela Ríos. Hay otras tres mujeres que no deben
descartarse: la comisionada de la Cofepris, Bertha
Alcalde; la Fiscal de la CDMX, Ernestina Godoy, y
la titular de la Fiscalía Especializada en Materia de
Combate a la Corrupción, María de la Luz Mijangos.
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Lo más grave es que se lia perdido el espíritu de
reconciliación nacional que inspiró la transición a la
democracia 1/ que ha guiado la ¡ntlítica por tñ años

POR INCREIBLE E

INCLUSO ABSURDO QUE
PAREZCA, EL FUTURO DE
ESPAÑA LO DECIDIRÁN
PERSONAJES Y

PARTIDOS QUE ASPIRAN
A DESTRUIRLA. VARIOS

MILITANTES DEL PROPIO

PARTIDO SOCIALISTA

HAN MOSTRADO SU

REPULSA A ESTE

ACUERDO

Todo indica que esta semana
será investido Pedro Sán

chez para un nuevo periodo
como Presidente del gobier
no de España.
Esta posibilidad, sin

embargo, ha generado una
enorme polémica en aquella
nación, como consecuencia
del acuerdo que Sánchez ha
hecho con los independen
tistas catalanes que en 2017
proclamaron unilateralmen
te la independencia cíe aque
lla región española.

El pasado 23 de julio se
llevaron a cabo elecciones

generales que ganó el líder
del Partido Popular, Alberto

Fecha: 14/11/2023

Página: 8

Area cm2: 296

1 / 2

Columnas Políticas

Fernando Rodrìguez Doval

Costo: 16,081

Página 110 de 209 Índice



Núñez Feijóo, quien, no obstante, no obtuvo mayoría absoluta en
el Parlamento.

La Constitución española establece que quien forma gobierno
no necesariamente es el partido más votado, sino el que tiene la
capacidad de conformar una mayoría legislativa.

En el caso de Pedro Sánchez, esa mayoría la ha conformado
con grupos políticos muy cuestionables.

Por un lado está la coalición Sumar, un conglomerado c!e par
tidos abiertamente comunistas y de la izquierda más radical, que
no aceptan la monarquía como forma de Estado.

Por otro laclo, están los herederos políticos de la organización
terrorista ETA, quienes nunca han mostrado arrepentimiento por
sus crímenes y tampoco aceptan la Constitución española.

Finalmente, están los indepenclentistas catalanes encabeza
dos porCarlos Puigdemont, un prófugo de la justicia a quien se le
ha garantizado la amnistía por los delitos cometidos, así como la
posibilidad de realizar un referéndum sobre la eventual secesión
de Cataluña.

Es decir, por increíble e incluso absurdo que parezca, el fu
turo de España lo decidirán personajesy partidos que aspiran a
destruirla. Varios militantes del propio Partido Socialista, como
el histórico líder Felipe González, han mostrado su repulsa a
este acuerdo.

Millones de personas se han manifestado en las calles en las
últimas semanas en todas las grandes ciudades españolas, exi
giendo a Sánchez que no forme gobierno con quienes no tienen
una lealtad con el marco constitucional español.

Hasta ahora no han sido escuchadas, y falta por ver si el rey
Felipe VI se quedará con ios brazos cruzados.

Quizá lo más grave es que en España se ha perdido el espíritu
de reconciliación nacional que inspiró la transición a la democracia
y que ha guiado la política nacional en los últimos 45 años.

Más allá de diferencias ideológicas, los partidos tenían un
compromiso con la Constitución, lo que permitió que España
pudiera construir una democracia sólida y que se insertara con
éxito en la Unión Europea.

Hoy esos grandes consensos se han dinamitado,y la situación
política española es de inestabilidad y crispación permanente.

El costo políticoy social de la nueva investidura de Pedro Sán
chez será altísimo y los españoles tardarán varios años en pagarlo.
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• Paul McCartney se dio
un momento para saludar
a los fans mexicanos que
se dieron cita afuera del

hotel donde se hospeda,
en la CDMX, donde dará
un par de conciertos, hoy
y el jueves, en el Foro Sol.

• Miguel Ángel 'N' estu
diante de la Benemérita

Universidad Autónoma de

Puebla amenazó con des

truir una base de datos, si
no le daban 40 mil pesos,
además de la liberación

del servicio social.
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• El diputado de Morena,
Antonio Pérez Garibay
—padre del piloto de
FT, Checo Pérez— hizo
berrinche y dijo que el
proceso de selección, que
no lo favoreció, fue una
farsa, pero ya no se irá.
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lo que no se puede negar es que es un Jferjil hecho
para las campañas. Arrancando de alta jo llegó a la
dipuI ación local, al Senado ij a la guhernaiura de M

• EL VOTO OPOSITOR ES

VOLÁTIL Y MOVIMIENTO
CIUDADANO BUSCARÁ
A ESE CIUDADANO

QUE NO SIMPATIZA
CON LA CUARTA

TRANSFORMACIÓN, PERO
QUE TAMPOCO ESTÁ
CONVENCIDO DE VOTAR

POR PARTIDOS COMO EL

PRI, EL PAN Y EL PRD

Es un error pensar que la
elección presidencial del
próximo año será entre dos
personas.

Sí, es i .n error pensar que
la batalla será únicamente

entre Claudia Sheinbaum

Pardo y Xóchitl Cálvez Ruiz.
¿Por qué? Porque hay

una tercera opción, que
puede cambiar las tenclen
ciasy es la de Samuel García
Sepúlvecla.

El todavía gobernador
de Nuevo León se registró
este fin de semana, ante
toda la maquinaria del par
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tido, como aspirante ele Movimiento Ciudadano a la Presidencia.
Su registro generó diversas opiniones: por un laclo, hay quienes

lo critican pensando que su campaña será testimonial, dividiendo
el voto opositor, mientras que por el otro laclo, a quienes piensan
que Samuel tiene la capacidad de emocionar y obtener el voto
antiMorena.

Lo que no se puede negar es que Samuel García es un perfil
hecho para lascampañaselectorales.Arrancandocleabajo logró
llegar a la diputación local, al Senado de la República y a la guber
nativa de Nuevo León.

Los motivos:

1) convencer e involucrar a los votantes más jóvenes,
2) construí runa comunicación el isruptiva y contrastante entre

"lo viejo" y "lo nuevo",
3} dominar las plataformas de recles sociales, y
4) hacer equipo con su esposa Mariana Rodríguez, una ele las

influencers más populares del país.
Pero, ¿porqué Samuel García dejaría la gubernatura de Nuevo

León para ir a buscar la Presidencia de México en un contexto
tan adverso?

Teniendo claro la fortaleza nacional de Morena y los riesgos
que implica dejar el gobierno de Nuevo León hoy que tiene una
aprobación cercana a 70 por ciento, de acuerdo con los últimos
datos de Poligrama.

La apuesta es clara: convertirse en el nuevo líder nacional de
la oposición, ganar la mayor cantidad ele espacios —sobre todo
el congreso local— en Nuevo León y ampliar la presencia de Mo
vimiento Ciudadano en el país.

El voto de Morena está firme, es un voto partido que recae en
la popularidad del presidente Andrés Manuel López Obrador y sus
estructuras de los estados.

Pero el voto opositor es volátil y Movimiento Ciudadano buscará
a ese ciudadano que no simpatiza con la Cuarta Transformación,
pero que tampoco está convencido de votar por el PRI, el PAN y
el PRD.

La campaña de Xóchitl Gálvez no puede, ni debe, subestimar
a Samuel García y Movimiento Ciudadano.

El ciudadano opositor está expectante de una persona que
pueda poner en palabras sus problemas, sus anhelos y sus sueños.

Y ya no es uno, sino dos los perfiles que intentarán hacerlo
realidad.

¿Quién gana y quién pierde? Estamos por verlo.
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En el Poder Judicial, no podemos encontrar alguna
forma de rendición de cuenías vertical dado que
ningún juez o ministro se elige mediante voto popular

Como bien sabemos, o quizá
no del todo, en México vivi
mos en una República re
presentativa y democrática
que tiene como característica
principal que la soberanía na
cional reside esencialmente

en el pueblo, el cual la ejerce
por medio de los Poderes de
la Unión, el Poder Ejecutivo,
depositado en el Presidente,
el Poder Legislativo, deposi
tado en un Congreso general,
dividido en dos Cámaras, y el

Poder Judicial, que reside en la Suprema Corte de Justicia.
La división ele poderes obedece a la creación de pesos y con

trapesos y a que el poder absoluto no resida en una sola persona,
en este sentido, los Poderes deben ser independientes entre sí y
ninguno debería de prevalecer sobre los demás. Otra característica
de la democracia en México es la rendición de cuentas, que, como
lo expresa Schedler (2008), tiene dos dimensiones, por un laclo, la
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obligación de las personas servidoras de informar sobre sus cleci
sionesy de justifica rías en público, por otro, incluye la capacidad de
sancionar estos en caso de que hayan violado sus deberes públicos.

En México, es muy claro cuando se da cada una en el Poder Legis
lativoy el Ejecutivo, sin embargo, nos centraremos en la horizontal
y la vertical; la rendición de cuentas horizontal, en el Ejecutivo, se da,
entre otras ocasiones, cuando el Presidente presenta un informe
por escrito ante el Congreso, en el que manifiesta el estado que
guarda la administración pública del país; en el Legislativo y el Ju
dicial, aunque no hay una comparecencia formal ante otro Poder,
cuentan con Órganos de Control Internoy de Fiscalización.

Hablando de la rendición de cuentas vertical, en el Legislativo
se da durante los informes anuales de lasy los legisladores ante la
ciudadanía y, evidentemente, en las elecciones, cuando muchos
de ellos buscan la reelección o nuevos cargos de elección popular,
de esta manera, su trabajo durante la legislatura se ve evaluado
directamente ante el electorado; para el Ejecutivo, específica
mente hablando de este sexenio, se ha visto con los informes
que ha realizado anualmente el presidente Andrés Manuel López
Obrador,además,de manera indirecta, laselecciones intermedias
para renovarla Cámara de Diputados sirven para evaluar el trabajo
del Ejecutivo gracias al sistema partidista. En el Poder Judicial, no
podemos encontrar alguna forma de rendición ele cuentas vertical,
dado que ningún juez o ministro se elige mediante voto popular.

En esta rápida evaluación de la rendición de cuentas en los Po
deres ele la Unión, podemos destacar que: El Poder Ejecutivo es,
ele los tres, quien tiene una mayor rendición ele cuentas ante otros
Poderes y, más importante, ante la Ciudadanía. El Poder Legislativo,
si bien no rinde cuentas directamente ante otro poder, sí lo hace
ante la ciudadanía y el electorado. En cambio, el Poder Judicial, sólo
responde ante los órganos ele fiscalización y mecanismos internos.

¿Ante quién responde el Poder Judicial? Si bien para la composi
ción ele este participan tanto el Poder Ejecutivoy Legislativo, el Judicial
no responde ni comparece ante otro poder, ni ante la ciudadanía. Aun
cuando nos encontramos en una república democrática, el Poder
Judicial no parece entender este precepto y posee un privilegio que
otros poderes no tienen, al grado ele sentirse intocables, impunes y
tener una jerarquía sobre el Legislativoy el Ejecutivo.
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Lo pura vecindad e integración social y económica
ha llevado a que millones de mexicanos tengan
familiares en Estados Unidos

n una muy rica entrevista con Enrique Ace
Eveclo, para la cadena Univisión, el expresi

clente y probable candidato presidencial
republicano Dónale! Trump expuso una rea
lidad geográficay geopolítica que muchos
quisieran ignorar: el precio ele la vecindad
con la mayor potencia del mundo.

"Si nos atacan (a Estados Unidos), ustedes también serán
aniquilados", dijo Trump, al afirmar que su rival más viable,
el actual presidente Joe Biden, ha acercado la posibilidad de
Lina Tercera Guerra Mundial. Más allá del bombastoy la pre
sunción de Trump, lo cierto es que hay ventajas y desventajas
de estar al laclo de EU.

La pura vecindad e integración social y económica ha
llevado a que millones de mexicanos tengan familiares en EU,
directos o sus descendientes. Y eso pesa en ambos lados de la
frontera, sin contar con que millones de mexicanos se bene
ficien económica mente ele las decenas de miles ele millones

ele dólares anuales que llegan al país en forma ele remesas.
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Luego, ciertamente está un potencial problema. La integra
ción económica entre los dos países vincula su suerte. Quizá

el impacto ele una crisis económica
en México sea relativamente menor

en Estados Unidos que si se trata ele
lo contrario, pero tiempos difíciles en
nuestro país serían verdaderamente
resentidos en las cadenas produc
tivas estadounidenses. Y no se diga
cómo se sentiría en México un tro

pezón económico estadounidense.
Y eso, sin contarque la geografía

puso a México en el camino ele migraciones masivas ele hacia
Estados Unidos. Es un tema que no le hace gracia alguna a
los estadounidenses.

Paralelamente, la realidad es que los millones ele mexicanos
radicados en Estados Unidos se han dispersado pcrcasi todo
el país, aunque la mayoría se quedó en centros tradicionales
como California, Texas, los estados fronterizos o Chicago. En
las últimas décadas se han hecho presentes muy especial
mente a todo lo largo ele la costa este, ele Florida a Nueva York.

Eso quiere: decir, entre otras cosas, que el riesgo ele proble
mas ele todo tipo subió drásticamente. Normalmente podría
hablarse ele incidentes de discriminación o violencia racial,
reprobables y desagradables, pero más o menos normal. Sin
embargo, sería viable afirmar que hoy en día cualquier inci
dente terrorista probablemente incluirá víctimas mexicanas
o ele ascendencia mexicana.

Ocurrió, por ejemplo, el 11 ele septiembre ele 2001, cuando al
menos 16 mexicanos murieron cuando aviones ele pasajeros
secuestrados por militantes extremistas islámicos fueron
lanzados contra las torres gemelas del World Tráele Center ele
Nueva York. La probabilidad ele que en caso de una III Guerra
Mundial México sea afectado directamente no es menor.

Si Estados Unidos fuera atacado, sea por proyectiles nu
cleares o armas biológicas, México sería afectado: un error ele
navegación mínimo pondría proyectiles dirigidos en México;
la radiación, o las armas bioquímicas no reconocen fronteras
ni pasaportes o etnias. Y eso no se puede ignorar.

La geografía
puso a México
en la migración

masiva
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OPINION

Pepe Grillo

Obispos en la política
Con discreción absoluta, la jerarquía
católica mexicana concertó sendos en
cuentros con las virtuales candidatas
presidenciales de Morena y del Frente
Amplio, Claudia Sheinbaum y Xóchitl
Gálvez, respectivamente.
Las candidatas platicaron, por se

parado, con los integrantes del Conse
jo Permanente de la CEM. Las imáge
nes las muestran en mesas colocadas en

semi círculo con una gran imagen de la
Virgen de Guadalupe detrás.
No pasó inadvertido el timing de

los encuentros que mandó el mensaje
de que la jerarquía católica no será so
lo un testigo de piedra de la contien
da política. Desde el asesinato de dos
jesuítas en la Sierra Tarahumara re
solvieron incrementar su activismo.

La relación entre la jerarquía y el go
bierno de López Obrador, que es fiel a
las iglesias evangélicas, han sido tensas
a lo largo del sexenio, pero hay seña
les de que el presidente quiere generar
un mejor entorno de cara al 2024 y es
tá dispuesto a sumarse a la lista de en
cuentros en las instalaciones del Episco
pado en el Lago de Guadalupe.

Morena ya tiene candidatos
En Morena, las aguas regresan a sus
cauces. Los amagos de batalla campal
por las candidaturas para gobernado
res se quedaron en eso. Los grupos an
tagónicos se mostraron los colmillos, es

verdad, pero nadie lanzó la mordida. Al
menos todavía no.

Claro que hay tensiones inocultables
que tardarán en disiparse, si es que algu
na vez lo hacen, pero la parte más ries
gosa del proceso ya pasó.
Morena ya tiene candidatos y vi

vió para contarlo. Ahora puede con
centrarse en las campañas que pin
tan reñidas.

Lo que sigue es que el respaldo a los
elegidos sea real, con apoyo en el terre
no, y no solamente de saliva. Es un paso
adelante en el camino de la institucio

nalidad y civilidad de su vida interna.
Por mucho menos que eso otros partidos
de izquierda colapsaron y terminaron en
franquicias irrelevantes.

Naranja en bajo perfil
El proceso de selección del candidato
presidencial de MC resultó anticlimáti
co. El invitado principal, llamado a ser
la opción externa, Marcelo Ebrard, sim
plemente no fue a inscribirse.

Al otro día les envió una breve nota
de agradecimiento y a otra cosa. De mo
do que se quedó con un candidato único
el gobernador de Nuevo León, Samuel
García, que es prácticamente descono
cido en muchos estados de la República.
Samuel tiene una hermosa familia

y podría atraer a votantes jóvenes a
los que los políticos tradicionales les

producen urticaria, pero hasta el mo
mentó no hay señales de que pueda
competir. Tiene, eso sí, el beneficio
de la duda.
Mientras tanto el candidato externo

que no fue está de regreso en Morena.
Marcelo dijo, con un optimismo que pre
ocupa, que buscará la candidatura pre
sidencial del 2030.

Marina del Pilar no está sola
Dicho por el propio Andrés Manuel
López Obrador con la gobernadora de
BC, Marina del Pilar Avila, encontró eco
en la idea presidencial de subir más allá
de los 29 años el apoyo a los discapaci
tados o personas con habilidades dife
rentes, en un programa de 50% de in
versión federal y el otro 50 % con fon
dos estatales.
Este acuerdo y otros programas de

beneficio social, creación de infraes
tructura hidráulica, puentes, hospita
les y carreteras, fueron presentados
en el 2do, Informe de gobierno de la
gobernadora de Baja California, el
cual se llevó a cabo en Rosarito.

Asistió Andrés Manuel López Obra
dor, quien estuvo de gira en la entidad
fronteriza todo el fin de semana. ¿Hay o
no hay cariño? Hechos son amores por
que AMLO se deja ver poco en estas ce
remonias y se esmeró en dejar en claro
que la gobernadora no está sola»

pepegrillo@cromca.com.mx
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El paisaje antes de la batalla
Francisco Báez Rodríguez
fbaez@cronica.com.mx

Están ya prácticamente defi
nidas las candidaturas pa
ra los principales puestos de
elección, con miras al proce
so electoral de 2024. Es mo

mento de dar un vistazo al paisaje antes
de la batalla.

Claudia Sheinbaum parte con tres
ventajas. Una, es la de haber recibi
do, así sea sólo formalmente, el bastón
de mando de parte de Andrés Manuel
López Obrador. Otra, que ahora More
na cuenta con un aparato partidista mu
cho más ordenado que hace seis años.
La tercera, que se ha podido mantener,
dentro de ciertos límites, la unidad den
tro del movimiento morenista. Esas ven
tajas la ponen de entrada como favorita
para ganar.
Pero Claudia también tiene dos des

ventajas. Una es grande: no es Andrés
Manuel, no tiene su carisma. Tendrá que
sustituirlo con ideas. El problema es que
no pueden ser simplemente una calca de
las de AMLO, porque entonces daría más
fácilmente pie a la estrategia contraria,
que es la de señalarla como una suerte
de muñeco de ventrílocuo y de acusar a
López Obrador de intentar imponer un
Maximato. La otra, que tendrá que con
tender no sólo contra sus rivales, sino
contra el desgaste natural derivado de
los años de gobierno morenista, de los
errores, omisiones y excesos del propio
López Obrador.
Xóchitl Gálvez inició su camino hacia

la presidencia con el pie derecho, al con
citar amplios apoyos en la definición de
la candidatura del Frente Amplio. Pero
no ha podido ir mucho más lejos. El dis
curso de tocar las puertas de Palacio Na

cional y de haberse hecho a partir de la
cultura del esfuerzo, y no del privilegio,
tuvo su efecto y rompe con algunas de las
ideas nodales de Morena, pero no basta.
Tampoco basta una cadena de sonrisas.
A estas alturas, los ciudadanos —po

tenciales electores— no saben cuál se
rá la Xóchitl candidata, si será la mujer
independiente que se presenta como no
partidista y de ideas progresistas, o el
vehículo a través del cual los partidos
que la postulan —y de manera especial,
el PAN— intentarán imponer su agen
da. Está, además, todavía por verse si en
esa agenda, los partidos han aprendido
las lecciones del pasado, y no repiten las
fórmulas que los llevaron a una derrota
estrepitosa en 2018.

Samuel García será la apuesta de Mo
vimiento Ciudadano. Vino de abajo en
las encuestas para ganar Nuevo León,
con un electorado que rechazó tanto al
PRIPAN, como a Morena. Tiene a favor
su desfachatez, buenos números en el
estado que todavía gobierna y, posible
mente, su capacidad para conectar con
el electorado joven a través de una cam
paña muy diferente a las tradicionales.
Samuel tiene en su contra varias co

sas: primero, que tiene que dejar las co
sas bien atadas en Nuevo León, para que
el Congreso estatal no lo haga tropezar;
que hay evidentes diferencias entre su
estado natal y el resto de México, en lo
político y en lo cultural; que su partido
está poco implantado en el país, salvo
en unas cuantas entidades, y, finalmen
te, que nadie sabe cabalmente cuáles se
rán sus propuestas.
Si no pasa algo extraño, al final se

tratará de una suerte de referéndum so
bre la continuidad de la 4T, donde con
tarán mucho los "votos útiles". Shein
baum, por un lado, y algún candidato de
la oposición, presumiblemente Gálvez,
por el otro. García tendría que repetir a
nivel nacional su hazaña local, en con

diciones mucho más complejas, por la
sencilla razón de que el antimorenismo
es mayor entre los neoleoneses que en
la media del país.
En la competencia por la jefatura de

la Ciudad de México también están prác
ticamente definidas las candidaturas. Y

ahí la lucha pinta de lo más interesante.
Morena decidió que la candidatura

no sería para el aspirante mejor posi
cionado, Ornar García Harfuch, sino
para Clara Bragada, representante del
ala más militante del movimiento. Eso

no sería problema, de no ser porque en
2021 la oposición tuvo más votos en la
ciudad que el bloque encabezado por
Morena, a partir de una defección ma
siva de las clases medias que alguna vez
votaron por López Obrador.
Esto implica otro tipo de apuesta:

una es interna, y consistió en mantener
tranquila a la base más ideológica de
Morena; la otra, la que cuenta a la hora
de medir votos, es jugar con la política
identitaria de las mayorías. Al cabo, Cla
ra va contra dos güeritos. La pregunta es
si esa política basta, y más en una ciu
dad con votantes tan sofisticados como

la capital de la república.
Santiago Taboada es el candidato

único del PAN. Hubo que limar aspere
zas para que así fuera. Es el único alcal
de capitalino que supera a Bragada en
índice de aprobación (aunque hay que
decir que tanto Benito Juárez como Iz
tapalapa son bastiones infranqueables
de sus partidos). Lo importante para él
será, por una parte, asegurarse el apo
yo del PRD y del PRI (léase Adrián Ru
valcaba), que son más relevantes de lo
que parecen a primera vista en la ciu
dad; por otra, más difícil, quitarse el
sambenito de representante del "Cártel
Inmobiliario"; por una tercera, avanzar
en las zonas populares, que es algo que
le ha costado trabajo a Acción Nacional
(y donde pueden ayudarlo un poco los
otros partidos del Frente).
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Movimiento Ciudadano postulará a
Salomón Chertorivski, coautor del año
rado Seguro Popular, promotor tempra
no de los aumentos al salario mínimo
real y excelente diputado federal. Cher
torivski es, muy probablemente, quien
mejor idea tiene de los problemas de la
ciudad, entre los aspirantes a gobernar
la; cuenta con un equipo joven y progre
sista, pero no tiene, en realidad, aparato
partidista para darse a conocer y eso le
dificultará competir en serio. También
tiene enfrente el reto de penetrar a fon
do las zonas populares.
En la capital, la ventaja de partida de

Bragada es notablemente menor que la

de Sheinbaum a nivel nacional. Bajo el
supuesto de que el Frente Amplio man
tenga la unidad, que no es una condi
cionante menor, Taboada puede ganar.
El tercero en discordia, Chertorivski, de
berá hacer una gran campaña y esperar
que Samuel crezca y no se desinfle para
poder entrar en la ecuación.

Así está el paisaje antes de la batalla.
Veremos a lo largo de los próximos me
ses cómo irá cambiando •

ii
Con las cartas definidas

para las principales
candidaturas del país,
damos un panorama
de las fortalezas y las

desventajas de
los contendientes

rumbo al 2024

rr
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EL CRISTALAZO

Invenciones sobre la oposición
1. El presidente del Partido Revo

lucionario Institucional, Alejandro
Moreno Cárdenas, convocó a una
reunión urgente del Consejo Polí
tico Nacional de esa organización

para anunciar la separación del PRI de
la Alianza por México para la contienda
presidencial del 2024, para la cual pre
sentará su propio candidato. Un candi
dato de polendas (o de polainas).
La retirada del PRI modifica los pre

carios equilibrios de una oposición des
articulada, sin orden ni concierto, cuya
candidata la licenciada Xóchitl Gálvez
se expresó en inaceptables términos
denostativos del señor Alejandro Mo
reno Cárdenas a quien se conoce co
mo "Alito".
Aun cuando no se ha dado a cono

cer de manera oficial, el Partido Re
volucionario Institucional, quizá para
reparar los hechos de 1981 (cuando el
presidente del Comité Ejecutivo Nacio
nal era Javier García Paniagua quien
se vio desplazado de la candidatura
presidencial por Miguel de la Madrid
Hurtado), le ofrecerá esa posición al
hijo de Don Javier, Ornar García Har
fuch desbarrancado a su vez —a pesar

de haber ganado la encuesta requeri
da por el Movimiento de Regeneración
Nacional—, por la señora Clara Juani
ta Brugada
García Harfuch no quiso hacer nin

gún comentario y simplemente dijo: yo
no entiendo ni atiendo rumores. En todo

caso pregúntenle a Claudia Sheinbaum.
Yo hago lo que ella diga.

A su vez, la señora Sheinbaum, no
respondió la llamada y con un mensaje
ro mandó su respuesta: no me interrum
pan, estoy viendo la mañanera.
El abandono del PRI dejó a la alian

za en condiciones muy raquíticas por
que la capacidad de movilización y or
ganización disminuyó tanto como para
no lograr el funcionamiento correcto un
teleprompter en los actos multitudina
rios cuya asistencia, además, se vio muy
mermada hasta el punto de obligar a la
candidata a improvisar entre titubeos y
desatinos.
La decisión de Moreno Cárdenas,

quien a pesar de su apellido paterno se
rehusó a sumarse en favor de la seño
ra Sheinbaum, se produjo tras una inju
riosa comparación de la candidata Xó
chitl, quien lo repudió junto con Manuel

Bartlett, lo cual calentó al ex goberna
dor de Campeche, quien perdió el tem
peramento a la voz de yo así no me llevo.
Lo demás es irrepetible en estas páginas
informativas, pues se trata de majade
rías impublicables.
La ruptura se produjo no obstante las

reiteradas disculpas de la candidata. Se
tomaron una fotografía melosa juntos,
pero a las pocas horas el escenario cam
bió radicalmente.

2. El panorama político del país se mo
dificó notablemente al anunciarse ayer
por la tarde la incorporación de Marcelo
Ebrard al Partido Revolucionario Insti

tucional en cuyas filas militó fervorosa
mente cuando Carlos Salinas de Gortari
fue candidato presidencial.

El retorno de Ebrard al partido donde
inició su carrera política rompe las espe
culaciones previamente dichas sobre su
designación como embajador en Suecia,
en cabal aprovechamiento de su eviden
te e incurable Síndrome de Estocolmo.

Al ser presentado como candidato del
PRI a la presidencia, Marcelo dijo: acep
to esto en nombre de Luis Donaldo Co

losio y Manuel Camacho. Cuando le hi

cieron ver su contradicción, rectificó y
dijo, bueno, en nombre de Benito Juárez
quien, de haber vivido en esta época,
seguro se habría salido de Morena para
regresar al PRI, como yo.

3. El señor licenciado Santiago Ta
boada postulado por la alianza de tres
partidos; el PAN y el PRD (el otro los de
jó como un trío de dos), inició esta tar
de su campaña por el voto en la ciudad
de México,
A la voz de no lo necesitamos, Ta

boada quiso hacer un recorrido por Izta
palapa, pero fue frenado por un convoy
de 400 camiones procedentes de la Are
na México donde habían acudido, llenos
de militantes de Morena, a un mitin en
apoyo de Clara Brugada con asistencia
de Claudia Sheinbaum.

Al grito bélico de aquí no queremos
cárteles porque no tenemos inmobilia
rias, los habitantes de Iztapalapa trata
ron a Taboada como hace muchos años
los abuelos de Morena, los militantes
del Frente Pancho Villa, trataron a Os
car Espinosa Villarreal, en aquel tiempo
jefe del Departamento del Distrito Fede
ral: a patadas»
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SUBE Y BAJA

Arturo Reyes SandovalO Director del IPN

El IPN presentó
la Agencia In
formativa Con
versus, una pla
taforma de re
cursos digitales
y multimedia

con el objetivo de difundir la inves
tigación que se lleva a cabo en esta
institución educativa.

Javier Milei
Candidato ultraderechista

Según encuestas,
el candidato ul
traderechista a
la presidencia de
Argentina perdió
ampliamente el
debate que sostu

vo el domingo con el peronista Sergio
Massa.
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Como le adelantamos, en un ambiente de cor
dialidad y apertura, Claudia Sheinbaum, la as
pirante presidencial del oficialismo mexicano,
se reunió este lunes con miembros del Consejo
Permanente de la Conferencia del Episcopado
Mexicano (CEM). Este encuentro, lejos de ser
una mera formalidad, representó un paso sig
nificativo en el camino de Sheinbaum hacia la

presidencia y un esfuerzo por restaurar las re
¡aciones entre el estado y la iglesia, que han
sido notablemente tensas bajo el mandato del
actual presidente, Andrés Manuel López Obra
dor. Durante la reunión, Sheinbaum destacó la
importancia de dialogar con todos los sectores
de la sociedad, incluidas las diferentes iglesias,
en un gesto que refleja su disposición a cons
truir puentes en un panorama político muy po
larizado por su protector. Que no tuvo miedo.

Como informamos a la sombra, miembros del
Frente Amplio por México (FAM) también se reu
nieron en privado con obispos de la Conferencia
del Episcopado Mexicano para abordar varios te
mas que les preocupan, como la búsqueda de la
paz en México. Este diálo go, crucial en tiempos de
creciente violencia, fue confirmado por Alejan
dro Moreuo Cárdenas, diligente nacional del PRI.
a través de su cuenta de Twitter, ahora X.

La fotografía compartida en la publicación
muestra a figuras prominentes de la política
mexicana, incluyendo a Xóchitl Gálvez, pre
candidata a la presidencia por el FAM, Marko
Cortés, dirigente del PAN, Alejandro Moreno,
dirigente del PRI, v Santiago Creel Miranda.

Junto a ellos, obispos de la Conferencia del
Episcopado Mexicano, simbolizando una unión
entre la esfera política y la religiosa en pro de
un objetivo común: la paz en México. ¿Será?

Que la designación de Rocío Nahle como coordi
nadora estatal de los comités de la defensa de la
Cuarta Transformación en Veracruz lia lanzado

una chispa en el ya volátil terreno político del es
tado. Mientras las expectativas crecen, también
lo hacen las tensiones, particularmente en la are
na de la oposición. El Frente Amplio por México,
sumido en controversias internas y rumores de
imposición, parece inclinarse hacia José Yunes
Zorrilla como su candidato, un movimiento que
podría agudizar las divisiones internas,

++*

En respuesta a este escenario cada vez más po
larizado. el Consejo Cívico Ciudadano en Vera
cruzBoca del Río ha levantado la bandera de

la inclusión, promoviendo la participación de
figuras ciudadanas como Juan Bueno Torio. Al
mismo tiempo, personajes como Anilú Ingram.
Héctor Yuncs y Julcn Rcmentería se mantienen
en el foco, añadiendo más voces al ya ruidoso
coro político.

Nos aseguran que en la Ciudad de México hay

una especie de ánimo de júbilo entre los políticos
de oposición, pues se están metiendo en la cabe
za y repitiendo que con él nombramiento de Cla
ra Brugada como abanderada por la letatura de
Gobierno las cosas se les pusieron más sencillas.
Dicen los opositores más optimistas que, en sus
mediciones, a la exalcaldesa de Iztapalapa no le
alcanza para ganar la Ciudad de México, pues las
clases medias desencantadas con k autollamada

Cuarta transformación, que son mayoria en la
capital, no votarían, en ninguna circunstancia,
por la morenista. Pero eso está por verse, dicen
los del otro lado de la colonia.

Que los candidatos de Morena en Chiapas,
Tabasco y Puebla todavía no pueden cantar
victoria pues el Instituto Nacional Electoral
todavía debe validar las designaciones de
mujeres en las plazas de Guanajuato y Jalisco.
Lo anterior porque, según l a autoridad electo
ra], para cumplir con el acuerdo de paridad las
candidatas debían ser nombraste en plazas
donde el partido en cuestión tuviera oportu
nidad de ganar, lo que se antoja difícil en las
entidades donde gobierna el PAN y Movi
miento Ciudadano al que enviaron como
abanderadas a Alma Alcaraz y Claudia Del
gadillo respectivamente.

Alguien en la Secretaria de Gobernación, de Luisa
María Alcalde Lujan, va a :ener que salir a explicar
detalles de las medidas de seguridad que tenía
el "magistrade" OCIEL BAENA corno parte det
Mecanismo de Protección Integral de Personas.
Lo anterior porque el integrante del Tribunal
Electoral de Aguascaüentes había denunciado
amenazas de muerie y ataques a su persona
apenas en julio pasado, lo que obliga también a las
autoridades estatales a hacer una investigación
exhaustiva con perspectiva de género.
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Cuotas

El espectáculo circense (acrobacias, maromas y muchos pa
yasos) que ofreció la semana pasada Morena, el partido ofi
cial, no es novedad en México, aunque ahora sea más patético.

La decisión del INE de ordenar a los partidos políticos cinco
candidaturas de mujeres en las elecciones de nueve guberna
turasen el 2024 por lo establecido en las leyes en cuanto al gé
nero de los candidatos, provocó un show en la selección de
nueve "coordinadores", que sin eufemismo alguno serán sus
candidatos, exhibió pugnas, fracturas y mostró la, como sede
cía antes, "correlación de fuerzas internas" en el partido pro
piedad del presidente déla República.

La paridad de género de los candidatos a puestos de elec
ción popular es una obligación que deben respetar los parti
dos: 50 y 50%. En casos como el de las gubernaturas en juego
en el 2024 (nueve), es la autoridad electoral la que decide el
número.

Esa norma electoral es parte de las reformas a la legisla
ción posterior al totalitarismo priistadel929al2000. Sin duda
está fundada en el combate a la discriminación que en este
ámbito (y todos los demás) padecían y padécelas mujeres.

Pero, la política de cuotas no es democrática, aunque apa
rentemente lo sea y así se presuma. Es más, en México la prac
ticó el PRI más rancio, máscorrupto, más antidemocrático, el
origen de Morena, para "repartir el poder" y mostrar presun
ta pluralidad.

El PRI también tenía "tribus", aunque muy bien controla
das. Se llamaban sectores; eran tres: el campesino, el obrero
(en el que cabían los burócratas) y el popular, con otros cotos
de poder como "secciones": femenil, juvenil y hasta de inte
lectuales, que garantizan cargos de "elección popular" a sus
dirigentes nacionales y estatales y miembros "distinguidos" o
más visibles.

Los líderes de los sectores y secciones, en conviniencia con
la dirigencia partidista que, como ahora, obedecía al presi
dente de la República, se repartían entre ellos y sus cercanos
las candidaturas (que siempre eran ganadoras en la práctica
del "carro completo") a gobernadores, senadores, diputados
federales y locales, presidentes municipales. A todos se les
hacía creer que eran parte del poder.

Hubo gubernaturas o estados que se suponían "propie
dad" electoral de alguno de los sectores.

Los tres sectores eran muy poderosos siempre y cuando
fueran disciplinados, como hoy pero mientras el campesino
y el obrero eran muy compactos en su conformación, en el
"popular" cabían todos aquellos que no eran ni obreros ni
campesinos. En él "militaban" empresarios, los patrones de
los campesinos y de los obreros, profesionistas (divididos cla
ro por especialidad, médicos, abogados, arquitectos ingenie
ros, etc.), vendedores de boletos de lotería, voceadores, bole
ros, locutores, actores, deportistas, pepenadores, comercian
tesfijos y ambulantes.

Hoy la historia se repite con la cuotas del género délos can
didatos sin importar (como antes) la capacidad de los pro
puestos. Hubo gobernadoras priistas. Las dos primeras en Co
lima y Tlaxcala. Y luego otras más.

Tres délas próximas cinco candidatos de Morena ni siquie
ra ganaron las encuestas internas. Pero, aquí sí, la ley es la ley
Una norma antidemocrática, vigente, producto de la domina
ción del totalitarismo priista. Y sí, es necesario derogarla.

Al final, la esencia de la democracia no está en las leyes,
autoridades, partidos o candidatos; está en el voto de los ciu
dadanos. Pero, no seentiendeasí.nisevequesevayaaenten
der en un futurocercano.

ggalarzamxgíhotmail.com
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La contribución de
las Fuerzas Armadas
al desarrollo
Este tema ha venido siendo ampliamente discutido en México,
pero también en otras democracias en el mundo. En nuestro caso, la
polémica incluso ha alcanzado la utilización (a veces en tono de des
calificación) de conceptos como militarismo, militarización, empodera
miento militar, entre los más citados.
Sin embrago, es importante

destacar que al igual que co
mo sucede con la misión de

garantizar las condiciones de
la Seguridad Interior, la con
tribución de las Fuerzas Ar

madas al desarrollo nacional, también se
encuentra contemplada en su marco jurí
dico, como una tarea y compromiso hacia
el Estado y sociedad mexicanos.

La asignación para la construcción de
sustanciales obras para fomentar el desa
rrollo nacional a lo largo de la administra
ción del presidente Andrés Manuel López
Obrador, es una evidencia de que a pesar
de las polémicas suscitadas, se tratan de
auténticas aportaciones para la proyec
ción de los intereses nacionales de Méxi

co. Esto se puede constatar, sobre todo,
por la construcción del Aeropuerto Inter
nacional "General Felipe Ángeles" y del
Corredor Interoceánico del Istmo de

Tehuantepec, entre las más destacadas

aunque no las únicas, que colocan a la
geografía de México, como una de las me
jor ubicadas para el comercio mundial.

El hecho de que por decisión presiden
cial, se les hayan encargado a las Secreta
rías de la Defensa Nacional y de Marina
Armada de México, implica o considera
una de las misiones y compromisos de las
mismas para el fomento del desarrollo del
país. Los estudios y proyecciones que
tendrán en su plena operación otras obras
significativas, como el Tren Maya,
por ejemplo en los ámbitos comercial,
fiscal y por supuesto social, conducen a
reconocer la forma en que se han venido
asignado y utilizando los presupuestos
asignados por el Congreso de la Unión, así
como los transferidos desde el gobierno
federal (Secretaría de Hacienda y Crédito
Público).

Por otra parte, la amplitud del signifi
cado de desarrollo nacional, no sólo se li
mita desde luego a los aspectos materiales

(obras de infraestructura). Tiene que ver
de forma directa en el caso de las Fuerzas

Armadas, en la procuración de condicio
nes de paz y condiciones generales de Se
guridad, para entonces propiciar y fomen
tar el referido desarrollo. Por ejemplo y de
manera fundamental, auspiciar un am
biente de tranquilidad para que las perso
nas realicen sus actividades cotidianas,
sin duda es un aportación sustancial y bá
sica para que la realización de proyectos
personales o colectivos, puedan llegar a
buen puerto. El turismo nacional e inter
nacional, en donde México ocupa un lugar
preponderante, también tiene en las ta
reas de las Fuerzas Armadas un calificado

recurso para su fomento.
En la dupla conceptual paz y desarro

llo/desarrollo y paz, se observa cómo las
aportaciones de sectores como el social,
el privado, de inversionistas extranjeros,
entre otros, pueden realizar sus activi
dades en la misma proporción de la cer
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teza con la que albergan la esperanza de
concretar sus objetivos; la democracia
en su acepción práctica, es decir, campa
ñas electorales, comicios, resguardo de
papelería y votos emitidos, asi como la
instalación misma de las autoridades se

leccionadas por la ciudadanía, es otra
aportación de las Fuerzas Armadas, al
cumplimiento de las bases de la repre
sentación de cualquier gobernante: de
sempeñar sus funciones en condiciones
de paz. Desde luego que esta función de
contribución a la democracia en sus par
tes prácticas y representativas, también
las observan en otros sistemas políticos,
es decir, que estamos ante una de las mi
siones más extendidas de las Fuerzas
Armadas en la actualidad.

Por último y no por ello menos impor
tante, está lo que personalmente deno
mino como la Diplomacia Militar. Dicha

actividad, además de la consabida tarea
de la representación en las embajadas, te
nemos los intensos intercambios educati

vos y de adiestramiento con otras Fuerzas
Armadas, sin dejar de lado la creciente
implicación de México en Misiones de Paz
de las Naciones Unidas. Esta parte del de
nominado poder blando le aporta a la pro
yección de nuestros intereses nacionales,
prestigio y buen nombre ante la comuni
dad internacional, así como ante los di
versos organismos multilaterales.

La presencia estructural de las Fuerzas
Armadas de México en el desarrollo na

cional, en el sentido amplio de lo arriba
señalado, es un factor a considerar por los
ámbitos de gobierno en turno, es decir,
considerar dichas aportaciones, como un
compromiso permanente tan con el Esta
do como con la sociedad. Es un tema de la

agenda de las relaciones civiles militares,

que debe seguirse estudiando.
¡avierolivaposada@gmail.com

{SiJOPso

La presencia estructural de
las Fuerzas Armadas de México
en el desarrollo nacional, en el

sentido amplio de lo arriba seña
lado, es un factor a considerar por
los ámbitos de gobierno en turno,
es decir, considerar dichas apor
taciones, como un compromiso
permanente tan con el Estado
como con la sociedad.
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Candidatas

¿para perder?
La selección de las candidaturas morenistas a los nueve gobier
nos estatales que se renovarán en 2024 entrañan algunas interrogan
tes necesarias. ¿Todo el teatro que se hizo es en función de la paridad?
¿Democráticamente? ¿Cómo fueron escogidas?

La paridad constitucional no es
un juego. Es un avance demo
crático, de igualdad y de futu
ro. Pero nada será verdadero

mientras prevalezca la disci
plina partidaria, donde las

mujeres no son autónomas y encima de
signadas por un método muy enredado.

Los partidos políticos desde 2021 tu
vieron todo bien claro. No había necesi

dad de tanto aspaviento. Los resultados
para ellas no son mejores que hace tres
años. Otra vez las designaciones fueron
pragmáticas, con arreglos fuera del con
tenido fundamental de la paridad, que
exige perfiles comprometidos con el
avance de las mujeres. Mujeres al poder,
¿así de simple?, no convoca a echar
campanas al viento.

Peor aún, no hubo verdaderas evalua
ciones. Las candidaturas se decidieron só

lo por su cercanía y "leal
tad" al presidente Andrés
Manuel López Obrador.

¿Qué resultó en 2021 con
una visión semejante? Tres
ejemplos: Baja California,
donde la gobernadora Mari
na del Pilar Ávila Olmedo
tiene origen panista y está
seriamente cuestionada por
los negocios de su familia.
No se respetan los derechos
sexuales ni reproductivos. Hay una conti
nuidad en esa entidad que por 30 años go
bernó el PAN y la agenda feminista fue
sistemáticamente arrinconada.

En Guerrero, que duele tanto, la gober
nadora Evelyn Salgado Pineda llegó tras
una imposición desde Palacio Nacional,
porque el compadre del presidente, Félix
Salgado Macedonio, no podía ser. Acusado
de violación, mostró cómo funciona esto
del Pacto Patriarcal. El desempeño de Evel
yn es gris y, ahora, en la tremenda desgra
cia del huracán Ofis no logró mostrar lide
razgo alguno. Guerrero duele por todo,
atraso, pobreza y muy lejos del interés pre

sidencial desde hace mucho tiempo. Ahí
las niñas todavía son vendidas y es casi
imposible practicarse un aborto legal.

Está además Campeche, donde Layda
Sansores San Román, además de priista,
fue acusada y sentenciada por violencia
política contra las mujeres. Se ha mostra
do con total desapego, no sólo a la demo
cracia, sino a la problemática femenina.
Su gobierno no tiene resultados.

Las ahora virtuales candidatas ¿fueron
designadas para perder? ¿Están envián
dolas a donde Morena no las tiene todas

consigo? ¿De qué se trata?
Los únicos dos casos en que las can

didatas provienen de movimientos so
ciales son la Ciudad de México, con Clara
Brugada Molina, y Morelos, con Margari
ta González Saravia, donde hay un gran
hartazgo de la población por los gobier
nos de Morena. No podemos olvidar que
en 2021 la 4Tperdió la mitad de la capital
y en Morelos el gobernador tiene la peor
calificación.
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Guanajuato, otro bastión
panista donde será candidata
una expanista: Alma Alcaraz
Hernández. Morena piensa
que le conviene a manera de
transición, luego de 32 años
de gobiernos panistas ¿Será
exitosa?

Y en falisco va Claudia

Delgadillo García, una expri
ista. Habrá de enfrentar a
Movimiento Ciudadano ahí

asentado. De Rocío Nahle García, quien
además de no tener experiencia no es ve
racruzana, encontrará una entidad deshe
cha. No ser de Veracruz ya le generó con
troversias, sobre todo cuando la Suprema
Corte rechazó el cambio constitucional

para que se elijan personajes nacidos en
otras entidades

Las cosas no son tan sencillas como se

piensa cuando emocionalmente se aplau
de el avance de las mujeres. No sólo por el

"método" desaseado para elegirlas sino,
peor aún, porque ninguna de ellas tiene
agenda para mejorar la condición de las
mujeres. Veremos.

Las designa
Ciones fueron
pragmáticas, con
arreglos fuera
del contenido

de la paridad.
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CONCLUYE PUENTE AEREO HUMANITARIO
•La Secretaríade.Infraestru£turaj_.
Comunicaciones y Transportes (SICT), a través
de la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC),
informó que este hiñes 13 de noviembre de
2023 concluye el puente aéreo humanitario
del. AeropuertoJnternacio^
por el cual se trasladaron a 4,694 personas,
mediante 78 operaciones aéreas. Por lo
anterior, oficialmente este lunes el Aeropuerto
Internacional de Acapulco, a partir de la
07:00 horas del día, reanuda las operaciones
comerciales y de aviación general, con la
siguiente acepción: solo vuelos nacionales. Del
27 de octubre a la fecha, a través del puente
aéreo humanitario, se evacuaron 4,077 personas;
617 médicos, técnicos y personal de apoyo
enviado?; a Acapulco; parasumar es^
además se transportaron 18 toneladas de equipo
técnico de Telecomunicaciones y víveres.

CONSULADOS SUMAN ACCIONES PARA
PROTEGER A MEXICANOS
•La directora general de Protección Consular
y Planeación Estratégica de la Cancillería y
las titulares,^
Chicago, Milwaukee, Indianápolis y Kansas City,
se reunieron con organizaciones participantes
en el G rupo de Derechos Civiles de las Personas
Mexicanas en. Estados.Unidos ^
sus siglas en inglés), capítulo Medio Oeste
de. Estados¡.Unidos,..conel,fin_de_ coordinar^
estrategias para la protección y defensa
dejos d e r echps hu ™ í1 !1. P.s. d e la s pe r s o na s
mexicanas en ese país. El objetivo de la reunión
fue compartir buenas prácticas entre los
consulados, las organizaciones y agencias, para
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articular estrategias de empoderamiento de las
comunidades mexicanas, mediante la difusión,
el conocimiento y la defensa de sus derechos.

DIPUTADA PANISTA TRAMITA AMPARO
•La..vicecoordinadpra del..PÁN.en e.l.Gongreso.
capitalino, Luisa Gutiérrez Ureña, informó que
tramitó un amparo para evitar ser detenida
por delitos contra la salud, en su modalidad
de narcomenudeo. Lo anterior, después de
PPe.se info r mar a pu ese h abían 1 i be ra do dos
órdenes de. aprehensión...en contra de ella y
su compañero, Ricardo Rubio Torres, quienes
.fueronfuncionariospúblicosdela
Benito Juárez durante la administración de
Christian Von Roehrich de la Isla, actualmente
confinado en el Reclusorio Preventivo Norte.
En un video difundido por las redes sociales,
la panista explicó que recibió una llamada
anónima, «advi^
me habían inciado una carpeta de investigación
por el delito de narcomenudeo y que esta sería
la primera de más acusaciones", aseguró.
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formación política
en Morena

i quieren conocer el verda
dero espíritu de la Guaría
Transformación, les invilo
a Lomar uno o varios cursos

de los qué Morena imparte
en su tnsuuji.o Nacional de

Formación Política a cargo
de Rafael Barajas Durán, mejor conocido
como el Fisgón. Ahí la capacitación demo
ciaii/M y agarra parejo a (odas y lorlos los
militantes y simpatiza ni es, sin disl iliciones.
Más ate uno se han encontrado con que ni
las palancas ni las clases sociales sirven
para recibir (ralo preferente.
Además de las instalaciones de primer

nivel, amplias, con estacionamiento, cons
truidas bajo un diseño pedagógico, toda vez
que ese inmueble antes era una universi
dad, el Fisgón se ha aplicarlo a conslruir ca
si de cero, una culi ura de formación políi ica
para militantes y simpalizanl.es de Morena.
El gran repertorio de cursos, lallerés y

actividades culiurales y educativas es muy
amplio, diverso y ríe excelente calidad. Lo
mismo puedes acudir a la sede ubicada en
la colonia Agrícola Pantitlán, que tomar
un curso virtual o incluso, gestionar que el

Instituto acuda a tu colonia para capacitar
a tus vecinos.

Pero, lo más sorprendente de todo, es
que Morena obliga, i sus dirigentes a capa
citarse, sí, a todas y todos, sin importar qué
tan arriba de la clase política se encuentren,
si quieres tener tu constancia de que acre
ditaste los cursos de formación política.,
necesaria para registrarte para competir
por Cualquier cargo de representación o de
gobierno, tienes que acudir a capacitarte.
Y ni se te ocurra matar clase, porque se

registra la entrada y salida de cada sesión,
con identificación oficial con fotografía en
mano, para que no se vaya a antojar man
dar a alguien para que lo haga por ti. Ade
más, la atención que Se brinda es buena.,
de calidad; lo mismo pueden capacitar a 10
personas, que a un grupo enorme ríe 1000
militantes.

De esta manera y bajo este esquema, de
organización y control, nadie se salva de
formarse políticamente, que tanta falta ha
ce, y podemos ver liderazgos importantes
de organizaciones sociales, concejales, re
gidores, síndicos, presidentes municipales,
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diputados y hasta presidentes del partido.
Buena decisión del partido, la de apos

tarle a formar legisladores y gobernantes de
calidad e ideológicamente consolidados. En
hora buena por el trabajo que está realizan
do el equipo encabezado por Rafael Barajas,
él Fisgón.

ENTRE GITANOS
MARCELO SE QUEDA
Se tardó mucho, pero al final, Marcelo

Ebrard decidió lo mejor para todo el equipo
que lo acompañó en su avent ura por la presi
dencia de México. Reconoció que quedó en
segundo lugar, de acuerdo a los resultados
emitidos por la Comisión Nacional de Elec
ciones de Morena. Seguramente veremos
a los principales cuadros de su equipo in
corporándose en candidaturas a lo largo y
ancho riel país. Eite lo mejor para, Marcelo y
es lo mejor para el movimiento de transfor
mación que encabeza Claudia Sheinbaum.
CAMBIOS EN EL CONGRESO

Ahora que se sabe que la Fiscalía General
ríe J usticia de la CDMX, a cargo de Ernestina

Godoy, consiguió órdenes ríe aprehensión
contra los diputados panistas Ricardo Rubio
y Luisa Gutiérrez, muchos empiezan a atar
cabos, por su inexplicable ausencia desde
liare unos rlías. Habría que ver si se conectan
a las reuniones virtuales que tienen agenda
das y más aún, ver si se presentan mañana
a la sesión del Pleno riel Congreso de la.CD
MX o, mejor dicho, si aún siguen en el país.
Veremos,
LAS OCURRENCLVS DE XÓCHI TL

Fueron las ocurrencias las que llevaron a
Xóchitl Gálvez a la cima del conservaduris

mo, ilusionando a muchos y envalentonando
a los más ultras. Es una imagen fresca, que no
es acartonada y que parece del pueblo, dije
ron. Nunca imaginaron que esa capacidarl
ríe improvisar,para mal, ante event ualidades
que se le presentan a los políticos todos los
rlías, sería la que la sigue hundiendo a cada
paso que ría. Los priistas. Sobre lodo, ya la
ven con recelo, cuchichean a sus espaldas y
aplican la de "pena ajena". A este paso, solo
basta con darle un micrófono y sólita termi
nará por hundirse.
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Bitácora de
Debates 2024 (2)

a Ley electoral y el reglamento de eleccio
nes disponen que el INE obligatoriamen
te debe organizar al menos 2 debates

L entre aspirantes presidenciales. Sin em
bargo, sobre los oíros debates, los que se
realizarán entre aspirantes a las senadu
rías y a las diputaciones federales, dicen

que el Insiiluto "deberá promover" su realización a
través de sus 32 delegaciones y 300 subdelegaciones.
El pasado 3 de noviembre, a propuesta de la Comi

sión Temporal de Debates, que preside la Consejera
Carla Elumphrey, el Consejo General del INE aprobó
un acuerdo por el que se emitieron criterios generales
para favorecer el adecuado desarrollo de estos deba
tes "legisla! ivos", promoverlos y elevar su calidad en el
procoso electoral federal 20232024.

Sobre la. promoción y difusión de estos debates,
el acuerdo dice que los Consejos Locales y Distrita
les deberán informal' a las candidattiras registradas
en el ámbito fie, su competencia, sobre la posibilidad
de organizar debates con la intervención fiel Instiiuto.
Que la transmisión y promoción de los debates se lle
vará a cabo en las redes sociales institucionales, que
los Consejos Locales y Distrit ales del Inst.it uto deberán
gestionar su transmisión en medios locales públicos y
privarlos y que se procurará que dicha transmisión fie
estos ejercicios se realice en los horarios con mayor au
diencia. según la:entidad y el medio que corresponda..
Además, que las y los concesionarios que decidan

transmitir en vivo estos debates quedarán exentas y
exentos de la transmisión fie la paula ordenada por el

Instii tilo por él tiempo qué dure la transmisión.
Sobre las sedes, dispone, que se deberán asegurar

las capacidades técnicas, logíst i cas y de Seguridad que
permitan el adecuado desarrollo de los debates y ga
ranticen condiciones de imparcialidad en cada sede.
Que deberán considerar la realización de los debates,
preferentemente^ en las propias instalaciones de las
Juntas Locales o Distritales,fin instituciones públicas,
universidades cte prestigio o est ttdios fie televisión.
El acuerdo ordena también que los formatos de

berán contribuir a ofrecer información al electorado

para la emisión fie un voto razonado y propiciar la
realización de ejercicios democráticos, flexibles y
atractivos; por ejemplo, mediante dinámicas de in
teracción entre las personas candidalas, entre éstas
y la moderación o, en su caso, entré las candidatura.;
y la ciudadanía.

Que en todo momento los formatos deben garanti
zar la imparcialidad de las personas moderadoras y la
equidad en el desarrollo de los debates, para motivar
la participación ciudadana en la Jornada Electoral del
2 de junio de 2024 y quese deberá asegurare! más am
plio ejercicio de la libertad deexpresión, garantizando
condiciones de equidad en el formato, trato igualitario
y la concurrencia de quienes participan en los débales.
Igualmente, que los debates deberán contar con la par
ticipación de por lo menos dos ele las y los candidatos
y que la inasistencia de una o más fie ellas o ellos no
será causa para su no realización.
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El camino
a la pandad

La semana que acaba de concluir fue funda
mental en la lucha paritaria. Por un lado,
se ratificó el Acuerdo del Instituto Nacional
Electoral respecto a garantizar el principio
de paridad de género en la post(ilación de
candidaturas a las gubernaturas y Jefatura
de Gobierno de la Ciudad de México, y por

otro, vimos el registro oficial ant es sus parí idos de las pre
candiflatas a la Presidencia déla República y de mujeres
que aspiran a una gubernal ura, lo anterior, sin duda, son
fruios de esta lucha paritaria. El pasado 8 de noviembre,
•con apenas tres votos de cinco, lá Sála Superior del Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la .Federación ratificó el
Acuerdo del INE el cual establece que de las nueve guber
nal uras que se renovarán en 2024, en cinco entidades los
partidos políticos de la forma que participen ya sean de
manera indiviflual, por coalición o candidatura común
deberán de postular candidatas mujeres.

Hay que recordar que este acuerdo fue muy debati
rlo al interior del propio Consejo General del INE, con
posturas divididas entre, consejeros, que llevó a una po
lémica votación que en su momento se rechazó., para
posteriormente ser aprobado. A pesar de los argument os
en contra por parle de las fuerzas pan ¡distas, Movimieni o
Ciudadano fue el único queimpugnó el Acuerdo del INE.

También hay quedecir, que, si bien el Tribunal ratificó
dicho Acuerdo, el proyecto de resolución del magistrado
ponente venía en el sentido de anular el acuerdo del INE,
incluso fie excluir al Estado fie Yucatán con el argumen
to de que este ya cuenta con legislación en la materia,
aunque entre en vigor hasta el 2030, alón uñadamente la

razón imperó y el Acuerdo del INE fue ratificado.
Pero ¿cuál lia sido el camino fie las mujeres, para que

hoy tengamos un Congreso de la Unión paritario, con nue
ve gobernadoras en funciones, dos precandidatas ala pie

cumplirse diez años déla reforma política constitucional
de 2014,. es decir, el antecedente legislativo más reciente,
en la cual se estableció la obligación de los partirlos polí
ticos fie postular ríe manera paritaria candidaturas a los
cargos de elección popular, sin embargo,, esta se reflujo al
Poder Legislalivo. Fue hasta la reforma de 201!}, en la que
se estableció el principio deparidad conslil ucional, mejor
conocida como ''paridad en iodo", que ante la omisión de
los congresos locales de legislar en la materia, no. sólo, le
dieron herramientas al INE para implemenlar acciones
afirma!ivas a fin de garanl izar la paritlaf l en la posl ulación
de candidaturas^' gubernal uras; sino que además,gracias
a ello, tenemos nueve mujeres gobernadoras y que para
el 2024habrá coloree, Aunado,a que actualmente, gracias
a la paridad hoy los Organismos Autónomos Constitu
cionales, así como los poderes Legislativo y Judicial sean
presididos por mujeres.
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¿Cómo está México en materia
de Viajeros Internacionales?
Impulsar el i lirismo en México es de vital importancia. Nuestra normativa, como la Ley

General ele Turismo, establece diversos derechos y obligaciones, tanto para los presta
dores de servicios turísticos, como para los turistas. Por ejemplo, estos últimos tienen
el derecho para recibir información útil, precisa, veraz y detallada, con carácter previo,
sobre, lóelas y cada una de las condiciones de prestación de los servicios turísticos; o
bien, obtener los bienes y servicios turísticos en las condiciones contratadas; disfrutar
el libre acceso y goce de lodo el patrimonio turístico, asi como su permanencia en las

instalaciones de dichos servicios, sin más limitaciones que las derivadas de los reglamentos
específicos de cada actividad.

Al respecto, vale la pena recordar que la materia tmística comprende, para la referida ley
general, los proceros que se derivan de las actividades que realizan las personas durante Sus
viajes y estancias temporales en lugares distintosal de su entorno hábil ual, con fines de ocio y
otros molivos. Los procesos que Sé generan por la materia l urísüca son una actividad prioritaria
nacional que, bajo el enfoque social y económico, genera desarrollo regional.

La ciiada ley general establece como atribución delLjeciiiivol'federal, mediante la Secretaría
de Turismo, entre otros aspectos, la facultad fie establecer la regulación para la clasificación de
establecimientos hoteleros y de hospedaje, de cumplimiento obligatorio en toda la República;
en este.sentido, para el ejercicio fie esta atribución el Ejecutivo Federal podrá signar convenios
de colaboración con los Estados y la Ciudad de Méxicoen materia fie registro de clasificación,
verificación del cumplimiento de la regulación a que se refiere la fracción anterior, y la impo
sición de las sanciones a que haya lugar. Vale la pena mencionar que, sobre est e precepto la
Segunda Sala de.la Suprema Corte de Justicia fíela Nación, mediante, jurisprudencia, en materia
const it ucional [regist ro digital 2022112] señaló que est o no viola el principio de reserva de ley,
ya que, tal y como lo señala la referida jurisprudencia, si bien esta fracción habilita a dicha
Secretaría para regular aquellos aspectos técnicos y operativos vinculados con la clasificación
fie establecimientos hoteleros y fie hospedaje, esa atribución noeís irrestricta o ilimitada, en la
medida en que en la propia ley se encuentran las bases y los parámetros generales que permi
ten a la autoridad administrativa pormenorizar y desarrollar técnicamente aquellos aspectos
o fenómenos sociales que ameritan ser normados.

Por otro lado, sumando al marco legal, vale la pena considerar que el Instituía Nacional
de Estadística y Geografía UNEG1J presentó, hace unos días, los resultad os de las Encuestas
fie Viajeros Internacionales [EVIJ Encuesta de Turismo de Internación y Encuesta de Viajeros
Fronterizos. Mismos que dan información sobre número de visitantes internacionales que
ingresaron y salieron del país, así Como sus gastos.

Así, podemos destacar que, de conformidad con el INEGl,en septiembre de 2023, ingresaron
al país 5,250,789 visitantes (2,941,437 fueron lurislas internacionales).
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Por otro lado, en el noveno mes de 2023, el ingreso fie divisas referente, al gasto total de
visitantes internacionales ascendió a 1,726 millones de dólares. En el mismo mes de 2022, el
monto fue de 1,786.6 millones y, en septiembre fie 2021, fie i,472.2 millones fie dólares.
En México vale la pena impulsar este lema, ya que, sin lugar a dudas, es una fuente de

ingresos importante y nos enriquece tanto culi uralmente como económicamente. Lo que nos
beneficia como sociedad y como país.
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Otis no dejó nada
1 huracán "Olis"seabalió sobre Acapulco el 24 de octubre, dejando
una. estela de destrucción y una lección dolorosa sobre la impor
tancia de la preparación y la respuesta electiva frente a fenómenos
meteorológicos de esa magnitud. Con vientos que superaron los
250 kilómetros por hora, este monstruo de categoría 5 en la escala
SaffirSimpson se convirtió en uno ríe los huracanes más devasta
dores en los últimos años en México. La ciudad quedó en ruinas,

pero también ha demostrado la fuerza y la residencia del pueblo mexicano.
Acapulco, que depende en un 80% de los ingresos fiel Iurismo , se vio de

repente privada de su principal fuente de Sustento. El impacto económico es
innegable, pero lo que realmente importa en este momento es la recuperación
y la reconstrucción.
El presidente López Obrador utilizó su cuenta fie Twilter para alertar a la

población, pero la falla de. un plan concreto, albergues preparados y una es
trategia de evacuación eficaz dejaron a los habitantes desprotegidos ante la
catástrofe. Este, trágico episodio subraya la importancia de la planificación y la
preparación para desastres naturales en un país propenso a ellos, que hoy en
día no cuerna con un Fondo de Desastres Naturales (Fonrlen), que por muchos
años fue un instrumenlo financiero fie donde salían los recursos para enfrentar
las emergencias como los efectos de la naiuraleza.El huracán Otis no solo dejó a.
su paso devastación y caos, sino que también rompió récords regionales debido
a su fuerza y velocidad fie intensificación, según la NASA
La recuperación de Acapulco será un desafío, monumental. La infraestructura

Uirísliea que ofrecía alrededor fie 20 mil viviendas quedó en ruinas. El sécior
privado, La sociedad civil y el gobierno deben trabajar junios para reconstruir y
revivir esta ciudad. Acapulco representa una parte significativa del PIB turístico
de Guerrero, y su recuperación es crucial para la economía local.

El presiden le López Obrador ha anunciado un plan de reconsirucción y apoyo
que incluye medidas para ayudar a las personas damnificadas y recuperar la
región, quien además señaló que "no habrá una amarga navidad y no va a llevar
mucho tiempo". Pero la realidad es otra, la población está desesperanzada por
haber perdido lodo.
La. población de Acapulco enfrenta una lucha desalentadora, pero la so

lidaridad del pueblo mexicano son una fuente de esperanza en medio de la
devastación. Hoy, miles de familias se encuentran sin hogar, sin acceso a agua,
luz y comida, y en medio de la ineerlidumbre sobre cuándo podrán ver su
ciudad de pie.
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El gobierno mexicano ha enfrentado críticas por
su respuesta al huracán Otis. Ei Centro Nacional de
Huracanes de Estados Unidos emitió advertencias con
más de 10 horas de anticipación sobre la catástrofe
que se avecinaba, instando a tomar medidas para
proteger vidas. Sin embargo, la respuesta local fue
tardía, y las autoridades no estaban preparadas
para enfrentar una tormenta tle esta magnitud.
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EL PAN CDMX pone el ejemplo y privilegia la unidad
Lia Limón alcaldesa de Al

varo Obregón; Margarita
/avala, diputada. Fede
ral; y la Senadora Kenia
López Rabadán; de di
naron el sábado pasado
en favor del ex alcalde

fie Benito Juárez, Santiago Iahonda
Cortina, quién buscará convertirse en
Jefe de Gobierno de la CDMX, encabe
zando la alianza formada por el Frente
Amplio.
Acción Nacional pone ei ejemplo a

las otras fuerzas políticas, ai privilegiar
la unidad y designar a Santiago Ta
boada como único candidatopara en
frentar la contienda interna del Frente

Amplio por la. Ciudad de México.
Con lo anterior el PAN marca la dife

rencia, al establecer que no hay ningún
proyecto personal por encima de ganar
la Ciudad de México, y con el apoyo de
la alcaldesa y las legisladoras mencio
nadas I aliñada va en lo que coloquial
mente decimos caballo de hacienda, ya
que para empezar la alcaldía de Alvaro
Obregón es una de las Alcaldías más
poblada de la. Ciudad de México, luego
de Gustavo A. Madero e Iztapalapa.

¿Por qué llegó así Taboada? Porqué
tiene un trabajo en su alcaldía que lo
respalda, su gobierno se caracterizó por
su combate a la delincuencia, el progra
ma Blindar Benito Juárez dio grandes

resultarlos,, tan es así que recientemente
BJ ha sirio calificado por el INFG1 co
mo la alcaldía más segura, no solo fie
la Ciudad de México sino del país. De
ésta forma, el panista se perfilaría para,
encabezar ei Frente Opositor.

F1 cronograma establecido para e,st.e
proceso señala como fecha para el re
gistro de aspirantes el '15 de noviembre
y la posterior anunciación, el 17 de no
viembre», de los registros procedentes
para participaren las siguientes etapas.
Durante el desarrollo fie eStftS etapas,
se llevarán acabo debates y encuestas
fie opinión como parte del proceso de
selección.

La culminación de las preeampañas
y la. elección del candidato o candidata
de" Va por la. (DM \" a la jefat ura,de Go
bierno de la. ciudad están programadas
para el 3 de enero de 2024.
Fn cambio, del otro lado, por la

alianza que encabeza Morena, las co
sas se Ies complicaron con las resolu
ción del Tribunal Fiectoral del Poder
Judicial de la Federación, que obliga
a loS partidos a. designar 5 mujeres
y cuatro hombre, como candidatos a
gobernadores. De tal suerte que aun
cuando Ornar García Harfuch es el

virtual ganador de la encuesta, para la
jefatura de Gobierno por más de 14
puntos, será Clara Brugada., aplicando
la regla de género, la que encabece la

alianza, en la Ciudad de México, lo que
tiene muy molestos a los seguidores de
Ornar,

Ialioadallcgac()iibiienas
carias credenciales, su
trabaj()enlieiiit()liiáre/l()
respalda, ganó su reelecciót?.
en .2021 con un 70% de 'A*
preiereiiciaselecK nales,
teniencloincliisoeiila

boleta al hoy Presiden te
de A léxico, Andrés Manuel
I ópez Obradí >r.
I )eacuerdo con lopactado
1?A A*A _IA? AAAÍAI Á^ÍA A1 A _ í ATA I  X f \S _
yPRD.losaspirantes
tendrán que formar parte
de cuatro Ion) sdediscush m
a sí c( miorea 1 izar al 111 ern >s

t re s eiicu es tas pa ra poder
ser seleccionados c om< )cl
candidato único de ía alianza»

¿ScTáposibIcMevcTtil
la so ieiisas y a «resi ones
i A tercanibi A*! A*AA A
la jirecanijiaña entre
CAÍa ra y O mar,sus
.respectivo? equipos?
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INICIAN MESAS
PRESUPUESTALES
•J_ V:!_ a í"v i "( t 1 i ?.
del Congreso• de la .Ciudad con jas

ejecutadas dura

en.representación ^
^ lA/A 1í Í3. \l A A C^l^ ^ Al t.í r^í i Í1
Lía Limón, acudió la directora general
de ..Gobierno j.encargó
en ja.aícaldía,
Nlieryleráii.
L^.lynciom
demarcación territorial requiere un
^cremento de .234¿milÍoM
pesosal tecRq.presupuesm
en este año, para quedar en tres mii
B^^^niiiionescicjicsos.
La funcionaría dijo que estos recursos

pierda.capacidad operativaA_ni_se_vean_
disminuidos nuestros programas*.
DISMINUYE DESERCION

•Estelunes,?.durante ^
ante las;.Com^
Educación, cíe..Cienci^
e Innovación,, de:.Depprtey_de juvenm
dei.Qgr^i^sqdeia
A.ArÍAl. c(^. i ;c[ucación, .I^AAÍaIa^.t
giseJnAigración,oMia An^uío,
afirmó quedí_IE^ÍS_3lsráiny^ó on_9_
P.oi.cientg su..de^rción escolar

Í_A1 AA^ÁA AiAAlAÁ cj <Atallc) cxri c, el a va AA^AA.
ferradotienegue ver,£onel Plan de
Acción cíe tutoría, en ei cual, docen
tes y administrativos dan seguimiento
I^A^AÜAyAAÁ!(AAlík^IAlP^ñ(AACAí!é:
mico de los estudiantes; además de que
A_ A! ?rAA AÍ?_ AAA AlA ^AAiAAIA.A D5A _v_ ^AA_ ÍAAUA AtAAilAAtí ?A A
para exámenes, apoyo psieoíófiácojiara
controide adiccignesy.yio^
Que"en..cada.piantei^
especialistaen .pM^feg^y^íí.eflose,
ha iggrado reducir.en 9_por ciento ja.
deserción escoiar".

INICIA REGULACION DE
PLATAFORMAS DE ALOJAMIENTO

•El. Jefe de Gobierno^, Martí B^res,
encabezó.ja^res^t^ión.de la.
t^AAA 1AA AAi'.^.k? c) fA. !AA: ÍA^AA lA.^AAA.
V^ÍA11.A^jÁArAAA^Ai. clAA.i?AAA.> Í£ÍAA^ CÍA?.
Alojamiento!.cu^o..gÍ^etíyo esdar.
certidumbre a plataformas diiitaies
AlA.A£.A Al AAAAAAAAA A1.ÍAA¡^AAAA Á^A'AA A AAAAAAIAA AAAA I
en inmuebles utilizados como casa
habitación, a quienes ios ofertan
y a ios usuarios; reglamentar su
gP^AAAi^iAy.AÍAA'líjAAi'AlA.A^^l^cnciíi
desigyai con.el sector ^
esta .propuesta..se cumple.unp.de.Igs.
25 puntos a concretarse en ios 1ÓO
días posteriores ai Quinto informe de
Ggb.iernq,, que .contempla
a la Ley de turismo del Distrito
Federa] Con.estosiineaim
"busca impulsar ai sector turístico,
AAÍAAAAJAA. . !A As: . 1 AAA A1 AA )A^AÍ £.CAA AA^AÍA^ÁAAA^.
más^.impgrtantespara .iacapitai del
llAÁ^'.A^AAíABíAAÍA!AU"A.Qyy.y]dAdA.Jí)A.
habitantes.
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IED COMPARTIDA

Ayer se reunieron los encuestados de
Morena en la CDMX y, en un intento de
tomar el liderazgo, Clara Bragada habló
sobre cómo se supone que Morena,
PVEM y PT van a trabajar hacia el

2024. en su chamba de mirones profesionales testi
gos les llamaron estuvieron Sebastián Ramírez, pre
sidente de Morena CDMX y la secretaria general del
partido, Citlalli Hernández más Leonel Godoy, res
ponsable de la circunscripción. La realidad es que,
hasta dónde se sabe, en los planes de Omar García
Hartuch no está la política electoral de la CDMX sino
el proyecto presidencial y de gobierno de Claudia
Sheinbaum. Lo que hagan Mariana Boy y el júnior de
Miguel Torruco será en su beneficio y el que debe de
estar muy nervioso es el doctor Hugo López Gatell
que no tiene de dónde agarrarse, trae pleito con Shei
nbaum y su buena estrella depende de su relación
con el presidente; Bragada va a operar con su equipo,
nos dicen, las cosas importantes la trabajará directa
mente con Mario Delgado y el aval del presidente
López Obrador, no con Sebastián Ramírez, presiden
te de Morena CDMX. En todo caso, el operador capi
talino será, nos dicen, el senador César Cravioto que
quiere gobernar la alcaldía de GustavoA. Madero.
¿Consejo Consultivo? ¡Ni de broma!

Desde la redacción del New York Ti

mes (NYT) le respondieron a la Fis
calía General de Justicia de la CDMX

que se tienen fuentes que acreditan
su información sobre un supuesto

espionaje a políticos de la oposición y que su in
formación fue confirmada por tres reporteros
que trabajaron meses en la historia; bueno, lo
que dicen de este lado es que el NYT dice que en
la fiscalía no le dieron pruebas convincentes de
que no lo hacen y, desde su punto de vista, en el
reportaje mencionado ellos tampoco presentan
el tipo de pruebas que les exigen, hoy lo que es
tán pensando es si les van a revirar o no la infor
mación porque, en todo caso, la realidad es que,
al final del día, el que acusa tiene la carga de la

prueba, no de la sospecha.
En Movimiento Ciudadano hay más de

uno que tiene temores en torno a la
postulación como candidato presiden
cial de Samuel García. Nos cuentan que
el gobernador no tiene consigo ni si

quiera el apoyo del partido naranja en su estado,
así que el reto sera mayúsculo en un momento en
que la opinión pública, se encuentra divida. No so
lo porque los afiliados al partido de Dante Delgado
creen que tenga posibilidad de ganar, sino también
porque pone en riesgo la continuidad naranja en
Nuevo León y por si fuera poco, mostrará el verda
dero tamaño de simpatizantes que tienen en el
país, de cara a las próximas elecciones. Ahora el
paso arriesgado que se ha dado tiene una sola so

lución y es no subirlo a competir por la presiden
cia, ya que visto por todos, solo viene a dividir el
voto de oposición.
El clan De La rosa quiere mantenerse

vivo en Neza, ahora con la diputada
Carmen de la Rosa Mendoza quien
anunció la búsqueda de la presidencia
municipal y para muestra de que va en

serio usó Explanada del Palacio Municipal de
Nezahualcóyotl para que en su destape partici
pen las fuerzas vivas de Morena. Le aplaudieron
la presidenta de la Mesa Directiva del Congreso
del Edomex, Azucena Cisneros, el coordinador
del Grupo Parlamentario de Morena, Maurilio
Hernández González, la senadora y presidenta
estatal de Morena en la entidad, Martha Guerre
ro, el dirigente nacional de Unidos por un Mejor
País, Juan Hugo de la Rosa, más presidentes mu
nicipales, diputadas y diputados, todos como en
los viejos tiempos. La bufalada en pleno y, por
supuesto, le mandaron un recado a la primer
morenista del estado, la gobernadora Delfina
Gómez, para que sepa que en este municipio hay
500 mil votos en disputa, conste.
PD: Lo de Marcelo Ebrard ya parece bro

ma. Se queda en Morena con la prome
sa de que van a sancionar a quienes se
equivocaron y se declara listo para el
proceso del 2030, si llega, ahora solo

falta que anuncie su nuevo cargo como mero mero
del Senado de la República, aunque con estos an
tecedentes ¿podrá negociar algo?

Fecha: 14/11/2023

Página: 2

Area cm2: 261

1 / 1

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 7,537

Página 143 de 209 Índice



Fecha: 14/11/2023

Página: 6

Area cm2: 694

1 / 6

Columnas Políticas

Kenia López /Mónica Fernández /María Graciela Gaitán Díaz /Nuvia Mayorga

Costo: 37,705

Página 144 de 209 Índice



Que en la Cámara de Diputados
los legisladores de Morena ha
yan aprobado el Presupuesto de
Egresos de la Federación para
2024 sin dinero para los guerre
renses es lamuestramás ruin de
Morena. ¿Dónde quedaron esos
61 mil millones de pesos que se
comprometieron a asignar para
atender los daños de Otis? Por

que la realidad es que no etique
taron recursos para tal fin.
Los diputados de oposición

propusieron que los excedentes
petroleros fueran utilizados para
ayudar a Guerrero, pero ningu
na de sus propuestas pasó. En
Morena siguen afenados con
quitarle a los trabajadores del Po
der Judicial el dinero de sus aho
rros, porque solo aprobaron una
reserva que pedía que los recur
sos de los fideicomisos de ese po
der de la Unión se fueran para
Guenero. En su servilismo cie
go, rechazaron todas las pro
puestas para crear un fondo es

pecial para Guerrero, incluso las
que provenían de su propio par
tido.
Tres días tardaron los diputa

dos federales en aprobar el Pre
supuesto de Egresos. Esa discu
sión debió serpara darles más di
nero a los guerrerenses para que
puedan tener comida, agua, luz,
un techo en el cual pasar la no
che. Tenían que estar a la altura
de las circunstancias y, sin ideo
logías o colores partidistas, bus
car lo mejor para quienes hoy lo
han perdido todo. Sin embargo,
Morena traicionó a los mexica
nos. Ahí está el compromiso que
tienen los legisladores del régi
men solo con su patrón, López
Obrador, y no con los mexica
nos.

En los últimos días, el gobier
no federal se ha ensañado con

los guerrerenses. No alertó a
tiempo a la población sobre la
llegada del huracán Otó y, la
mentablemente, tampoco hay
un proyecto integral para la re
construcción del puerto de Aca
pulco y de los municipios aleda
ños.

Morena ha dicho que no hay
dinero para comprarmedicinas.
Tampoco hay recursos para
combatir la inseguridad. Es más,
desmantelaron el Fonden que
servía para atender las catástro
fes naturales.
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El paso de Otis por las costas de
Guerrero representa uno de los
fenómenos climatológicos más
violentos y devastadores de los
que se tenga registro en Méxi
co. Sus efectos pusieron de ma
nifiesto la vulnerabilidad que
tenemos ante la naturaleza. Los
daños causados son incalcula
bles, pues están presentes lo
mismo en las zonas urbanas, en
las colonias, en los comercios,
restaurantes, así como en las zo
nas turísticas o la pesca, etcéte
ra. Como parte de todo ello, la
infraestructura urbana, en es
pecial la red eléctrica, las teleco
municaciones, el aeropuerto e
incluso calles y avenidas, que
daron severamente afectadas.

Ello exigió la intervención in
mediata de las autoridades para
restablecer lo más pronto posi
ble los servicios públicos que di
recta o colateralmente fueron

suspendidos. En ese sentido, se

desplegaron los planes de au
xilio a la población por parte
del Ejército y de la MarinaAr
mada de México, y el trabajo
realizado por el personal de la
CFE fue formidable para supe
rar la emergencia Para ello, no
se han escatimado esfuerzos ni
recursos. Ahora, los habitantes
de Guenero entrarán en una

nueva etapa para reconstruir
todo lo que sea necesario. Es
una labor que demanda la cola
boración y constancia de todos
los sectores. Para ello, el Presi
dente de México puso en mar
cha un plan especial que sera fi
nanciado con recursos públicos
y que da facilidades a la iniciati
va privada y a la ciudadanía en
general para que puedan recu
perar sus bienes y sus activida
des en el corto plazo. El tema es
que la reconstrucción de Aca
pulco no solo implica recursos
del Presupuesto de Egresos de
la Federación, sino que exige la
solidaridady la coordinación de
toda la sociedady de los tres ór
denes de gobierno. En ese sen
tido, el jefe del ejecutivo ha se
ñalado con toda precisión que
Acapulco y demás municipios
tienen todo el apoyo guberna
mental federal y que no existen
límites presupuéstales para su
vuelta a la normalidad a la bre
vedad.
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La semana pasada, la Cámara de
Diputados del H. Congreso de
la Unión aprobó el Presupues
to de Egresos de la. Federación
2024.
Una de las discusiones más

importantes que se dio en la se
sión del Pleno, sin duda., fue la
de que se destinaran recursos
adicionales para la atención de
la población y la recuperación
de la infraestructura pública de
los municipios de Acapulco y
Coyuca de Benítez del estado
de Guenero, que fueron seve
ramente afectados por el paso
del huracán Otis (categoría 5).
Particularmente, se planteó

dirigir el 15% de los excedentes
petroleros (aproximadamente
45 mil millones de pesos), así
como reasignar 50 mil millones
de pesos delFobaproapara crear
un fondo para estos fines.
Sin embargo, en términos

generales, no prosperaron di

chas propuestas.
Es importante destacar que,

poruña parte, enelmenciona
do Presupuesto de Egresos de la
Federación 2024, se dispuso
que los 15 mil millones de pe
sos de los fideicomisos del Po
der Judicial de laFederación, re
cientemente extinguidos, se
destinen a la reconstrucción
que nos ocupa (al respecto exis
ten cuestionamientos de que
no se especificaron los mecanis
mos para transferirlo, además
de que existen varias suspen
siones en juicios de amparo,
concedidas para el efecto de que
no se ejecuten las modificacio
nes ala LOPJF.
Esto es, que el gobierno fede

ral no haga uso de estos recur
sos) y, por otra parte, en la pu
blicación en el Diario Oficial de
la Federación del decreto a tra

vés del cual se da por termina
da la declaratoria de emergen
cia para los mencionados mu
nicipios, se señala que inicia la
fase de reconstrucción y recu
peración, llevándose a cabo las
fases subsecuentes de apoyos a
la población damnificada y fa
milias afectadas, así como la
continuación de la entrega de
la ayuda que se brinda a la ciu
dadanía de manera continua
porparte de los tres órdenes de
gobierno.
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Desde luego que no, ya que el
hecho de que no se establecieran
las previsiones en el presupues
to para 2023 no quiere decir que
no existan recursos suficientes
paralaatención de la terrible tra
gedia ocasionada por el hura cán
Otó. Tan es así que desde este
momento se han volcado es

fuerzos institucionales para
atender las necesidades más in
mediatas, sabiendo que el proce
so de reconstrucción no será.po
sible solo con lo que haga el go
bierno, sino que se requiere de la
intervención de todos los secto
res de la población.
El hecho de que no se desti

nen recursos etiquetados en el
Presupuesto de Egresos de laFe
deración no implica la falta, de re
cursos para propósitos como el
de sacaradelantea. Acapulco. Ya
que, en las previsiones financie
ras para infraestructura, mante
nimiento, protección civil y
otros rubros, existen partidas

que pueden implementarse por
la naturaleza del caso.

Ahora, lo que debemos buscar
son esa serie de beneficios fisca
les e impulso a la inversión que
reactive a una ciudad que es fun
damentalmente turística. Se re
quiere de una estrategia más allá
de los recursos económicos para
que esa región de Guerrero vuel
vaa serautosustentable hacien
do énfasis en aquellas comuni
dades que han sido histórica
mente olvidadas pero que hoy
levantan la m ano para ser visi
bles y fomentar el desanollo.
El. presupuesto debe respon

der a las necesidades de todas y
todos los mexicanos con énfasis
en lo urgente como la. crisis que
viven nuestras hermanas y her
manos de Acapulco. Sin embar
go, debemos actuar con institu
cionalidad y dejar de lado intere
ses políticos para dar al pueblo de
México una confección presu
puestal adecuada, para un año
que se viene con muchas com
plicaciones y con el anastre de
una pandemia que sigue sin sol
tarnos económicamente ha
blando.

Hoy más que nunca necesita
mos unidad y profesionalismo
de quienes analizamos elemen
tos presupuéstales para repre
sentar al mayor nivel a nuestra
ciudadanía.
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Cuotas
El espectáculo circense (acrobacias, maro
mas y muchos payasos) que ofreció la semana
pasada Morena, el partido oficial, no es novedad
en México, aunque ahora sea más patético.

La decisión del INE de ordenar a los partidos políticos
cinco candidaturas de mujeres en las elecciones de nueve
gubernaturas en el 2024 por lo establecido en las leyes en
cuanto al sexo de los candidatos, provocó un show en la
selección de nueve "coordinadores", que sin eufemismo al
guno serán sus candidatos, exhibió pugnas, fracturas y mos
tró la, como se decía antes, "correlación de fuerzas internas"
en el partido propiedad del presidente de la Repúbüca.

La paridad de sexo de los candidatos a puestos de elec
ción popular es una obligación que deben respetar los parti
dos: 50 y 50%. En casos como el de las gubernaturas en
juego en el 2024 (nueve), es la autoridad electoral la que
decide el número.

Esa norma electoral es parte de las reformas a la legisla
ción posterior al totalitarismo priista de 1929 al 2000. Sin
duda está fundada en el combate a la discriminación que en
este ámbito (y todos los demás) padecían y padecen las mu
jeres.

Pero, la política de cuotas no es democrática, aunque
aparentemente lo sea y así se presuma. Es más, en México la
practicó el PRI más rancio, más corrupto, más antidemocrá
tico, el origen de Morena, para "repartir el poder" y mos
trar presunta pluralidad

El PRI también tenía "tribus", aunque muy bien contro
ladas. Se llamaban sectores; eran tres: el campesino, el
obrero (en el que cabían los burócratas) y el popular, con
otros cotos de poder como "secciones": femenil, juvenil y
hasta de intelectuales, que garantizan cargos de "elección

popular" a sus dirigentes nacionales y estatales y miembros
"distinguidos" o más visibles.

Los líderes de los sectores y secciones, en conviniencia
con la dirigencia partidista que, como ahora, obedecía al
presidente de la República, se repartían entre ellos y sus
cercanos las candidaturas (que siempre eran ganadoras en
práctica del "carro completo") a gobernadores, senadores,

diputados federales y locales, presidentes municipales. A
todos se les hacía creer que eran parte del poder.

Hubo gubernaturas o estados que se suponían "propie
dad" electoral de alguno de los sectores.

Los tres sectores eran muy poderosos siempre y cuando
fueran disciplinados, como hoy pero mientras el campe
sino y el obrero eran muy compactos en su conformación, en
el "popular" cabían todos aquellos que no eran ni obreros ni
campesinos. En él "militaban" empresarios, los patrones de
los campesinos y de los obreros, profesionistas (divididos
claro por especialidad, médicos, abogados, arquitectos inge
nieros, etc.), vendedores de boletos de lotería, voceadores,
boleros, locutores, actores, deportistas, pepenadores, co
merciantes fijos y ambulantes.

Hoy la historia se repite con la cuotas del sexo de los
candidatos sin importar (como antes) la capacidad de los
propuestos. Hubo gobernadoras priistas. Las dos primeras
en Colima y Tlaxcala. Y luego otras más.

Tres de las próximas cinco candidatas de Morena ni si
quiera ganaron las encuestas internas. Pero, aquí sí, la ley es
la ley. Una norma antidemocrática, vigente, producto de la
dominación del totalitarismo priista. Y sí, es necesario dero
garla. Al final, la esencia de la democracia no está en las
leyes, autoridades, partidos o candidatos; está en el voto de
los ciudadanos. Pero, no se entiende así, ni se ve que se vaya
a entender en un futuro cercano.
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Morena define
a sus candidatos
Morena ya se encuentra listo para partici
par en las elecciones que se celebrarán en el
2024 y el viernes, por fin definió a los aspiran
tes a participar en los comicios en ocho estados
del país y la Jefatura de gobierno de la Ciudad
de México.

En Yucatán, quien encabezará el proyecto será Joa
quín "Huacho" Díaz Mena, en Puebla quedó el expresi
dente del Senado, Alejandro Armenta. En Chiapas, el
senador Eduardo Ramírez se posicionó como el favorito,
en Tabasco quedó Javier May, Veracruz, Rocío Nahle, en
Jalisco Claudia Delgadillo. Mientras que en Guanajuato,
la candidata será Alma Alcaraz. En Morelos quedó otra
mujer: la exdirectora de la Lotería Nacional, Margarita
González Saravia. Finalmente, la cereza del pastel fue la
Ciudad de México y finalmente el triunfo se le otorgó a
Clara Brugada por cuestiones de paridad, en Jalisco que
dó Claudia Delgadillo, Guanajuato, la candidata será Al
ma Alcaraz, En Morelos quedó otra mujer: la exdirectora
de la Lotería Nacional, Margarita González Saravia. No los
perderemos de vista.

ADÁN AUGUSTO LÓPEZ Y RICARDO MONREAL
POSIBLES COORDINADORES
Pero quienes no obtuvieron el triunfo, tuvieron también
su premio y según los acuerdos que se pactaron con la
dirigencia serán los primeros en ser tomados en cuenta
para encabezar a su partido en el Congreso. Tal es el caso
de Adán Augusto López, quien se perfila para ser el próxi
mo lider de la bancada guinda, Ignacio Mier, también

ocupará un escaño y quizá pudiera ser el próximo presi
dente de la Junta de Coordinación Política. También con
formarán la bancada quienes obtuvieron el segundo lu
gar en las encuestas en los estados de la república, tal es
el caso de Yolanda Osuna y Carlos Lomelí, Ornar García
Harfúch, Manuel Huerta, Ricardo Sheffield, Víctor Mer
cado, entre otros. Y en la Cámara de Diputados quienes
seguramente estarán presentes serán: las senadoras Ve
rónica Camino Farjat y Sasil de León Villard y Ricardo
Monreal será el próximo líder de la bancada mayoritaria
entre muchos otros nombres que se revelarán en el
transcurso de los días. Estaremos atentos.

AMLO ENVÍA TERNA DE MINISTRAS PARA
SUSTITUIR A ARTURO SALDIVAR

El Presidente Andrés Manuel López Obrador adelantó
que mañana, miércoles, una vez que sea aprobada por el
Senado la renuncia del ministro Arturo Zaldivar, dará a
conocer la terna de mujeres para que la Cámara Alta elija
a una nueva ministra de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN). Se espera que hoy o mañana, el Senado
de la República apruebe la renuncia a Saldívar sin mayor
complicación, porque se requiere de mayoría simple, pe
ro lo que sí hará es un largo y rispido debate. Veremos.

EDUARDO RAMÍREZ CANDIDATO DE MORENA
PARA GUBERNATURA DE CHIAPAS

Muy merecido el triunfo Eduardo Ramírez quien por su
gran trabajo de largos años obtuvo la candidatura de
Morena para la gubernatura de Chiapas, pues las encues
tas siempre lo perfilaron como puntero en las preferen
cias electorales. LEE AL COLUMNA COMPLETA EN
www.ovaciones.com
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Matías Pascal

Monreal reaparece,../Ebrard se mira hacia
2030/cumpleaños presidencial feliz

unes de reapariciones. Lunes de conciL..liación y de mensajes cifrados entre la
leíase política y gobernante. Lunes de

cumpleaños presidencial. Primero, Marcelo
Ebrard Casaubón anuncia que permanece
rá en Morena. Una decisión inteligente
para él y la izquierda...
Más tarde y como si fuera su regalo de

cumpleaños, el presidente Andrés Manuel
López Obrador celebró la permanecía del
excanciller en su movimiento y, se mostró
sonriente y contento por su decisión de
unirse a la continuidad de la transforma

ción del país. "Lo veo muy bien, lo felicito, le
mando un abrazo a Marcelo, estoy contento",
dijo rebosante de alegría ante simpatizan
tes,

¿Riesgo de ruptura al interior del more
nismo? Porque cuando el río suena...
Y luego, el mandatario recalcó en la

importancia de la unidad y la madurez de
Ebrard al continuar en el proyecto. "Es uni
dad y es mucha madurez... y pensar en lo más
importante que es que
continúe la transformación, lo más importante
ayudar, trabajar para el pueblo y defender a
la nación".

Porque para Ricardo Monreal, el more
nista más sensato y moderado del movi
miento, cotí la postura de Marcelo, se esfu
mó la posibilidad de una ruptura entre este
y el Movimiento de Regeneración Nacio
nal. Entonces sí había riesgo... y es que el
excanciller generó gran expectativa sobre
la posibilidad de irse como candidato de
otra fuerza política.
"Pero por fortuna para el movimiento,

(Marcelo) garantiza y genera un triunfo con
tundente, sin caer en triunfalismos, pero muy
cercano a las mayorías calificadas que pre
tende el movimiento. Sin él, sin el propio
Marcelo, por haber sido el segundo lugar en
las encuestas, hubiera generado, sí, una esci
sión muy fuerte. Yo le calculo entre 2225 %
de fuerza en cualquier otro partido ". Qué tal,
¿mmm?
¿Mensajes cifrados? ¡Muchos!
Monreal, en tono desparpajado y humil

de, reapareció en el espacio del periodista
José Cárdenas. Ahí, le dijo que él es un

continúe la transformación, lo más importante
ayudar, trabajar para el pueblo y defender a
la nación".

Porque para Ricardo Monreal, el more
nista más sensato y moderado del movi
miento, cotí la postura de Marcelo, se esfu
mó la posibilidad de una ruptura entre este
y el Movimiento de Regeneración Nacio
nal. Entonces sí había riesgo... y es que el
excanciller generó gran expectativa sobre
la posibilidad de irse como candidato de
otra fuerza política.
"Pero por fortuna para el movimiento,

(Marcelo) garantiza y genera un triunfo con
tundente, sin caer en triunfalismos, pero muy
cercano a las mayorías calificadas que pre
tende el movimiento. Sin él, sin el propio
Marcelo, por haber sido el segundo lugar en
las encuestas, hubiera generado, sí, una esci
sión muy fuerte. Yo le calculo entre 2225 %
de fuerza en cualquier otro partido ". Qué tal,
¿mmm?
¿Mensajes cifrados? ¡Muchos!
Monreal, en tono desparpajado y humil

de, reapareció en el espacio del periodista
José Cárdenas. Ahí, le dijo que él es un

simple y sencillo enlace de organiza
ción "y estoy tratando de llegar a la bue
na. Porque yo soy de los que piensa que
para lograr el triunfo se requieren fres
cosas y tres cualidades: Estructura, pri
mero de representación partidista, Re
presentación Política y Representación
de Movilización y Promoción. Y las tres
estructuras se están afinando muy
bien con Claudia Sheinbaum".

Y la mejor señal, fue cuando le rei

teró que esas condiciones son la clave
del éxito "y estamos trabajando en eso
calladamente, organizativamente, seria
mente. (Porque) la única manera de poder
refrendar el triunfo es con unidad y esto
que generó ahora Marcelo Ebrard sí provo
có unidad".

¡Wooow! Esa fue una tercia de ases...
Tenemos más mensajes. Por ejemplo,
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que generó ahora Marcelo Ebrard sí provo
có unidad".

¡Wooow! Esa fue una tercia de ases...
Tenemos más mensajes. Por ejemplo,

Monreal comentó sin ambages que esta
ciudad ya no es la misma de 1997 cuando
fue conquistada por la izquierda, con el
ingeniero Cárdenas. Hoy existe una clase
media. Reclamante.

"Es la primera ocasión que yo observo la
Ciudad de México más complicada, más
difícil y más reclamante".
Y ya entrando en el "chai", Monreal
se soltó: la CdMx para Morena no va
a ser fácil, pero de inmediato y
tajante aseguró que "no la vamos a

perder porque todos vamos a trabajar, obvia
mente no soy triunfalista en decir ya estamos
del otro lado, porque se requiere de mucho
trabajo y de mucha unidad, porque esta ciu
dad siempre ha sido el epicentro de lo que
sucede en el resto del país. Pero sé que pode
mos y debemos tener un proceso de concilia
ción en la Ciudad de México".

Así fue como Ebrard contuvo sus ímpetus
presidencialistas para aspirar a la Silla del
Águila en 2030 (cuando tenga más de 70
años); para Monreal, esa no es una opción
(¡y qué bueno de su reflexión), porque hay
jóvenes políticos que vienen empujando y
en la brecha generacional a la que deben
dar paso.
Por otro lado, se reveló el senador con

licencia en su trabajo actual, como coadyu
vante de Claudia Sheinbaum, en sus tareas
de ayudarle a operar políticamente, ayudar
al movimiento en el país, tratar de conven
cer a los liderazgos, a los gobernadores y a
los que son parte fundamental del movi
miento de Regeneración Nacional, para que
se sumen todos en favor de Claudia, sin nin
guna ambición personal.
¿Cómo les queda la viscera a muchos

de sus correligionarios que lo descalifi
caron en el pasado reciente? Lo cierto,
Morena necesita Monreal y Monreal nece
sita a Morena.

Una última clave del zacatecano es que no
se mira en su presente ni en el futuro en
ningún gabinete, local ni federal. Se siente
cómodo en la cátedra universitaria, pero
donde es y se nota un verdadero tiburón
en aguas profundas, es en el Congreso... Y
en una de esas, lo volveremos a ver en San
Lázaro o en Reforma, ¡donde tanta falta le
hace y le hará a Morena y su Cuarta
Transformación!

Nos leemos este miércoles prerevolucio
nario, con otros "pokerfaces".... ¡Ciaooo!

perder porque todos vamos a trabajar, obvia
mente no soy triunfalista en decir ya estamos
del otro lado, porque se requiere de mucho
trabajo y de mucha unidad, porque esta ciu
dad siempre ha sido el epicentro de lo que
sucede en el resto del país. Pero sé que pode
mos y debemos tener un proceso de concilia
ción en la Ciudad de México".

Así fue como Ebrard contuvo sus ímpetus
presidencialistas para aspirar a la Silla del
Águila en 2030 (cuando tenga más de 70
años); para Monreal, esa no es una opción
(¡y qué bueno de su reflexión), porque hay
jóvenes políticos que vienen empujando y
en la brecha generacional a la que deben
dar paso.
Por otro lado, se reveló el senador con

licencia en su trabajo actual, como coadyu
vante de Claudia Sheinbaum, en sus tareas
de ayudarle a operar políticamente, ayudar
al movimiento en el país, tratar de conven
cer a los liderazgos, a los gobernadores y a
los que son parte fundamental del movi
miento de Regeneración Nacional, para que
se sumen todos en favor de Claudia, sin nin
guna ambición personal.
¿Cómo les queda la viscera a muchos

de sus correligionarios que lo descalifi
caron en el pasado reciente? Lo cierto,
Morena necesita Monreal y Monreal nece
sita a Morena.

Una última clave del zacatecano es que no
se mira en su presente ni en el futuro en
ningún gabinete, local ni federal. Se siente
cómodo en la cátedra universitaria, pero
donde es y se nota un verdadero tiburón
en aguas profundas, es en el Congreso... Y
en una de esas, lo volveremos a ver en San
Lázaro o en Reforma, ¡donde tanta falta le
hace y le hará a Morena y su Cuarta
Transformación!

Nos leemos este miércoles prerevolucio
nario, con otros "pokerfaces".... ¡Ciaooo!
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LUIS MANUEL
NOVELO

Xóchitl Gálvez
Xóchitl Gálvez estuvo con La

militancia del PAN en el Estado de

México, que le manifestó su apo
yo allá en el Teatro San Benito, en
Cuautitlán Izcalli, en donde el líder
estatal Anuar Azar. Karla Flesco.

Angélica Moya y muchos panis
tas más Le manifestaron su apoyo
rumbo al 2024. Xóchitl Gálvez dijo
en entrevista al término del evento,
que este miércoles 15 presentará su
solicitud de permiso al Senado. Al
pedirle su opinión sobre la gober
nadora Delflna Gómez, indicó que
hay que dejar que la gobernadora
mexiquense haga su trabajo para
poder dar su opinión, e Indicó que La
inseguridad persiste en eL Estado de
México y se debe atender. HabLó de
Marcelo Ebrard, reconoció que es
un hombre bien intencionadoy van
guardista, pero que no se dio cuenta
de que Sheinbaum era La favorita
del gobierno desde el día 1,

La gobernador mexiquense Delflna
Gómez Alvarez. dio el banderazo
de salida a 60 camiones de volteo

que permitirán realizar labores de
limpieza y remoción de escom
bros en Acapulco, Guerrero, como

apoyo a las familias afectadas por eL
Huracán "Otis* y destacó eL espíritu
de humanismo mexiquense. Qué
bueno que ayuden a la gente de
Acapulco, porque Los videos que
circulan de Las calles llenas de es

combros, destrucción y basura son
terribles, pero también la falta de
alimentos y servicios básicos.

La que anda muy movida es la secre
taria de Salud mexiquense Macarena
Montoya , quien reaLízó un recorrido
de supervisión en el HospítaL Muni
cipal y Ciudad Salud de Huixquilucan
y platicó con el personal para saber
sus necesidades y opiniones.

La periodista y escritora mexi
quense Noheml Pineda trasciende
fronteras y presentará su libro Las
mexicanas podemos en Estados
Unidos, en una Feria Virtual en
donde escritores Latinos darán a co

nocer sus materiales, que incluyen
novelas, cuentos, poemas, supe
ración personal y otros temas, que
ya se pueden adquirir en Amazon y
otras tiendas de comercio electróni
co. Sin duda Nohemí Pineda es una

gran contadora de historias.
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La Agenda de
El Independiente

» Al punto:
En 1994, Manuel Camacho rompió con el presi

dente Carlos Salinas de Gortari como consecuencia del

destape presidencial de Luis Donaldo Colosio y acusó
a un "grupo de interés" (el de JosephMarie Córdoba
Montoya) de haberse apropiado de la nominación. En
2023, su pupilo Marcelo Ebrard Casaubón acusó que la
candidatura morenista de "esa señora" (Claudia Shein
baum Pardo) representa otros intereses.

» Digo..., es pregunta:
¿llegará el gobernador neoleonés Samuel García

a la candidatura de Movimiento Ciudadano abando

nando su gobierno a dos años de su victoria y aban
donando a los regios?

» Para su agenda:
Mal escenario se le presenta al país: por par

te de Xóchitl Gálvez están redactando su plan de
gobierno funcionarios de los gobiernos de Fox,
Salinas, Peña Nieto y Zedillo, con ideas de esas ad
ministraciones que hundieron al país en la crisis. Y
por Claudia Sheinbaum aparecen Juan Ramón de
la Fuente, Ornar García Harfuch y Arturo Zaldívar,
quienes poco saben de prospectiva política y de
programación de gobierne.

U 99
Ya se me fue el

discurso

Xóchitl Gálvez

visiblemente apenada, porque estaba leyendo un teleprom
ter porque nada de lo que estaba diciendo era de ella.

FAMOSAS ÚLTIMAS PALABRAS
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ARGENTINA: ULTRADERECHA
PANISTA DETRÁS DE XÓCHITL

a firma de losliexpresidentesL_¦Vicente Fox
Quesada y Felipe Cal
derón Hinojosa el
primero dedicado a
la marihuana y el se
España al candidato
Javier Milei mostró

ideológicos, estratégicos
alrededor de la ultra

derecha internacional y estaría expresándose
en la candidatura panista de Xóchitl Gálvez
Ruiz con el apoyo del PRI neoliberal salinista y
del PRD derechizado.

El contrapunto apareció también el fin de
semana en un desplegado de apoyo de figu
ras socialdemócratas y populistas a favor del
candidato peronista cualquier cosa que este
calificativo represente Sergio Massa.

En ambas cartas se destaca a España y sus
principales fuerzas políticas como el motor de
reaglutinamiento ideológico a partir de dos
posiciones ideológicas claras: la ultraderecha
que vincula al grupo español Vox, al PAN mexi
cano y la ultraderecha Argentina, pasando por
el apadrinamiento del escritor Nobel Mario
Vargas Llosa en su fase ultraderechista y neo
liberal, muy lejano al que escribió artículos fu
ribundos defendiendo a la revolución cubana

F del Castro hasta su ruptura en 1971 y su in
clinación a la derecha neoliberal de mercado.

La firma de Fox y Calderón en la carta de
gobernantes de la ultraderecha tiene una histo
ria que remite a los años de la alternancia en los
que el PAN como partido católicoempresarial
se afilió a la Internacional Demócrata Cristiana

que se contrapunteada con la Internacional
Socialista nomarxista sino más bien socialde
mócrata de mercado. La filiación social cristia

na del PAN no tuvo ninguna repercusión en
las bases ideológicas de! partido, sino que se
agotó sólo en un venero religioso que tuvo el
PAN en su nacimiento, pero que fue derrotado
y desplazado por el enfoque de representarlos
intereses empresariales ideológicos.

El PAN actual sigue teniendo vestigios
de esas corrientes católicas ultraderechistas,
aunque su propuesta ideológica es más bien
empresarial. Sin embargo, en la lucha por la
candidatura presidencial panista se perfiló una
corriente ideológica que hizo posicionarse del
espectro derechista, pero sin encontrar dema
siado espacio beligerante. Inclusive, la precan
didata panista presidencia! Lilly Téllez hizo un
pronunciamiento oficial ideológico para defi
nir ¡a corriente panista de "derecha moderna",

a firma de losliexpresidentesL_¦Vicente Fox
Quesada y Felipe Cal
derón Hinojosa el
primero dedicado a
la marihuana y el se

gundo autoexiliado en España al candidato
conservador argentino Javier Milei mostró
una red de intereses ideológicos, estratégicos
y de seguridad nacional alrededor de la ultra
derecha internacional y estaría expresándose
en la candidatura panista de Xóchitl Gálvez
Ruiz con el apoyo del PRI neoliberal salinista y
del PRD derechizado.

El contrapunto apareció también el fin de
semana en un desplegado de apoyo de figu
ras socialdemócratas y populistas a favor del
candidato peronista cualquier cosa que este
calificativo represente Sergio Massa.

En ambas cartas se destaca a España y sus
principales fuerzas políticas como el motor de
reaglutinamiento ideológico a partir de dos
posiciones ideológicas claras: la ultraderecha
que vincula al grupo español Vox, al PAN mexi
cano y la ultraderecha Argentina, pasando por
el apadrinamiento del escritor Nobel Mario
Vargas Llosa en su fase ultraderechista y neo
liberal, muy lejano al que escribió artículos fu
ribundos defendiendo a la revolución cubana

F del Castro hasta su ruptura en 1971 y su in
clinación a la derecha neoliberal de mercado.

La firma de Fox y Calderón en la carta de
gobernantes de la ultraderecha tiene una histo
ria que remite a los años de la alternancia en los
que el PAN como partido católicoempresarial
se afilió a la Internacional Demócrata Cristiana

que se contrapunteada con la Internacional
Socialista nomarxista sino más bien socialde
mócrata de mercado. La filiación social cristia

na del PAN no tuvo ninguna repercusión en
las bases ideológicas de! partido, sino que se
agotó sólo en un venero religioso que tuvo el
PAN en su nacimiento, pero que fue derrotado
y desplazado por el enfoque de representarlos
intereses empresariales ideológicos.

El PAN actual sigue teniendo vestigios
de esas corrientes católicas ultraderechistas,
aunque su propuesta ideológica es más bien
empresarial. Sin embargo, en la lucha por la
candidatura presidencial panista se perfiló una
corriente ideológica que hizo posicionarse del
espectro derechista, pero sin encontrar dema
siado espacio beligerante. Inclusive, la precan
didata panista presidencia! Lilly Téllez hizo un
pronunciamiento oficial ideológico para defi
nir ¡a corriente panista de "derecha moderna",

pero de inmediato fue desplazada porque a la
dirigencia panista le preocupaba que la socie
dad lo identificara como un partido derechista.

Fox y Calderón son piezas clave del PAN
actual de Marko Cortés, pero carecen de co
rrientes panistas. La pieza clave de Fox en la
Internacional Demócrata Cristiana fue el expre
sidente panista Manuel Espino, quien llegó a
encabezar a esa agrupación; sin embargo, Cal
derón desplazó de manera agresiva a Espino,
pero mantuvo y hasta profundizó la alianza de1
PAN con la derecha católica internacional.

Inclusive, temeroso de acciones judiciales
en su contra por parte del Gobierno del presi
dente López Obrador, Calderón corrió a refu
giarse con el grupo de la derecha española del
Partido Popular hoy aliada estratégica de Vox,
además de existir patrocinios de Vox España en
la fundación del grupo ultraderechista del Yun
que desde el PAN de Puebla y con presencia
en el panismo nacional. Calderón se hizo pro
tegido del expresidente conservador españo!
José María Aznary en su Fundación que le ha
dado cobijo al expresidente mexicano

El apoyo de Fox y Calderón al candidato
ultraderechista Milei forma parte de la conso
lidación geopolítica de la ultraderecha espa
ñolalatinoamericana y comenzaría pronto a
mostrar sus hilos de interrelación tejidos con la
candidatura de Xóchitl Gálvez Ruiz como parte
de esa ultraderecha antipopulista que han logra
do el apoyo del PRI a pesar de su filiación en
la Internacional Socialdemócrata y en el Grupo
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pero de inmediato fue desplazada porque a la
dirigencia panista le preocupaba que la socie
dad lo identificara como un partido derechista.

Fox y Calderón son piezas clave del PAN
actual de Marko Cortés, pero carecen de co
rrientes panistas. La pieza clave de Fox en la
Internacional Demócrata Cristiana fue el expre
sidente panista Manuel Espino, quien llegó a
encabezar a esa agrupación; sin embargo, Cal
derón desplazó de manera agresiva a Espino,
pero mantuvo y hasta profundizó la alianza de1
PAN con la derecha católica internacional.

Inclusive, temeroso de acciones judiciales
en su contra por parte del Gobierno del presi
dente López Obrador, Calderón corrió a refu
giarse con el grupo de la derecha española del
Partido Popular hoy aliada estratégica de Vox,
además de existir patrocinios de Vox España en
la fundación del grupo ultraderechista del Yun
que desde el PAN de Puebla y con presencia
en el panismo nacional. Calderón se hizo pro
tegido del expresidente conservador españo!
José María Aznary en su Fundación que le ha
dado cobijo al expresidente mexicano

El apoyo de Fox y Calderón al candidato
ultraderechista Milei forma parte de la conso
lidación geopolítica de la ultraderecha espa
ñolalatinoamericana y comenzaría pronto a
mostrar sus hilos de interrelación tejidos con la
candidatura de Xóchitl Gálvez Ruiz como parte
de esa ultraderecha antipopulista que han logra
do el apoyo del PRI a pesar de su filiación en
la Internacional Socialdemócrata y en el Grupo
Puebla de gobernantes populistas, con perfiles
cubanos y chavistas. Este mazacote ideológico
que ha convertido al PRI en un aparato sin ¡deas,
sin propuestas y sin bagaje histórico se comple
ta con el PRD de Los Chuchos ya afiliados al neo
liberalismo de mercado y sin ningún resabio de'
viejo cardenismo que le dio origen.

La firma luego negada de la canciller
mexicana Alicia Bárcena a favor del peronista
Massa completa el cuadro ideológico de que
México será la siguiente estación de lucha
ideológica entre el populismo y la ultraderecha,
después de las elecciones argentinas el próxi
mo domingo. Pero sea cual sea el resultado en
Argentina, Fox y Calderón mostraron la cola de
la ultraderecha ideológica dentro de la candi
datura de Xóchitl Gálvez Ruiz.

Política para dummies: La política es la
mano del gato que saca las castañas ideológi
cas del fuego.
El contenido de esta co

lumna es responsabilidad
exclusiva del columnista y no
del periódico que la publica.

pero de inmediato fue desplazada porque a la
dirigencia panista le preocupaba que la socie
dad lo identificara como un partido derechista.

Fox y Calderón son piezas clave del PAN
actual de Marko Cortés, pero carecen de co
rrientes panistas. La pieza clave de Fox en la
Internacional Demócrata Cristiana fue el expre
sidente panista Manuel Espino, quien llegó a
encabezar a esa agrupación; sin embargo, Cal
derón desplazó de manera agresiva a Espino,
pero mantuvo y hasta profundizó la alianza de1
PAN con la derecha católica internacional.

Inclusive, temeroso de acciones judiciales
en su contra por parte del Gobierno del presi
dente López Obrador, Calderón corrió a refu
giarse con el grupo de la derecha española del
Partido Popular hoy aliada estratégica de Vox,
además de existir patrocinios de Vox España en
la fundación del grupo ultraderechista del Yun
que desde el PAN de Puebla y con presencia
en el panismo nacional. Calderón se hizo pro
tegido del expresidente conservador españo!
José María Aznary en su Fundación que le ha
dado cobijo al expresidente mexicano

El apoyo de Fox y Calderón al candidato
ultraderechista Milei forma parte de la conso
lidación geopolítica de la ultraderecha espa
ñolalatinoamericana y comenzaría pronto a
mostrar sus hilos de interrelación tejidos con la
candidatura de Xóchitl Gálvez Ruiz como parte
de esa ultraderecha antipopulista que han logra
do el apoyo del PRI a pesar de su filiación en
la Internacional Socialdemócrata y en el Grupo
Puebla de gobernantes populistas, con perfiles
cubanos y chavistas. Este mazacote ideológico
que ha convertido al PRI en un aparato sin ¡deas,
sin propuestas y sin bagaje histórico se comple
ta con el PRD de Los Chuchos ya afiliados al neo
liberalismo de mercado y sin ningún resabio de'
viejo cardenismo que le dio origen.

La firma luego negada de la canciller
mexicana Alicia Bárcena a favor del peronista
Massa completa el cuadro ideológico de que
México será la siguiente estación de lucha
ideológica entre el populismo y la ultraderecha,
después de las elecciones argentinas el próxi
mo domingo. Pero sea cual sea el resultado en
Argentina, Fox y Calderón mostraron la cola de
la ultraderecha ideológica dentro de la candi
datura de Xóchitl Gálvez Ruiz.

Política para dummies: La política es la
mano del gato que saca las castañas ideológi
cas del fuego.
El contenido de esta co

lumna es responsabilidad
exclusiva del columnista y no
del periódico que la publica.
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MÁS VALE UNA
CLARA, QUE...

Como dice
el refrán:
Más vale

una Clara... política,
que un descolorido.

Seguramente pensó el líder masas e ídolo
de multitudes, quien metió a la competen
cia a la señora Brugada para que compitiera
con el favorito y compañero de fórmula de
Claudia Sheinbaum. Además, la Ciudad de
México no necesita un policía que la gobier
ne, pues gendarmes ya hay muchos, acotan
los "malosos de malolandia".

Pero más allá de los refranes políticos y
de la desilusión de los seguidores de Ornar
Harfuch, lo relevantes del asunto es que
Claudia Sheinbaum sufrió un descalabro

político, y ahora tendrá que lidiar con Clarita
y compartir con el "ala dura" como la califi
can algunosde More
na, ciertas posiciones
políticas que aquella
tenía reservadas para
sus "buenos mucha

chos"; la precampaña
y campaña de Shein
baum con Clara será

muy diferente a lo que
hubiera sido con Har

fuch, quien dicho sea
de paso, "ya se había
echado a la bolsa" a los

dueños de los medios

Seguramente pensó el

de multitudes, quien
cia a la señora Brugada
con el favorito y compañero
Claudia Sheinbaum.
México no necesita un
ne, pues gendarmes ya
los "malosos de malolandia".

Pero más allá de los
de la desilusión de los
Harfuch, lo relevantes
Claudia Sheinbaum

político, y ahora tendrá
y compartir con el "ala

can algunosde More
na, ciertas posiciones
políticas que aquella
tenía reservadas para
sus "buenos mucha
chos"; la precampaña
y campaña de Shein
baum con Clara será

muy diferente a lo que
hubiera sido con Har
fuch, quien dicho sea
de paso, "ya se había
echado a la bolsa" a los

de comunicación electrónicos agrupados
en la Cámara de ¡a Industria de la Radio y
¡a Televisión (CIRT), que ya habían dado ins
trucciones a sus conductores de diversos

noticiarios para que apoyaran incondicio
nalmente al "póliceman".

Gracias, señores dueños de la radio y la
televisión por contribuir en la difusión de
resultados de la lucha contra el crimen or

ganizado y desorganizado en la City, lo que
permitió que la percepción de inseguridad
disminuyera más de 30 puntos en los últi
mos cinco años, además de incrementar la
confianza en la policía en 20 puntos desde
2018, algo que es un hecho histórico en esta
ciudad, les dijo Harfuch a los de la CIRT en
octubre pasado, cuando se sentía en "los
cuernos de la luna". Pero aclaró que el éxito
de la inseguridad, perdón de la seguridad
en la City (¿cuál?) se lo debemos a la "Jefa"
Claudia, les quiso decir, porque todos los
días encabezaba la estrategia; incrementó
el salario de los policías y le otorgó a la cor
poración la facultad de investigación, lo que
incrementó las acciones de inteligencia para
combatir el crimen, subrayó. ¡Puro "jarabe
de pico"! Exclamaron los detractores del fa
llido candidato de la señora.

Bueno, también hay que decir que el
favorito de la "señito" fue sometido a inten

so "bombardeo político" por parte de los
propios morenistas, como Alejandro Enci
nas, cuando todavía se desempeñaba como
subsecretario de Derechos Inhumanos, per
dón Humanos, de la subsecretaría de Go
bernación, quien en septiembre pasado le
lanzó el siguiente misil: El aspirante a can
didato del Gobierno de Ciudad de México
estaba entre las personas que presenciaron
las reuniones donde empezó a construirse
la llamada "verdad histórica" sobre el caso

Ayotzinapa. "Sí a parece... está en el reserva
do" Dijo tajante Encinas.

Harfuch se defendió de esas acusaciones,
con la siguiente de
claración: "Nunca
tuve la calidad de eny campaña
lace operativo de lacon Clara
investigación ni algúndiferente a lo que otro encargo homó

con Harfuch, logo; simplemente
sea de paso, "ya participé, junto con

otros servidores púa la bolsa" a
blicos federales, eslos medios de tatales y municipales,

electrónicos en acciones tendien

tes a recabar infor
mación acerca de!
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combatir el crimen, subrayó. ¡Puro "jarabe
de pico"! Exclamaron los detractores del fa
llido candidato de la señora.

Bueno, también hay que decir que el
favorito de la "señito" fue sometido a inten

so "bombardeo político" por parte de los
propios morenistas, como Alejandro Enci
nas, cuando todavía se desempeñaba como
subsecretario de Derechos Inhumanos, per
dón Humanos, de la subsecretaría de Go
bernación, quien en septiembre pasado le
lanzó el siguiente misil: El aspirante a can
didato del Gobierno de Ciudad de México

estaba entre las personas que presenciaron
las reuniones donde empezó a construirse
la llamada "verdad histórica" sobre el caso

Ayotzinapa. "Sí a parece... está en el reserva
do" Dijo tajante Encinas.

de esas acusaciones,
con la siguiente de
claración: "Nunca

tuve la calidad de en

lace operativo de la
investigación ni algún
otro encargo homó
logo; simplemente
participé, junto con
otros servidores pú
blicos federales, es
tatales y municipales,
en acciones tendien
tes a recabar infor
mación acerca de!

paradero de los jóvenes estudiantes desapa
recidos. . .lo digo con claridad y firmeza: nunca
participé en ¡os lamentab¡es acontecimientos
ocurridos en Ayotzinapa, ni en la construcción
de la llamada Verdad Histórica". Nadie le creyó,
mucho menos el presidente Andrés Manuel
López Obrador. Como Ornar no es político, no
supo cómo defenderse de las agresiones de
sus enemigos dentro de Morena.

AGENDA PREVIA

Pues no se equivocaron aquellos ob
servadores yucatecos quienes desde prin
cipios de octubre señalaron que Joaquín
Díaz Mena "Huacho" se perfilaba, según las
encuestas, como abanderado de Morena en
Yucatán para la elección del 24, lo que po
nía en serios aprietos al Gobernador Mau
ricio Vila y al PAN, quienes en ese entonces
presumían tener amarrado el triunfo con su
candidato. Díaz Mena era del PAN, pero se
pasó a Morena, y el viernes ganó la encuesta
para convertirse en candidato oficial a la gu
bernatura de ese estado. Vila y su pandilla
se van a quedar "chiflando en la loma".
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CON LA COLA
ENTRE LAS PATAS

la cola
I entre las
^^^patas regre

só Marcelo Ebrard a

Morena. Después de
su berrinche, el exaspi
rante presidencial de

cidió sacar bandera blanca y, derrotado, anunció
que siempre no participará en el proceso inter
no de Movimiento Ciudadano, en el que se ins
cribieron en tota! ocho aspirantes, entre los que
se destacan la senadora Indira Kempis y el go
bernador de Nuevo León, Samuel García Sepúl
veda. En otras palabras, Marcelo fue pisoteado.
Él aceptó que le hicieron
trampa, que utilizaron el
gobierno para benefi
ciar a Sheinbaum, y aún
así se queda, porque al
menos ya reconocieron
que son corruptos. Peor
es nada, supongo.

En conferencia de

prensa este lunes y ante
una veintena de ope
radores, Ebrard ratificó
que no va a abandonar
el partido oficialista. La
decisión se da a conocer

luego de que Morena
anunciara a los precandidatos a las ocho guber
naturas y a la Ciudad de México. Después de un
proceso que se desató en septiembre, cuando
se difundieron los resultados de las encuestas

internas y en el que Ebrard denunció ante la
Comisión de Justicia y Honor diversas irregula
ridades, finalmente el político aseguró que "no
voy a cambiar de partido, no me voy a desdecir".
Sin embargo, el daño ya estaba hecho. Marcelo
enseñó sus cartas y dejó ver que no tenía tanto
poder al interior de su partido como muchos en
el equipo de Sheinbaum temían.

De esta forma el excancillerfinaliza su rebe

lión con una victoria menos que pírrica, Marcelo
destacó que esta situación es el puntapié inicial

camino a un entendimiento con la coordinado

ra de la defensa de la Cuarta Transformación,
Claudia Sheinbaum: "Yo entiendo esto como el

inicio en un paso decisivo en el entendimien
to con Claudia. Si somos la segunda fuerza en
Morena debemos ser tratados como tales, to
das las personas que votaron merecen el res
peto. No me voy a desdecir, no voy a cambiar
de partido", aseguró Ebrard. El excanciller ase
veró que fue informado de los resultados de la
Comisión de Honor de Morena: "No repetirán
la encuesta". Sin embargo, se reconoce que
existieron irregularidades dentro del proceso
interno. Entre los que se encuentran la mala

actuación de algunos
funcionarios del Go

bierno y del partido
que serán sanciona
dos, según explicó.

Recordemos que
la pasada semana, el
dirigente nacional de
Morena, Mario Del
gado, aseguró que
la Comisión Nacional

de Honestidad y Jus
ticia respondería a su
recurso hasta diciem

bre, mientras al mismo
tiempo, Ebrard seguía

con su intención de formar su asociación "El Ca

mino de México", muy al estilo de López Obra
doren 2012.

Al final de cuentas Marcelo nunca tuvo

un plan como muchos llegamos a pensar. En
dos meses no ganó nada Se desgastó dentro
del partido y se quedó atrapado en una tela
raña que él mismo tejió. Pero como dicen por
ahí, siempre nos quedará el 2030, y en una
de esas el 2036...

PD: Para no ser un "político de carrera", qué
lección le dio Ornar García Harfuch a Marcelo

Ebrard. A pesar de ganar la encuesta por más de
15 puntos, entendió que lo más importante es el
proyecto, no la persona. Mis respetos.

De esta forma, el excanciller
finaliza su rebelión con una

victoria menos que pírrica,
Marcelo destacó que esta

situación es el puntapié inicial
camino a un entendimiento
con la coordinadora de
la defensa de la Cuarta
Transformación, Claudia

Sheinbaum
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MARCELO EBRARD, EL
ASPIRANTE ETERNO

árceloMEbrard
anunció

que es un aspirante
eterno a la presiden
cia de la República.
también en someter
sean necesarias en

en ello, y no los iba a

Evaluó sobre las duras consecuencia

que habría significado una ruptura total con
López Obrador, seguramente recordando
la travesía de! desierto en la que tuvo que
acompañar a su mentor, Manuel Camacho,
1994.Para ser oposición siempre hay tiempo.

Midió sus propias fuerzas, observó que
muchos de sus respaldos en el legislativo
solo lo son en la medida de no cruzar ciertos

límites. Siempre supo que su derrota en la
selección interna de Morena era irreversible,
pero tanteó posibilidades y ¡o que concluyó
es que el pleito tendría un espacio preciso.

En dos ocasiones se reunió con Claudia

Sheinbaum para acordar su permanencia
en Morena. Del alcance real del compromi
so que establecieron solo se irá sabiendo su
potencia en la medida que seguidores del
excanciller lleguen a puestos directivos del
partido y a candidaturas en 2024.

Más allá de las celebraciones del momen

to, las charlas debieron ser agrias, como agria
será una relación que,
al menos de momen

to, quedó agrietada.
Ebrard fueTambién está por

verse si le aceptan eso que su
de que es la segunda Sheinbaum yfuerza en el partido, y

que ver Mariono tanto por la propia
aspirante presidencial, último es
sino porque quien es al todavía
decide lo realmente

Morena aimportante no suele
cobrarlecompartir ni un milí

metro de su poder.
Como están las co

sas en la 4T, los acuer
dos pueden ser efímeros y el descarte de tra
yectorias es cotidiano y ahí están, como ejem
plo, Ricardo Monreal y Adán López Hernández,
quienes también se sometieron a la lógica que
les impusieron desde Palacio Nacional y ahora
lamen heridas que son todavía más dolorosas
porque se padecen desde la irrelevancia.

La clave consiste en hacer que alegatos y
convicciones queden sepultadas por el pala
zo de los hechos consumados. Esto lo tenía

muy claro Ebrard y por ello estiró la cuerda
lo que pudo, aunque siempre buscando que
no se rompiera.

Sabe que la cortesía
ras no son lo que impera

En ello es consistente
se a las humillaciones
el camino. Lleva 24 años
lanzar por la borda.

Evaluó sobre las

que habría significado
López Obrador,
la travesía de! desierto
acompañar a su mentor,
1994.Para ser oposición

Midió sus propias
muchos de sus respaldos
solo lo son en la medida

límites. Siempre supo
selección interna de
pero tanteó posibilidades
es que el pleito tendría

En dos ocasiones

Sheinbaum para
en Morena. Del alcance
so que establecieron
potencia en la medida
excanciller lleguen a
partido y a candidaturas

Más allá de las celebraciones del momen

to, las charlas debieron ser agrias, como agria
será una relación que,
al menos de momen

to, quedó agrietada.
Ebrard fueTambién está por

verse si le aceptan eso que su
de que es la segunda Sheinbaum yfuerza en el partido, y

que ver Mariono tanto por la propia
aspirante presidencial, último es
sino porque quien es al todavía
decide lo realmente

Morena aimportante no suele
cobrarlecompartir ni un milí

metro de su poder.
Como están las co

sas en la 4T, los acuer
dos pueden ser efímeros y el descarte de tra
yectorias es cotidiano y ahí están, como ejem
plo, Ricardo Monreal y Adán López Hernández,
quienes también se sometieron a la lógica que
les impusieron desde Palacio Nacional y ahora
lamen heridas que son todavía más dolorosas
porque se padecen desde la irrelevancia.

La clave consiste en hacer que alegatos y
convicciones queden sepultadas por el pala
zo de los hechos consumados. Esto lo tenía

muy claro Ebrard y por ello estiró la cuerda
lo que pudo, aunque siempre buscando que
no se rompiera.

Sabe que la cortesía y las buenas mane
ras no son lo que impera en sus compañeros

de ruta, porque la subordinación a un solo
líder suele ser más que extenuante.

Pero necesitaba que le pavimentaran un
camino de la salida a sus inconformidades y
por ello la Comisión Nacional de Honestidad
y Justicia asumió que hubo irregularidades en
contienda interna, aunque ninguna es suficien
te para descarrilar el proceso. Esto último era
esencial, porque se requería una coartada para
que la rendición tuviera algo de dignidad.

Como conoce de la precariedad del terreno
que pisa, prefirió aclarar que "no es un traidor
quien denuncia prácticas irregulares, porque sí
'as hubo". Aquello resultó un cochinero, con in
versiones de dudosa procedencia y una carga
da más que evidente, pero ya no es para tanto.

Ebrard fue enfático en señalar que su acuer
do es con Sheinbaum y que nada tiene que ver
Mario Delgado. Esto último es importante, por
que es al todavía dirigente de Morena a quien
intentarán cobrarle los agravios.

Es una jugada obligada, porque las posibi
lidades del movimiento ebradista son casi nu

las o acotadas y en manos de otros. Su alinea
ción a Sheinbaum más allá de lo genuina que
pueda ser, muestran que tuvieron que asumir
la realidad política que se les vino encima.

Los jugueteos con Movimiento Ciudadano
le sirvieron más a Dante Delgado que al propio
Ebrard, quien nunca asumió que esa posibilidad
fuera la adecuada, porque lo habría privado de!
espacio de negociación que ahora sítiene.

Esto es, como as
pirante presidencial
de MC le habría he

en señalar cho e! mismo favor a

López Obrador, peroes con
los dividendos polítique nada tiene cos serían menores,

Delgado. Esto sobre todo por los
números reales de losporque
naranjas, irrelevantesdirigente de
para llegar a Palaciointentarán Nacional, pero mortí

agravios feros por lo que pue
den significar para la
oposición a la 4T.

LAS VISPERAS DEL 24

En Jalisco, el Frente Amplio postulará a
una mujer para la gubernatura. Es un acuer
do que respaldan las dirigentes Laura Haro,
Diana González y Natalia Juárez, del PRI, PAN
y PRD, respectivamente.

Es una ¡dea interesante, cumple con las
instrucciones del INE y el TEPJF sobre la pa
ridad y, además, los números no andan nada
mal para esa alianza. En todo caso, el nombre
se conocerá pronto.

Se medirán con Pablo Lemus, el candida
to de MC, quien busca que su partido reten
ga la gubernatura y con Claudia Delgadillo
por Morena.
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subordinación a un solo
extenuante.
le pavimentaran un

sus inconformidades y
Nacional de Honestidad
hubo irregularidades en

ninguna es suficien
proceso. Esto último era

requería una coartada para
algo de dignidad.
precariedad del terreno
que "no es un traidor
irregulares, porque sí
un cochinero, con in

procedencia y una carga
pero ya no es para tanto.
en señalar que su acuer
que nada tiene que ver

último es importante, por
de Morena a quien

intentarán cobrarle los agravios.
Es una jugada obligada, porque las posibi

lidades del movimiento ebradista son casi nu

las o acotadas y en manos de otros. Su alinea
ción a Sheinbaum más allá de lo genuina que
pueda ser, muestran que tuvieron que asumir
la realidad política que se les vino encima.

Los jugueteos con Movimiento Ciudadano
le sirvieron más a Dante Delgado que al propio
Ebrard, quien nunca asumió que esa posibilidad
fuera la adecuada, porque lo habría privado de!
espacio de negociación que ahora sítiene.

Esto es, como as
pirante presidencial
de MC le habría he

en señalar cho e! mismo favor a

López Obrador, peroes con
los dividendos polítique nada tiene cos serían menores,

Delgado. Esto sobre todo por los
números reales de losporque
naranjas, irrelevantesdirigente de
para llegar a Palaciointentarán Nacional, pero mortí

agravios feros por lo que pue
den significar para la
oposición a la 4T.

LAS VISPERAS DEL 24

En Jalisco, el Frente Amplio postulará a
una mujer para la gubernatura. Es un acuer
do que respaldan las dirigentes Laura Haro,
Diana González y Natalia Juárez, del PRI, PAN
y PRD, respectivamente.

Es una ¡dea interesante, cumple con las
instrucciones del INE y el TEPJF sobre la pa
ridad y, además, los números no andan nada
mal para esa alianza. En todo caso, el nombre
se conocerá pronto.

Se medirán con Pablo Lemus, el candida
to de MC, quien busca que su partido reten
ga la gubernatura y con Claudia Delgadillo
por Morena.

Ebrard fue enfático en señalar

que su acuerdo es con
Sheinbaum y que nada tiene
que ver Mario Delgado. Esto
último es importante, porque
es al todavía dirigente de
Morena a quien intentarán

cobrarle los agravios
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REGISTRO DE SAMUELITO, UNA VACILADA
Por José Antonio Chávez*

Samuel García dejó el gobierno de
Nuevo León para registrarse como
candidato a la Presidencia de Mé

xico, por el partido naranja. Con 35 años,
propone a los mexicanos tener en él un Pre
sidente joven, con ¡deas modernas.

Apenas cumplió dos años de seis que
fue el cargo ganador, como gobernador, y
ya quiere ¡legar a gobernar ¡os más de 126
millones de mexicanos.

Desde luego que esa candidatura es una
vacilada, todo mundo ¡o sabe, menos Samuel,
Movimiento Ciudadano no tiene el mínimo por
centaje de lograr un triunfo de la Presidencia.

Sin embargo, el propietario de ese par
tido naranja, Dante Delgado parece traer su
juego a la perfección, pues la idea es, con
esa candidatura arrebatar votos a los opo
sitores de Alito, Mar
ko y Zambrano para
evitar que no lleguen
a la Presidencia y no
ganen tampoco la
Cámara de Diputa
dos y el Senado.

Samuel García
está sufriendo las crí
ticas más severas en

su primer tercio de
gobierno, lo iden
tifican como el delfín del Presidente para
contragolpear al PRI y PAN en esa entidad
capital financiera del país.

Hoy Samuel García es todo lo contrario
de aquel Samuel que era senador, todo ¡o
contrario de esa sensatez, la inteligencia de
su desempeño como legisladory la sencillez
de persona.

Se ha convertido en un villano con

tra su propio Congreso qué, al tenerlo
en contra, le han bateado las reformas
y propuestas, como el alza de las tarifas
del agua, un renglón que no les puede
perdonar y por ello la represalia contra
legisladores y sus familiares panistas
y priistas. Vaya, la clausura de sus esta
blecimientos, negocios o empresas por
cualquier pretexto.

Qué decir de la persecución a ¡os pro

pios diputados, y con más enjundia de
odio a las mujeres legisladoras. Que tan
grave es la persecución que un grupo de
diputadas viajaron a CDMX para denun
ciarlo ante las autoridades federales por
violencia de género.

Para nadie es secreto que le está
haciendo el caldo gordo al Presiden
te, hay un hermanamiento entre Dan
te y López Obrador y hoy en los círcu
los políticos identifican a Samuel como
el ahijado de Palacio.

Dante Delgado quiere jugar solo en
el 2024 y con una simulación de estar en
contra del propio AMLO y Morena, pero
en el fondo, dicen los que saben que está
operando para conseguir llegar a 50 di
putados federales y una bancada de se
nadores de 12, una cifra que en automáti
co será también morena, pero disfrazado.

López Obrador sabe que los oposito
res pueden ganarle el Congreso por ello
quiere impulsar a Movimiento Ciudada
no que se vaya solo para restarle votos
al PRI, PAN y PRD, en consecuencia, una
vez que se conozcan los resultados, sus
legisladores se aliarán, abiertamente con
Morena para hacer la mayoría que tanto
les preocupa en el 2024.
PUEBLA, CHIAPASYTABASCO A MORENA;
VERACRUZ, GTO, YUCATÁN Y CDMX AL
PRI, PAN Y PRD

De la lista de candidatos que designó
Morena y sus aliados, Alejandro Armenta,
Eduardo Ramírez y Javier May se perfilan
como favoritos para ganar los estados de
Puebla, Chiapas y Tabasco.

Mientras que ¡os opositores de Alejan
dro Moreno "Alito", Marko Cortés y Jesús
Zambrano, lideran las preferencias para
ganar Yucatán con Renán Barrera, además
de Guanajuato y Veracruz, así como ¡a Ciu
dad de México con el inminente candidato,
Santiago Taboada.

Son siete estados que se pueden ¡r pro
yectando para esas alianzas, mientras que
la pelea está, prácticamente cerrada en
Morelos entre la ex morenista, Lucy Meza
que va por el Frente y la puntera de More

na, Margarita Gon
zález, que hoy ¡idera
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¡as encuestas.
También está

en juego Jalisco
que gobierna hoy
Movimiento Ciuda

dano con Enrique
Alfaro, un gober
nante que no está
de acuerdo con su

líder Dante Delga
do por no querer ir en alianza con el Frente
Amplio por México.

Esa indecisión del propietario de Mo
vimiento Ciudadano pone en riesgo que
puedan ¡ograr el triunfo, pues soios, como
partido naranja no les dan las cifras para
remontar a ¡a candidata de Morena. Nece

sitan de los votos de los opositores.

Ahí el PR! de Alito y PAN de Marko, no
los pierda de vista porque en un descui
do, pueden dar la sorpresa. Los opositores
buscan ganar 6 de 9 estados, en cuatro, sin

duda ya van firmes.
Marcelo Ebrard decidió quedarse en

Morena y sin duda se perfila como el próxi
mo líder del Senado que hoy está en manos
del monrealista, Eduardo Ramírez y que pre
side su partido con Ana LÜia Rivera.

Ebrard dio ¡a pelea, pero no puedo ga
narle a! dedazo, fue tan grande el desasea
do del proceso para designar una de las
cuatro corcholatas, que denunció el cochi
nero públicamente y que lo puso al borde
de irse del partido que fundó su amigo el
Presidente López Obrador.

Con esa decisión, Ebrard puso punto
final a las esperanzas de Movimiento Ciu
dadano como su candidato presidencial.
Era una buena opción para Dante Delgado,
pues sin duda le generaría un porcentaje
tres o cuatro veces más que el gobernador
con licencia de Nuevo León.

Es más, Ebrard le garantizaba ai partido na
ranja, más de 50 diputados federales, una cifra

que lo convertiría en partido bisagra y que sin
duda elevaría al doble sus costos a Morena.

Hoy Samuel García es todo lo
contrario de aquel Samuel que
era senador, todo lo contrarío de
esa sensatez, la inteligencia de
su desempeño como legislador

y la sencillez de persona

*Jachavez77@yahoo.com
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DOS ENCUENTROS CON
CLAUDIA... Y MARCELO
SUMISO, SE HACE A UN LADO

"I presidenteE¦Andrés Manuel

¦López Obrador
celebró ayer su cumple
70 con el mejor de los
regalos: la pública y ab
soluta rendición de Mar

celo Ebrard a su poder, y
el rápido arreglo interno
que garantiza candidatos

con paridad a gobernador de la 4T, si n conflictos,
en 8 estados y la capital del país.

En los hechos AMLO llega asía la parte final
de su mandato con todo a su favor. Todo se le

alinea para ser quien finalmente logre hacer rea
lidad el tan ansiado Maximato de Plutarco Elias
Calles. Extender su mandato otros 6 años.

Y es que, a empujo
nes y tropezones, a pe
sar de estadios, salones
o auditorios a medio lle

nar; de mítines que ter
minan a sillazos entre sus

propios simpatizantes,
o que otros le ganan las
porras de sus bases; no
obstante, su absoluta fal
ta de carisma y empatia
con los posibles votan
tes, sin poder proponer

nada y sólo hablar de
que ella va a buscar la continuidad de los progra
mas de AMLO, su candidata Claudia Sheinbaum
ahila lleva.

Hasta hoy, más cerca del fracaso y del reem
plazo que del éxito, ia exjefa de Gobierno de la
CDMX no ha incurrido tampoco en algún error o
desliz de tal magnitud que amerite su sustitución.

Aunque no pocos abogan por eso. Como
Jesús Ramírez, por ejemplo.

Cuenta en su permanencia que AMLO con
fió tanto en sí mismo, de poder sacarla adelante
a como diera lugar, que el tabasqueño no se pre
ocupó por construir la opción de un recambio.

Quienes pudieron ser esa opción Adán Au
gusto López, Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal
terminaron defraudándolo. Le habría encantado

poder tener en su hijo Andy López Beltrán esa
posibilidad. Pero...

En fin, ayer junto con sus festejos cumpleañe
ros, y el canto de las Mañanitas por parte de sus
colaboradores, luego de repartir besos y abrazos
por aquíy por allá, el mandatario escuchó decir a
su excanciller Marcelo Ebrard que él finalmente
se quedaba en Morena, y que, aunque aspiraba
siempre a ser presidente de México, por ahora
buscará cuando menos ser incluido junto a su
grupo en las tareas de Morena, y poder alcanzar
algunas posiciones políticas para sus cercanos.

Algo que pudo haber hecho desde el 6 de
junio en que se declaró en rebeldía ante el resul
tado del proceso interno en que se reconoció a
Claudia Sheinbaum como la candidata diferida a

la Presidencia por parte de Morena, PT y Verde.
Seis meses de amagos con que saldría de

Morena y de que presentaría un recurso legal de
anulación ante el Tribunal Electoral en contra de

esa designación.
Ebrard, acompañado por su esposa, por se

nadores y diputados afines, y otros colaborado
res, finalmente se rindió y anunció su decisión de
quedarse dentro de Morena y en la 4T.

Dijo haber tenido dos conversaciones en
lo oscurito durante los días anteriores con

Claudia Sheinbaum, para finalmente hincarse
y someterse ante ella, a cambio de que la Co
misión de Honor y Justicia de Morena recono
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ciera que hubo violaciones en la interna del 6
de junio y la promesa de sanciones y castigo
para quienes lo hicieron.

Todo lo demás es rollo: de que Morena se
reestructurará para que nunca más se vuelvan a
cometer esas violaciones, y de que habrá en el
futuro procesos de selección de candidatos lim
pios. Y más cosas por el estilo.

La amenaza de una ruptura en Morena, de
que Ebrard fuese lanzado por MC y de que ¡ría
como tercer candidato presidencial para hacerle
sombra a Sheinbaum, quedó en el olvido. Todo
quedó en un globo desinflado.

UN SENADO EN EBULLICIÓN ELECTORAL
La presidenta del Senado, la morenista tla>

calteca Ana Lilia Rivera adelantó que al momento
unos de 60 senadoras

y senadores, de los 128
de todos los Grupos
Parlamentarios, han pre
sentado cartas de inten

ción para participar en
los procesos internos de
sus partidos en busca
de la reelección.

Esta es la primera
vez que en la cámara
alta se da esta circuns

tancia para ingresar al
grupo de parlamentos

en el mundo donde políticos reconocidos llegan
a transitar hasta 15 o 20 años o más.

En México sólo es posible la reelección de
senadores por dos períodos consecutivos. Si se
busca una tercera senaduría, se deberá dejar pe
sar un período para volver a intentarlo.

La senadora Rivera indicó que la reelección,

para lo cual ella misma se ha apuntado, se trata
de un proceso nuevo en la historia reciente de
México, por lo que "serán muy pocos los que no
busquen" la oportunidad de reelegirse.

CIBERSEGURIDAD

Un tema de preocupación creciente entre las
empresas de todos los niveles y sectores es el de la
ciberseguridad. Especialmente si tomamos en cuen
ta que México fue el blanco del 66 por ciento de los
ciberataques en América Latina entre 2021 y 2022.

Su complejidad y el hecho de que estos
ciberataques pueden generarse en cualquier
momento y desde cualquier parte del mundo,
hacen de la ciberseguridad un riesgo permanen
te, en especial para las empresas internacionales
y sus proveedores, que participan cada vez más
dentro del esquema del nearshoring.

Pablo Gutiérrez Salazar, presidente de la
Comisión de Ciberseguridad de la Asociación
Mexicana de Empresas de Seguridad Privada,
abordó este tema durante el Foro Internacional

Ciberseguridad e Inteligencia organizado por la
AMESPen coordinación con ¡a Facultad de Dere

cho y Criminología de la Universidad Autónoma
de Nuevo León, donde advirtió que la falta de
conciencia en el empresariado incrementa los
riesgos en forma importante.

Ser objetivo de ciberdelincuentes ya no es algo
fortuito sino un hecho creciente y cotidiano como
grave, ya que un ciberataque puede generar la pér
dida o el secuestro de información y datos esencia
les para la operación y vida de las empresas.

La única solución contra esta amenaza indicó

Gutiérrez Salazar, es empezar de inmediato con
el desarrollo de una estrategia de ciberseguridad
integral que tome en cuenta prioridades, capaci
dades, riesgos a corto, mediano y largo plazo en
cada empresa.

Ebrard, acompañado por
su esposa, por senadores
y diputados afines, y otros
colaboradores, finalmente se
rindió y anunció su decisión
de quedarse dentro de
Morena y en la 4T
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LA MAÑANERA

CUESTIONADA
POLÍTICA MIGRATORIA

Por José Vilchis Guerrero

El viernes en Tijuana, en la mañanera,
el presidente Andrés Manuel López
Obrador afirmó que no había per

secución contra migrantes; sin embargo, al
siguiente día, el sábado, en ¡a Ciudad de Mé
xico hubo dos operativos del Instituto Nacio
nal de Migración, en los que varios migrantes
fueron detenidos y enviados a estados del
sur contra su voluntad.

¿Por qué sucedió esto? Y también se es
tán reportando operativos similares en otras
entidades. El fin de semana se habló de 246

migrantes deportados, el Instituto de Migra
ción hablaba de un, entre comillas, "rescate".

¿Por qué se le envía al sur? ¿Por qué se
les está deteniendo? ¿Qué está sucediendo
en ese sentido, presidente? Fue el cuestiona
miento en la mañanera de este lunes en Ciu

dad Obregón, Sonora, donde también hay
una frontera muy requerida por migrantes
para cruzar al otro lado.

"No tengo la información, sinceramente
te comento, pero voy a ver qué sucedió. No
sotros estamos protegiendo a los migrantes,
buscando que no se violen sus derechos hu
manos. Es un asunto complejo, sobre todo
porque hay crisis económica, de bienestar
social y crisis política también en algunos paí
ses de Centroamérica, de América Latina, del
Caribe y en el mundo, y no se quieren aten
der las causas".

Criticó el presidente López Obrador
que cuando se aborda el tema, siempre se
piensa que se va a resolver el problema con
medidas coercitivas, con deportaciones, con
muros, militarizando la frontera, por lo cual,
dijo, trata de convencer al presidente Esta
dos Unidos de que se resuelva mediante la
atención a los países de donde provienen los
migrantes hacia el norte luego de cruzar el
territorio mexicano.

"México está apoyando a países pobres
de Centroamérica, estamos apoyando a paí
ses del Caribe; de manera solidaria estamos

invirtiendo como 80 millones de dólares para
apoyar a migrantes de El Salvador, de Guate
mala, Honduras, Haití, Cuba, y vamos a seguir
lo haciendo", respondió al cuestionamiento.

La secretaria de Relaciones Exteriores,
Alicia Bárcena, detalló cómo se aplican 80
millones de dólares en programas de apoyo
en los países expulsores de migrantes.

Comentó que el 16 y 17 de este mes acu
dirá a San Francisco, California, a la cumbre
anual de líderes mundiales de! APEC por
primera vez desde 2011. Líderes de los 21
miembros del Foro de Cooperación Econó
mica AsiaPacífico se reunirán en esta ciudad

para hablar sobre cómo reforzar el comercio
y el crecimiento económico en toda la región
del Pacífico. En esta ocasión se reunirá con

el presidente Joe Biden, a quien le volverá a
tratar el tema de la migración, anunció.

"Ahora que voy a Estados Unidos voy a
tratar el tema con el presidente Biden, quie
ro seguir insistiendo en que se apruebe un
plan de ayuda a los pueblos de América La
tina y del Caribe, lo que fue en su tiempo o
algo parecido a la Alianza para el Progreso,
que puso en marcha el presidente Kennedy.
Esto va a ayudar mucho, porque la gente no
abandona sus pueblos por gusto, sino por
necesidad", comentó.

Entonces, si hay empleo, si hay salarios, si
hay bienestar en los pueblos, la gente se que
da, manifestó. "Lo mismo, si se llega a un arre
glo, se va avanzando, y lo celebro, en el caso
de Venezuela, de quitarles sanciones, porque
es notorio cómo a partir de que iniciaron las
pláticas, acuerdos con Venezuela está dismi
nuyendo el número de inmigrantes", agregó
el jefe del Ejecutivo, quien insistió en que hace
falta también quitar el bloqueo en Cuba.

El primer mandatario expresó su admira
ción porque Biden es el primer presidente
que ha hecho dos cosas importantes en ma
teria migratoria: Primero, que está otorgando
visas de trabajo y visas humanitarias, como
nunca se había hecho en Estados Unidos. Y,
segundo, es el único presidente que no ha
aceptado construir un muro; todos los de
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más, sean demócratas o republicanos, han
hecho sus tramos, porque entiende que eso
no resuelve el problema.
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Por Francisco Gómez Maza

Al presidente López Obrador le
queda un año de gobierno y te
nía yo razón. Cuando ganó las

elecciones abrumadoramente, por poco
más de 30 millones de votos, les aseguré a
algunos de mis colegas que no lo dejarían
gobernar. Porque
lo odian con todo

su corazón. Sí. Sí lo

odian. Pero pudo.
Gobernó. Sí. A pesar
de sus enemigos. Él
los llama adversa

rios. Yo digo que son
sus enemigos.
No lo pueden

ver ni en pintura.
Muchos lo odian

porque les quitó pre
bendas, privilegios,
dinero mal habido.

Negocios turbios,
sucios. Uy. Si ¡es con
tara. No lo tragan como dicen los mexicanos
cuando alguien les cae mal. Hace cinco años
le declararon la guerra particularmente los
que se dicen periodistas y es comprensible.
No lo pueden ver con buenos ojos.

Pero no solamente son los periodistas.
También goza del discurso de odio de po
líticos de la derecha, que lo desprecian, que
lo maldicen; goza del odio de políticos de la
izquierda. Y cuando digo de la izquierda no
me refiero al Partido de la Revolución Demo

crática, deformación política que hace mucho
tiempo dejó de ser de izquierda. Goza de la ri

LO MEJOR ES QUE TODO SE LE RESBALA

sotada burlona de los intelectuales por cuales,
de los intelectuales orgánicos, de los mecenas
de la derecha. No pueden verlo los periodis
tas sedicentes, los que vivían, y aún viven, de!
chayóte, aunque se espinen las manos.

Hay pseudo periodistas que no soportan
el nombre de Andrés Manuel. Entre ellos

hay payasos, hay reporteros balines, vola
dores, inventores de
mentiras, cuenta cuen
tos, mentirosos, nego
ciantes; toda una cau
da de contadores de

historias como aquel
payaso de las cache
tadas del gran poeta
de las noches parti
das en pedacitos de
corazones rotos.

Pero él se hace de

la vista gorda. No oye,
ni ve, ni siente, ni hue
le. Olores, sabores,
sentimientos, todo;
todo se le resbala en

la piel. Y para ello se unta la piel de manteca
de cerdo o de aceite de tiburón. Solamen

te así logra deshacerse del mal humor de la
piel de gallina flaca de sus detractores.

Pero, como dicen en mi datcha. Ya va de
gane el buen Andrés Manuel. Sólo le fal
ta un año para que deje Palacio Nacional.
Y le pase la batuta a Claudia, quien tendrá
que hacer de tripas corazón para aguan
tar a los frustrados chayoteras. Ya me los
estoy imaginando.

*@ANALISiSAFONDO
©AFDiario

Muchos lo odian porque les
quitó prebendas, privilegios,
dinero mal habido. Negocios

turbios, sucios. Pero no
solamente son periodistas,
también goza del discurso
de odio de políticos de la
derecha, que lo desprecian,
que lo maldicen, y goza
del odio de políticos de la

izquierda (PRD)
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LOS PODERES LOCALES Y MORENA
Por Diego Martín Velázquez Caballero

En Puebla no se aplicó el criterio de la cari
dad de género como lo ha denominado
el politólogo Pablo Majlufy ello permitió

que Alejandro Armenta Mier se levantara como
el representante de la Cuarta Transformación
para suceder el gobierno estatal actual. Armen
ta es muestra de que Morena se ha convertido
en un partido cachatodo, desafortunadamente
esto implica un pragmatismo al más alto nivel y
el abandono de cualquier ideología. Uno de
los principales críticos internos del Morenismo,
John Ackerman, sólo felicitó a cuatro candida
tos a gobernadores y
concedió que los otros
nada tenían que ver
con los principios de la
Cuarta Transformación.

Las decisiones políticas
sobrepuestas del Comi
té Nacional al Consejo
Político Estatal de Pue

bla, simplemente no se
entienden; la interpre
tación de imposición o negociación señala que
¡os procesos internos morenistas son altamente
cuestionables. Si Morena está en trance de con
vertirse en un Partido Cacha Todo como dice Viri
Ríos los acuerdos inmorales se admiten como
burocracia de oficio.

Dentro de las candidaturas morenistas cues

tionadas por su perfil se identifica al Senador
Alejandro Armenta; pero, además de su claro
distanciamiento del progresismo de la 4T, su
pertenencia a la camarilla marinista hace descon
certante que Claudia Sheinbaum como en su
momento Miguel Barbosa precisen del apoyo
regional de esta facción y su estructura electoral
para conseguir votos. El marinismo le vuelve a
dar coscorrones a una izquierda poblana que no
puede conseguir electores.

Aunque, observando la transformación de! ma
rinismo en los últimos diez años, probablemente
existen otro tipo de acuerdos que van más allá de
la operación electoral territorial. El investigador Mau
ricio Saldaña Rodríguez del ICGDEBUAR antiguo
colaborador y asesor de seguridad en la Secretaria
de Seguridad Pública en Puebla, ha presentado al
gunos estudios altamente calificados respecto de la
delincuencia organizada en ¡a entidad. Uno de los

principales registros del investigador adscrito al Ins
tituto de Ciencias del Gobierno respecto de los ín
dices que produce el crimen se denomina EJECU
TÓMETRO donde se muestra el avance récord que
han tenido los homicidios dolosos relacionados con

la delincuencia; se esperan más de 500 en el cierre
de este año. Lo más significativo es que el Doctor
Saldaña Rodríguez ha señalado la transversalidad
del círculo que rodea al Senador Alejandro Armen
ta con la disputa que tienen distintos grupos de la
delincuencia organizada por el control de diversas
actividades criminales en la entidad.

¿Qué tipo de candidatos está proponiendo
Morena? Si no hay coordinación entre el Comité
Ejecutivo Nacional y el Consejo Político Estatal de la
Regeneración Nacional, por lo menos que haya co
herencia. En un país como México cada vez es más
difícil la separación entre crimen y política, Puebla ha
sido de los estados con más violencia electoral en

los últimos años y, por lo visto, esto no va a cambiar.
El extinto Miguel Barbosa señalaba una Te

nebra que constituye el poder invisible en la en
tidad y que no permite la dinámica de cambio;
finalmente el barbosismo cedió a la inercia del

muégano poblano y el marinismo podría recu
perar el poder en la entidad gracias a la restructu
ración de los poderes fácticos e invisibles. El ma
rinismo que en su momento fue traicionado por
los poderes ¡ocales para conseguir la alternancia,
ahora es reciclado para inhibir la transformación
progresista; hasta ahora ha tenido mucho éxito
en tal propósito. Los indicadores de la calidad
democrática siguen inamovibles para la enti
dad; por los suelos, y permanecerán irregulares
por mucho tiempo. Es una costumbre mexicana
desatender los estudios paramétricos, sin embar
go, a pesar de la mala fe de los políticos, existen
académicos que no pierden la esperanza de los
datos y mediciones. Coinciden con Saldaña Ro
dríguez otros estudios universitarios que pocos
leen y menos, entienden; pero que son explicati
vos de una Puebla que se advierte como Sinaloa,
Zacatecas o Guanajuato.

José Antonio Crespo ha cuestionado los
pactos de Morena con
políticos de trayectoria
cuestionable ¿Qué tan
to afectará el marinismo
a Claudia Sheinbaum?
En los momentos de
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la crisis política que los
colaboradores del go
bierno de Mario Marín
resolvieron con cinis

mo e impunidad, más
del sesenta por ciento de la población pedía la
remoción del gobierno estatal. ¿Qué cuentas
alegres tiene Mario Delgado para considerar
que quince años son suficientes para olvidar?
¿Perjudicará la reputación de Alejandro Armenta
a Claudia Sheinbaum? A! CEN Morenista parece
no importarle; pero algo es cierto, la composición
del armentismo beneficia a la derecha local de

diversas formas. Es seguro que el antimarinismo
que subsiste en las zonas metropolitanas de la
entidad genere un realineamiento electoral a los
candidatos del Frente Amplio por México

Armenta representa el ocaso de la izquierda
poblana. Las diferencias internas entre la liga co
munista 23 de septiembre siempre fueron entre
los aspectos rural y urbano de la implementación
del comunismo. Por la velocidad histórica de Mé

xico y el colonialismo nunca se ha consolidado un
proletariado, la revolución socialista sólo puede
venir desde arriba, como en su momento lo in
tentó el nacionalismo revolucionario. La guerrilla
más efectiva siempre buscó eliminar cacicazgos
y cometer acciones directas contra los dispositi
vos estructurales representativos de la hegemo
nía burguesa; pocos fueron valientes, el poder

militar y de cooptación priista fue implacable.
Al final, la izquierda de la acción múltiple fue ¡a
que se impuso y sobrevive camuflada de priista
comunista guadalupana, los viejos comunistas
chivatones sonríen cuando recuerdan los asaltos

a camiones refresqueros y de frituras, pero no hay
felicidad comparable a la cooptación que hubo
en la época dorada del PRI.

La dicotomía urbanorural plantea un colo
nialismo interno de ¡da y vuelta. Las ciudades de
sarrollan las estructuras económicas para que la
nación subsista y el campo provee los elementos
geográficos materiales del poder oligárquico. Ha
cienda y cacicazgo son sinónimos que explican el
liderazgo político en México, incluso el sector em
presarial no podría sobrevivir sin hacer práctica
del latifundismo que implica una caja de ahorro
para los tiempos de carestía. Empero, ni el campo
ni la ciudad abandonan la pobreza, las personas
apenas sobreviven y, por ello, la formación de
bases cívicas y políticas resulta imposible; el clien
telismo es la única lógica de movilización. El líder
que mejor manipule el clientelismo político tiene
la legitimidad del patrimonialismo. El colonialis
mojustifica la economía informal y la ausencia del
estado, la Metrópoli determina el flujo y dinámica
de las regiones dominadas. Puebla se ha vuelto
funciona! en extremo para el imperialismo nor
teamericano, ello explica el dominio de Alejandro
Armenta Mier; pero no deja de extrañar la cesión
de Morena.

Dentro de las candidaturas
morenistas cuestionadas

por su perfil se identifica al
Senador Alejandro Armenta,
por su claro distanciamiento
del progresismo de la 4T
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MARIEL, ¿MASCOTA
ELECTORAL DE SAMUEL?
Por José Vilchis Guerrero

Samuel García, aspirante presiden
cial de Movimiento Ciudadano,
quien antes de acudir a registrarse

precandidato acompañado de su mujer, la
influencer Mariana Rodríguez Cantú, y su
pequeña hija Mariel, acudieron en familia
a la Basílica de Guadalupe, niega que la in
fanta pudiera ser su mascota electoral, pero
en todos los actos están presentes los tres
integrantes de la familia, y aunque afirma
que será el único que aparezca en la boleta
en las elecciones de junio 2024, su cónyuge
buscará, junto con su compadre, Luis Donal
do Colosio Riojas, una senaduría para acom
pañarlo en sus gestiones políticas.

¿Son equipo? Le preguntaron en la prime
ra entrevista radiofónica en la que fue cues
tionado porque su esposa tuvo muchas in
tervenciones en el gobierno de Nuevo León,
no sólo como titular del DIF del estado, sino

como difusora de los programas de gobier
no como experta en el manejo de las redes
sociales y expuso que como gobernador no
la podría dejar fuera del gobierno y ella no
podría dejar a Mariel, que apenas cumplió 8
meses de edad.

El caso es que, durante el registro en las
oficinas de su partido, Movimiento Ciuda
dano, la infanta Mariel robó las miradas y
las cámaras de fotógrafos y de la televisión,
así como la atención de la clase política que
acudió al importante evento de registro del
precandidato, donde brilló Mariel con el pro
tagonismo de una figura grácil, tierna, en los
brazos de sus padres que la mostraron a los
militantes del partido Naranja y todo el tiem
po se ganó la simpatía de todos.

En sus primeras declaraciones radiofóni
cas resaltó el valor de la familia y justificó su
presencia en la Basílica de Guadalupe porque
"mi esposa y yo somos católicos y fuimos a dar
gracias a ¡a Virgen de Guadalupe, pero eso

no tiene nada que ver con mis aspiraciones
políticas, porque estoy compitiendo porque
quiero replicar a nivel nacional los logros que
tuvimos en Nuevo León".

Al preguntarle sobre la presencia de Ma
riel en todos sus eventos y ahora como con

tendiente electoral, el gobernador de Nuevo
León con licencia expresó que su actividad
política no tiene porqué estar desligada de su
familia y a Mariel le desea que cuando crezca
sepa que su padre buscó mejorar las condi
ciones económicas de México, como país de
América del Norte.

"Con Movimiento Ciudadano vamos a des

plazar la vieja política en la que ya no tienen
nada qué aportar el Partido Revolucionario
institucional (PRI) ni el Partido Acción Nacional
(PAN) porque el Frente Amplio por México está
desquiciado; su candidata (Xóchitl Gálvez) está
tan desorientada, que se le pierde el discurso",
al referirse al lapsus que la obligó a suspender
momentáneamente su mensaje político en el
informe de labores que presentó el domingo
en el Monumento a la Revolución.

Dijo que esos partidos ya tuvieron su opor
tunidad de gobernar a! país y lo hicieron mal,
porque no aportaron más que decepción,
saqueos, violencia, corrupción, robos y atraso

para el país. Afirmó que los mexicanos podrán
conocer en los próximos meses una nueva for
ma de hacer política con la frescura de la juven
tud y reconoció que la verdadera competencia
será contra Claudia Sheinbaum, del Movimien
to por la Regeneración Nacional (Morena).

Aceptó con gusto que Mariel estará pre
sente siempre en su vida política como ha esta
do su esposa Mariana Rodríguez Cantú, ya que
ellas dos son lo más importante de su vida.
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Numero 99
El Tapado no es
indeciso...
Ni vedete

DOS MUJERES Y UN
CAMINO HACIA EL 2024

Por Armando Reyes Vigueras

Luego de acompañar a Joaquín Díaz
Mena para e! inicio de su precampa
ña en Yucatán, Claudia Sheinbaum se

reunió con los integrantes de la Conferencia
del Episcopado Mexicano.

En su cuenta de X compartió, "esta maña
na tuve una amable reunión de intercambio

de opiniones con el Consejo Permanente de
la CEM, como lo he venido haciendo con
sectores de la sociedad e iglesias".

Adicionalmente, se dio tiempo para co
mentar la decisión de Marcelo Ebrard, res
pecto a su futuro político, al decir en sus re
des sociales que "me da gusto que Marcelo
Ebrard y su equipo hayan decidido quedarse
en Morena. En la construcción de la unidad

siempre hay que poner por encima de todo
los principios, las causas y los anhelos del
pueblo de México. En nuestro movimiento
necesitamos de todas y todos los que quie
ren seguir construyendo un México justo,
libre y democrático". Y, al igual que muchos
integrantes de la llamada 4T, se dio la oportu
nidad de felicitar al presidente en sus redes:
"Feliz cumpleaños querido Presidente

@lopezobrador_. Deseo que sea un día
muy feliz con la familia y amigos. Es un tenor
compartir con usted estos largos años de lu
cha incansable por tener un país más justo,
democrático y soberano. Usted nos ha ense
ñado a no rendirnos y no claudicar frente a la
adversidad y a que cuando hay revolución de
las conciencias y un pueblo se empodera y
reconoce su fuerza democrática y su historia,
no hay nada que lo detenga. Sepa, querido
Presidente, que siempre tendrá nuestro apo
yo y cuidaremos su gran legado, y sepa que
el cierre de su gobierno será espectacular,
porque una vez más con el pueblo de México
estaremos haciendo historia".

XÓCHITL EN EL MONUMENTO A LA
REVOLUCIÓN

El pasado domingo, la virtual abandera
da del Frente Amplio rindió su informe como
senadora, acto previo a la solicitud de licen
cia para participar en la precampaña presi
dencial de la alianza opositora.

Desde el Monumento a la Revolución,
compartió en sus redes sociales algunas de
las ideas que expresó en su discurso, como
que "Servir a México desde el

@senadomexicano ha sido un honor. Hoy
estoy lista para emprender nuevos retos. Es
toy lista y con toda mi energía para trabajar
sin descanso. Estoy lista para servir donde el
pueblo me lo demande. ¡Lo haré con toda mi
fuerza y #ConTodoEICorazón!"

DEFINIDAS LAS CANDIDATURAS

Con el registro de Samuel García en
Movimiento Ciudadano y el poco avance

ñado a no rendirnos y no claudicar frente a la
adversidad y a que cuando hay revolución de
las conciencias y un pueblo se empodera y
reconoce su fuerza democrática y su historia,
no hay nada que lo detenga. Sepa, querido
Presidente, que siempre tendrá nuestro apo
yo y cuidaremos su gran legado, y sepa que
el cierre de su gobierno será espectacular,
porque una vez más con el pueblo de México
estaremos haciendo historia".

XÓCHITL EN EL MONUMENTO A LA
REVOLUCIÓN

El pasado domingo, la virtual abandera
da del Frente Amplio rindió su informe como
senadora, acto previo a la solicitud de licen
cia para participar en la precampaña presi
dencial de la alianza opositora.

Desde el Monumento a la Revolución,
compartió en sus redes sociales algunas de
las ideas que expresó en su discurso, como
que "Servir a México desde el

@senadomexicano ha sido un honor. Hoy
estoy lista para emprender nuevos retos. Es
toy lista y con toda mi energía para trabajar
sin descanso. Estoy lista para servir donde el
pueblo me lo demande. ¡Lo haré con toda mi
fuerza y #ConTodoEICorazón!"

DEFINIDAS LAS CANDIDATURAS

Con el registro de Samuel García en
Movimiento Ciudadano y el poco avance

que están teniendo los aspirantes a una
candidatura presidencial independiente,
se puede afirmar que la elección de 2024
será una con tres contendientes por la ti
tularidad del Ejecutivo Federal. Claudia
Sheinbaum por Morena y aliados, Xóchil
Gálvez por el Frente Amplio y García Se
púlveda por Movimiento Ciudadano serán
quienes aparezcan en ¡a boleta electoral el
año entrante, en una campaña que prome

te bastantes enfrentamientos y acusacio
nes al por mayor. En el caso del abandera
do naranja, el mayor reto será aumentar la
votación de su partido para que la suya no
sea una candidatura testimonial, por lo que
se espera como ya ha dado muestras un
ataque frontal en contra de la candidata del
Frente, pero con el riesgo de que sufra uno
que le quite votos en una contienda que
será sin piedad.
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Por Armando Reyes Vigueras

Pese a las críticas que muchos miem
bros de la clase política reciben por
haber cambiado de partido, para el

elector mexicano es un tema que no importa.
Lo vemos en la votación que reciben quie

nes brincan de una fuerza política a otra, sin
que haya consecuencias para ellos en las urnas.

Es por eso que los señalamientos en
contra de muchos de los ahora integrantes
de la 4T desde el propio López Obrador,
pasando por Bartlett o Ebrard, hasta llegar
a los casos de quienes buscaron una candi
datura a gobernador no tienen consecuen
cias en lo electoral.

Pongamos como ejemplo un par de ca
sos. En Guanajuato y Yucatán, Ricardo She
ffield y Joaquín Díaz Mena eran panistas,
partido que hoy se muestra como el prin
cipal adversario en las elecciones de More
na, y ambos ganaron en las encuestas que
dicho movimiento realizó para definir a sus
candidatos a gobernador.

Ambos encabezaron ¡os sondeos, pero
por el tema de equidad de género sólo
Díaz Mena será can

didato, pues She
ffield tuvo que ceder
su lugar a una mu
jer para que More
na cumpliera con el
acuerdo del INE.

Estos casos refle

jan que la militancia
anterior no tuvo im

pacto en ¡as preferen
cias de ¡os ciudada

nos que las encuestas
reflejaron; de hecho,
la expectativa de Mo
rena era que podía arrebatarle al PAN su
bastión con un expanista, algo que no suce
derá, pero es una expectativa que mantiene
en el caso de Yucatán.

Y no son los únicos casos de exmilitar

tes de otros partidos que se convierten en

candidatos de Morena, ya que Alejandro
Armenta en Puebla es un exmilitante del

PRI, incluso fue coordinador de campaña de
Enrique Peña Nieto en su entidad; Claudia
Delgadillo en Jalisco es expriista; Joaquín

Díaz Mena en Yucatán, como ya dijimos, es
exmilitante del PAN; Alma Alcaraz, al íguél
que Ricardo Sheffield en Guanajuato, es ex
panista, y Eduardo Ramírez tiene trayectoria
política anterior en el Partido Verde.

y eso sólo en ¡os casos de los aspiran
tes que buscaron una candidatura a qober
nador, pues tenemos los casos de Ignacio

Mier, actual diputado
federal, quien pasó
por el PRI, lo mismo
que la actual gober
nadora de Tlaxcala

Lorena Cuéllar, caso
similar al actual em

bajador de México en
Estados Unidos, Este
ban Moctezuma.

Otros dos gober
nadores, Américo
Villareal en Tamauli

pas y Julio Menchaca
en Hidalgo, también
pueden presumir un
pasado priista, algo

que no impidió sus triunfos en las respec
tivas elecciones en las que fueron electos
mandatarios estatales.

Todo esto nos demuestra que el tema del
chapulineo no tiene impacto en la decisión
del electorado, salvo que sean militantes del
partido que dejó el nuevo militante que llega
a otro partido buscando una candidatura.

Así que las críticas que se hacen desde
espacios de la opinión pública o desde ¡as
campañas de ¡os adversarios electorales

que aluden a este tema, no influirán en la
decisión de un elector a quien no le importa
la biografía política del candidato.

Estos casos reflejan que la
militancia anterior no tuvo

impacto en las preferencias
de los ciudadanos que
las encuestas reflejaron;
de hecho, la expectativa
de Morena era que podía

arrebatarle al PAN su bastión

con un expanista...
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Por Xóchitl Patricia Campos López

EL MENSAJE HARFUCH
La derrota de Ornar García Harfuch en

la precampaña para la candidatura
de Morena a la Jefatura de la CDMX

fue un mensaje para ultraderecha y los pro
bables pactos con el Lopezobradorismo.

Aunque se manifieste que la vida personal
no cuenta en las trayectorias políticas, dentro
de las explicaciones de la derecha nacional
esto tiene más que ver por las maneras en que
las élites comparten los espacios sociales.

El conflicto entre Ricardo Salinas y López
Obrador ha escalado a niveles profundos y
las coaliciones políticas que ambos perso
najes representan dan señales de que el en
tendimiento se ha roto en varias coyunturas
históricas. Ha sido más que abierta la tenden
cia golpista en la derecha nacional durante el
cardenismo, echeverrismo, lopezportillismo,
delamadridismo, salinismo y zedillismo; has
ta que ellos llegaron al poder.

Si no les va a tomar en cuenta, entonces
para qué son invitados.

¿Tendrá los arrestos Morena para enfrenta:
a una derecha radical, religiosa y libertaria finan
ciada por Norteamérica de manera definitiva?,
¿Las nuevas facciones permanecerán leales?

García Harfusch representaba una alianza
del nacionalismo revolucionario con un pecu
liar tipo de ultraderecha pronorteamericana
que fue característico durante la Guerra Fría

Al PRI, esta situación le generó legitimi
dad durante cuarenta años.

¿Decidió López Obrador acabar con un
pacto de dominación que tenían la coalición
revolucionaria y la derecha civilreligiosa?,
¿Consideraron el porvenir de Claudia Shein
baum?, ¿Cuánta sumatoria de poderes loca
les se requiere para mantener la indepen
dencia frente al imperialismo?

La exclusión de Ornar García Harfusch es

entendida como una segunda derrota para
Claudia Sheinbaum.

Al final, pareciera que la candidata presi
dencial de Morena va en modo pilotoy éste no
sabe estructurar adecuadamente la pista de
aterrizaje. La política es el Caín de los caínes,
como decía Martín Luis Guzmán, en política
nada se debe.

La extralimitación del presidente AMLO
y los grupos locales en la configuración
del poder morenista estatal y regional para

el próximo sexenio, afecta la candidatura
de Claudia Sheinbaum. De ahí que la trayec
toria de ¡a candidata presidencial morenista

no pueda despegar por completo en razón
del Lopezobradorismo y sus inconsistencias.

El agotamiento de las izquierdas en la
CDMX es más que evidente, obedece a la
naturaleza del gobierno y la temporalidad.

La candidatura de Clara Brugada expone
no sólo el triunfo de MORENA en la capital de!
país sino la misma distancia que aventaja la
competencia por la presidencia de la república.

Lo mismo ocurre en otras regiones don
de el faccionalismo se prefiere a la institucio
nalidad. El problema radica en que el faccio
nalismo permite el federalismo, esta configu
ración de poderes regionales caciquiles que
no tienen límites y que luego son capaces de
aniquilar el poder presidencia!.

El transfuguismo no redime a nadie y eso
se ha comprobado con e! PAN, PRD e, inclu
so, el PRI; pero MORENA prefiere alianzas
cuasi criminales en lugar de apostar por sus
cuadros e ideología.

Carlos Salinas de Gortari fue el último

presidente que trató de controlar el poder
regional y no obstante la asimilación con las
estrategias del Gral. Lázaro Cárdenas, al final,
todo redundó en fracaso.

Desde entonces los presidentes han sido
rehenes de los poderes locales y sucedió ¡os
mismo con AMLO; con Sheinbaum, antes de
llegar al poder.

El control de las regiones resulta indis
pensable para la configuración estatal que
pueda enfrentar el imperialismo, incluso paí
ses centralistas latinoamericanos caen en la

anarquía por el descontrol de los grupos y
oligarquías en sus entidades internas.

Al final del sexenio, los ataques internos
y externos a la figura presidencial se multipli
can. En el viejo régimen la figura del candida
to presidencia! se articulaba como el nuevo
mesías y desarrollaba un itinerario para esta
blecer la próxima utopía sexenal, siempre es
taba presente el círculo negro de los militares
para revisar la disciplina de la clase política.

Los resultados de los procesos inter
nos morenistas afectarán demasiado a

Claudia Sheinbaum y la institucionalidad
de Regeneración Nacional,
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La candidata presidencial no termina por
consolidarse y los poderes locales sólo apo
yarán la Cuarta Transformación en la pers
pectiva de sus intereses parroquiales.

La renovación de poderes fácticos en las
alianzas pragmáticas morenistas deja en la
orfandad a Claudia Sheinbaum y desplaza su
liderazgo a la nada.
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SE COMENTA SOLO CON

INCONCEBIBLE
Por Carlos Ramos Padilla*

Una nota informativa que no llega
* a comunicado de prensa, un mero
I aviso y zas! Se acabó la emergencia,
'se terminó la tragedia. 87% del Puer

to de Acapulco destrozado, devastado,
destruido y para el gobierno ya hay car
petazo. Se emitió un "aviso de Término de
la Declaratoria de Emergencia".

Lo increíble, dicta el documento, es
"por la ocurrencia de lluvia severa y vien
tos fuertes el día 24 de octubre de 2023

en 2 municipios del Estado de Guerrero".
De acuerdo a los técnicos de los 81

municipios, 47 habrían sufrido serias
afectaciones. Guerre

ro representa 3.24%
del territorio nacio

nal. Según Laura Ve
lazquez Alzúa, que
presenta como expe
riencia ser delegada
de Azcapotzalco y
exsecretaria de de

sarrollo económico

de la CDMX , ahora
Coordinadora Na
cional de Protección

Civil, se acabó el res
cate, el apoyo, la tra
gedia y la Atención
de Emergencias por
Amenazas Naturales.

Adicional a mos

trar una evidente ausencia de experiencia
en su responsabilidad está lejos de en
tender el drama cotidiano de los pobres
que lo han perdido todo, de los inversio
nistas que habrán de recuperar lo que
dejó los siniestros, de propietarios de in
muebles que tendrán que involucrarse en
la reconstrucción.

Quienes hemos vivido esos momen

tos en nuestra cobertura periodística, así
como las guerras, sabemos de la deses
peración por sobrevivir sin esperanza y en
esta administración sin el apoyo del go
bierno. Un litro de agua es suficiente para
invertir en filas horas en dramáticas esce

nas que llegan a rayar en la humillación.
El 26 de octubre de 2023, se emitió un

Boletín de Prensa mediante el cual se dio

a conocer que la Coordinación Nacional
de Protección Civil, emitía una Declarato
ria de Emergencia, repito, por la ocurren
cia de lluvia severa y vientos fuertes el día
24 de octubre de 2023, en el municipio
de Acapulco de Juárez.

Pero resulta que con fecha 2 de no
viembre de 2023, la Dirección General de
Protección Civil comunica que, de acuerdo
a su opinión, a ¡a fecha ya no persisten las
condiciones de emergencia para continuar
con la vigencia de la declaratoria.

En anteriores textos di cuenta del enorme
esfuerzo nacional durante la administración

del presidente Zedillo, por reconstruir a Aca
pulco luego del paso
de huracán Paulina.

Eso lo saben y lo
gritan los doblemen
te sobrevivientes a

estos fenómenos

naturales (Paulina y
Otis). Por ello cien
tos de personas
decidieron llegar
a la CDMX proce
dentes de Guerrero

para exigir frente
a Palacio Nacional

respuestas y aten
ción. Por órdenes
de Martí Batres fue

ron impedidos de
llegar al Zócalo.

Los hoteleros en un enorme esfuerzo en

coordinación con la gobernadora Salgado
han anticipado que deben lograr el desa
rrollo del Tianguis Turístico en el Puerto y se
han comprometido a rehabilitar los hoteles
Mayan Palace, Las Brisas y Mundo Imperial.

De igual forma implementan la forma para re
cuperar al Abierto deTenisya que sus día eventos
significan un respiro de empleo para miles y
miles de familias. Unos quitan, otros ponen.

Así las cosas, pero es inconcebible la
decisión del gobierno federal. Hoy más
que nunca se requiere solidaridad, empuje,
unión, hermandad y liderazgo.

*Conductor del programa VaEnSe
rio mexiquense tv canal 34.2, izzi 135,
y mexiquense radio.

Quienes hemos vivido
esos momentos en nuestra

cobertura periodística, así
como las guerras, sabemos
de la desesperación por
sobrevivir sin esperanza y
en esta administración sin el

apoyo del gobierno. Un litro
de agua es suficiente para
invertir en filas horas en

dramáticas escenas que llegan
a rayar en la humillación
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RUBALCAVA: DESESPERADO
Y SIN PROPUESTA
Por Alejandro Lelo de Larrea

En las últimas semanas ha

sido más evidente que no se
halla, ni encuentra por dón

de: moverse el aspirante de! PR! a la
candidatura de oposición para la Je
fatura de Gobierno de la Ciudad de

México, Adrián Rubalcava. No queda
claro cuál es su visión sobre la capí
tal del país, pues se ha dedicado a
exponer puras generalidades, frases
abstractas y anodinas.

Rubalcava parece no ver lo duro,
sino lo tupido frente al más firme as
pirante del Frente Amplio por Méxi
co, SantiagoTaboada, quien de por sí
le aventajaba en todas las encuestas,
y ahora ¡a diferencia aumentará, pues
las aspirantes panistas, Lía Limón, al
caldesa de Alvaro Obregón, y la se
nadora Kenia López Rabadán, decli
naron en su favor, y traían alrededor
de 20 puntos.

El pasado 9 de noviembre, al día
siguiente de que se separó del cargo
de alcalde de Cuajimalpa, Rubalcava
posteó en su cuenta de X: "La mejor
propuesta para la CDMX emana de
#Cuajimalpa y lo demostraremos!".
Pero desde ese día no ha demostra

do nada. Ni antes, porque sus publi
caciones en redes sociales son casi

en su totalidad frivolidades: que bai
lando, que levantando especulacio

nes como de chismes de espectácu
los, que una fotografía con otros aspi
rantes con el texto retador: "De entre

quienes aparecen en estas imágenes
saldrá quien gobierne la CDMX en
2024. ¡Guárdenla bien!".

Han pasado 5 días de sus 15
de licencia y no ha aportado nada;
no tiene articulado un discurso y
mejor prefiere decir frases huecas:
"Recorrimos las calles de Iztapala
pa, ¡a alcaldía más poblada de la
#CDMX. Así como es de grande
su población ¡así de grande es el
corazón de su gente! Gracias por
recibirme en su casa. ¡Juntos va
mos a hacer de Iztapalapa algo tan
grande como su gente!"

Una de dos: si nadie asesora a

Rubalcava, le urge lo apoyen; y si tiene
asesor, que lo corra y contrate alguien
que le enderece el rumbo y lo lleve
por una ruta específica, no sólo esas
frivolidades de tiktokero que no lo
identifican como un político que está
buscando gobernar la capital de! país.

Rubalcava enfrenta una situación

política muy compleja, porque el
PRI no tiene argumentos para exigir
la candidatura de la capital del país,
pues en el 2021 obtuvo poco más que
500 mil votos, mientras que el PAN al

canzó un millón. Por ello, tendría que
ser muy atinado en la decisión que
tome cuando al final de cuentas no

gane la encuesta para ser el candi
dato, pues todo apunta que Taboada
será invencible.

Su panorama no está fácil. Qui
siera ser senador de la República,
pero el PRI tiene comprometida
la candidatura fórmula uno de la

CDMX para Enrique de la Madrid
o Beatriz Paredes. Quizá le pueden
ofrecer una diputación federal y por
supuesto que ponga candidato en la
Cuajimalpa, pero hasta ahí, porque
además esa Alcaldía es la número 15
de 16 en número de habitantes. En

Morena tampoco le van a ofrecer a
Rubalcava el Senado, y menos ahora
que su amigo Ornar García Harfuch
no resulto el candidato. Incluso, ni si
quiera está seguro de que le dieran
la candidatura a Cuajimalpa, porque
su otro amigo, el ex panista Gonzalo
Espina quedó apestado con el grupo
de Clara Brugada. En Morena parece
que tampoco tendrá nada Rubalcava,
a no ser que lo usen para reventar el
proceso interno de la oposición a ver
si descarrilan a Taboada, pero aún así
quién sabe si le cumplirían y es un
riesgo alto, porque podría quedarse
en el ostracismo político. Lo veremos.
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NO NOS VAN A AMEDRENTAR,
ADVIERTE DIPUTADOS DEL PAN

I os diputados
I del PAN en el
^«Congreso de la

Ciudad de México ad

virtieron que no se van
a dejar amedrentar y se mantendrán en su
decisión de votar en contra de la ratificación

de Ernestina Godoy como titular de la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad de México. Y

es que tomaron como una amenaza velada el
'borregazo' que circuló entre domingo y lunes
en redes sociales, de que supuestamente ya
hay órdenes de aprehensión contra dos legis
ladores de ese grupo parlamentario que fue
ron funcionarios de la alcaldía Benito Juárez

y están relacionados, supuestamente, con lo
que Godoy ha llamado el "cartel inmobilia
rio". Nos cuentan que la nota falsa que circuló
pretende amenazara la diputada que en este
momento está en la condición más vulnera

ble, pues está a días de parir, por lo cual lo ven
como una perversidad monumental. La pos
tura que toman los panistas parece evidente
que es la más acorde ante lo que ellos llaman
una persecución política, pues de ninguna
manera van a ratificar ni con amenazas a Go

ladores de ese grupo parlamentario que fue
ron funcionarios de la alcaldía Benito Juárez

y están relacionados, supuestamente, con lo
que Godoy ha llamado el "cartel inmobilia
rio". Nos cuentan que la nota falsa que circuló
pretende amenazara la diputada que en este
momento está en la condición más vulnera

ble, pues está a días de parir, por lo cual lo ven
como una perversidad monumental. La pos
tura que toman los panistas parece evidente
que es la más acorde ante lo que ellos llaman
una persecución política, pues de ninguna
manera van a ratificar ni con amenazas a Go

doy, pues sería condenarse a 4 años más de
acoso. Por cierto, Godoy cometió ya el error
de iniciar una guerra con el diario estadouni
dense The New York Times. No era así. De una

vez le anticipamos que la va a perder.

EBRARD VA POR MÁS
Ta! como lo anticipamos en este espacio,

finalmente Marcelo Ebrard confirmó que se
queda en Morena, y aunque dijo que supues
tamente no quiere ningún cargo público, ya
dejó ver qué, por el contrario, es lo que más le
interesa, pues de manera destacada reclamó
que es la segunda fuerza en Morena y tienen
que darle trato como tal. Por eso la cuota no
va a ser baja. Para empezar, la coordinación de
Morena en el Senado será para Ebrard, desde
dónde trataría de ejercer un papel de contra
peso inclusive hasta especie de vicepresiden
cia, y construir su candidatura para 2030, a la
cual llegaría a la edad de 71 años. Además,
Ebrard va a negociar muchas candidaturas a

presidencias municipales, diputaciones loca
les, diputaciones federales y por supuesto al
Senado que será clave para sus aspiraciones
de futuras.
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NORTEAMERICANOS:
PROVEEDORES DEL NARCO
Por Alejandro Mares Serrones

En el interior de la república, los gru
pos criminales son abastecidos de
armas, municiones y de drogas por

los grandes Cárteles de la delincuencia or
ganizada como el CJNG y el CDS; así lo dan
a conocer especialistas en temas de seguri
dad pública nacional.

Eso no ocurre con los grupos delincuen
ciales que operan en
la frontera norte del

país, principalmente
en Tamaulipas.

Con la escisión
del Cártel del Golfo

y de los Zetas, han
surgido otras células
criminales como el

Cártel del Noreste y
su poderosa "Tropa
del Infierno", here
deros de la última

letra del abecedario,
los que operan en
Nuevo Laredo, parte
de Nuevo León y la llamada frontera chi
ca; así como los Metros de Reynosa y los
Escorpiones de Matamoros,

Todos esos grupos que se han escin
dido de otras grandes organizaciones
han recurrido a la proveeduría texana,
para abastecerse de armas, cartuchos,
dinero y drogas.

En el mes de octubre, la Aduana de
Matamoros, aseguró armamento bélico y
cartuchos "mata policías" a dos norteame
ricanos que servían de proveedores para
una célula criminal del CDG que opera en
esta ciudad.

A raíz de que la SEDEÑA realizó un
operativo sorpresa, en la citada adua
na, el 28 de octubre de 2023, asegu
raron material bélico; detuvieron a un
ciudadano norteamericano, que preten

día ingresar por el Puente Internacional
Puerta México, de Brownsville, Texas a
Matamoros, Tamaulipas.

Al ciudadano norteamericano, le fue
asegurada una Camioneta Equinox, Año
2006, Marca Chevrolet, Placas SBW*3782;
en la cual transportaba 5 armas largas, 2
cortas y 25 cajas de cartuchos, 500 en to
tal del calibre .223, las municiones las traía
abajo del asiento del copiloto y las armas
ocultas en la cajuela y quienes las encon
traron fueron los elementos de la Guardia

Nacional, SEDEÑA y Oficiales de Comercio
Exterior de la ANAM.

Posteriormente, trascendió en medios
de comunicación, producto de la fuga de
información de la FGR que esas armas y
cartuchos iban para la célula de! CDG que
opera en Matamoros.

Otro caso que recientemente se docu
mentó, fue el ocurrido en esa aduana, el 31
de octubre de 2023, donde la Vocería de la
Guardia Nacional, en comunicado de pren
sa informó el aseguramiento de 997 cartu
chos especiales de calibre .50 milímetros,
que iban lógicamente abastecer a la delin
cuencia organizada.

Estos cartuchos "mata policías", capa
ces de perforar cualquier blindaje, los tra
tó de ingresar Ricardo "N", otro residen
te del estado de Texas, quien pretendió
cruzar de Brownsville, Texas hacia Mata

moros, Tamaulipas, por el Puente Interna
cional Ignacio Zaragoza, "Los Tomates",
en una Camioneta Tahoe

Elementos de la GN y OCES de la Adua
na de Matamoros, le encontraron "el clavo"
en una caja de herramientas, los cartuchos
los traía ocultos en la parte trasera de la ca
mioneta, trascendió públicamente que el
detenido era proveedor de un grupo local
del narco.

En otra parte de
la frontera, según el
portal de la ANAM,
una mujer de origen
estadounidense tra

tó de ingresar por la
aduana de Sonoyta,
en Sonora, 26 car
gadores cuadrados
de alta capacidad
para calibre 5.56 mi
límetros y 14 carga
dores de disco para
calibre 7.62 mm; los
que traía ocultos en
dos maletas dentro
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de su camioneta.

En Baja California, en la garita 1 de la
línea internacional, del municipio de Mexi
cali, elementos de la GN y de la ANAM,
detuvieron a una persona que pretendía in
gresar a territorio mexicano con armamen
to oculto en distintas partes de un vehículo,
lo que le fue detectado en los comparti
mientos, en el portavaso, salpicadera y en
el espacio para la refacción

También de origen estadounidense,
traía ocultos en su camioneta: 390 cartu

chos útiles de diferentes calibres, 23 car
gadores para diferentes tipos de armas de
fuego y una pieza de fusil.

Y así le podríamos seguir, ocurre todos
los días, en los cruces terrestres de la fron
tera norte de nuestro país con los Estados
Unidos, hombres y mujeres estadouniden
ses se han convertido en proveedores del
narco mexicano.

En el mes de octubre, la
Aduana de Matamoros,

aseguró armamento bélico
y cartuchos "mata policías"
a dos norteamericanos que
servían de proveedores para
una célula criminal del CDG

que opera en esta ciudad

Foto:X:@GN MEXICO
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Toníos, locos y
ult raderech islas
Ayer, el presidente, López Obrador, exhibió la
alianza que están tejiendo, a nivel continental, la
derecha y la ultraderccha.
Y es que nueve expresidentes de ñliación

conservadora y ultraconservador a, entre
quienes asentaron sus firmas los mequetrefes
de Felipe Calderón y Vicente Fox, decidieron
expresar su apoyo al polémico candidato
presidencial argentino, JavicrMiiei.
A través de una carta de difundida por la

organización la Libertad Avanza, una coalición
política argentina que presume defender
tendencias conservadoras en temas sociales

y "libertarios" en temas económicos, y que
es lideradapor el propio Javier Milei, Fox y
Calderón dejaron ver que son unos cretinos.
Ahora mal, que Fox y Calderón hagan

tarugadas y declaren su apoyo a personajes
nefastos, no nos extraña. Ya es lo habitual. Pero
que un escritor que alguna vez fue Premio Nobel
de Literatura lo haga, nos llena de decepción e
indignación.

Y es que la carta también fue firmada por el
escritor Mario Vargas Llosa. ¡Que lejos estamos
del celebrado autor de la Fiesta del chivo!

Desde hace tiempo, Vargas Llosa arrasó

con su prestigio haciéndose amigo del
conservador Enrique Krauze, celebrando al
borracho de Felipe Calderón y ahora, para
colmo, sale a ofrecerle su apoyo al "loco"
Javier Milei, como lo apodan.
Probablemente haya gente que me reproche

llamar loco a Milei, pero no me lo tiene que
reprochar a mí, sino a la cabeza perturbada que
tiene este populista de derecha. Y es que Milei es
el efervescente y enloquecido sujeto que, hace
poco, alentaba a los argentinos a deshacerse
de cualquier tipo de ahorro en moneda local,
a la que llamó "excremento". Y Lo hizo porque,
de llegar ala presidencia, Milei amenaza con
dolarizar la economía argentina.
¿No les dará vergüenza a Fox, Calderón y

Vargas Losa respaldar a un sujeto que llegó a
hacer campaña con una moto sierra encendida
para ilustrar "simbólicamente" su intención de
reducir el papel de las instituciones del Estado
en Argentina? ¿En qué fosa séptica tendrán
metida la cabeza estos personajes? ¿Acaso no
saben que Milei ha sido catalogado como "loco"
y hasta como "desquiciado? ¿O sí lo saben y,
precisamente por eso, están de su parte?
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Morena y la
selección candidatos

a gobernadores
Apostaron ala guerra interna, a que
se pelearían todos y que habría una
desbandada, a que se dirían lo peor, a
que habría escisiones y se desmoronaría
todo. Y no ha sido así. Sí, los de oposición
han apostado a que Morena se separe, a
que haya tensiones y muchos se salgan y
que eso provoque el rompimiento. No ha
pasado.
Uno de los momentos más tensos fue

el de la selección de los coordinadores
estatales de ios comités de defensa de la

transformaciones decir, ios próximos
candidatos a gobernar las nueve entidades
que estarán en disputa en 2024. Y es que
hay aspiraciones personales que, muchas
veces, se tienen que sacrificar por el
proyecto de la Cuarta Transformación
Además, el proceso fue aún más

complicado, pues se tenía que seleccionar a
cinco mujeres y cuatro hombres, y algunos
casos ios hombres üicron los que ganaron
ia encuesta La oposición se frotaba las
manos para que hubiera desbandada, y
que quienes se creían con el derecho de ser

los candidatos, no estuvieran de acuerdo,
se salieran de Morena y se fueran a otro
partido. Y no sucedió así.
El caso más tenso sin duda era el de la

Ciudad de México. Ornar García Haríiich

aventajó en la encuesta, pero para lograr
ia equidad, no fue designado coordinador,
sino que lo fue Clara Brugada Muchos
pensaban que habría pleito entre los
distintos grupos en Morena, pero no fue
así. García Harfuch aceptó que no sería el
el candidato.

Así pues, uno de los momentos más
tensos en todo el proceso electoral,
Morena lo ha superado sin rompimientos
graves en las distintas entidades. Y eso
fortalece. Si se logra 1a unidad, y quienes
se vayan del partido sean pocos (como
hasta ahora ha sucedido), el partido que
fundó el presidente Andrés Manuel
López Obrador será una aplanadora y
logrará lo que tanto se anhela: el control
de las Cámaras de Diputados y de la
de Senadores para así lograr reformas
vitales: la electoral y la judicial.
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(Jara Bragada

AGUERRIDA Y CON EXPERIENCIA

El Partido en el poder, lanzará como
su candidata a Jefa de Gobierno de

la CDMX a Clara Brugada, una poli
tica de larga historia, quien desde su
juventud ha militado en Partidos de
izquierda, de tal suerte que ha man
tenido una ideología definida.
Clara Brugada se ha desempeña

do en varios cargos públicos, inician
do como activista vecinal en la Unión

de Colonos de San Miguel Teotongo,
en los ñO's; posteriormente, fue electa
para el Consejo Ciudadano en 1995,
cuando militaba en el Partido de la

Revolución Democrática (PRD); del
2006 al 2009 fue Senadora suplen
te y, se separó del puesto para com
petir por la Jefatura Delegacional de
Lztapalapa, donde ganó y tomó pose
sión el 11 de septiembre de 2009. En
el 2012 fue una de las fundadoras de

Movimiento Regeneración Nacional
(MORENA), fungiendo como Secre
taria de Bienestar del Comité Ejecu
tivo Nacional. En el 2018 regresó a
lztapalapa para retomar el mando y
fijarse como objetivo ser Jefa de Go
bierno de la CDMX,

lztapalapa ha sido su principal cen
tro de actividades, goza de lo que bien
se denomina "un gran arrastre" entre
los iztapalapenses. Debe destacarse
que, de siempre ha mantenido cerca
nía y simpatía con el actual Jefe de la
Nación, inclusive se señaló que era su
candidata preferida. Sin duda Clara
Brugada se enfrentará al problema de
la división política que hay en la me
trópoli. en que, de las 16 alcaldías, solo
7 son gobernadas por MORENA, pero
hay que señalar que estas se encuen
tran densamente pobladas.

Clara Brugada es una mujer ague
rrida, insistimos, goza de experiencia
y conocimiento, por lo que se avizo
ra una lucha que puede alcanzar di
mensiones históricas. Se asegura que
ocupó un segunde] lugar en las pre
ferencias, siendo superada por el ex
titular de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana, Ornar García Harfurch,
y quien se precisa, le cedió el cargo a
Clara Brugada.

Cada vez falta menos para conocer
quién gobernará la CDMX durante
los próximos 6 años.
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l o de Norma
fue pura Piña
MAESTRO, EBRARD DECIDIÓ SEGUIR EN MO
RENA "PORQUE YO MILITO EN LA 4TJJ.

Contrario alo que se esperaba, no renunció y pide
ser reconocido como la segunda tuerza morenista,
con la inclusión de su equipo y legisladores afines en
la campaña de Sheinbaum. Pero ya se vio que Marce
lo es muy voluble , y si 110 le cumplen sus exigencias
podría enojarse e irse como sustituto a MC o al FAM
si Xóchitl sigue en picada.
Otorgan suspensión definitiva que impide al Go
bierno Federal acceso a los 15 mil mdp del PJF.
Juan Fernando Luévano y Elizabeth Trejo Galán
son los jueces, a petición de la magistrada María del
Carmen Cordero y otros ¡también! jueces y magis
traidores alas causas populares, en este caso acapul
queñas. Esto prueba que la respuesta de Norma Lucía
a AMLO fue pura Piña, que ellos mismos frenan la
desaparición de los 13 fideicomisos, y los millones pa
ra la donación los harán perdedizos.
La aún senadora prometió ni un paso atrás en los
programas sociales.
Y para asegurar su altruista permanencia, ni un vo

to al FAM.

Calvez reiteró su propuesta de que los adultos ma
yores reciban la pensión de bienestar a los 60 años.
Esa es llamarada de huipil: si gana jajajaja, ala me
ra hora diría que "Obrador se gastó todo y nos endeu
dó, y no hay fondo s
Samuel García dijo que Morena no representa a
los jóvenes, <(y MC propone un gobierno joven y efi
ciente".

Sobre todo con sus vetustos políticos chapulines y
mentalmente arcaicos.

Fox y Calderón firmaron un desplegado en apoyo al
argentino Javier Milei.
¿Qué se puede esperar de dos vendepatrias que aquí
impusieron Suley perversa, neoliberal, ultradere
chisíay saqueadora?
No condonar impuestos le dio al SAT medio billón
de pesos extras.
Faltan los 26 mil mdp que Salinas El Tacaño Evasor
Pliego se niega a pagar con el apoyo "nada chiquito"
del ministro Luis, literalmente hijo de Maria Mora
les.
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La gran
ganadora fue la
Transformación

BATALLA ELECTORAL 2024

Este ftn de semana en Morena con

cluimos un proceso interno com
plejo, de intenso debate abierto y
democrático. Después de varias se
manas de campañas y encuestas,
finalmente se determinó quiénes
serán las mujeres y hombres que en
cabecen los esfuerzos por la Trans
formación en los 9 estados que
tendrán elecciones el próximo año,
incluyendo a la Ciudad de México,
Como sabemos el método por ex

celencia en Morena para elegir a
nuestras y nuestros candidatos son
las encuestas, sin embargo, en es
te proceso la medida de paridad de
género que determinó la autoridad

electoral para postular a 5 mujeres
y 4 hombres jugó un papel impor
tante. En este sentido, las mujeres
que ganaran las encuestas de sus
estados Rocío Nahíe en Veracruz
y Margarita González en Morelos,
automáticamente serían candidatas,
mientras que las 3 restantes serían
aquellas que resultaran más com
petitivas entre los 9 estados  Cla
ra ti rugada en la Ciudad de México,
Claudia Delgadil lo en Jalisco y Alma
Alcaraz en Guanajuato, Por lo que
respecta a los compañeros, quienes
coordinarán los Comités de Defen
sa de la 4T en el resto de los esta

dos serán: Huacho Díaz en Yucatán,
Eduardo Ramírez en Chiapas, Ale
jandro Amienta en Puebla y Javier
May en Tabasco.

Lo que sucedió hace unos días fue
inédito, una vez más nuestro Parti
do dio un ejemplo nacional de una au
téntica vida democrática a su interior

mientras los ojos de todo el país y los
medios de comunicación siguieron de
cerca el proceso hasta el último mo
mento y nuestro Movimiento s alió for
talecido y más unido que nunca. Hoy
tenemos a los mejores y más compro
metidos hombres y mujeres para dar la
batalla electoral en 2024 y seguir pro
fundizando la Cuarta Transformación

de la vida pública de México.
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La trastienda

EL ESTRATEGA
RAMÍREZ CUEVAS
Ha llamado la atención el trato cauto que el vocero pre
sidencial, Jesús Ramírez Cuevas, ha dado al manejo de
la crisis derivada del huracán Otis, en Acapulco, Guerrero.
Dicen los que saben, que sus recomendaciones han sido
sensibles de la importancia de no subestimar el impacto
social económico y político de este fenómeno. Incluso sus
frecuentes críticos han reconocido sensatez y sentido es
tratégico en la visión de don Jesús respecto de las líneas
de respuesta que ha propuesto frente a los tremendos re
tos que enfrenta Guerrero. Y no es para menos, pues una
situación tan qrqve como lq que se enfrentq en territorio
querrerense bien podrío desbordorse para convertirse en
un evento de fuertes consecuencios políticos, de no mone
iarse con la sensibilidad adecuada.

EL FUTURO DE ENCINAS

Luego de la súbita renuncia de Ale
jandro Encinas a la subsecretaría
de Derechos Humanos de la Se

cretaría de Gobernación, para sumarse
al proyecto de Claudia Sheinbaum,
mucho se especuló respecto del futuro
del exfuncionario cuando trascendió

que el presidente Andrés Manuel
López Obrador estaba molesto con él
Las especulaciones se atemperaron
cuando la atención pública se concentró
en Acapulco, pero nos dicen los muy en
terados que en las altas esferas del cír
culo rojo sigue presente una sensación

de incomodidad, particularmente de las
Fuerzas Armadas, frente a don Alejan
dro. Así que no debería tomarnos por
sorpresa que el señor Encinas eventual
mente vuelva a ser tópico relevante en
la conversación pública

YORIO ENTRA AL RUEDO

Ha trascendido que, en medio de
la discusión sobre la necesidad

de recursos millonarios para el
rescate de Acapulco, ha sido el subsecre
tario de Hacienda y Crédito Público, Ga
briel Yorio González, quien ha tenido
que sacar a flote sus dotes financieros y
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políticos para encontrar alternativas de
financiamiento, que incluyen desde be
neficios fiscales hasta la probable gratui
dad de las casetas, para la reconstrucción
de las zonas devastadas por Otis. Nos he
mos enterado de que fue precisamente
Yorio quien planteó la posibilidad de bus
car la autorización para aplicar los recur
sos de los fideicomisos del Poder Judicial
para la atención del desastre. Las opcio
nes que se han considerado permitirían
contar con un fondo de 60 mi.1 millones

de pesos, necesarios para carreteras, es
cuelas, hospitales, vialidades e infraes
tructura como la del aeropuerto. Menudo
reto, sobre todo cuando este esfuerzo se
hace sin el Fondo Nacional de Desastres.

Y nos comentan los bien enterados que
don Gabriel, fuera de perder la vertical
frente a la complejidad del reto, ha sido
artífice en el diseño de un plan de rescate
realista que puede brindar certidumbre
en el proceso de recuperación de este em
blemático motor del turismo.

LAURA VELÁZQUEZ; EN
EL OJO DEL HURACÁN

La jefa nacional de Protección Ci
vil, Laura Velázquez Alzúa, está
en el centro de conversaciones y

recomendaciones, pues hasta el

escritorio del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ha llegado un
mensaje inequívoco, al señalar que do
ña Laura puede convertirse en más que
una astilla en el zapato de la adminis
tración. Las críticas apuntan en todas
las direcciones, desde la ausencia de
medidas preventivas hasta las defi

ciencias mostradas en el despliegue de
acciones posteriores al desastre causa
do por el huracán Otis, en Guerrero. El
pronóstico es reservado..

FISURAS EN EL FRENTE

Anadie le sorprende que el Frente
Amplio por México tenga que
hacer esfuerzos constantes para

mantener su unidad. En un espacio en
el que confluyen perspectivas políticas
y personales tan diversas, es natural
que el logro de consensos sea todo un
reto. Pero, con la elección presidencial a
la vuelta de unos meses y con las

encuestas claramente en contra, llama
la atención que el bloque opositor dedi
que más tiempo a la grilla que a la elec
ción. Las diferencias se acentuaron en la

repartición de puestos, desde las guber
naturas hasta las presidencias munici
pales y los congresos. Tal fue el caso,
cuando el PAN presentó dos cartas y no
una, la de Santiago Taboada y la de Lía
Limón, para la candidatura en la Ciudad
de México. Nos dicen los enterados que
los dirigentes del PRI y del PRD se inco
modaron porque, al parecer, el acuerdo
era llevar sólo una opción. Luego el PAN
corrigió y cerró filas en torno a don San
tiago, que es la carta más fuerte de la
oposición, pero el PRI, fiel a su tradición
de autosabotearse, no tardó en decir que
para ellos la Coalición Va Por la CDMX
aún no tiene candidato. Morena tam

bién anotó un autogol al elegir a su carta
menos fuerte para competir en la CD
MX, pero el frente opositor parece des
perdiciar la oportunidad. E3
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COP 28, inevitable
cambio climático

Luis M. Cruz
1E130 de noviembre dará inicio en

Dubai, Emiratos Árabes Unidos, la
28 Conferencia de las Partes para
combatir el Cambio Climático, or

• ganizada por las Naciones Unidas.
En un reciente estudio realizado por la Orga
nización para la Cooperación y el Desarrollo
Económico (OCDE), México se encuentra entre
los países cuya población le teme al cambio
climático (90%), seguido de Italia (87%), España
(85%), Japón (83%) y Grecia (81%). Hay razón
para ello, pues cuando las catástrofes climáti
cas suceden, las actividades productivas, turís
ticas y agrícolas sufren de una manera
inconmensurable, golpeando la vida, los in
gresos y el desarrollo de las áreas afectadas.
Para ejemplo no hay que ir demasiado lejos, el
reciente huracán Otis, clase 5 en su tipo, arrasó
el área de Acapulco, Coyuca de Benítez y Tec
pan de Galeana en el estado de Guerrero, cau
sando pérdida de vidas humanas y daños
materiales por 15 mil millones de dólares, afec
tando a más de un millón de habitantes, unos
400 mil puestos de trabajo y el hábitat y vi
viendas consecuentes.

2 No es fácil explicar que siendo México un
.país "altamente vulnerable" en el estudio

de la OCDE, exista desinterés para aplicarse en
esta materia, dado el apoyo a las energías fó
siles (PEMEX y CFE) por sobre las energías

alternativas, que concitan la participación del
sector privado en generación solar, eólica, geo
térmica, marítima y hasta nuclear. La partici
pación de una delegación mexicana hará
rnalabarismos para presentar como energías
verdes la utilización de combustóleo y carbón
por CFE para generar electricidad o la necesi
dad en Pemex para producir y refinar más
petróleo. No obstante, México podría mostrar
se en otro nivel, como un país víctima del cam
bio climático o, en términos de la OCDE, un país
"altamente vulnerable".

3 No somos un país notoriamente emisor de
.Gases de Efecto Invernadero (GEI). Nues

tras emisiones son menores al 2% del total. No

obstante, estamos recibiendo el impacto de los
efectos del cambio climático en forma de hura

canes avasalladores como el recientemente

padecido en Acapulco, en sequías interminables
o en la arribazón de miles de toneladas de sar

gazo en el Caribe, cuya explosión de biomasa
combina las mayores temperaturas oceánicas
con el vertido de agroquímicos de las agricultu
ras de África y de Sudamérica en los ríos que
descargan hacia el Atlántico Sur.
4 El cambio climático es inexorable, el obje

.tivo planteado por la ONU para topar en
1.5 grados centígrados el incremento promedio
de la temperatura global ha sido prácticamente
rebasado, llegando a cercanías apocalípticas.
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Tienen razón los científicos cuando señalan que
es necesario un cambio radical en los patrones
de consumo para reducir la huella de carbono a
los niveles que se tenían hace 50 años. Eso no es
fácil, por no decir materialmente imposible,
pues significaría bajar sensiblemente el consu
mo y el crecimiento, es decir, reducir el nivel de
vida contemporáneo. Las nuestras son socieda
des de consumo.

5 El choque en Dubai se dará entre los paí
. ses en vías de desarrollo, el sur profundo,

y los países desarrollados, que son los perpe
tradores o mayores emisores de GEI, para
financiar las medidas urgentes de remedia
ción, mitigación y transición hacia energías y
economías verdes. Se dice fácil, pero no lo es
tanto, pues son necesarios nuevos esquemas
de financiamiento en que paguen quienes más
consumen, es decir, imponer tarifas a energé
ticos fósiles y al comercio internacional y con
estos fondos financiar la transición energética
y productiva. No hay, por lo pronto, institución
financiera alguna con ese perfil, todas son
esencialmente prestamistas con réditos, para
financiar proyectos que, en principio, deben
ser rentables, es decir, nada de fondo perdido
o daciones, que es lo que se necesita. Pueden
esperarse grandes cosas de la COP28, buenos
discursos y mejores propósitos, pero lo que se
necesita son soluciones tangibles. S3

* Pentagrama es un espacio de opinión y estu
dio de la realidad en el que se analizan, con en
foque prospectivo, los hechos de la política y del

acontecer legislativo.
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Crecer mejor
Enrique del Val
El origen, no del mundo, que es una

obra maestra del pintor Gustave
Courbet y que se encuentra en el
Museo de Orsay en París, sino de la
discusión sobre el crecimiento eco

nómico, lo ubico en la famosa obra de Thomas
Robert Malthus denominada, en español, Ensa
yo sobre el principio de ¡a población, escrita en
1798. En ella, Malthus afirmaba que "la pobla
ción crece más rápidamente que los recursos, lo
cual conduce a una progresiva pobreza". Fue tan
importante su ensayo que se le dio el grado de
Ley de Malthus, aunque afortunadamente fue
un fracaso y un error.

Siglos más tarde, ya en 1972, el llamado Club
de Roma encargó al prestigiado Instituto Tec
nológico de Massachusetts (MIT) un informe
llamado "Los límites del crecimiento", en cuya
conclusión se estableció, una vez más, que con
el aumento de la población en ese tiempo, sin
que se realizaran modificaciones, se alcanza
rían los límites máximos del crecimiento du

rante los siguientes 100 años; es decir, otra
visión maximalista.

Posteriormente, en 1992 y 2004 se presenta
ron versiones actualizadas del inf orme del MIT

más prudentes, hasta llegar al 2012 cuando, en
una edición francesa denominada "Les limites á

la croissance" (Los límites al crecimiento), se

determinó que estábamos llegando ya a la nece
sidad de hacer algunos cambios y, sobre todo, a
la urgente necesidad de modificar nuestro estilo
de vida, para hacerlo más sostenible.

El mes pasado, en el periódico El País, se pu
blicaron varios artículos sobre el tema que creo
conveniente compartir, porque es un asunto que
nos compete a todos, sobre todo a las capas más
adineradas de la población, supuestamente las
más preocupadas por estos temas, pero que con
sus acciones y, sobre todo, inversiones son las
que más limitan la vida aceptable.

La gran y necesaria propuesta es muy sim
ple, en el papel: "hay que crecer menos para
crecer mejor", como escribe Francisco Zárate en
El País, en un tema central: "la obsesión por ha
cer cada vez más grande al PIB es la que nos ha
metido de lleno en el cambio climático, la defo
restación, el agotamiento de los suelos y la so
breexplotación de los océanos". La propuesta es
abandonar el objetivo del crecimiento del PIB y,
diría yo, adoptar otra forma de medir el bienes
tar de la población.

La gran pregunta que surge es ¿cómo logra
mos hacer un planeta más sustentable sin buscar
como objetivo único el crecimiento económico,
cuando no son lo mismo unos países que otros?
Por eso suena ridicula la propuesta de los países
europeos que le dicen a China, India y otros
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países que no consuman carne, compren celula
res, cambien de coche, etc., ahora que los ciuda
danos de estos países están mejorando su nivel
de vida y aspiran a vivir como los europeos o
estadounidenses. Ahí radica el error.

En primer lugar, no todos los norteamerica
nos y europeos viven y consumen desahogada
mente; muchos son pobres y viven de los apoyos
gubernamentales. En segundo lugar, hay que
poner en primer plano que el tema central para
que todos vivamos mejor es reducir el consumo
absurdo que vemos todos los días; el mejor ejem
plo es la propaganda para cambiar de celular al
menos una vez al año o la siniestra obsolescencia

programada de los bienes, de las grandes empre
sas de todo el mundo.

Malthus y el Club de Roma estaban equivoca
dos en los tiempos, pero debemos tomar en serio
que es fundamental reducir el consumo de los
ricos y las clases medias, y esto significa usar me
jor los bienes adquiridos para que duren y así
reducir la famosa huella ecológica.

Pero esto no será posible únicamente con lla
madas a misa; ser requieren acciones de gobier
no que sancionen, con impuestos o cancelación
de concesiones, a aquellos que contaminan más,
en aras de un crecimiento exponencial de las ga
nancias de sus empresas sin importarles el bien
estar de la población. E3

Eje Central Fecha: 14/11/2023

Página: 4

Area cm2: 270

2 / 2

Columnas Políticas

Enrique del Val

Costo: 10,273

Página 198 de 209 Índice



En una era marcada por la globalización, la
revolución digital y la reciente pandemia de la Covid19,
el mundo ha sido testigo de un cambio sísmico en la
forma en que vivimos, trabajamos y nos movemos.
La creciente movilidad laboral se ha convertido en una

realidad, ya sea por elección o necesidad. Una de las
manifestaciones más notables de este cambio es la
proliferación de los "nómadas digitales". Estos trotamun
dos modernos han optado por una vida en constante
movimiento, aprovechando la tecnología que les permite
trabajar desde cualquier lugar con una conexión a
internet. Sin embargo, mientras estos nómadas digitales
disfrutan de un estilo de vida que se asemeja a un
perpetuo "año sabáticoMéxico, al igual que otros países,
enfrenta una realidad paralela: la llegada de refugiados
económicos en busca de mejores oportunidades
La paradoja de esta nueva era migra

toria radica en que, aunque ambos gru
pos comparten la característica de la
movilidad geográfica, su experiencia y
percepción de la vida en México son no
tablemente diferentes. Los nómadas di

gitales son en su mayoría ciudadanos
extranjeros de países europeos o de los
Estados Unidos, con habilidades altamen
te especializadas que les permiten traba
jar en empleos bien remunerados para
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empresas en sus países de origen. A me
nudo, estos individuos optan por laborar
en México de manera ilegal, en calidad de
"turistas perpetuos", lo que significa que
residen en el país sin una visa de trabajo
formal y sin pagar impuestos sobre la
renta. Se calcula que hay cerca de cien mil
extranjeros radicando en México como
nómadas digitales, aportando divisas ex
tranjeras e impulsando la economía de
comunidades locales.

Por otro lado, los refugiados económicos,
impulsados por la necesidad económica,
buscan refugio en México como una alter
nativa a la pobreza y la falta de oportuni
dades en sus países de origen. La mayoría
de ellos provienen de naciones del Caribe
o de América Central, como Honduras, El
Salvador y Guatemala, y, en algunos casos,
de otros continentes como Africa y Asia.
Estos individuos se desplazan a menudo
a pie, en enormes caravanas, en busca de
empleo donde la demanda de mano de
obra es alta, pero las condiciones laborales
y salariales son precarias. Para muchos,
México es un punto de tránsito en su ca
mino hacia los Estados Unidos, y enfren
tan riesgos significativos en su viaje,
como la explotación por parte de trafican
tes de personas o incluso las autoridades.

La historia de México como receptor
de migrantes no es nueva. Durante dé
cadas, el país ha acogido a refugiados de
diversas regiones del mundo, incluyen
do a españoles, chilenos, argentinos,
chinos, coreanos y más recientemente,
centroamericanos. La migración es una
parte integral de la historia y la identi
dad de México, y nuestro país ha sido un
refugio para aquellos que huyen de la
persecución política y de la pobreza ex
trema. No obstante, la dinámica actual
de la migración plantea desafíos únicos
para México y su papel como país anfi

trión. Mientras que la llegada de nóma
das digitales puede tener beneficios
económicos y culturales para el país,
también provocan la gentrificación de
las colonias donde viven y su encareci
miento. Por otro lado, la afluencia de
refugiados económicos genera preocu
paciones en torno a la seguridad y el
bienestar de nuestros connacionales y
de los propios migrantes. La falta de re
cursos y oportunidades en México, com
binada con un sistema de inmigración
que a menudo carece de claridad y con
sistencia, puede llevar a situaciones pre
carias para los migrantes y crear
tensiones en las comunidades locales.

Por otra parte, la desigualdad entre los
nómadas digitales y los migrantes

económicos se refleja en su acceso a ser
vicios básicos. Los nómadas digitales sue
len residir en zonas urbanas, donde
tienen acceso a infraestructuras moder

nas y servicios de alta calidad. Mientras
tanto, los refugiados económicos a menu
do residen en áreas rurales o en asenta

mientos inf ormales, donde las condiciones
de vida son mucho más precarias y care
cen de acceso adecuado a atención médi

ca., educación y servicios sociales.
Es fundamental que México y otros paí

ses aborden estas disparidades y busquen
soluciones equitativas para ambos grupos.
Esto incluye la implementación de políti
cas migratorias más justas y humanitarias
que permitan a los refugiados económicos
mejorar sus vidas sin poner en peligro su
seguridad, garantizando su acceso a opor
tunidades y servicios básicos. Al mismo
tiempo, se debe promover una mayor com
prensión y respeto en las comunidades
donde conviven estos grupos migrantes,
fomentando la inclusión y la solidaridad
entre todos los residentes. Sumado a esto, es
crucial establecer un registro más completo

y eficiente de los nómadas digitales. Esto no
solo garantizará que contribuyan equitati
vamente a través de impuestos, sino que
también les brindará mayor seguridad y
comodidad a.1 permitirles abrir cuentas
bancadas, acceder a educación y/o servicios
médicos, entre otros.

La dualidad de la migración en México
es un claro recordatorio de cómo el fenó

meno migratorio puede adoptar múlti
ples facetas dependiendo del contexto y
las circunstancias de aquellos que lo ex
perimentan. Como sociedad, se nos plan
tea la crucial tarea de encontrar un

equilibrio que garantice que todos, sin
importar su origen o destino, puedan vi
vir con dignidad y acceder a oportunida
des para prosperar. Esta diversidad en la
experiencia migratoria pone en relevan
cia la necesidad de políticas públicas más
inclusivas y justas que aborden las parti
cularidades de cada grupo y fomenten la
igualdad en la búsqueda de un futuro
más prometedor. E3
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De acuerdo con lo dicho por el empresario Antonio
Cosío, el hotel Las Brisas estará en pie en un abrir y
cerrar de ojos, tal cual lo había adelantado el presi

dente Amlo, en su mañanera.
No se puede separar a las brisas del ascenso de Acapulco

hacia la fama internacional allá en los años 60, pero en lo
individual, Las Brisas Acapulco, se ha convertido en un icono
de la hotelería mundial. De hecho, apareció en el libro de Los
1000 lugares a donde iraníes de morzryha formado parte de
la "Lista Mundial de Oro de los Mejores Lugares para Hospe
darse" de la revista Conde Nast Traveler.

Así pues, hoy les traigo la historia de este icónico hotel,
no sólo porque recordar es volver a vivir, sino para seguirlos
incitando a seguir apoyando a Acapulco.

En 1954 se abrió la Carretera Escénica y un soñador, de
quien todos pensaban que era un loco romántico, se le ocu

rrió hacer de esta montaña un paraíso turístico.
Fue así como nace el hotel Las brisas en Acapulco, una

verdadera leyenda viviente la cual cuenta ya con casi 60
años de lujo y glamour.

Ese soñador fue Don Juan March, quien compró los terre
nos a Don Manuel Suárez para comenzar el Fraccionamien
to del Monte, asociándose con otras personas, como Tomás
Braniff y el arquitecto que diseñó y supervisó la construc
ción de las cabañas originales de la primera etapa y de las
casas fue Jorge Madrigal.

Sin embargo, fue hasta que Carlos Trouyett le compró a
Juan March, vp de Bank of America, Las Brisas cuando des
pegó el complejo hotelero.

El hotel fue inaugurado en un día muy significativo, el 12
de diciembre de 1957 y aunque era diciembre llovió entre las
11 y las 12 del día. Contaba con 80 habitaciones y 30 albercas,
pero ninguna de éstas era privada. En aquel entonces ya
existía el Restaurante Bella Vista y la Concha, la cual sólo
tenía una alberca pequeña y tres palapas.

A principios de los años 70 surgió el concepto blanco y rosa,
y fue hasta 1976 cuando se adicionaron 117 casitas y se esta
bleció que todas contaran con alberca privada o compartida

El aeropuerto internacional de Acapulco fue inaugurado
en 1964, así pues, Acapulco y Las Brisas recibieron a perso
nalidades como Aristóteles Onassis con Jacqueline, la reina
Isabel II, Sean Connery, Liz Taylor, Franlc Sinatra, Mario Mo
reno "Cantinflas", Plácido Domingo, Madonna, John Travolta,

Sylvester Stalione, que en verdad conforman una intermi
nable lista, con decirle que fue en las Brisas donde los pri
meros astronautas que pisaron la luna pudieron descansar
sin que nadie los molestara, ¡quiúboles!

O cómo dejar de mencionar que, cuando la hija del presi
dente Lyndon Johnson quiso ir de vacaciones a Acapulco, Las
Brisas fue el lugar seleccionado, o como dejar de contarles
que la realeza británica acudía para ir a las fiestas y vivir
romances y que incluso el consulado británico estableció sus
oficinas en el hotel.

No puedo terminar sin comentar que fue don Carlos
Trouyet quien mandó construir la cruz de 42 metros de al
tura que hoy seguimos admirando en la cima de las brisas.
La hizo en memoria de sus hijos mayores Carlos y Jorge,
quienes fallecieron cuando el jet privado, que uno de ellos
piloteaba, se estrelló cerca de las montañas de la Ciudad de
México. La cruz tiene 45 metros de alto y está situada a 400
m. sobre el nivel del mar, simplemente impresionante.

Ah, y cómo dejar de recordar que en 1963, en la película
Fun in Acapulco, protagonizada por el rey del rock, sí Elvis
Presley, Úrsula Andreus y la talentosa actriz mexicana Elsa
Cárdenas, Elvis en una escena sale tratando de negociar con
el gerente del hotel mientras un niño estaba jugando, con
virtiéndose dicha escena en una muy temprana muestra del
productplacement realizado por el encargado de las relacio
nes públicas de Las Brisas. ¿Así o más visionarios?
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Está cañón
Gabriela Sotomayor
El presidente Andrés Manuel López

Obrador confesó en su mañanera que
estuvo al tanto de 1a. fuerza con la que
venía el huracán Otis, pero dudó en

comunicarlo: "pensé en decirlo más fuerte, o
sea, viene cañón, algo así, pero dije: No, con es
to basta". Pues ya vimos que no bastó y que se
quedó muy corto con su "un atento aviso" que
posteó en su cuenta X a las 20II25, cuando ya
sabía desde las 18H00 que el huracán se dirigía
con toda su furia al puerto de Acapulco.

"Recibí un reporte de las seis (pm), luego
otro reporte con esos aviones cazahuracanes
hablando de que se iba a intensificar y puse un
mensaje como a las ocho de la noche", recono
ció AMLO. Si hubiera un juicio, esta sería una
prueba irrefutable de su negligencia.

Está cañón que la titular de Protección Ci
vil Laura Velázquez Alzúa, la gobernadora
Evelyn Salgado y la ilustre presidenta munici
pal, Abelina López Rodríguez, no enviaron
mensajes urgentes por radio, ni sonaron las
alarmas. Recordemos que doña Abelina se apa
reció dos días después con su dicho célebre de
la "cohesión social" para justificar la rapiña.

Está cañón que nadie le advirtiera a la po
blación para que llevaran a los refugios agua,
alimentos enlatados, sus documentos en bolsas
de plástico, linternas, radio de pilas, leche y pa
ñales para sus bebés, en fin, una serie de medi
das simples que hubieran podido llevar a cabo
antes de la tragedia. La gobernadora lo

recomendó cuando ya había pasado el hura
cán. Demasiado tarde. Está cañón que Shein
baum no anunció el desastre, pero sí posteó un
tuit el 24/10 a las 20h30 anunciando su gira por
Chihuahua, Durango, Nuevo León y Veracruz.

Seguramente sabía de la gravedad de Otis y
se quedó callada. Luego posteó el tuit de AMLO,
pero lo más cañón es que Sheinbaum lo tuiteó a
las 04H25 del 25/10, cuando Acapulco se hundía
en la oscuridad y en la zozobra. Está cañón que
no se implemento a cabalidad el plan DNIIIE,
que no estuviera en Acapulco un contingente de
militares con agua y víveres predispuestos.

Está cañón que los militares llegaron tarde
y llegaron pocos porque la prioridad del presi
dente es tenerlos construyendo el Tren Maya y
el aeropuerto de Tulúm cuando esa no es su
función. Hay prioridades.

Está cañón que cuando la mayoría de la
población sigue sin agua, sin servicios básicos,
sin escuelas y con un sistema de salud colap
sado, la benemérita titular de Protección Civil
decretó en el Diario Oficial el fin de la emer

gencia. Lo hizo para darle gusto a su guía que
sentado en su silla palaciega exige obediencia
ciega y cero escrúpulos.

Está muy, pero muy cañón que en el DOF no
se menciona el huracán categoría 5 del 25/10/23
y se estableció el término de Situación de
Emergencia "en el estado de Guerrero, por la
ocurrencia de lluvia severa y vientos fuertes el
día 24/10/23 en Acapulco y Coyuca".
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¡De un plumazo la 4T desapareció a Otisl Es
tá cañón que AMLO presume de haber ido va
rias veces a Acapulco y no se haya reunido con
los más afectados por este magno desastre.

Además, ni la gobernadora ni la presidenta
municipal se fueron a pelear con los diputados
por la falta de una partida presupuestal para 1a.
reconstrucción del puerto. ¿Así quieren gober
nar? Está cañón que AMLO rechazara la ayuda
de la ONU y la Unión Europea.

Está cañón que Sheinbaum afirmara que
"nunca vamos a traicionar los principios y cau 
sas de nuestro movimiento que son anhelo del
pueblo de México". Pues con su ausencia e indi
ferencia por la catástrofe de Otis, ya lo traicionó.
Está cañón que AMLO también dijera en esa
mañanera de las confesiones que en Acapulco
siempre ha ganado elecciones, "cada vez que
fui candidato, siempre he ganado en Acapulco.
Hay mucha identificación, conozco mucho a 1a.
gente de Acapulco, me conocen antes de esto".

Pues lo conocían poco. "Acuérdate de Aca
pulco", le cantaría Agustín Lara a AMLO; sin
embargo, Palacio Nacional está hundiendo al
divino puerto en una crisis humanitaria sin
ninguna misericordia, porque quizá está tra
tando de jalar hasta el último peso para las
campañas del 2024. Está cañón que tanto el
Presidente, Sheinbaum y la 4T se hayan olvi
dado de Acapulco y de todo lo que le ha dado a
Morena. Pero los guerrerenses nunca olvida
rán Otis, tienen buena memoria. ra
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La lucha por
la libertad
María Idalia Gómez
@gosimai
Al iniciar el nuevo milenio, los casos

de periodistas asesinados, amenaza
dos o desaparecidos en las Américas
involucraban a perpetradores en

gobiernos, empresarios corruptos, vestigios de
dictaduras o guerrillas, e incluso a criminales.
Aunque se abordaban gradualmente estos ca
sos, la agenda de la libertad de expresión se
centraba más en la transparencia, la rendición
de cuentas y la libertad, buscando un mayor
compromiso de los medios y los Estados, pri
mero en la Declaración de Chapultepec y luego,
en México, a través del Grupo Oaxaca.

En marzo se cumplirán 30 años desde la
creación de la Declaración de Chapultepec, y
es imperativo reflexionar sobre su contenido
y los alcances de sus 10 principios, evaluán
dola a la luz de los desafíos actuales. Este do

cumento nos insta a considerar la información

como un servicio a la sociedad y compromete
a la transparencia de todas las entidades gu
bernamentales, así como a la no persecución
de periodistas y medios.

El Grupo Oaxaca, más joven por poco (fun
dado en mayo de 2001), también es crucial
recordar su proceso de formación y cómo fue
fundamental para la creación de la Ley de
Transparencia. Esto adquiere relevancia en
estos tiempos de polarización y de intereses
que a menudo escapan a nuestra
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comprensión, especialmente aquellos que ac
tualmente amenazan la libertad de expresión
y el ejercicio libre de la información.

El periodista Roberto Rock narra en el libro
"La Agenda Democrática del Grupo Oaxaca:
Balance y Futuro", editado por el INAI, que en
febrero de 2001, por iniciativa del diario El
Universal y con el respaldo de la Sociedad In
teramericana de Prensa (SIP), una veintena
de medios de comunicación se reunieron en

la Ciudad de México para, discutir los cambios
necesarios en el país en medio de la transi
ción democrática.

Rock continúa relatando que Luis Javier
Solana, "actor clave en la aprobación consti
tucional en 1977 del concepto del derecho a la
información", siendo en ese momento asesor
de la dirección general de El Universal, traba
jó para establecer puentes y encontrar puntos
de encuentro entre los medios y la academia.
Esto condujo a una nueva reunión en mayo
de 2001 en la ciudad de Oaxaca, donde se ges
tó el Grupo Oaxaca.

Después de esa reunión, en una cafetería
del hotel sede, se confeccionó una lista que
incluía nombres de académicos expertos en
el tema que asumieron un compromiso sin
más preámbulos: Juan Francisco Escobedo,
Ernesto Villanueva e Issa Luna de la Univer

sidad Iberoamericana; Salvador Nava de la

Universidad Anáhuac y Jorge Islas de la Fa
cultad de Derecho de la UNAM. Por parte de
los medios, participaron Luis Javier Solana de
El Universal, Miguel Treviño del Grupo Refor
ma, Jenaro Villamil de La Jornada, Luis Ernes
to Salomón de El Informador de Guadalajara.
y el propio Roberto Rock por El Universal.
Esta dinámica y atmósfera singular dieron
origen al Grupo Oaxaca, una convergencia
entre actores diversos y en ámbitos, de algu
na manera, discordantes.

Adicionalmente, se debe destacar el incan
sable trabajo de la SIP en México, que llevó a
la creación de la fiscalía especial para casos de
periodistas y a diversas iniciativas de capaci
tación, misiones y esfuerzos persistentes a
favor de un periodismo libre y seguro.

Hace 20 años tuve el privilegio de conocer
y trabajar con Ricardo Trotti, quien ahora es
tá a punto de retirarse de la SIP. Su labor y la
de todo el equipo que ha dirigido demuestran
que los liderazgos son fundamentales. Trotti
ha mostrado durante todo este tiempo que la
inteligencia y el compromiso persistente con
un periodismo de calidad, riguroso y ético en
las Américas, exigiendo rendición de cuentas
a los Estados, son transformadores y fortale
cen el ejercicio democrático. Necesitamos
personas, mentes y liderazgos como los su
yos. ¡Gracias por lo que a mí respecta'
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Quedaron de jugar en un campo muy exclusivo, en un pa
raíso de playa, lejos de los bullicios, de los ojos curiosos y
los periodistas de ocasión, máxime porque el golf es un

deporte del que no gusta el actual presidente. Además, si algún
rumor se extendía era más fácil negarlo aduciendo que se encon
traba de vacaciones familiares, ya que después de muchos años
de servicio, acababa de renunciar a uno de los más importantes
cargos del erario.

El presidente del partido por su parte, llegó temprano. Delga
do físicamente, siempre anda bien fajado y ataviado para cada
situación y esta no fue la excepción: pantalones spandex nilce
negros, una camisa de golf a juego, un guante y gorra recién es

trenados. Después de los saludos e intercambios de rigor, se pu
sieron en marcha con todo el séquito de guaruras, y hasta
particulares que tan importantes dignidades merecen.

Posteriormente, el presidente del partido salió del tee inicial
con un golpe sobresaliente: Cuando me había estrenado como
secretario de finanzas, me invitó a jugar el gobernador Herrera.
Quería que lo ayudara con algunos temas pero que iban contra lo
que quería Marcelo. Me dijo entonces algo que no se me va a ol
vidar nunca: "Mi amigo, el golf es como la política porque gana el
que tiene que echar menos tiros". Ante tan clara amenaza por su
fama de pistolero, tuve que perder como todo un caballero y has
ta le donó la ciudad dinero para su estado dijo después de soltar
una carcajada que logró contagiar a su abogado interlocutor,
quien normalmente, es un hombre más serio.

No se preocupe le contestó el jurista conmigo jugamos a
ganar y sin armas. ¿Qué le parece una apuesta, algo que realmen
te duela?

¿Cómo qué? preguntó intrigado.
Si le gano, usted me ayuda a convertirme el secretario de

gobernación de Claudia. Y si usted gana, yo no le estorbo y le
ayudaré a lograrlo.

¡Perfecto!  dijo el presidente del partido, nomás luego no
se me raje, querido Ministro.

Dígame doctor, por favor, que ya ministro no soy.
Ambos personajes iban jugando concentrados, casi sin contar

chistes ni convivir pues la competencia era fiera. Al llegar al hoyo
18, se dieron cuenta de que iban empatados, lo cual era casi inau

dito. Ambos salieron bien, pero en el segundo tiro, el presidente
del partido se fue hacia el rough, un área donde se suelen extra
viar bolas de golf y perder los torneos, motivo por el cual, el ju
rista, con caballerosidad dignataria, fue a ayudarle a su
contrincante a buscar la mentada pelota. Sin embargo, después
de un par de minutos, el presidente del partido le dijo: Doctor
no le quiero des concentrar de su juego. Vaya y tire y seguimos
buscando unos minutos, si no la encuentro, saco una nueva con
el consiguiente castigo y me habrá ganado con la reconocida hu
mildad y honor que le distinguen.

El exministro asintió, volvió a su juego, tiró y logró quedar
cerca del green, pero ahí fue cuando escuchó que el delgado po
lítico gritó con emoción que había encontrado la bola perdida y
entonces realizó un tiro fenomenal, que quedó a unos cuantos
centímetros del hoyo, lo que le aseguró ganar la apuesta por di
ferencia apenas de un tiro.

Cuando el presidente del partido quiso que el jurista firmara
para "dejar constancia", el ex ministro, con el rostro serio, le arre
bató la tarjeta y le sumó dos tiros de penalización.

¿No estará insinuando que hice fraude y jugué con una pe
lota sustituta?  le espetó con los ojos saltones.

Por supuesto que sí, usted hizo trampa dijo y luego esbozó
una sonrisa cínica pero contenida y de la bolsa de su pantalón,
sacó la pelota perdida y agregó: Ahora que ya sabemos de qué
madera estamos hechos los dos, mejor nos hacemos amigos, pe
dimos unos tequilas y de pasada, brindemos por la unidad nacio
nal de Morena. ra
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Requisitos vs. competencias
El sistema jurídico electoral mexicano es parte crucial

de la conformación de un Estado Constitucional, De
mocrático de Derecho; en consecuencia, en términos

de ley, actualmente nos encontramos en curso del proceso
electoral históricamente más importante, ya que el 2 de junio
de 2024, se van a elegir 20 mil 375 cargos:

•Presidente de la República
•128 senadores

•500 diputados federales
•9 guber naturas
•31 congresos locales
•1580 ayuntamientos
•16 alcaldías

•24 juntas municipales
Las elecciones eü México son el conjunto de procesos de

elección de funcionarios que conformarán los poderes ejecuti
vos y legislativos en los tres niveles de gobierno, federal, estatal
y municipal, las cuales son coordinadas por el Instituto Nacio
nal Electoral (INE) y los Organismos Públicos Locales de Elec
ciones (OPLE) para renovar los cargos de elección popular para
el 2024.

Sin duda, es importante distinguir que un puesto de elec
ción popular puede ser ocupado en términos generales por una
persona ciudadana mexicana con capacidad de votar y ser vo
tada. Ello nos debe generar la inquietud de si se requiere algu
na característica adicional, una cualidad, capacidad o
competencia para el empleo.

Lo primero es distinguir entre un requisito y una compe
tencia, potencial capacidad y habilidad ya que son cosas distin
tas pero que en conjunto analizando el perfil de cada
candidato para el 2024, se puede hacer una mejor selección de
los servidores públicos que se van a contratar; ello con inde
pendencia del partido político que los patrocinen y su "ideolo
gía política".

Requisito: condición necesaria para algo.

Capacidad: conjunto de cualidades o aptitudes que hacen
que el candidato pueda ser capaz de desarrollar o ejecutar una
tarea, desempeñar un cargo concreto, etc.

Habilidad: la capacidad que un individuo tiene para hacer
algo de manera correcta, así como cumplir con sus funciones.

Competencia: son rasgos individuales y características que
permiten a la persona desenvolverse de la mejor manera en
su puesto de trabajo.

Potencial: es el talento que todavía no sea ha materializado
de manera consolidada, perú del que existe la posibilidad de
qué se desarrolle.

De forma y fondo lo ideal es que todos los posibles votantes
para el 2024, que serán un poco más de 98 millones de los casi
135 millones de habitantes, consideren a personas que cum
plan con los requisitos de ley para ocupar cualquier puesto de
elección popular, con suficiente capacidad, la potencialidad de
querer que este país sea una délas mejores economías del orbe
en donde no existan tantas brechas sociales y que sus compe
tencias sean puestas al servicio del país.

Estos conceptos aplican para cualquier trabajo y si cambiá
rnosla forma de interpretar la elección política como la selec
ción de lo mejor de los mejores al servicio del país, todos
deberán buscar ofrecer ser una excelente opción y ello no tiene
que ver con contar o no con un título profesional; sino con el
alto honor de servir al país y poner los mejores valores perso
nales al servicio de la colectividad; de tal suerte que el compro
miso sea respetado por el tiempo que serán contratados de
forma íntegra.

Nota al pie de página:
La salida de Arturo Zaldívar de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN), puede servir para que el Poder Ejecutivo
cuente con un gestor conocedor del Poder Judicial Federal y
el Tribunal Electoral; todo puede servir para el 2024.»
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Los religiosos son
más felices
La empresa de investigación de mercados Gallup

acaban de publicar un estudio denominado Fe y
Bienestar: la conexión mundial'entre espiritualidad

y bienestar, donde concluye que las personas practicantes
de una religión tienen mejor calidad de vida que quienes
se mantienen al margen, principalmente en países lati
nos como México, donde más del 85% de la población pro 
fesan el cristianismo en sus distintas modalidades.

A lo largo de 10 años, Gallup entrevistó en 152 países
a 1.5 millones de personas en temas relacionados con la
religión y la calidad de vida anímica que incluye emo
ciones, vida social, optimismo, felicidad y moralidad. Los
analistas sugieren que estos resultados deberán ser to
mados en cuenta por médicos de la salud mental, pues
la religión está relacionada estrechamente con el mejo
ramiento de vida de quienes padecen enfermedades
psicosomáticas.

En nuestro país, el INEGI informa que 90.2 millones
de personas se dicen católicas, mientras que 16.2 millones
pertenecen a un credo distinto. Pero además se ha in
crementado, en los últimos 5 años, el número de ciuda
danos mayores de edad que no practican ninguna
religión, o que salieron de alguna, sumando al menos 10
millones. Gallup dice en su análisis que los países latinos,
donde mayormente se practica el catolicismo, los índices
de felicidad y bienestar son altos.

El Ranking Mundial de la Felicidad 2023 nos ubica
como el país número 32 en el globo terráqueo. Naciones
como Finlandia, Dinamarca, Islandia, Israel, Países Ba
jos y Suecia, son los más felices del universo, según las
estadísticas, y como dato curioso, en ellos prevalecen
las religiones protestantes, por lo que Gallup sugiere a
las naciones con menor índice de felicidad, tome en

cuenta su estudio.

En nuestro país, no existen datos gubernamentales
que correlacionen la salud física y mental con las creen
cias religiosas, quizá por la separación entre las Iglesias
y el Estado. La laicidad impide la mezcla entre la labor
del sector salud y el quehacer de los Ministros de Culto.

En este s'éxéhio, la Secretaría de Gobernación, cuando
su titular era Olga Sánchez Cordero, impartió un curso
denominado Acompañamiento Emocional en contextos
de Emergencia Humanitaria para Comunidades Religio
sas, que pretendió capacitar a pastores, sacerdotes y lí
deres espirituales para que brindarán ayuda a quien así
lo solicitara, pues el gobierno sabía que la pospandemia
dejaría en la población ansiedad, tristeza, depresión,
traumas psicológicos y otras enfermedades mentales
con las cuales no se contaba con el personal suficiente
para atenderlas de manera masiva, como ocurre.

Seguramente los datos que arroja Gallup no serán
tomados eil cuenta por el gobierno de México. Pero, no
sería ocioso que el Consejo Nacional de Salud Mental
revisara los protocolos, políticas y éstrategias de países
primermundistas que regularmente incorporan a sus
terapias de rehabilitación a ministros de culto de todas
las religiones para mejorar la vida de sus enfermos, en
todas las áreas médicas.

PALABRA DE HONOR: Autoridades de Educación del

gobierno del estado de México están alarmados con los
índices de violencia que presentan alumnos de primarias
y secundarias dentro y fuera de las escuelas. Están imple
mentado talleres de sensibilización para padres de familia
en muchos planteles, a petición de alumnos y profesores.
El problema es grave y se agudiza. •
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Lleva el relevo

La Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y
Departamentales (ANTAD) tendrá nuevo presiden

te. Se trata de Diego Cosío, quien cuenta con más de 30
años de trayectoria profesional.

El cambio es un giro para la Asociación después de
dos décadas con Vicente Yáñez al mando. La designa
ción de Cosío se basa en su amplia experiencia en trans
formación, tendencias e innovación en los negocios y no
sólo del sector retail.

Este capitán ha pasado por American Express, Citi
banamex y Grupo Pepsico, además, de participar en con
sejos de distintas compañías en México. Ha sido cofun
dador, soció y miembro de la junta directiva del ISDI,
Escuela de Negocios Digitales, lo qüe le ha dado gran
experiencia

Con el nombramiento, se espera una nueva etapa
para la ANTAD y un fortalecimiento en la defensa del
sector y sus 92 afiliados, que representan un total de 3
mil 284 tiendas de autoservicio, 2 mil 507 tiendas depar
tamentales y 41 mil 103 tiendas especializadas.

Entre sus responsabilidades está la medición de las
tendencias de consumo, la creación de proyectos que
promuevan la libre competencia de sus asociados, capa
citaciones para fomentar una cultura de responsabilidad
social y ambiental, así como una adaptación al veloz en
torno digital.

VANIA
LABAN.

Es la nueva presiden
ta de la Asociación
Mexicana de Gas Na
tural para 20242025.
El organismo tiene
más de 80 empresas
afiliadas de transporte,
distribución, provee
duría y toda la cadena
de valor. Laban tiene
20 años de experien
cia en energía y es vi
cepresidenta de Asun
tos Corporativos de
ESENTIA Energy
Systems.

Confianza
china

La empresa china Asiaway
Automotive Components
confía en que la queja que
promovió Estados Unidos
bajo el Mecanismo Laboral
de Respuesta Rápida previs
to en el TMEC no prospere.

La semana pasada, la
compañía, que en México
encabeza Manuel Madri
gal, entregó a la Secreta

ría del Trabajo, cuyo titular
es Marath Baruch Bola
ños, la documentación con
la cual argumenta que no
hubo negación de derechos
sindicales a los trabajadores
ni despidos por esta causa,
como señaló la Liga Sindi
cal Obrera Mexicana

A decir de la compa
ñía, se aportaron pruebas
de que el cese de tres per
sonas se debió a cuestiones
económicas, pues concluyó
un proyecto de proveeduría
con un cliente. Dos de los

trabajadores renunciaron y
uno más fue liquidado con

forme a la Ley.
De esta manera, la dis

puta no llegaría ni siquiera
a un plan de remediación,
ni mucho menos a un panel
bajo el TMEC.

Aunque no incide en
la decisión, los trabajado
res eligieron a otro sindica
to vinculado a la CTM para
que los represente ante la
empresa y tenga la titulari
dad del contrato colectivo.

La firma asegura que su
apuesta por México es tal
que continúa con sus pla
nes de invertir 360 millones
de dólares en los próximos
años y contratar a mil 700
trabajadores.

Encuentro
sindical

Líderes sindicales de Ca
lifornia y México se con
gregaron en la Ciudad de
México el fin de semana
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pasado con el objetivo de
formular una estrategia para
mejorar las condiciones de
vida de los trabajadores en
ambos lados de la frontera

La reunión, titulada
"Construyendo Solidaridad
Laboral Transfronteriza Un
Plan de Acción Sindical",
contó con la participación
del Centro de Solidaridad
AFLCIO, la mayor federa
ción de sindicatos en Esta
dos Unidos, que lidera Liz
Shuler, y tres nuevos cen
tros laborales universitarios
en México.

Los líderes sindicales
advirtieron sobre la nece
sidad de construir un en
tendimiento mutuo de las

luchas enfrentadas por los
sindicatos de ambos países.

Además, se planteó la
necesidad de comprender a
detalle los diferentes con
textos en los que se llevan a
cabo las luchas laborales, así
como la ucencia de superar
errores comunes que han
llevado a que se mantengan
jerarquías y relaciones de
poder desigual entre el Nor
te y el Sur.

Este encuentro no só
lo representa un hito en la
colaboración sindical trans
fronteriza también marca
el inicio de una alianza pa
ra abordar los desafíos labo
rales desde una perspectiva
unificada más allá de las ba

rreras geográficas.

Cambia festival

Tras una larga relación con
la cervecera Indio, Vive La
tino anunció a Amazon co
mo su nuevo presentador, lo
cual anticipa cambios para
uno de los; festivales musi
cales más importantes del
País.

De entrada, se prevén
innovaciones tecnológicas
de la empresa estadouni
dense. El primer cambio se
dará en la presentación de
las bandas que conformarán
el cartel, pues fueron anun
ciadas en un videojuego en
la página oficial.

Esta es una movida in
teresante para potenciar el
servicio de streaming de
música de Amazon, que en
México lleva Paul Forat.

Se esperan también
cambios en el streaming del
festival, pues será transmi
tido por Twitch, otro de los
servicios de Amazon.

Y como detalle intere
sante está el hecho de que
el presentador ya no es la
tino, pero deja claro lo in
evitable de la digitalización
que seguramente será una
experiencia interesante pa
ra los más de 170 mil asis
tentes que se esperan en la
próxima edición del festival.

capitanes@reforma.com
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Se supone que este
debía ser el año de

la recuperación de las
ofertas públicas iniciales.
En vez de ello, el mercado
estadounidense de nuevos
listados sigue estando
moribundo. Un obstáculo
importante para compa
ñías que buscan listar sus
acciones es que la gran
mayoría de las OPIs recien
tes se cotiza por debajo de
su precio de oferta. De las
compañías que salieron a
bolsa en el 2021 y 2022 vía
OPIs tradicionales, 87%
y 85% por ciento cotizan

por debajo de su precio de
salida, respectivamente.

•

? Los consumidores

chinos se han estado apre
tando el bolsillo. La más
reciente acción de belleza
que ha perdido su atracti
vo es la japonesa Shiseido,
que vende productos
cosméticos bajo su propio
nombre y es dueña de
marcas como IPSAy Cié de
Peau Beauté. Los títulos de
la compañía cayeron ayer
14%, su mayor pérdida en
una sola jornada en más de
30 años, reportó FactSet.
Shiseido recortó su
pronóstico de ganancias
anuales en 36%, citando
debilidad en su segmento
de China y su segmento
minorista dutyfree.

? Estafadores están
aprovechando el interés
de los consumidores en
herramientas de inteli

gencia artificial para robar
contraseñas de redes

sociales de pequeños ne
gocios de EU, alega Google
en una nueva demanda.

Google dijo que hackers de
India y Vietnam han esta
do engañando a dueños de
pequeños negocios para
que hagan clic en anuncios
de Facebook que ofrecen
descargar el chatbot de
inteligencia artificial Bard
de Google. Bard es una pla
taforma gratuita basada
en un navegador.

? ColumbiaAsia,
operador hospitalario
respaldado por el coloso
del capital privado TPG,
acordó adquirir a Ramsay
Sime Darby Health Care,
un grupo hospitalario
enfocado en Asia, por 1.2
mil millones de dólares.
Fondos administrados por
TPG invertirán junto con
varios coinversionistas,

(fijo Sime Darby. Ade
más de TPG, el Fondo de
Previsión de Empleados de
Malasia y una subsidiaria
de la Autoridad de Inver
siones de Abu Dhabi serán
los dos mayores proveedo
res de capital nuevo.

? La nueva ley de
California para obligar a
firmas de capital de riesgo
a proporcionar datos sobre
la composición racial y de
género de las startups que
respaldan podría tener un
alcance mucho más amplio,
dicen analistas legales.
El 8 de octubre, Gavin
Newsom, el Gobernador de
California, firmó la Ley de
Inversión en Equidad, dise
ñada para que los fondos de
capital de riesgo informen
anualmente sobre raza,
etnia, identidad de género
y estatus de discapacidad
de los fundadores de las

compañías en su cartera.
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Electrocución

en puerta
Apenas en mayo te

platiqué sobre un
factor que podría

electrocutar a la "década
de México" por el nearsho
ring: la falta de electricidad

Te expliqué que el pro
blema se presentará en dos
pistas. Una que ya está ha
ciendo crisis y la otra que
se acerca.

La emergencia que ya
existe es 19 del sistema de
transmisión.

Porque la electricidad
que producen las generado
ras viene a una tensión muy
alta que no puede ser consu
mida por la mayoría de las
empresas y no se diga en una
casa o negocito.

Entonces hay que bajar la
tensión a través del sistema
de transmisión, que incluye
a subestaciones y transforma
dores, para reducir el voltaje
del fluido eléctrico para que
así pueda ser consumido ma
sivamente.

Precisamente en este ne
gocio, que es muy rentable y
exclusivo de la CFE, es donde
la puerca del nearshoring tor
cería su rabo en el corto plazo.

Y es que hoy ya existen
regiones de alto crecimien
to donde no hay luz sufi
ciente en las tensiones ne

cesarias porque la CFE ha
sido omisa en invertir en
el sistema de transmisión.

Tomemos como ejemplo
a la zona metropolitana de
Monterrey.

Vete de espaldas: entre
2016 y 2020 se agregaron
3,127 MW en capacidad de
generación... y apenas 750
MW en transformacióa

Esto, por supuesto,
preocupa a más de un in
dustrial regio.

El colmo: ya existen in
tentos de juntarse, hacer co
peracha para comprar in
fraestructura que no les co
rresponde y cederla, ¡gratis!,
a CFE.

Ese problema ya existe...
y se agravará muy rápido.

Hoy profundizaré en la
otra pista de la electrocu
ción en puerta: la falta de
inversiones en generación.

El faltante será enorme.
Guillermo García Alco

cer, ex comisionado presi
dente de la CRE (antes de
que lo sacara la 4T por co
meter el pecado de saber
del tema, pensar, opinar
y actuar), realiza cálculos
que te dejan frío paleta:
1. Si el PIB crece al 32% anual,
para el 2032 el país requeri
ría una capacidad de gene
ración eléctrica de 132,292
megawatts (MW). Si crece
al 4% anual la cifra crece a
145,119 MW.
2. Según los patrones de in
versión histórica de la CFE,
su capacidad llegaría a 82,899

MW para el año 2032.
3. Por lo tanto, la capacidad
de generación faltante para
el 2032 rondaría entre 47,993
y 62,820 MW.
4. Para llenar este faltante
se requieren inversiones
anuales de $5,000 millones
de dólares ($4^200 en gene
ración y $800 en transmi
sión) si el país crece 32% y
$6,400 millones de dólares
si crecemos al 4% ($5,400
en generación y $1,000 en
transmisión).

El reto es enorme... y si
no se invierten estos montos,
otra vez perderemos la opor
tunidad Sin electricidad se es
fuma la "década de México".

La pregunta clave es:
¿puede la CFE sola, como
quiere que suceda YSQ pa
ra "defender la soberanía
de México"?

Tú dime:
* El promedio de inver

sión anual de CFE en los úl
timos cinco años apenas fue
de $700 millones de dólares
en generación y $250 millo
nes en transmisión.

* En el 2022, tras un enor
me retraso, la CFE adjudicó
directamente (sin concur
so) cuatro generadoras de ci
clo combinado (gas natural)
con una capacidad de apenas
4,300 MW.

La respuesta es obvia, ¿no?
Y esto sin contar dos fac

tores adicionales.

Primero, la ineficiencia
de la CFE para completar en
tiempo y costo las plantas ge
neradoras (son malísimos) y,
segundo, el balance de ener
gías limpias que requiere Mé
xico para poder competir.

Porque, OJO, en un futu
ro no bastará con tener elec
tricidad suficiente. No. Se re
querirá una mezcla dominan
te de energías limpias (solar y
eólica, principalmente).

¿La solución?
Back to the (recent)

past.
Como bien dice Garda

Alcocer: regresar, al menos,

alo que ya teníamos. Regre
sar a una reforma eléctrica
que dio excelentes resultados.
Una reforma que incentivaba
la generación de electricidad
barata y limpia.

Un regreso al pasado
taaan fácil, pero que es im
posible para un Tlatoani ena
morado de sus ideotas.

No me cabe la menor
duda que Xóchitl le daría la
vuelta al reloj eléctrico para
ventaja de todos.

¿Y Claudia? Lo dudo
muchísimo.

Dudo que se atreva a con
tradecir esta zoncera histórica
de Andrés Manuel. Veo mu
cho más probable que nos
condene a sentarnos en la silla
eléctrica Condenar a México
a la electrocución que viene
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EN POCAS PALABRAS...
"La electricidad es organizar
a los relámpagos".

George Carlin,
comediante estadounidense.
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JAVIER TEJADO
DONDE

G5PF.Í f!?0

El Senado se prepara para
"matar" la liga de fútbol femenil
Acaban de circular en el Se

nado un proyecto de dic
tamen que, de votarse a fa

vor y convertirse en ley, va a desa
parecer la Liga MX Femenil y, de
paso, a todas las otras ligas feme
niles deportivas: box, béisbol, bas
quetbol etcétera.
En el Senado, seguramente con

las mejores intenciones, pretenden
votar mañana miércoles un dicta
men que modifica la Ley Federal del
Trabajo, en materia de Personas De
portistas Profesionales, para, por de
creto, igualar los salarios entre los de
portistas hombres con las mujeres.
La idea suena bien, y muchos

queremos que las mujeres ganen
espacios y mejores ingresos, pero
legislar sin conocimiento puede
acabar con el deporte profesional
de las mujeres en México. De he
cho, en varios deportes, como el
Abierto Mexicano de Tenis, en Aca
pulco, ya no realizan torneo para
mujeres. La razón: no hay las eco
nomías de escala para ello. Y si aho
ra el Estado mexicano se pone a re
gular los salarios de los deportistas
profesionales, muchos equiposyli
gas van a desaparecer.
La iniciativa que ha circulado,

con dictamen positivo, establece
(Art. 297) que será "violatorio al
principio de igualdad de salarios
la disposición que estipule sala
rios base distintos para trabajos
iguales, por género". Suena muy
bien, pero el problema es que la
liga varonil lleva operando desde
1902 y la femenil apenas desde
2017. Así que obligar, por ley, a que
las mujeres ganen igual que los
hombres, en una liga profesional
que está fundada desde hace 121
años y por eso tiene más audien
cia y patrocinadores, es riesgoso
y no tiene fundamento.
La ley debe incentivar que sí au

menten los ingresos de las depor
tistas mexicanas, pero para ello de
be buscar equidad salarial respecto
al total de los ingresos de la liga fe
menil, y no equidad con respecto a

ra el Estado mexicano se pone a re
gular los salarios de los deportistas
profesionales, muchos equiposyli
gas van a desaparecer.
La iniciativa que ha circulado,

con dictamen positivo, establece
(Art. 297) que será "violatorio al
principio de igualdad de salarios
la disposición que estipule sala
rios base distintos para trabajos
iguales, por género". Suena muy
bien, pero el problema es que la
liga varonil lleva operando desde
1902 y la femenil apenas desde
2017. Así que obligar, por ley, a que
las mujeres ganen igual que los
hombres, en una liga profesional
que está fundada desde hace 121
años y por eso tiene más audien
cia y patrocinadores, es riesgoso
y no tiene fundamento.
La ley debe incentivar que sí au

menten los ingresos de las depor
tistas mexicanas, pero para ello de
be buscar equidad salarial respecto
al total de los ingresos de la liga fe
menil, y no equidad con respecto a

otras ligas que no son comparables.
Se deben revisar los ingresos y via
bilidad de una liga naciente, sin im
portar el tema de género.
Obligar a que se pague lo mis

mo a las mujeres que a los hom
bres, sin importar los ingresos de
las Liga femenil y sus clubes, sen
cillamente hará que los equipos
quiebren y habrá que ver si el Es
tado mexicano va a rescatar a los
18 clubes femeniles.
Lo plasmado en el dictamen es

popular, y hasta puede sonar bien,
pero en los hechos va a aniquilar a
todo el deporte profesional femenil
en México, pues nadie puede pagar
más de lo que ingresa (salvo el go
bierno). De hecho, con datos de la
BBC, los equipos femeniles en Mé
xico son los octavos mejor pagados
en el mundo.

Sí, se paga mejor en Inglaterra (1),
Estados Unidos (2), España (3) o
Alemania (4), pero en México se pa
ga más a las jugadoras, en prome
dio, que en Suecia (9), Bélgica (10),
Noruega (11) y Dinamarca (12). Nin
guno de estos países mejor pagados
tiene regulación gubernamental.
Es la competencia por jugadoras y
por la afición lo que hace que estén
bien pagados.
Entonces, es una pena que el Se

nado ponga en riesgo los trabajos
de las deportistas mexicanas y que
ninguna federación deportiva haya

otras ligas que no son comparables.
Se deben revisar los ingresos y via
bilidad de una liga naciente, sin im
portar el tema de género.
Obligar a que se pague lo mis

mo a las mujeres que a los hom
bres, sin importar los ingresos de
las Liga femenil y sus clubes, sen
cillamente hará que los equipos
quiebren y habrá que ver si el Es
tado mexicano va a rescatar a los
18 clubes femeniles.
Lo plasmado en el dictamen es

popular, y hasta puede sonar bien,
pero en los hechos va a aniquilar a
todo el deporte profesional femenil
en México, pues nadie puede pagar
más de lo que ingresa (salvo el go
bierno). De hecho, con datos de la
BBC, los equipos femeniles en Mé
xico son los octavos mejor pagados
en el mundo.

Sí, se paga mejor en Inglaterra (1),
Estados Unidos (2), España (3) o
Alemania (4), pero en México se pa
ga más a las jugadoras, en prome
dio, que en Suecia (9), Bélgica (10),
Noruega (11) y Dinamarca (12). Nin
guno de estos países mejor pagados
tiene regulación gubernamental.
Es la competencia por jugadoras y
por la afición lo que hace que estén
bien pagados.
Entonces, es una pena que el Se

nado ponga en riesgo los trabajos
de las deportistas mexicanas y que
ninguna federación deportiva haya

sido consultada. ¿Quiénes están
detrás de esta idea?
No sorprende que algo así ven

ga del líder sindical Napoleón Gó
mez Urrutia, desde la Comisión
de Trabajo del Senado. Pero sí sor
prende que la senadora Martha
Lucía Micher, desde la Comisión
de Igualdad de Género, haya ava
lado este documento.
Es tan pobre y equívoco el aná

lisis, que parecen quieren llevar la
"igualdad de género" en materia
política, al ámbito deportivo. Y el
mundo real no funciona así.
Desde luego, hay muchos temas

que se deben revisar, como por
ejemplo que las jugadoras de fútbol
en México sean acosadas digital
mente y que sus violentadores, co
mo el de cualquier otra mujer, no
sean sancionados, al no haber le
gislación al respecto. Pero en estos
temas, que afectan a las mujeres en
México y que las jugadoras han vi
sibilizado, ni se legisla.
Lo que se vota mañana es un giro

al populismo deportivo. Esto ha pa
sado en otros lugares, como en Ar
gentina, y "desmadraron" el fútbol
nacional. Ojalá en el Congreso de la
Unión haya de verdad la intención
de ayudar a las mujeres deportistas
y que no nada más sean usadas pa
ra fines electorales y acaben deján
dolas sin fuentes de empleo. •
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Obligara que so pague lo mismo a mujeres
(¡lie a hombres luirá í¡ue los equipos quiebren.
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DESBALANCE

OttS: ¿dejan solos
a los empresarios?

Nos reportan que para el sector privado, a tra
vés del presidente de la Confederación Patronal
de la República Mexicana (Coparmex), José Me
dina Mota, ya quedó claro que la reconstrucción
de los 45 municipios de Guerrero afectados por el
huracán Otis no será vía el gobierno federal o es

tatal, porque simplemente ya
levantaron la emergencia y no
se etiquetaron recursos para ello
en el Presupuesto de Egresos de
la Federación para 2024. El líder
patronal afirmó que, sin duda,
no es el gobierno, sino la ciuda
danía, la que va a salir adelante
en unidad y solidaridad. Para el
representante patronal, a pesar
de que el gobierno ya dijo que
se restableció prácticamente to

da la energía eléctrica, la población reclama que
no hay luz, agua ni servicios básicos. Hace unos
días, voces del sector privado también señalaron
que el gobierno quiere que las empresas cooperen
con casi todo para la reconstrucción, desde tina
cos, cloro, jabón, tuberías, etcétera.

Vienen las quejas contra seguros
::::: Hablando de Otis, nos cuentan que una vez
que concluyó la emergencia por el paso del hura
cán, el recuento de los daños comienza a generar
los primeros reclamos contra las aseguradoras,
mismas que, poco a poco, han comenzado a rea
lizar el pago de las pérdidas y el análisis del im

pacto en Acapulco. Nos hacen
ver que aún hace falta mucha
información sobre la forma en
que se pagará por parte de las
instituciones financieras, mien
tras que los asegurados paulati
namente están preparando su
documentación y las pruebas
sobre el daño a inmuebles, au
tos y otros bienes que resulta
ron afectados. Nos hacen ver
que en la AMIS, de Juan Patri
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cio Riveroll, hay la total disposición de transitar
hacia un proceso de pagos de daños lo más rápi
do y efectivo posible, para no detener la recupera
ción de Acapulco. Por cierto, nos recuerdan que
Guerrero está entre las entidades con menores
rangos de aseguramiento en el país.

CEMLA premia investigación
bancaria
::::: Nos dicen que en esta ocasión el Premio de
Banca Central Rodrigo Gómez, en honor a quien
fuera director del Banco de México de 1952 a 1970,
y a quien le tocó vivir el periodo del desarrollo es
tabilizador, tuvo dos ganadores de primer lugar.
Los galardonados se llevaron 10 mil dólares y un

diploma que les entregó el Cen
tro de Estudios Monetarios Lati
noamericanos (CEMLA), que di
rige el exsubgobernador de Ban
xico, Manuel Ramos Francia
Uno fue para el trabajo Pronós
tico inmediato del PIB: un enfo
que basado en datos de aprendi
zaje automático y teledetección
para Bolivia, del economista
Osmar Bolívar; el otro para La
transmisión de shocks de liqui

dez no bancaria al sector bancario, de Néstor Mi
guel Sarmiento. El segundo lugar fue para el
análisis Un HANK de referencia para Chile, de
Benjamín García Silva, Mario Giarda Ugalde.
Carlos Lizama Sáez e Ignacio Rojas King. En
tanto, el tercer lugar fue declarado desierto.
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Ebrard: las reuniones con
Claudia y su rol en la 4T

Ebrard se reu
nió dos veces con
Claudia Sheinbuam

para negociar su futuro dentro
de la 4T. La primera fue hace
un mes y la segunda hace una
semana, sin la intervención di
recta del presidente Andrés
Manuel López Obrador. Pero
no hizo falta, pues la palabras
del mandatario hacia su ex
canciller, el jueves pasado, re
tumbaron fuerte en sus oídos y
en los de sus cercanos: "Si no se
piensa en el proyecto, en la na
ción, un político no sirve de na
da; no es más que un oportu
nista, un convenenciero, un
ambicioso vulgar", lanzó.
Aunque en el equipo de

Ebrard aseguran que las pala
bras del presidente no fueron
definitorias para el anuncio
de este lunes, sí generaron es
cozor entre sus cercanos e in
fluyeron en el ánimo del ex
canciller, quien estiró la liga
todo loque pudo antes de que
se rompiera y se terminara
quedando en el limbo político
en el que ya estuvo, exiliado
en París; es decir, sin la can
didatura de Movimiento Ciu
dadano y sin un cargo rele
vante en la 4T.
Ebrard quiere regresar por

sus fueros a Morena y al mo
vimiento, reclamando para él y
para los suyos canales de par
ticipación en la Comisión de

Encuestas y de Elecciones del
partido; también escaños en el
Congreso federal en 2024 pa
ra las y los diputados y sena
dores que pueden reelegirse y
él mismo buscaría ser el coor
dinador de los senadores de
Morena, aunque ese puesto
aún no está acordado.
Las interlocutoras de Ebrard

con el equipo de Sheinbaum
fueron sus dos incondiciona
les: Malú Micher y Martha Del
gado. Y el acuerdo llegó. El ex
canciller sigue dolido por co
mo lo trataron algunos inte
grantes de la 4T, en especial su
examigo, expupilo y exsecreta
rio de Finanzas, Mario Delga
do, con quien, se asegura, no
ha cruzado palabra desde que
lo llamó "cobarde" en el con
texto de la elección interna de
Morena hacia la Presidencia.
No obstante, todo apunta a

que Andrés Manuel López
Obrador lo hizo otra vez: im
puso su voluntad sobre
Ebrard y sobre Sheinbaum, y
contra su voluntad los unió en
un mismo proyecto. La ima
gen de un acuerdo entre Mar
celo y Claudia es una victoria

para AMLO, pero una derrota
inmediata para los que se con
sideraban los dos más pode
rosos colaboradores del líder
moral de la 4T.
La exjefa de Gobierno tenía

las manos amarradas. Con el
discurso de las clases medias
que empleó para impulsar la
candidatura de Omar García
Harfuch le tenía que dar cabi
da en su movimiento a Marce
lo Ebrard, aunque en sus cál
culos primarios no pensaba
darle algo más allá que una di
putación y ahora tendrá en sus
filas a un personaje que ame
naza con desempeñar en su
gobierno un rol como el que ju
gó Ricardo Monreal en la pri
mera mitad del sexenio de Ló
pez Obrador, en la que tuvo el
control del Senado.
La 4T y su máximo líder le

han ofrecido a Ebrard los espa
cios que Sheinbaum no le pen
saba reservar, y el excanciller
los toma esperando que este sea
un segundo golpe para un fu
turo gobierno que, sin haberse
legitimado todavía en las urnas,
empieza a demostrar sus debi
lidades, por lo que requerirá de
"perfiles fuertesyexperimenta
dos" que asuman la operación
del Estado en los momentos de
mayor apremio.
Lo cierto es que en tan sólo

un par de días Claudia Shein
baum perdió el espacio que pe
leó para García Harfuch y le
impusieron a Marcelo Ebrard.
En las encuestas de hoy se ase
gura que la heredera de AMLO
llegará a ser presidenta, pero
en aras de su legitimidad ten
drá que dar un golpe en la me
sa muy pronto. •

@MarioMal

AMLO lo hizo otra vez: impuso su
voluntad sobre Ebrard y sobre Shein
baum, y contra su voluntad los unió.
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Habrá un padrón
de inmuebles

y anfitriones en CDMX
Martí Batres, jefe de Gobierno de la Ciudad de México, in
formó que enviará al Congreso capitalino una iniciativa para
una mayor regularización de los inmuebles y anfitriones de
las plataforma digitales que ofrecen servicios de alojamiento,
como es el caso de Airbnb.

En casi todas las grandes ciudades del mundo se están ya
estableciendo restricciones a estas plataforma digitales y no
sólo en las ciudades más turísticas por las múltiples quejas
que se han presentado debido al crecimiento de estas plata
formas, que se ha agudizado a raíz de la pandemia de covid
por la facilidad para trabajar en home office desde cualquier
ciudad y en muchos casos, como es México, a un menor costo.

Este crecimiento no sólo por parte de los turistas, sino por
el home office se ha traducido en lo que se conoce como
géntrificación, en la que los nuevos y temporales inquilinos
generan un incremento en los costos de comiday serviciosy
el desplazamiento de muchas personas de menores ingresos,
a quienes les resulta cada vez más caro continuar viviendo en
estás zonas. En el casó de la CDMX, la gentrificación se regis
tra ya en colonias como Roma, Juárez, Condesa y Coyoacán,
y es uno de los argumentos que esgrimió Batres para esta
refomia para la regularización de las plataformas digitales de
alojamiento y de sus anfitriones.

O
RESTRICCIONES PARA
ANFITRIONES CON MÁS
DE TRES INMUEBLES

Habrá cambios en la Ley de Tu
rismo de la CDMX y se creará un
padrón de bienes inmuebles y de
anfitriones a la que será obligato
rio registrarse y tendrán que ac
tualizar sus datos cada seis meses.

En este padrón deberán regis

trar no sólo el inmueble, sino los días en que están ocupados
y, desde luego, pagar sus impuestos, porque se han detectado
algunos casos de simulaciones de hoteles que son una com
petencia desleal. Habrá también restricciones para los anfi
triones que registren más de tres inmuebles en renta en una

platafonna digital. El padrón operará de forma 100% digital,
por lo que tampoco dará pie a actos de corrupción y segura
mente funcionará muy bien, porque quien estará encargo de
su desarrollo y operación es Eduardo Clark director general
de Gobierno Digital en la Agencia Digital de Innovación Pú
blica, quien estuvo al frente de la organización de las exitosas
campañas de vacunación contra covid.

©
AINDA, LA IMPORTANCIA DE ASG
Aunque son todavía muchas las empresas que no dan gran
importancia a los criterios ASG, Ambiental, Social y Gober
nanza (o ESG por su siglas en inglés), gradualmente los mer
cados irán exigiendo su cumplimiento a las emisoras.

Entre las empresas que sí se toman los ASG en serio está
AINDA, el Fondo Capital Privado de Energía e Infraestructura
que dirige Manuel Rodríguez Aréchiga, quien ayer recibió
por parte de la Bolsa Mexicana de Valores la letra A en su clave
de pizarra, un nuevo estándar de la BMV para las emisoras
que cumplan con los criterios ASG.

Se dice fácil, pero AINDA es el primer fondo de capital
privado en América Latina en recibir este reconocimiento.

O
ANTAD, VENTAS DE CAPA CAIDA
Las ventas de la ANTAD al cierre de octubre fueron nueva
mente negativas en términos reales con un crecimiento de
2.!/;;. a tiendas iguales, cuando la inflación en octubre ascen
dió a 4.27%. A tiendas totales, el crecimiento en ventas fue
también bajo: de 6.4% vs. octubre 2022.

Habrá cambios

en la Ley de
Turismo de la

CDMX y se creará
un padrón de
bienes inmuebles

y ele anfitriones.
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95 años
Julio Carranza envió el domingo una carta a los miembros de
la Asociación de Bancos de México, que comienza diciendo:
"Me siento muy contento de poder escribirles este día en el
que nuestra asociación cumple 95 años de servir, de forma
ininterrumpida, a nuestro sector y a nuestro país".

A partir de ahí hace un recuento sobre lo que, sin duda,
han sido los principales valores de esta agrupación, que no
sólo ha cambiado de nombre, sino las características de sus
miembros. Pasaron de ser una banca operada por los dueños
a funcionarios públicos y ahora a una organización que, en
su mayoría, son ejecutivos de talla internacional. En todo ese
tiempo, destaca su presidente, "a través de la ABM, tenemos
una voz de consenso como sectory con ellos facilitamos la in
terlocución con los reguladores, con otras instancias y niveles
de gobierno, la sociedad e inclusoconcolegas del exterior^

La capacidad que han tenido los miembros de la ABM para
ajustarse a las realidades cambiantes es justamente uno de
los motivos que explican de mejor manera su gran éxito. Han
evitado caer en tentaciones políticas que son tan comunes en
otros organismos gremiales. Han entendido que sus líderes
no están para aplaudir al gobierno en turno ni tampoco para
atacarlo. Que no están para que sus representantes busquen
aplausos o huesos políticos, sino para que ellos tengan una
sólida representación gremial concentrada en sus intereses de
largo plazo. A lo largo de su trayectoria, quienes representan
al comité de dirección han entendido que su lugar es servir a
los bancos. No más, pero no menos... Quizá ésa es una de las
más grandes lecciones que les han dado a otros gremios, se
dedican a lo suyo.
REMATE ANTIFRÁGIL
La ABM ha sabido adaptarse alas condiciones cambiantes de
su entorno. Modificaron su estructura cuando sé dio la estati

zación bancaria sin perder su carácter gremial. Cuando fueron
nuevamente privados supieron encontrar la manera de acep
tar a los nuevos miembros y después se ajustaron estructural 
mente ante la gran entrada de bancos nuevos, algunos de ellos
nacionales y otros extranjeros, La estructura de sus órganos
de decisión hapennitido que los diferentes grupos de bancos
estén representados con un peso similar, pero equivalente a
su tamaño e intereses. En su momento entendieron que no
Son lo mismo las preocupaciones de un gran banco comercial
mexicano que de capital mayoritariamente foráneo; que el de
un banco de nicho, de menudeo o extranjero.

Encontraron que el camino es determinar aquellos temas
que les son comunes y, con base en ellos, trabajar. Es lógico
que en una agrupación que tiene más de 50 miembros verda
deramente diversos encontrar aquellas cosas que los unen ha
sido un verdadero reto. Sin embargo, han logrado cumplirlo
de una manera cabal sabiendo que son una institución gre
mial de servicio a sus agremiados y que con ellos dan un gran
servicio a la nación no únicamente en sus actividades diarias,
sino también en aquellas que se dan en momentos de crisis,
como lo demuestran sus acciones durante la pandemia o re
cientemente en Acapulco.

La crisis bancaria de la segunda mitad de los años 90 en
señó lo mucho bueno que tiene este gremio para el país. Su
pieron cambiar, nuevamente, su estructura ante la llegada de
nuevos integrantes y algo quizá más relevante: establecieron
las bases para que no volvieran a presentarse situaciones así.
REMATE FUTURO

Desde que Julio Carranza llegó a la presidencia de la ABM
se ha comprometido Con una tarea fundamental. Hacer más
simple y eficiente la operación del gremio. En los últimos anos
se ha hecho evidente que algunos bancos ya no deben estar en
el grupo en el que se encuentran y que se deben seguir simpli
ficando sus procesos. Quienes hoy encabezan a este gremio
saben, con base en su historia, que ser una institución neta
mente gremial, pero dinámica, es la clave de su futuro. Tienen
en Carranza a la persona adecuada para esta labor.

Su periodo se está marcando justamente por un reajuste
institucional en el cual los agremiadosy el servicio a la socie
dad resultan fundamentales. Por lo pronto, estos son tiempos
de festejo para un gremio que ha hecho mucho, muchísimo,
por el bienestar del país.

El dinero que invirtió el país en el rescate bancario ha sido
perfectamente utilizado por los banqueros. Sus accionistas no
recibieron los beneficios, sino el sistema financiero, puesto que
hoy la banca vive su mejor momento en cuanto al otorgamien
to de crédito y protección de los recursos de los depositantes.
REMATE LIBERTARIO
Ricardo Salinas hizo un llamado ante la 79 asamblea de
la Sociedad Interamericana de Prensa para que los perio
distas continúen su trabajo apegados a la verdad. Hizo un
llamado al gremio para actuar con ética y responsabilidad
social para cumplir de mejor manera su compromiso ante
las audiencias.

Julio Carranza envió el domingo una carta a los miembros de
la Asociación de Bancos de México, que comienza diciendo:
"Me siento muy contento de poder escribirles este día en el
que nuestra asociación cumple 95 años de servir, de forma
ininterrumpida, a nuestro sector y a nuestro país".

A partir de ahí hace un recuento sobre lo que, sin duda,
han sido los principales valores de esta agrupación, que no
sólo ha cambiado de nombre, sino las características de sus
miembros. Pasaron de ser una banca operada por los dueños
a funcionarios públicos y ahora a una organización que, en
su mayoría, son ejecutivos de talla internacional. En todo ese
tiempo, destaca su presidente, "a través de la ABM, tenemos
una voz de consenso como sectory con ellos facilitamos la in
terlocución con los reguladores, con otras instancias y niveles
de gobierno, la sociedad e inclusoconcolegas del exterior^

La capacidad que han tenido los miembros de la ABM para
ajustarse a las realidades cambiantes es justamente uno de
los motivos que explican de mejor manera su gran éxito. Han
evitado caer en tentaciones políticas que son tan comunes en
otros organismos gremiales. Han entendido que sus líderes
no están para aplaudir al gobierno en turno ni tampoco para
atacarlo. Que no están para que sus representantes busquen
aplausos o huesos políticos, sino para que ellos tengan una
sólida representación gremial concentrada en sus intereses de
largo plazo. A lo largo de su trayectoria, quienes representan
al comité de dirección han entendido que su lugar es servir a
los bancos. No más, pero no menos... Quizá ésa es una de las
más grandes lecciones que les han dado a otros gremios, se
dedican a lo suyo.
REMATE ANTIFRÁGIL
La ABM ha sabido adaptarse alas condiciones cambiantes de
su entorno. Modificaron su estructura cuando sé dio la estati

zación bancaria sin perder su carácter gremial. Cuando fueron
nuevamente privados supieron encontrar la manera de acep
tar a los nuevos miembros y después se ajustaron estructural 
mente ante la gran entrada de bancos nuevos, algunos de ellos
nacionales y otros extranjeros, La estructura de sus órganos
de decisión hapennitido que los diferentes grupos de bancos
estén representados con un peso similar, pero equivalente a
su tamaño e intereses. En su momento entendieron que no
Son lo mismo las preocupaciones de un gran banco comercial
mexicano que de capital mayoritariamente foráneo; que el de
un banco de nicho, de menudeo o extranjero.

Encontraron que el camino es determinar aquellos temas
que les son comunes y, con base en ellos, trabajar. Es lógico
que en una agrupación que tiene más de 50 miembros verda
deramente diversos encontrar aquellas cosas que los unen ha
sido un verdadero reto. Sin embargo, han logrado cumplirlo
de una manera cabal sabiendo que son una institución gre
mial de servicio a sus agremiados y que con ellos dan un gran
servicio a la nación no únicamente en sus actividades diarias,
sino también en aquellas que se dan en momentos de crisis,
como lo demuestran sus acciones durante la pandemia o re
cientemente en Acapulco.

La crisis bancaria de la segunda mitad de los años 90 en
señó lo mucho bueno que tiene este gremio para el país. Su
pieron cambiar, nuevamente, su estructura ante la llegada de
nuevos integrantes y algo quizá más relevante: establecieron
las bases para que no volvieran a presentarse situaciones así.
REMATE FUTURO

Desde que Julio Carranza llegó a la presidencia de la ABM
se ha comprometido Con una tarea fundamental. Hacer más
simple y eficiente la operación del gremio. En los últimos anos
se ha hecho evidente que algunos bancos ya no deben estar en
el grupo en el que se encuentran y que se deben seguir simpli
ficando sus procesos. Quienes hoy encabezan a este gremio
saben, con base en su historia, que ser una institución neta
mente gremial, pero dinámica, es la clave de su futuro. Tienen
en Carranza a la persona adecuada para esta labor.

Su periodo se está marcando justamente por un reajuste
institucional en el cual los agremiadosy el servicio a la socie
dad resultan fundamentales. Por lo pronto, estos son tiempos
de festejo para un gremio que ha hecho mucho, muchísimo,
por el bienestar del país.

El dinero que invirtió el país en el rescate bancario ha sido
perfectamente utilizado por los banqueros. Sus accionistas no
recibieron los beneficios, sino el sistema financiero, puesto que
hoy la banca vive su mejor momento en cuanto al otorgamien
to de crédito y protección de los recursos de los depositantes.
REMATE LIBERTARIO

Ricardo Salinas hizo un llamado ante la 79 asamblea de

la Sociedad Interamericana de Prensa para que los perio
distas continúen su trabajo apegados a la verdad. Hizo un
llamado al gremio para actuar con ética y responsabilidad
social para cumplir de mejor manera su compromiso ante
las audiencias.
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ISe viene la época de más demanda de
logística nacional e internacional, en

la que la empresa Hound Express, que co
manda Domenico Lagaña, estima que
este 2023 crecerá hasta 50 por ciento más
que en 2022. Lo anterior representa todo
un reto para las empresas de logística, ya
que deben ajustar su capacidad operativa a
fin dé atender las necesidades de los usua
rios en fechas como el Buen Fin, Black Fri
day. Navidad, Fin de Año, entre otros, en las
que el número de pedidos aumenta de ma
nera considerable. En la ANTAD, que pre
side Vicente Yáflez, dicen que este Buen
Fin será de récords, sobre todo después de
los últimos datos pospandemia en ventas
nacionales.

2 Banco Santander México, dirigido por
a Felipe García Ascencio, quiere ser el

banco del emprendimiento. En lo que va del
año ha firmado dos acuerdos de colabora

ción con los gobiernos de Querétaro y Chia
pas, a fin de convertirse en el banco de las
Pequeñas y Medianas Empresas en ambas
entidades con una oferta preferencial. En
Chiapas acordó impulsar a mujeres y arte
sanos por medio de Tuiio, su iniciativa de
inclusión financiera, la cual, a seis años de
su creación, ha alcanzado el millón de cré
ditos colocados, que suponen más de ocho
mil 370 millones de pesos entregados, en
beneficio de 433 mil clientes entre quienes,
además del apoyo económico, han tenido
un impacto medido en su bienestar.

3 En Signify, que lidera Pedro Martín,
• se están adelantando a la Navidad al

presentar su nueva oferta Philips Hue Festa
via. El mercado de decoración del hogar ha
crecido fuerte en el país en los últimos años,
y el ahorro energético es primordial para
ello, teniendo en cuenta que la CFE, que co
manda Manuel Bartlett, sabe que es una
temporada complicada para el suministro
eléctrico. Las Philips Hue Festavia son mu
cho más que simples adornos. Con 250 mini
LED inteligentes a lo largo de un cordón de
20 metros, ofrecen una amplia flexibilidad
para decorar el hogar o el árbol de Navidad.
La verdadera innovación radica en el con

trol desde tu celular para apagar o prender,
cambiar color y programar a distancia.

4Nothing, que tiene como cofundador
t y CEO a Cari Pei, alcanzó un total de

dos millones de productos enviados, a poco
menos de tres años desde su creación. Esto
también significa que el fabricante duplicó
el volumen de productos vendidos en el úl
timo año, demostrando que hay una nece
sidad en el mercado mexicano por nuevas
marcas innovadoras. Nothing ha logrado
crecer gracias al financiamiento por más de
250 millones de dólares que ha recibido, lo
que le permitió ampliar su gama de dispo
sitivos y aumentar la plantilla de la compa
ñía de la que ya forman parte más de 500
personas. Su marca CMF1 by Nothing llegará
a México con productos como relojes inteli
gentes y audífonos a precios accesibles.
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Tal vez le suene raro, pero con más de 17 años
en la industria del crédito en México, se ha con
vertido en el proveedor de servicios de admi
nistración de activos más solicitado en el país,
lo mismo por emisores independientes que por
bancos que han crecido su cartera mediante
la compra de crédito 0 activos en el mercado.

Presidido por Alejandro Rivera Andreu
y dirigido por Enrique Zárate Fuentes, hoy,
HiTo administra una cartera total de activos

de 348 mil 143 millones de pesos, de clientes
como Infonavit o el ISSSTE (su origen), que
emiten bonos respaldados en flujos hipote
carios, créditos bajo administración directa,
mandatos para supervisar a los administra
dores primarios, proveer de infonnación a ga
rantes, fiduciarios, agencias calificadoras. Una
tercera parte de los activos son de Administra
ción Maestra para emisiones públicas, pero lo
que llama la atención es que, por su estricta ca
pacidad de cumplimiento con requerimientos
regulatorios, legales y compromisos incluidos
en contratos de estructurados, se le reconoce
como un gran disciplinador de mercado.

Los créditos respaldados en activos son una
alternativa que reduce la incertidumbre de
quien emite e invierte, siempre y cuando exista
un administrador confiable primario y un ad
ministrador maestro que supervise el trabajo
del primero. De ahí la confiabilidad de HiTo.

Según el estudio sobre el mercado de fi
nanciamiento respaldado en activos, S&P Glo
bal Ratings, el número de emisiones de bonos
respaldados en activos en el mercado público
se ha reducido de más de 30 mil millones de

pesos anuales a unos 18 mil millones estima
dos para el cierre de año, en parte por el alza
de las tasas, por la menor colocación del Info
navit (no coloca desde 2015 porque tiene su
ficiente liquidez) y también por la crisis por la
que atravesaron Instituciones Financieras No
Bancarias, como Unifin, Crédito Real y Alpha
Credit, que detuvieron la colocación de emi
siones respaldadas en activos.

El mercado también enfrenta un desafío,

sus márgenes son muy altos, en gran medida
porque los inversionistas, incluyendo afores y
otros institucionales, no son administradores
de activos y mucho menos tienen la capacidad

de supervisarles. Este problema se ha con
vertido en una oportunidad de expansión de
HiTo, pues no súlo han diversificado su por
tafolio (primero concentrado en hipotecas y
en maquinaria de trabajo), sino que, entrando
para ofrecer servicios de back office y aseso
ría, hoy administran portafolios de financieras
automotrices o de Kavak, con 13 mil créditos
y 2,000 millones de pesos.

Confianza es la clave del juego y de eso sé
trata con HiTo. Cuando entra, el inversionista
confía en que no tendrán problemas contables,
regulatorios o de registro. El emisor tiene que
aceptar las duras reglas del juego.
Vea el caso de emisiones que respaldan

financiamiento con impacto social de FIRA o
Nafta, donde la superadministradora ha entra
do para garantizar la supervisión del portafolio
ó en créditos hipotecarios adquiridos a terce
ros, donde entra como administrador maestro.

Hoy, el desafío para la penetración del cré
dito y aquellos bancos, sofipos, sofomes, so
foles que buscan fondeo, no sólo está en el
tema de la tasa, sino, en particular, juegan los
niveles de protección crediticia frente al retra
so de pagos o el impago. Ése es el papel del
disciplinador.
DE FONDOS A FONDO

#ExpoTransporte... Mañana se inaugura la ex
posición más completa del continente ameri
cano para la industria del transporte pesado
en su edición 2023, en Guadalajara, Jalisco,
una expo que acumula 19 ediciones y más de
medio millón de visitantes y que marcará ten
dencia para el uso, en México, de vehículos
pesados electrificados.

Miguel Elizalde, presidente ejecutivo de
Anpact, que agrupa a los principales fabrican
tes y oferentes, ha logrado aumentar la capa
cidad de concreción de ventas en esta feria,
pues el 33'Xde los visitantes adquiere de 6 a30
unidades y el 27% más de 100, lo que da cuenta
del impacto que esta feria tendrá en la reno
vación del parque vehicular pesado del país,
tanto para carga como para movilidad de pa
saje. Rogelio Jiménez Pons, subsecretario de
Transporte; el presidente de la Concamin, José
Abugaber, y el gobernador Enrique Alfaro se
rán las figuras de la ceremonia inaugural.
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Sheinbaum,
acercamientos
empresariales; Mexicana
salva a TAR y a sí misma
Claudia Sheinbaum se acerca a un sector desencantado por
la 4T, los empresarios. Ya tuvo un nexo con la Asociación de
Bancos de México, presidida por Julio Carranza, y ahora lo
hizo con los empresarios de Monterrey, en donde el Grupo de
los Diez, si bien no es lejano, tampoco es el más cercano al
presidente López Obrador.
BREMER Y CLOUTHIER

En Monterrey hubo varias reuniones. Una, de las más lla
mativas, tuvo en el conocido empresario y promotor del
deporte, Carlos Bremer, a uno de sus principales asis
tentes y patrocinadores. Y ahí estuvo nada menos que
Tatiana Clouthier, la exsecretaria de Economía, a quien
Claudia Sheinbaum le tiene afecto. Incluso, recordemos
que Carlos Bremer compró la casa de Zhenli Ye Gon. Se
la compró al gobierno del presidente López Obrador y
esos 102 millones de pesos de la casa se canalizaron para
llevar a los deportistas a los Panamericanos, De ahí en
adelante, Bremer siempre ha sido bien visto por el Presi
dente. Y, ahora, el empresario trae un acercamiento claro
con Sheinbaum.
DEL GRUPO DE LOS DIEZ A LOS 30 DE MONTERREY
Pero donde las reuniones de Sheinbaum llamaron más el in
terés fue con un sector distinto, en donde encontramos a la
nueva generación de empresarios regiomontanos.

Fue el encuentro con 30 empresarios, convocado por
Dionisio Garza (hijo), hoy en día presidente de Grupo Topaz
y dedicado a universidades. Otro convocante fue Fernando
Turner, de Katcon. También Pablo Garza, líder de la inmo
biliaria Urbain; David Jiménez, de Sófttek, y Ángel Casan, de
UErre. Pero ahí también estuvieron José Serrano, de Latin
Power Music; Alfonso González Migoya deVolaris; Mauricio
Cueva Sada, de Grupo Cass, entre muchos otros.
IP EN ENERGÍA, SHEINBAUM LO ENFRENTA
Sheinbaum se va acercando a los empresarios y su discurso
es coherente con un mayor crecimiento y con el nearshoñng.

Parece que quien será la candidata de Morena y aliados
a la Presidencia ha entendido que la economía mexicana
debe crecer más. En esta administración, el presidente López
Obrador, por lo menos hasta el 2023, logró mantener la esta
bilidad financiera. Pero en el sexenio hizo falta una política de
crecimiento. La inversión privada no despegó en el sexenio.
Más bien tuvimos la inversión proveniente del necirshoringy,
desde luego, el consumo de programas sociales, mejoras en
los salarios y remesas. Hasta ahí.

En cambio, Sheinbaum busca salirse del rígido guión de
energía presentado en la 4T. Y si bien habló de fortalecer a
Pemexy ala CEE, también se refirió, y eso despertó el interés
de los empresarios, a abrir la energía a la inversión privada.
La inversión privada puede ayudar decididamente a la

energía que necesita el país, y que ahora tiene un cuello de
botella entre un Pemex endeudado y necesitado de oxígeno
federal, así como una CFE a la que la faltó invertir en distribu
ción y transmisión. Sheinbaum parece entender las necesi
dades de modificar los eñormés faltantes de la 4T, para poder
crecery distribuir mejor el producto. Y ello pasa por una mayor
participación de los empresarios, así como mantenerles las
reglas claras. Esperemos que estos acercamientos se traduzcan
en compromisos más claros.
MEXICANA SALVA A TAR Y SE SALVA ELLA

Mexicana alquilará los cuatro aviones de la aerolínea regional
TAR. Son aviones modelo Embraer 145, mucho más pequeños
de los prometidos, que eran Boeing 737800. Los Embraer
apenas y transportan 50 pasajeros. Los Boeing podían hacerlo
con más de 160 pasajeros.

De esta manera, la Secretaría de la Defensa Nacional
sacará adelanté el Certificado de Operador Aéreo y, por lo
pronto, hará un wet lease (alquiler con operación y avio
nes) de TAR.

TAR, después de la pandemia, ha estado a punto de que
brar. Su director, Ricardo Bastón, habló de buscar un crédito
por 50 millones de dólares. Y lo que ahora tiene es un alqui
ler que le salva la empresa y Mexicana se salva a sí misma
de poder despegar el 1 de diciembre con los cuatro aviones
Embraer de TAR. Y, lo adivinó, esto es muy distinto al plan
de negocios original de Mexicana. Imagínese, así empieza,
¿cómo terminará?

Claudia Sheinbaum se acerca a un sector desencantado por
la 4T, los empresarios. Ya tuvo un nexo con la Asociación de
Bancos de México, presidida por Julio Carranza, y ahora lo
hizo con los empresarios de Monterrey, en donde el Grupo de
los Diez, si bien no es lejano, tampoco es el más cercano al
presidente López Obrador.
BREMER Y CLOUTHIER

En Monterrey hubo varias reuniones. Una, de las más lla
mativas, tuvo en el conocido empresario y promotor del
deporte, Carlos Bremer, a uno de sus principales asis
tentes y patrocinadores. Y ahí estuvo nada menos que
Tatiana Clouthier, la exsecretaria de Economía, a quien
Claudia Sheinbaum le tiene afecto. Incluso, recordemos
que Carlos Bremer compró la casa de Zhenli Ye Gon. Se
la compró al gobierno del presidente López Obrador y
esos 102 millones de pesos de la casa se canalizaron para
llevar a los deportistas a los Panamericanos, De ahí en
adelante, Bremer siempre ha sido bien visto por el Presi
dente. Y, ahora, el empresario trae un acercamiento claro
con Sheinbaum.
DEL GRUPO DE LOS DIEZ A LOS 30 DE MONTERREY
Pero donde las reuniones de Sheinbaum llamaron más el in
terés fue con un sector distinto, en donde encontramos a la
nueva generación de empresarios regiomontanos.

Fue el encuentro con 30 empresarios, convocado por
Dionisio Garza (hijo), hoy en día presidente de Grupo Topaz
y dedicado a universidades. Otro convocante fue Fernando
Turner, de Katcon. También Pablo Garza, líder de la inmo
biliaria Urbain; David Jiménez, de Sófttek, y Ángel Casan, de
UErre. Pero ahí también estuvieron José Serrano, de Latin
Power Music; Alfonso González Migoya deVolaris; Mauricio
Cueva Sada, de Grupo Cass, entre muchos otros.
IP EN ENERGÍA, SHEINBAUM LO ENFRENTA
Sheinbaum se va acercando a los empresarios y su discurso
es coherente con un mayor crecimiento y con el nearshoñng.

Parece que quien será la candidata de Morena y aliados
a la Presidencia ha entendido que la economía mexicana
debe crecer más. En esta administración, el presidente López
Obrador, por lo menos hasta el 2023, logró mantener la esta
bilidad financiera. Pero en el sexenio hizo falta una política de
crecimiento. La inversión privada no despegó en el sexenio.
Más bien tuvimos la inversión proveniente del necirshoringy,
desde luego, el consumo de programas sociales, mejoras en
los salarios y remesas. Hasta ahí.

En cambio, Sheinbaum busca salirse del rígido guión de
energía presentado en la 4T. Y si bien habló de fortalecer a
Pemexy ala CEE, también se refirió, y eso despertó el interés
de los empresarios, a abrir la energía a la inversión privada.
La inversión privada puede ayudar decididamente a la

energía que necesita el país, y que ahora tiene un cuello de
botella entre un Pemex endeudado y necesitado de oxígeno
federal, así como una CFE a la que la faltó invertir en distribu
ción y transmisión. Sheinbaum parece entender las necesi
dades de modificar los eñormés faltantes de la 4T, para poder
crecery distribuir mejor el producto. Y ello pasa por una mayor
participación de los empresarios, así como mantenerles las
reglas claras. Esperemos que estos acercamientos se traduzcan
en compromisos más claros.
MEXICANA SALVA A TAR Y SE SALVA ELLA

Mexicana alquilará los cuatro aviones de la aerolínea regional
TAR. Son aviones modelo Embraer 145, mucho más pequeños
de los prometidos, que eran Boeing 737800. Los Embraer
apenas y transportan 50 pasajeros. Los Boeing podían hacerlo
con más de 160 pasajeros.

De esta manera, la Secretaría de la Defensa Nacional
sacará adelanté el Certificado de Operador Aéreo y, por lo
pronto, hará un wet lease (alquiler con operación y avio
nes) de TAR.

TAR, después de la pandemia, ha estado a punto de que
brar. Su director, Ricardo Bastón, habló de buscar un crédito
por 50 millones de dólares. Y lo que ahora tiene es un alqui
ler que le salva la empresa y Mexicana se salva a sí misma
de poder despegar el 1 de diciembre con los cuatro aviones
Embraer de TAR. Y, lo adivinó, esto es muy distinto al plan
de negocios original de Mexicana. Imagínese, así empieza,
¿cómo terminará?
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México conecta
a 6.6 millones de
usuarios a la 5G

A casi dos años de la llegada de
la red 5G a México, Ericsson, que
preside Chafic Nassif;la em
presa se ha convertido en pieza
clave en el despliegue de la ré4
de quinta generación en el país.
La compañía sueca tiene presen
cia en 78 de las 125 ciudades del
país que cuentan con cobertura
5G en la actualidad. Datos de la
empresa señalan que en el país
existen ya 6.6 millones de sus
criptores 5G y se espera que esta
cantidad siga aumentando. Si se
compara la conectividad que los
usuarios recibían con 4G frente
a las nuevas capacidades de la
quinta generación, los mexica
nos ahora pueden disfrutar de
velocidades de transferencias de

datos 10 veces superiores a las
de las tecnologías antecesoras,
con una velocidad promedio por
encima de 270 Mbps, con lo que,
por ejemplo, el tiempo de des
carga de un video de 1GB ahora
es menor de 1 minuto.

Hoy la empresa llevará a cabo
la segunda edición del 'Ericsson
Imagine Live', que reunirá a
autoridades, empresas, acade
mia y sociedad civil para crear
conversaciones en torno a cómo

acelerar la adopción de esta

tecnología en diferentes ámbitos
para que dpaís. aproveche el po..
tencial económico dé al menos
15 mil millones de dólares que
tiene la red 5G, según un estudio
realizado por Ericsson. Entre los
participantes en 'Imagine Live'
están Ramiro Camacho, comi
sionado del Instituto Federal

de Telecomunicaciones; Juan
Francisco Aguilar, CEO de Dell
Technologies México; Cindy
Rayo, directora para México
y el Caribe de la ASIET; Cindy
Polin, directora de Tecnologías
en AWS, y Fernanda Guarro,
directora de 3M México.

¡Golazo económico
en México!

Como es sabido, junto con Es
tados Unidos y Canadá, México
será sede de la Copa Mundial
de la FIFA a celebrarse en 2026.
El dinamismo económico se

antoja jugoso, pues la derrama

se calcula en unos 6 mil millones
de dólares, por lo que la 'tierra
azteca' no será excepción para
captar el impulso y una de las
industrias que se verá especial
mente beneficiada será la textil,
ejemplo de ello es Grupo Martex,
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que lidera Santiago Martí
Ascencio, pues la compañía
instalada en Guanajuato espera
que le soliciten al menos unos
3 millones de playeras de la
selección tricolor. Se trata de una
ñrma con 88 años de historia,
desde su nacimiento en San Luis

Potosí, que gracias al compro
miso de sus 4 mil colaboradores
se ha mantenido por 12 años
ininterrumpidos tras la manu
factura de las remeras que utiliza
la Selección Mexicana, aunado

a ^ue allaAfe,cl,ia trabaj'a de la
mano de Adidas, el fabricante
oficial que ha sido reconocido
P°r su inclinación al desarrollo
e innovación y como uno de los
mejores proveedores a nivel
internacional.
Encuentro
estratégico para
emprendedores
Hoy arranca en la Ciudad de
México la quinta edición de
CREO MX NACIONAL 2023,
impulsado por el Consejo
Mexicano de Negocios (CMN),
que preside Rolando Vega, y
el Centro de Competitividad de
México (CCMX), que encabeza
Juan Carlos Ostolaza. Este

evento clave, respaldado por
diversos sectores, busca impulsar
el desarrollo de emprendedores

y Pymes en el país.
Durante los tres días de

evento los asistentes podrán
acceder a conferencias magis
trales, talleres teóricoprácticos;
exposiciones de tecnología e
innovación, mercadito empren
dedor donde se expondrán casos
de éxito y también se contará
con la participación de aliados
estratégicos como el SAT opor
tunidad de hacer su inscripción
al RFC; generación y renovación
de firma electrónica y expedición
de constancia de situación fis

cal, IMPI asesoría para realizar
su registro de marca, y Estafeta,
quienes ofrecerán programas de
apoyo y asesoría para emprende
dores, entre otras cosas. CREO
MX ofrece a los emprendedores
una red de expertos, herramien
tas para modelos de negocio
sólidos y capacitación para forta
lecer habilidades empresariales.

Con más de 10 mil 500

participantes en ediciones
anteriores y un formato híbrido
hasta el jueves 16, esta edición
destaca por la colaboración con
instituciones académicas como
el Instituto Politécnico Nacional

y la Universidad Anáhuac del
Norte. La inauguración contará
con destacadas personalidades,
incluyendo a Rolando Vega del
CMN y José Antonio Pérez Antón
del CCMX.

conwaru

que los usuarios
recibían COTI ^ICw, IOS
mexicanos ahora
pueden (lis/rular
de velocidades de
transferencias
de datos 10 veces

superiores a las
de las tecnologías
antecesoras"
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La ingenuidad del mexicano
inalmente los sueldos suFben. Aumentaron de menos

de 12 mil pesos mensuales
al inicio de este sexenio, a más
de 16 mil que promediarán hacia
final de 2024 los trabajadores que
sí cotizan ante el IMSS.

Eso es bueno, pero para que los
aumentos continúen es necesario

perder la ingenuidad y algunos
decretos presidenciales para
apoyar los autos eléctricos y la
producción de electrónicos sofisti
cados, brindan señales positivas.

Fueron notorios los golpes
en la mesa que dio el gobierno
para sacudir el salario mínimo y
cambiar el resto de aquellos que
pagan menos. Pero la fuerza de
esos impactos no es sostenible.

Ya algunas empresas revelan
tímidamente el impacto de esos
aumentos en sus costos por el
alza en salarios. No gritan aún
porque la economía va bien y está
creciendo.

Pero la historia nos ha mostra

do que tanto las subidas como las
bajadas son temporales.

Por eso, la tendencia de largo
plazo es lo que cuenta. Revisen
en qué año se quedaron ustedes,
porque hoy las automotrices a
las que ponen veladoras varios
gobernadores mexicanos para

generar empleos casi gratuitos
vía 'nearshoring' ya no son lo que
fueron.

En este 2023, Ford, GM y la
fabricante de Dodge, Stellantis,
valen unos 150 mil millones de
dólares... juntas. Se dividen casi a
tercios esa cantidad. Es mucho di

nero para un mortal, pero no para
la economía global que se volcó
hacia la disrupción económica.

Hoy es más factible que una
empresa tecnológica se vuelva au
tomotriz, a que una automotriz se
vuelva tecnológica, y Google es un
ejemplo de ello, en solitario, esa
empresa de California vale 1.6 bi
llones de dólares (trillions). Vaya,
más de 10 veces lo que costaría
comprar a las otroras poderosas
empresas de Detroit completas.

Con Waymo, esta empresa ya
ofrece viajes en coches sin piloto.
Imagínense ustedes enfocarse en
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sus amigos o en el trabajo mien
tras un robot con ruedas les ayuda
con el tráfico de la hora pico.
"Las armadoras están a

la defensiva", dijo la semana
pasada Aswath Damodaran,
el influyente profesor de la Stern
School of Business atNew York
University. "Ni en los deportes,
nada bueno puede esperarse
cuando estás a la defensiva", dijo
durante el podcast del Prof G,
ScottGalloway.

Si no les gusta esa visión, revi
sen la propuesta de la plática de
Joachim Nagel para la hueste
del mexicano Agustín Cars
tens, en el BIS: "¿Ha llegado el
momento de una actualización de

la prosperidad? Productividad,
competencia y dinero estable en la
era digital".

¿Y quién es ese señor? Joachim
Nagel es el presidente del banco
central alemán (President of the
Deutsche Bundesbank), y parte
del Banco Central Europeo.

"Cuando Ludwig Erhard
publicó su libro "Prosperidad para
todos" (a mitad del siglo pasado),
las cosas no eran tan sencillas:

para comprar un boleto de tren (o
de autobús), generalmente había
que ir a la terminal y hacer cola.

"Para orientarse por la ciudad,
necesitaba un mapa y desplegarlo
para buscar una ruta. Empezabas
preguntando: ¿dónde estoyy
adonde tengo que ir? Y si quería

saber del clima, consultaba el
periódico o escuchaba el informe
meteorológico en la radio. Hoy
en día, basta con deslizar el
dedo o un comando de voz para
obtener dicha información. Eso

es gracias a la digitalización".
Esa facilidad se ha trasladado

al trabajo y a las oportunidades de
crecer profesionalmente.

Piensen en el montón de cursos

que son ofrecidos en línea, algu
nos gratuitos. Google presume
este año becas para 95 mil perso
nas, para obtener Certificados de
Carrera.

Esto es para quien tolera las
matemáticas. Es posible estudiar
ciencia de datos o administración

de la nube. La empresa presume
que sus productos generaron en
México beneficios económicos
por más de 266 mil millones de
pesos el año pasado.

Sus accionistas no son ángeles
y luchan duro por la industria
de la publicidad, afectando a los
medios de comunicación que tam
bién, juegan a la defensiva.

Para cambiar el sentido es

urgente tomar la sartén por el
mango y para eso es que cada
quien prepare a su equipo con
habilidades digitales. Lo demás es
caer en la ingenuidad.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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MONEDA EN EL AIRE

¿El efectivo perderá
su trono?
Jeanette
Ley va Reus

Parece que es mucho
tiempo, pero si las
condiciones actuales

del mercado, el avance de la
tecnología y las nuevas genera
ciones de usuarios que buscan
alternativas rápidas para hacer
transacciones se conjuga, en
una década tendríamos cuando

menos un avance de 50 por
ciento de las operaciones rea
lizadas en el sector financiero
siendo digitales y el resto en
efectivo.

Por el momento puede
parecer demasiado optimista
el panorama, lo reconozco (y
más si vemos que en temas de
desastres naturales el efectivo

gana contra todo), pero al
menos varios de los principales
jugadores del mercado en el
sector Fintech consideran que
las condiciones se están dando.

Y es que la plática por demás
interesante entre los directo

res de STP (que cumplió ya
15 años en la industria) Bitso,
Clara y Klar que atienden

distintos nichos y segmentos de
negocio consideran que hoy la
entrada de más personas a los
pagos digitales es una realidad,
y si bien, se tienen desafíos im
portantes en México, como es
avanzar en la infraestructura

para realizar estas operacio
nes, el tema de la educación
financiera y bancarización
debe trabajarse; hoy, es una
realidad que todos conocen las
ventajas de un plástico o de una
operación con el celular, es de
cir, tener el servicio financiero
en la mano.

Por lo que lo más impor
tante, que es llegar a más
personas, es que todos se dejen
de pelear por el mismo pastel
bancarizado, y que la seguri
dad siga creciendo y conocién
dose entre todos los usuarios

para que más se integren al uso
de medios digitales, y ahí no
olvidemos algo importante que
cada vez en más lugares del
país tengan acceso a Internet.

Por lo pronto, en una década
ya veremos si los avances que
hoy se ven realmente se conso
lidan y poco a poco nos con
vertimos en una sociedad más

digital en materia financiera, sí,
aun y con todo el miedo al fisco.

Y en el otro lado de la mo

neda, para nada hay que perder
de vista lo que está realizando
HSBC con Ocesa que en solo
un año la alianza que han
realizado ha sido todo un éxito

para ambas, y es que solo hay

que echarle un ojo a lo que
lograron con la cantante Karol
G que agotó las entrada para
el Estadio Azteca en menos de

una hora; el único precedente
de una mujer ahí fue en 2018
con Shakira.

La gran venta anterior de
los primeros conciertos de
Karol G, fue junto con Arctic
Monkeys y Arre, una de las
más exitosas de HSBC y en
este año, el número de presen
taciones suma ya más de 30
eventos y un festival y veremos
nos aseguran una ampliación
de géneros musicales en los
próximos meses.

En lo que queda del año,
HSBC presentará a Los Fabulo
sos Cadillacs y este fin estuvo
el salsero Marc Anthony que
logró reunir a toda la familia
Slim y podemos decir que a
menos de un año del convenio

celebrado con Ocesa, HSBC
tiene ya la segunda posición en
la presentación de estos even
tos, por número de artistas
y géneros participantes y sin
duda, la batalla en el mundo
del espectáculo con los bancos,
ya que no solo es tener acceso
en preventas sino poder tener
meses sin intereses y hasta
bonificación en consumos
durante y dentro del concierto;
con esto, sin duda, en el 2024
espere una ruda pelea entre
los principales bancos por te
ner a los mejores artistas entre
sus filas, Ocesa sin duda será la
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más solicitada por todos. Por
lo pronto, la moneda está en
el aire.

"Lo más importante, que es llegar a más
personas, es que todos se dejen de pelear
por el mismo pastel bancarizado, v que la
seguridad siga creciendo"
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COLABORADOR
INVITADO

Arrecife: Por una reconstrucción
transparente en Guerrero

Adrián Alcalá
Méndez

El pasado 25 de octubre, el
huracán Otis de categoría
5, impactó la costa del

Pacífico mexicano, causando
devastación en la infraestruc

tura y la vegetación de los mu
nicipios de Coyuca de Benítez y
Acapulco, del estado de Gue
rrero. Este fenómeno, también
causó una crisis inmediata de

suministros, de vivienda y en
la actividad económica de la

población.
En este contexto de emergen

cia, con el objetivo de contribuir
al proceso de recuperación y
reconstrucción, el Comité de
Participación Ciudadana del
Sistema Nacional Anticorrup
ción (CPCSNA), la Secretaría
Ejecutiva del Sistema Nacional
Ánticorrupción (SESNA), la
organización Transparencia
Mexicana, la Universidad
Nacional Autónoma de México

(UNAM) y el Instituto Nacional
de Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de
Datos Personales (INAI), nos
unimos en un grupo de trabajo
al que denominamos "Arrecife",
como símbolo de fortaleza y

de la coexistencia de esfuerzos

dirigidos a que la transparen
cia, la rendición de cuentas, la
prevención de la corrupción y la
protección de los datos persona
les sean pilares del proceso de
recuperación que se encuentra
en curso, en el estado de Gue
rrero.

La magnitud de los estragos
que el huracán Otis dejó a su
paso requiere de una respuesta
coordinada y efectiva que

incluya a autoridades, sector
privado, a la sociedad civil
organizada y a la población
mexicana en general, la cual, se
ha distinguido por su espíritu
solidario ante el desastre, como
ocurrió en su momento, con los
sismos de septiembre de 2017.

Es por ello por lo que, el
grupo Arrecife, busca recupe
rar la experiencia acumulada a
nivel nacional e internacional

en situaciones similares, en
torno al diseño, monitoreo y
seguimiento de la recuperación
y la reconstrucción.

Por ejemplo, el pasado 13 de
noviembre, a través del INAI, el
grupo Arrecife emitió recomen
daciones en materia de protec
ción de datos personales, en tres
vertientes: de respuesta frente a
la contingencia, de apoyo a per
sonas damnificadas y en torno a
los apoyos y acciones de recupe
ración y reconstrucción.

Lo anterior, toda vez que es
esencial que la protección de
datos personales se apegue al
marco normativo aplicable, por
ejemplo, durante las acciones
de localización de personas,
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para el acceso a servicios y
para la entrega de apoyos tanto
públicos, como de carácter
privado.

Además de la emisión de las
recomendaciones en materia de

protección de datos personales
y en otras temáticas, el grupo
de trabajo convocará a institu
ciones, organismos y colectivos
nacionales e internacionales a

participar y contribuir en la me
dida de sus posibilidades y re
cursos en el diseño, monitoreo
y seguimiento de la reconstruc
ción tras los daños ocasionados

por dicho huracán.
Asimismo, se pondrá a

disposición de las autoridades
y de la sociedad civil de Gue
rrero, tecnología y soluciones
que permitan transparentar y
rendir cuentas, sobre la mayor
cantidad de inversiones reali

zadas y para proteger los datos
personales en este proceso.

Desde el Grupo Arrecife
hemos puesto a disposición de
las personas, el correo electró
nico arrecife@tm.org.mx para
recibir aportes, preguntas y
colaboraciones vinculadas con
este tema.

El futuro, por su naturaleza,
está acompañado de la incer
tidumbre. No obstante, en los
momentos más complejos, son
los esfuerzos determinados

y colectivos los que generan
fuerza en la capacidad de res
puesta y de resiliencia.
Arrecife es un llamado a un

esfuerzo colectivo, porque en
democracia la unión de visiones

y capacidades fortalece, para
que juntas y juntos construya
mos la esperanza en un futuro
mejor.

"La magnitud de los estragos que
el huracán Otis dejó a su paso requiere
de una respuesta coordinada y efectiva que
incluya a autoridades, sector privado,
a la sociedad civil"

"Se pondrá a disposición de las autoridades
y de la sociedad civil de Guerrero,
tecnología y soluciones que permitan
transparentar y rendir cuentas"
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r?COORDENADAS

Las 'cuatro campañas' de Xóchitl

Enrique
Quintana

La virtual candidata del Frente opositor se en
frenta a un reto inédito en la política mexicana:
en lugar de una, tendrá que hacer cuatro cam

pañas diferentes para intentar llegar a la Presidencia.
No podrá hacer la misma campaña para los sim

patizantes del PRI que para los del PAN o del PRD.
Pero, además, deberá hacer una que tenga como foco
a los que no tienen preferencia partidista, es decir, los
de la sociedad civil que rechazan a todos los partidos.
Los lenguajes, estilos, tipo de reuniones y men

sajes no podrán ser los mismos para todos los audito
rios. Tendrán que ser diferentes pero consistentes. Y,
eso es un gran desafío que no será fácil de afrontar.

Los lapsus' que ha tenido la virtual candidata pue
den ser un reflejo de una visión que tiene que desdo
blarse en varios discursos.

El éxito de una campaña electoral tiene que ver con
muchas cosas, pero entre ellas hay dos que son funda
mentales: el candidato y el mensaje.

El candidato o candidata debe tener magnetismo,
requiere atraer a los electores gracias a su personali
dad, formación o hasta apariencia.
Y, el mensaje que un candidato o candidata debe

transmitir debe ser sencillo, claro y contundente.
Le pongo un ejemplo. La campaña de AMLO en

2018 fue un ejemplo de buena campaña.
El candidato era atractivo, con una personalidad

bien definida y extraordinario magnetismo. El men
saje era simple y llano: hay que sacar a los corruptos
del poder.

No se necesitaban elaborados programas de go
bierno. Era algo que entendían todos.

Eso significaba que la intención era que perdiera el
PRI, pero también el PAN y el PRD.

Las condiciones se prestaron para que AMLO arra
sara.

El problema con la diversidad de audiencias que
tendrá Xóchitl, por lo heterogéneo de los grupos que
la respaldan, es que en realidad el único mensaje en
común que existe es que hay que derrotar a Morena
para que se vaya de la Presidencia y pierda el control
de las cámaras del Congreso.
Algunos de sus partidarios así lo expresan: lo im

portante es que se vaya AMLO o quienes lo sigan.
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Creo que ese mensaje está condenado a perder.
Si López Obrador no tuviera popularidad o si

Morena estuviera en segundo o tercer lugar en las
preferencias, un mensaje así podría prosperar.

Pero, el problema es que, por la razón que sea (lo
hemos analizado en otras ocasiones), la popularidad
del presidente sigue muy elevada y el argumento de
que se tiene que ir porque la gente está en contra de él,
por lo pronto no tiene futuro.

Le he comentado en diversas ocasiones que, por
ejemplo, los saldos económicos de la segunda mitad
de la administración van a ser muy favorables.
Y los electores tienen memoria corta para recordar

lo que pasó en los primeros dos años.
Aun en materia de inseguridad, la percepción de la

inseguridad urbana, de acuerdo con la encuesta del
INEGI, está en 61.4 por ciento, nivel muy alto, pero el
menor desde que esta encuesta se empezó a aplicar en
el 2013.

Sin embargo, no comparto el optimismo de la
dirigencia de Morena respecto a los resultados que
habrá en las elecciones estatales, pues dice Mario
Delgado que ganarán todos los estados.

Creo que tendremos un resultado bastante equili
brado, con probables triunfos de Morena en Chiapas,
Tabasco y Veracruz, y de la oposición en Jalisco (MC),
Guanajuato y Yucatán. Muy probablemente, con con
tiendas muy competidas en Puebla, Morelos y Ciudad
de México.

Un escenario negativo para Morena sería perder
seis de las nueve entidades y uno positivo ganar
seis de las nueve.

Sin embargo, por lo pronto, no se ve así en el caso
de la Presidencia de la República, en donde la ventaja
es muy amplia, no tanto por los méritos de la campaña
de Sheinbaum sino por las deficiencias de la campaña
del Frente.

Ya sé que no hay una campaña que lo sea formal
mente, pero de facto lo es.

Y lo que la mayoría de los estudios demoscópicos
dicen es que, al paso del tiempo, la ventaja de Shein
baum se ha ampliado.

Si Xóchitl y su equipo no resuelven el acertijo de las
cuatro campañas, no habrá futuro para ella.
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PERSPECTIVA GLOBAL

Banxico: Preparando el terreno
para bajar tasas pronto

Gabriel Casillas

La semana pasada, el Banco
de México llevó a cabo su re

unión programada de polí
tica monetaria, en donde la Junta
de Gobierno decidió por unani
midad dejar la tasa de referencia
sin cambio en 11.25 por ciento.
Si bien la decisión fue totalmente
anticipada, el cambio en el tono
del comunicado sí sorprendió a
los participantes de los mercados
financieros. En mi opinión, el
tono del comunicado que acom
pañó al anuncio de la decisión
fue significativamente menos
restrictivo (menos'hawkish') que
el del comunicado de la reunión

del 28 de septiembre. Considero
que el cambio de tono se notó en
tres partes del comunicado: (1)
El balance de riesgos para el cre
cimiento; (2) las proyecciones de
inflación del staff y la descripción
del proceso desinflacionario (i.e.
'desinflación' es el proceso en el
que se reduce la tasa de inflación);
y el más importante, en mi opi
nión (3) el cambio significativo en
el párrafo prospectivo.

(1) Crecimiento. La Junta de
Gobierno no se pronunció sobre
el balance de riesgos para el creci
miento, a pesar de que podría ha
berlo categorizado como "sesgado
al alza", después de la publicación
del dato de crecimiento del PIB

del tercer trimestre ('estimación
preliminar'). El PIB observó
una aceleración de su tasa de
crecimiento trimestral de 0.8 en
2T a 0.9 por ciento en 3T ("La

economía mexicana se aceleró en

el tercer trimestre", 7 de noviem
bre). Asimismo, la baja tasa de
desempleo y el crecimiento real
de la masa salarial sugieren que
el mercado laboral en México se

encuentra 'apretado'. Aun así, el
hecho de que Banxico no se haya
pronunciado al respecto en térmi
nos del sesgo, me hace pensar que
la Junta de Gobierno considera

que el balance de riegos para el
crecimiento se encuentra "neu

tral" o "balanceado" y no cree
que la economía esté de alguna
manera sobrecalentada.

(2) Inflación. El staff dismi
nuyó ligeramente sus proyeccio
nes trimestrales para la inflación
general en el corto plazo, de
4.7 a 4.4 por ciento en 4T23 y

de 4.4 a 4.3 por ciento en 1T24
y dejó sin cambio el resto de la
trayectoria. Si bien la Junta de
Gobierno mantuvo el sesgo al
alza para calificar el balance de
riesgos para la inflación, modi
ficó la descripción del proceso
desinflacionario, eliminado una
narrativa que reflejaba una mayor
preocupación de que se acelerara
la inflación. Me refiero a que en el
comunicado de la semana pasada
eliminó el siguiente enunciado
presente en el comunicado del
28 de septiembre:".. .los efectos
de los choques siguen incidiendo
sobre la inflación, sobre todo en
el componente de servicios, en un
entorno de actividad económica

más resiliente a lo que anterior
mente se anticipaba.. *•>

(3) En el párrafo prospectivo,
en donde Banxico se refiere al pe
ríodo de tiempo en el que manten
drá el nivel de la tasa de referencia

sin cambio, los miembros de la
Junta de Gobierno reemplazaron
la frase "un periodo prolongado"
por "cierto tiempo". Aunque no
se sabe con certeza el número de

meses o de reuniones de política
monetaria que corresponden a
"periodo prolongado" o "cierto
tiempo", interpreto que "cierto
tiempo" es menor que "periodo
prolongado", que ha utilizado
Banxico en las últimas cuatro

reuniones (desde el 18 de mayo).
Cabe señalar que algunos parti
cipantes del mercado consideran
que "un periodo prolongado"
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significa que la Junta de Gobierno
no anticipa modificar la tasa de
referencia entres reuniones al
menos. Ellos basan esta creencia

a partir del comentario que hizo
la gobernadora Victoria Rodrí
guez en la sesión de preguntas y
respuestas de la conferencia de
prensa del Informe Trimestral que
se presentó en junio, en donde
hizo un señalamiento sobre "un

periodo prolongado de tiempo",
comentando que se necesita eva
luar el proceso inflacionario en
"un tiempo mayor a dos decisio
nes de política monetaria".

De esta manera interpretan el
cambio a "cierto tiempo" como la
posibilidad de que Banxico pueda
reducir la tasa de referencia en
menos de tres reuniones. Los

próximos anuncios de política
monetaria están programados
para el 14 de diciembre, 8 de
febrero y 21 de marzo. En este
sentido, si utilizamos esta corres
pondencia, la Junta de Gobierno
estaría comunicando que, con
la información disponible hasta
la semana pasada, está abierta a
disminuir la tasa de referencia tan

pronto como en marzo de 2024.
Como he comentado con anterio
ridad, considero que las condi
ciones para que Banxico pueda
iniciar un ciclo de baja de tasas
de interés pudieran darse para
la reunión de febrero ("Sobre el
tono más restrictivo de Banxico

recientemente", 24 de octubre).
Sin embargo, dado que el tono
de la comunicación de la Junta
de Gobierno ha sido cauteloso

en general, tal vez deseen tener
mayor evidencia y bajar la tasa un
mes después, en marzo.

Un aspecto que me parece re
levante destacar es que el cambio

en el tono de la comunicación de

la Junta de Gobierno no significa
que son complacientes o que
muestren inclinación por relajar
la política monetaria ('dovish').
El nivel de la tasa de referencia
todavía se encuentra en terreno
restrictivo. Con una tasa nominal
de 11.25 por ciento y expectativas
de inflación 12 meses delante
de 4.12 por ciento, la tasa real
(ex ante) se encuentra en 6.8
por ciento, que se ubica muy por
encima de la "región neutral", que
Banxico ha definido entre 1.8 y
3.4 por ciento. Así, me parece que
Banxico reconoció en el comuni

cado que la inflación ha dismi
nuido significativamente de 8.77
por ciento en la segunda quincena
de agosto su pico más reciente,
a 4.26 por ciento en octubre, pero
que la trayectoria hacia el objetivo
de 3.0 por ciento todavía no está
exenta de riesgos.

Un tema para analizar y estar
atento a las declaraciones de los
miembros de la Junta de Go
bierno hacia delante, sobre todo
en las minutas de la reunión de la

semana pasada que se publi
carán el 23 de noviembre, y el
Informe Trimestralque se dará a
conocer en 29 de noviembre, es
el comentario de la gobernadora
Rodríguez en algunas entrevistas
que concedió la semana pasada
sobre la posibilidad de que los
recortes a la tasa de referencia

puedan ser "graduales" y "no
consecutivos".

* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica de! banco Barclays y
miembro del Comité de Fechado de

Ciclos de la Economía de México.

* Las opiniones que se expresan en
esta columna son a título personal.
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No todos los productos indexados
son iguales (Parte 3 de 3)

En la colaboración anterior hablamos de al

gunas de las ventajas de los productos de
inversión indexadosy mencionamos que,
en promedio, los productos indexados su
peran los rendimientos a largo plazo de

los fondos de inversión y otros portafolios activa
mente manejados.

Hay dos razones para ello. Los costos, como ya
señalamos, son un factor clave. Muchos productos
indexados tienen costos de gestión mínimos, por
que no tienen que pagar un gran equipo de ana
listas y gestores que seleccionen los activos para
invertir: simplemente se replica la composición del
índice subyacente.
Esto a su vez nos lleva a otro factor clave: la

consistencia en la toma de decisiones. Los maneja
dores de fondos activos, para justificar su trabajo,
tienen la presión de superar el rendimiento de su
benchmark (índice con el que se comparan). Ade
más, sus decisiones pueden verse influenciadas
por sus emociones y percepciones personales, o
bien pueden sentir la necesidad de tomar decisio
nes rápidas en respuesta a movimientos del mer
cado. Sin embargo, en ocasiones los mercados fi
nancieros son impredecibles, lo que puede llevara
resultados inconsistentes.

La indexación elimina este problema y ofrece re
sultados mucho más predecibles a largo plazo. Al
manejar una estrategia pasiva y replicar un índice
de manera mecánica, eliminan el sesgo emocional
y evitan reacciones impulsivas.

¿Cuáles son las claves para
seleccionar productos indexados?
Es importante tomaren cuenta lo siguiente:
1. Selección de los índices adecuados: elegir pro
ductos que sigan a los índices adecuados para tus
propios objetivos financieros es fundamental. Re
cuerda que cada índice se enfoca en diferentes
áreas del mercadoya sea regiones, países, secto

res o incluso clase de activo.

Entonces, primero define cuál sería un
portafolio de inversión adecuado para ti
con base en tus objetivos financieros (hori
zonte de inversión y tolerancia al riesgo).
Eso significa elegir las ponderaciones o
porcentajes adecuados en cada tipo de
instrumento. Por ejemplo, qué porcentaje
invertirás en acciones y cuánto en bonos.
Una vez que tengas esa composición,

encuentra los índices más representativos.
Por ejemplo, si decides que invertirás 20%
en acciones de empresas estadouniden
ses, uno de los índices más representati
vos es el S&P 500, aunque hay otros.
Sólo entonces, busca a los productos

que repliquen dichos índices y que cum
plan los demás criterios.
2. Volumen de operación (liquidez) de los
productos indexados. Aunque hay muchí
simos ETFs globales listados en el Sistema
Internacional de Cotizaciones, que tienen
alta liquidez en su mercado de origen, no
todos tienen operación en el mercado lo
cal (aún estando listados). No quieres
comprar un producto que cuando lo nece
sites, te sea difícil vender. Por eso es impor
tante seleccionar únicamente aquellos que
tengan un volumen de operación constan
te y consistente en México.
3. Costos Bajos: Los costos son esenciales.

Las tarifas y los gastos pueden erosionar
significativamente los retornos a lo largo
del tiempo. Por lo tanto, elegir productos
con un bajo porcentaje de gastos es esen
cial para maximizarel potencial de creci
miento de tu portafolio de inversión.
En resumen, los productos indexados

te ofrecen una manera sencilla, diversi
ficada, rentable y consistente para inte
grar un portafolio de inversión. Si lo ha
ces de manera adecuada, puedes lograr
resultados que superen a los de muchos
profesionales.
La indexación no es sólo una moda, es

una estrategia sólida respaldada por la
evidencia y la experiencia de inversionis
tas en todo el mundo.

Las dos claves del éxito son:
Construir un portafolio que sea adecuado
para tus objetivos y tolerancia al riesgo.
No es tan difícil, de hecho hay muchísi
mos portafolios modelo diseñados por ex
pertos, incluso algunos que han ganado
premio nobel.

Cuidar mucho tus costos. Esto es algo
que tengo que enfatizar muy bien. No to
dos los productos indexados son ¡guales y
hay algunos que tienen costos más eleva
dos que muchos productos de gestión acti
va. Desarrolla criterio y evita caer en ellos.
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Project Syndicate
Melissa Parke

Prevenir el
Armagedón

nuclear
delalA

• La historia nuclear está plagada de cuasi accidentes, de desast res evitados
por un ser humano que decit lió confiar en su propio j uicio en lugar de seguir
ciegamente la información proporcionada por las máquinas. La aplicación
de Inteligencia Artificial a las armas nucleares aumenta las posib ilidades de
que, la próxima vez, nadie detenga el lanzamiento
GENEVA  Ya no es ciencia

Hicción: la ccSra [  ¦ :
¦iM 18 Waigencié* arBcial
a tas sistemas de armas
rtocleaiés está en marcha,

un avance que podría hacer más probable
una guerra nuclear. Ahora que los gobiernos
de todo el mundo actúan para garantizar
el desarrollo y la aplicación seguros de la
IA, existe: una oportunidad de: mitigar este
peligro. Pero si los líderes mundiales quieren
aprovecharla, primero deben reconocer
cuán grave es la amenaza.

En las últimas semanas, el G7 acordó el
Código Internacional de Conducta del Pro
ceso de Hiroshima para organizaciones q^
desarrollan sistemas avanzados deTA, gon
el fin m "prj»vsr iBgiA segura y confia
ble: en todo el mando", y el presidente de
Estados Unidos, Joe Biden, emitioyna orden
ejecutiva que establee® .nuevosestándares
para la "seguridad y protección" de la IA. El
ReiB Unfflp tarSién fH anfBón el Bli
mgra Cumbre, mundial sobre seguridad de
la IA, coriél objetivo de garantizar que la
tecnología sé desarrolle de manera "segura
y responsable".

Pero ninguna de estas iniciativas aborda
adecuadamente los riesgos que plantea la
aplicación de la IA a las armas nucleares.
Tanto el código de conducta del G7 como

ble: en todo el mando", y el presidente de
Estados Unidos, Joe Biden, emitioyna orden
ejecutiva que establee® .nuevosestándares
para la "seguridad y protección" de la IA. El
ReiB Unfflp tarSién fH anfBón el Bli
mgra Cumbre, mundial sobre seguridad de
la IA, coriél objetivo de garantizar que la
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la orden ejecutiva K Bien se refieren sólo
de pasada a la necesidad de proteger a
las póblaciofiüÉ de las amenazas químicas,
biológicas y nuclearéü generadas por la IA.
Y el primer ministro del Reino Unido, Rishi
Sunak, no mencionó en absoluto la grave
amenaza que plantean las aplicaciones
de IA relacionadas con armas nucleares,
incluso cuando declaró bien la Cumbre
de Seguridad de: la IÁ se había llegado a
un entendimiento compartido de las riesgos
que plantea la IA.

Nadie duda de los riesgos existenciales
que plantea el uso de armas nucleares, que
causarían una devastación incalculable en

la humanidad y el planeta. Incluso una guq*
rra nuclear regional mataría directamente
a cientos de miles de personas, al tiempo
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que provocaría importantes sufrimientos y
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La historia nuclear está plagada de "ca
si errores". Con deffiasiada frecuencia, el
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habían detectado mj:|ffei nucleares estadou
nidenses dirigiéndose hacia la Unión Stf>y¡é
tica. Pero en lugar de alertar inmediatamente
a súSsuperiores, lo qü® seguramente desen
cadenaría una "represalia" nuclear, Petrov
determinó con razón que se trataba de una
falsa alarma.

gPetrov habría hecho el mismo llamado
o incluso habría tenido la oportunidad de
hacerlo^si la IA hubiera estado Involucra
da? De hecho, aplicar <J*aprendizaHaH
temático a las armas nucleares reducirá el

control humano sobre las decisiones para
desplegarlas.

Por supuesto, desde que se inventaron las
armas nucleares se ha automatizado un nú
mero gada vez mayor de tareas de mando,
control y comunicaciones. Pero, q medida
que avanza el aprendizaje automático,
el proceso mediante el cual las máquinas
avanzadas toman decisiones se vuelve ca
da vez más opaco: lo que se conggeo01710
el "problema de la caja negra" de la IA. Esto
hace que sea difícil para los humanos moni
torear el funcionaffiiento de una máquina,
y mucho meríCp determinar SI se ha visto
comprometida, no.funciona correctamente
o si ha sido programada de tal manera que
podría conducir a resultados ilegales o no
intencionales.

Simplemente garantizar qusun ser hu
mano tpne la dféisión nal sobre el lan
zamieñto no sería suficiente para mitigar
.eStos riesgos. Como concluyó él psicólogo
John Hawléyen un üstudio de 201 7: "Los
seres humanos son muy pobrSS a la hora de
cumplir con las demandas de seguimiento e
intervención impuestas porel control super
visar''.
Además, como demostró en 2020 el

Programa de Ciencia y Seguridad Global
de la Universidad de PrínKton, los procesos
de toma de decisiones de los líderes en una
crisis nuclear ya son muy apresurados. Inclu
so si la IA se utiliza simplemente en sensores
y objetivos, en lugar de tomar decisiones de
lanzamiento, acortará el ya ajustado plazo
para decidir s¡ sq realiza un ataque. La pro
sión adicional tóbre los lídéres aumentar^©!
riesgo de errofes de cálcútoo dé decisiones
irracionales.

Otro riesgo más surge del uso de la IA en
satélites f otros sistemas de detección de ii 
teligencia: esto hará más difícil ocultar armas
nuclear®, coma los submarinos con misiles
balísticos, qué históricamente han estado
ocultas. Esto podría incitar a los países con
armas nucleares a desplegar todas sus ar
mas nucleares en una etapa más temprana
de un conflicto, antes de que wgd\$s@iríos
tengan la oportunidad de inmovilizar siste
mas nucleares conocidos.
Hasta ahora, ninguna iniciativa desde

la orden ejecutiva de Biden hasta el código
de conducta del G7 ha ido más allá de un
compromiso voluntario para garantizar que
los seres humano| coft^érvefrfl control de
la toma de déStsionéa.sobre armas núfilea

r<ü, Pero,, domo ha señalado el secretario
general dé las Naciones Unidas, Antonio
Guterres, ún tratado jurídicamente vinculan
te que prohiba los "sistemas de armas letales
autónomas" es crucial.

Si: bien un tratado de este tipo es un pri
mer paso necesario, aún queda mucho por
hacer. Cuando se trata de armas nuclea

res, intentar anticipar, mitigar o regular los
nuevos riesgos creados por las tecnologías
B m erg e ntesBncaBBHl'ficiente. Debernos
eliminar por completo estas armas de la
ecuación.

Esto signifiógBeHW'S los g||>¡ern|jt 5§e
hse, ¦
y eliminar las armas nucleares: Sumándose
al Tratado sobre la Prohibición de lasArmas
Nucleares, que ofrece un camino claro ha
cia un mundo sin dichas armas. También
signlBHque!»s estados:con armas nuclea
res deben dejar de invertir inmediatamente
en modernizar y ampliar sus arsenales nu
cleares, incluso con el pretexto de hacerlos
"seguros" o "protegidos" contra ataques
Cibernéticos. Dados los riesgos insuperables
que plantea la mera existencia de armas
nucleares, esos esfuerzos soniundamental
mertte inútiles.
Sabemos que tas sistemas autónomos

pueden reducir e[ ymbral para involucrarse
en un conflicto armado. B^Bo se aplica a
las armas nuclear#, la IA añade otra capa
de riesgo a un nfvél dé peligro ya inacep
table. Es fundamental que" tas formuladores
de políticas y el público reconozcan esto y
luchen no sólo para evitar la aplicación de
la IA a las armas nucleares, sino también pa
ra "elimina rías porcompleto.
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Los mercados apuestan al fin del ciclo alcista
Después de las decisiones más re

cientes de política monetaria de la
Fed y Banxico, anunciadas el 1 y
9 de noviembre, respectivamente,
los mercados parecen haber con

cluido que el ciclo alcista ha llegado a su fin
y que ambos bancos centrales están próximos
a iniciar un proceso para reducir sus tasas de
fondeo.

Vale la pena recordar que el actual ciclo de
alzas de Banxico comenzó en junio del 2021,
cuando la tasa de fondeo estaba en 4.0%, y
que parece haber concluido en marzo de es
te año cuando la Junta de Gobierno incremen
tó la tasa en un cuarto de punto para llevarla a
11.25%, nivel que mantiene desde entonces.
Por su parte, el ciclo de alzas de la Fed ini

ció en marzo del 2022, cuando la tasa esta
ba en un rango de 0.0 a 0.25% y el último au
mento fue en julio de este año, dejando la tasa
de fondeo en un rango de 5.05.25 por ciento.
Aunque ambos bancos centrales han logra

do avances muy importantes en el combate in
flacionario, la inflación tanto subyacente como
general, se encuentran aún por arriba de las
metas de ambas instituciones.

En el caso de Estados Unidos, la meta de la
Fed es de una inflación subyacente de 2 por
ciento. El dato más reciente de este indicador,
correspondiente al cierre de septiembre, se ubi
ca en 4.1 %y la expectativa para el dato de oc
tubre, que se publica esta mañana, es que el in
dicador se mantenga en el mismo nivel.

En el caso de México, la inflación general al

cierre de octubre es de 4.26% cuando la meta

es de 3% (con un rango de +/1 punto porcen
tual). A pesar de los avances en el combate a
la inflación, este último trecho por recorrer para
alcanzar las metas podría ser lento y complejo
en ambos casos.
Tanto la economía de México como la de

Estados Unidos están creciendo a tasas por
arriba de su potencial, con mercados labora
les en pleno empleo y con inflaciones salaria
les inconsistentes con las metas de los bancos
centrales.

Adicionalmente, tanto el gobierno de Esta
dos Unidos como el de México han tomado la
innecesaria y poco prudente decisión de imple
mentar políticas fiscales expansivas que com
plican la tarea de los bancos centrales.

Aunque en ambos casos se espera una des
aceleración en la actividad económica para
los próximos trimestres, las expectativas de con
vergencia hacia las metas de inflación siguen
estando lejanas.

En el caso de Estados Unidos, la Fed anti
cipa que la meta de 2% podría ser alcanza
da hasta bien entrado el 2024. Adicionalmen

te, las expectativas de inflación de largo plazo
¡para los próximos cinco años) reflejadas en la
encuesta de la Universidad de Michigan alcan
zaron 3.2% en octubre, su nivel más alto desde
el 2011 (excluyendo el dato de 3.3% de octu
bre del 2022).
En cuanto a México, Banxico espera que la

meta de inflación se alcance a mediados del

2025. Aunque las expectativas de inflación
de largo plazo en México disminuyeron ligera
mente en su publicación más reciente, se man
tienen por arriba de la meta de 3 por ciento.
A pesar de esto, los mercados están descon

tando que ambos bancos centrales comenza
rán a realizar recortes a la tasa de fondeo en

la primera mitad del 2024.
En el caso de Banxico, los observadores se

montaron en un pequeño cambio en la redac
ción del comunicado que acompañó la deci
sión de política monetaria de la semana pa
sada en el que se modificó la frase "...será
necesario mantener la tasa de referencia en su

nivel actual por un periodo prolongado" a "...
será necesario mantener la tasa de referencia

en su nivel actual por cierto tiempo", como una
señal inequívoca de que Banxico se dispone a
realizar su primer recorte en los primeros dos
meses del 2024.
En el caso de la Fed, el contenido del co

municado y la conferencia de prensa de la úl
tima decisión de política monetaria, aunada a
una ligera disminución en el ritmo de creación
de empleo en octubre, también fueron interpre
tados por el mercado como el fin del ciclo de
alzas y el posible inicio de un ciclo de recor
tes hacia finales del primer semestre del 2024.
Sin embargo, a menos de que veamos una

desaceleración más marcada en la actividad

económica, acompañada de una trayectoria
descendente más pronunciada en la inflación,
la visión del mercado en cuanto al inicio de los

recortes podría ser prematura.

Fecha: 14/11/2023

Página: 13

Area cm2: 277

1 / 1

Columnas Económicas

Joaquín López Dóriga Ostolaza

Costo: 224,034

Página 7 de 15



Despegues

y Aterrizajes

Mujeres en aviación

Rosario Avilés
raviles0829@gmail.com

Desde hace algunos años se ha
trabajado intensamente por lo
grar la inclusión femenina en el
ámbito del transporte aéreo. En
las últimas semanas, sin embar

go, el tema ha logrado crear ya una siner
gia en distintos frentes: las aerolíneas, las
agencias regulatorias como la Organiza
ción de Aviación Civil Internacional (OA
Cl), la Asociación de Transporte Aéreo
Internacional (IATA), los sindicatos, los co
legios de profesionistas y otras instancias,
que se están comprometiendo con la con
signa de la inclusión de mujeres en el sec
tor transporte aéreo, para la captación, re
tención y promoción del talento femenino
en la industria.

Este acuerdo es parte de todo un movi
miento que se está dando a nivel mundial
y cuyas aristas tocan otros tópicos, como
es la lucha en contra de la violencia de gé
nero en cualquier ámbito en el que éste se
llegue a dar. Hace unas semanas, los sindi
catos de Pilotos y de Sobrecargos de Avia
ción se reunieron para celebrar la firma de
México del Convenio 190 para erradicar
la violencia contra las mujeres en el ámbito
de la aviación, con lo cual se da vigencia
a este ordenamiento, ratificado por Méxi

co en 2022, sí como al acuerdo 206 de
la Organización Internacional del Trabajo,
cuya misión es erradicar cualquier violen
cia laboral, así como hostigamiento sexual
en el ámbito del trabajo.

La secretaria general de la Asociación
Sindical de Sobrecargos de Aviación (AS
SA), Ada Salazary la Asociación Sindical
de Pilotos Aviadores, a través de la Secre
taría de Equidad de Género, que encabe
za Martha Vera, se anotan un importante
punto para lograr un ambiente justo, equi
librado y amigable en su trabajo.
Es difícil abordar un tema como éste,

porque las amenazas vienen desde muy
distintos frentes, pero el grupo de muje
res dentro de la industria no tienen ningún
empacho en alzar la voz y dejar en cla
ro que las mujeres, sean sobrecargos, pi
lotos, despachadoras, secretarias, mecá
nicas, ejecutivas, afanadoras o cualquier
otro oficio o profesión dentro del transporte
aéreo, van a trabajar juntas para erradicar
cualquier tipo de violencia o de "mobbing"
que impida dar a su trabajo la respetabili
dad, armonía y capacidad de crecimiento.

El Convenio 1 90 incluye, por primera
vez en el derecho internacional, el reco
nocimiento específico del derecho de to

da persona a un mundo del trabajo libre
de violencia y acoso, y establece la obliga
ción de respetar, promover y asegurar el
disfrute de este derecho (art. 4, 1).

En este sentido y junto con la Federa
ción Internacional de Trabajadores del
Transporte ITF, y la Fundación Friedrich
Ebert en México, ASSA en octubre pasa
do lanzaron la campaña #ConTodoRes
peto Volemos sin violencia, que apoya los
fundamentos de este convenio, al hablar
del sector de la aviación.

Aquí se trata de abordar el problema
desde varios ángulos: de forma vertical
para impedir que jefes o directivos ten
gan prácticas inaceptables, pero también
pasajeros o, en sentido inverso, tripulan
tes hacia los usuarios de aviación. Asimis

mo, hay el compromiso de combatir estas
actiitudes en sentido horizontal; es decir,
entre compañeros, para evitar acoso o
violencia.

Aún falta mucho por hacer. Pero lo cier
to es que el impuso va en el sentido co
rrecto. Las mujeres en aviación son cada
día más y, a la par de crear ambientes sa
nos de trabajo, también se requiere mayor
equidad en niveles directivos. Se sigue tra
bajando arduamente.
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Ímpetu
Económico

La salud en México,
tan lejos de Dinamarca

Gerardo Flores
@GerardoFloresR

Nos acercamos al cierre del quinto año de la administración del
presidente López Obradory en materia de salud, uno de los ejes
centrales de la política social de cualquier gobierno en cualquier
parte del mundo, lamentablemente para los mexicanos los indi
cadores señalan con nitidez que no hubo avance alguno. De he

cho, hay rubros donde claramente se reportará un retroceso, en perjuicio, ya
sea de la salud de los mexicanos, o de sus bolsillos, porque tendrán que des
tinar una proporción mayor de su gasto a la atención de problemas de salud,
porque el gobierno simplemente no fue capaz de mejorar el sistema de salud
que recibió en 201 8. La semana pasada, la Organización para la Coopera
ción y Desarrollo Económicos (OCDE), publicó su reporte con indicadores sobre
el sector salud y las políticas en materia de salud en los 38 países miembros. Pa
ra empezar, por el lado del gasto, México sale muy mal librado. Mientras que,
en 201 8, países miembros destinaban al gasto, públicoy de las familias, en sa
lud, un monto equivalente a 8.8% del PIB, para 2022, ese promedio se había
elevado a 9.2% del PIB.

En el mismo lapso, en México el gasto en salud como proporción del PIB se
mantuvo sin cambio, en 5.5%. Comparado con sus pares latinoamericanos,
México se observa con un rezago importante, pues Argentina, con 10%, Bra
sil, con 9.8%, Chile, con 9.0%, Colombia, con 8.1 %, Costa Rica, con 7.2%y
Perú, con 6.3%, reportan un mayor gasto destinado a la atención de la salud,
como proporción del PIB. Así que nuestro país no solo se ubica en los últimos lu
gares de la OCDE en el comparativo de este indicador, es el que peor desempe
ño presenta cuando se le compara con los países de la región latinoamericana.

El problema que exhibe México no solo reside en el esfuerzo relativamente
bajo, como proporción del PIB, en materia de lo que se gasta en salud. Quizá
es más grave es que ese esfuerzo es absorbido o realizado en mayor medida
por el sector público que por las familias, en la mayoría de los países miembros.
En promedio, en los 38 países miembros de la OCDE, el sector público absor
be el 76% de la carga que representa el gasto en salud, mientras que el 24%
restante recae en el esfuerzo privado de las familias. En México, el sector públi
co solo absorbe el 53%, mientras que las familias absorben el 47% restante de
la carga. En indicadores específicos que dan una idea del estado de la salud
en un país, como la tasa de mortalidad por causas prevenibles, México pasó
de experimentar una tasa de 212 fallecimientos por cada 100 mil habitantes
en 2017, a 435 por cada 100 mil en 2021. El promedio de la OCDE pasó de
133 por cada 100 mil habitantes a 158 por cada 100 mil en el mismo lapso.
Es decir, la tasa de mortalidad por causas prevenibles dio un salto en México
entre 2017 y 2021 de 105%, mientras que a nivel de la OCDE si bien si hubo
un crecimiento, este fue de 19%.

En el mismo sentido, la tasa de mortalidad por causas tratables, es decir, fa
llecimientos que se podrían haber evitado de haberse tratado oportunamente
las causas de un padecimiento, empeoró más para el caso de México que pa
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ra el promedio de la OCDE. En nuestro país pasó de 155 casos por cada 100
mil habitantes en 2017, a 230 casos por cada 100 mil en 2021. El prome
dio de la OCDE pasó entre 2017 y 2921, de 75 a 79 casos, por cada 100
mil habitantes.

En ambos tipos de mortalidad, si bien reflejan los efectos de la pandemia
del Covidl 9, desnudan la ineptitud y displicencia del gobierno del presidente
López Obrador para abordar esa crisis de salud, pues el impacto en las tasas
de mortalidad fue mucho más acentuado en nuestro país que en los casos de
los demás países miembros de la OCDE. Así que, hacia el cierre del sexenio,
en salud todo indica que retrocedimos, y que no solo estamos lejos de Dinamar
ca, también lo estamos de nuestros pares latinoamericanos.
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Ricos

y poderosos

Ingenio de Puga,
entre la quiebra y la esperanza

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail .com

El Ingenio de Puga, en Francisco
I. Madero, municipio de Tepic,
considerado la mayor empresa
agroindustrial de la entidad, y
uno de los de mayor rendimiento

en el país, está "empantanado" en un pro
ceso de concurso mercantil y una huelga
desde mediados del 2022.

Desde entonces, los dueños del ingenio,
las autoridades y terceros interesados han
tratado de encontrar una salida, sin éxito.
Sin embargo, existe una posibilidad,

de que se salve la unidad productiva, a
través de una reestructura financiera que
propone un grupo de empresarios enca
bezado por Enrique Bojórquez, director
general de Sucroliq.

Sucroliq es una de las empresas acree
doras de la Compañía Panamericana de
Comercio (Copaco), del Ingenio de Puga.

Este grupo empresarial ya hizo la pro
puesta correspondiente al conciliador de
los dos procesos mercantiles en curso y
está siendo avalada por la mayoría de
los acreedores, empresas 100 por ciento
mexicanas.

Adicionalmente, Bojórquez envió una
misiva al presidente Andrés Manuel López
Obrador, con copia al gobernador de
Nayarit, Miguel Angel Navarro Quinte
ro y a la secretaria de Gobernación, Lui
sa María Alcalde para solicitar su interven
ción para que su propuesta sea analizada
y el ingenio reinicie actividades este mis
mo mes y reanude operaciones a princi
pios del próximo año 2024.
A la fecha se han registrado varios in

tentos por comprar al ingenio. Uno de
ellos fue el de Zucarmex que incluso soli

citó la aprobación de la Comisión Federal
de Competencia Económica (Cofecej. Al
final no prosperó.
Ahora, este grupo de empresarios en

cabezados por Bojórquez, solicita el apo
yo e intervención de los gobiernos federal
y estatal para que se reactive el Ingenio
de Puga en Nayarit y su comercializado
ra Compañía Panamericana de Comercio
[COPACO), empresas del sector azucare
ro que se encuentran en paro desde hace
un año y en concurso mercantil.
La propuesta del grupo empresarial se

enfoca en reestructurar financieramente al

ingenio que está agobiado de deudas y
salvaguardar los derechos de más de 5
mil cañeros y mil 100 obreros entre acti
vos y jubilados que se declararon en huel
ga, por falta de pago por su mercancía y
salarios. En la misiva al Presidente de la

República, Bojórquez asegura que su pro
puesta ya fue presentada ante el concilia
dor designado legalmente en los dos pro
cesos mercantiles y está siendo avalada
por la mayoría de los acreedores, empre
sas 100% mexicanas.

La petición es que el Jefe del Ejecutivo
gire sus instrucciones para que éste mismo
mes de noviembre se reinicien las activi

dades en el ingenio y su comercializado
ra y se reanude la producción de azúcar a
principios del próximo año 2024.
El Ingenio de Puga cesó sus activida

des desde mediados del año 2022. Sus

pendió la industrialización de la caña de
azúcar y canceló el pago de salarios y de
otros conceptos relacionados con su acti
vidad empresarial.
Con ello, ha perjudicado notablemen

te la economía local, regional y nacional.
Además de las negativas consecuencias
de carácter social que está provocando.

En su carta, Bojórquez sostiene que lue
go de buscar infructuosamente a los pro
pietarios del Ingenio de Puga y su comer
cializadora Copaco, y con el propósito de
evitar su quiebra, a través de su empresa
Sucroliq hizo una propuesta incluyente y
solidaria con trabajadores, cañeros, pro
veedores y cañeros, para reestructurar fi
nancieramente al Ingenio, que está con
trolado por deudas y capital inglés para
hacerlo 100% capital mexicano.
Bojórquez no menciona los términos

y condiciones de su propuesta, pero ase
gura que con ella se salvará la fuente
de trabajo y se superará la situación de
emergencia.

Veremos si la iniciativa empresarial, re
cibe el visto bueno presidencial.
Atisbos
La Secretaría de Infraestructura, Co

municaciones y Transportes que encabe
za Jorge Ñuño difundió información de la
operación de los aeropuertos administra
dos por Aeropuertos y Servicios Auxiliares
(ASA). Dio cuenta que de enero a octubre
del año en curso movilizaron a 3.4 millo

nes de pasajeros lo que representa un au
mento de 13.3% respecto del mismo pe
riodo del año pasado. De acuerdo con
esas cifras los aeropuertos que controla el
gobierno, están "en buena forma". Sin em
bargo, la SICT no reporta los resultados
económicos de tales aeropuertos. No se
sabe si ganan o pierden y de qué tamaño,
en todo caso, es el subsidio que reciben.
Ojalá que en breve los den a conocer.
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Alphabet se deshace de sus acciones de Lyft
Google podría invertir en Character. Al
BitGo compra plataforma

Exxon apuesta por producción de litio

Alphabet, matriz de Google, vendió todas sus ac
ciones de Lyft y Robinhood Markets, durante el teeeertrimeste,
según un documento presentado a la Comisión del Mercado
de Valores de .Estados Unidos (SEG, por sus siglasen inglés).

Alphabet gefjft.jynio con 3.? [millones de acciones en Lyfty
con 612,214 de Robinhood. El buscador más grande de Inter
net, también infortTíó poseer casi 2 millones de Gctíísnesen Arm
Holdings, empresa d#|emiconductores que comenzó a cotizar
én Bolsa en septiembre.

Tras la noticia, las acciones de Lyft perdieron 4.78% en el
Nasdaq el lunes, mientras que las de Robinhood subieron 0,97
por ciento. Por su parte, los títulos de la propia Alphabet caye
ron 0.38 por ciento.

Y ya qus hablamos de Google, déjenos decirleque este bus
cador está en CDRsefsadones para invertir cientos de millones
cHdólcffl®n la I:" : de chdbdtde Bdigpncia artiffcij (IA)
Character.A.

Google está en conversaciones para una posible inversión
en forma de bonos convertibles en acciones.

El gigante de los motores de búsquecb ya se ha asociado
con la starfup, lo que le permite utilizarais servicios en la nube y
sus unidades de procesamiento para entrenar modelosde IA.

BilGo, una plataforma de custodia regulada de activos di
gitales, anunció la adquisición de la plataforma integral de
gestión de áétivos digitales de primera clase HeightZero.

BitGo dijo que la adquisición de HeightZero la establece os

ito una de las primeras empresas de activos digitafcen ofrecer
una solución integral para gelosa de patrimonio.
Hoyen dina pHtafHria HeiglEfero está owccjjjb univel

salrnentecomo la mejor solución para gestores patrimonialesy
proveedores de sswidode liquidez en el mercado de actives
digitales, según BitGo.

La petrolera estadounidense Exxon Mobil iniciará los traba
jSK'de'jberforadón én busca de litio eri Arkansas, con miras a
convertirse en un importante proveedor de un insumo clave pa
ra las baterías de autos eléctricos en el largo plazo.

La compañía petrolera, con sede en Texas, ineursionará en el
negocio del litio al amparo de la marca Mobil Lithium, en un es
fuerzo por reposicionarse para la llegada de bsvebfcubs eléc
trieos y IttectrificacMen el sectoiHd transarte, que dornjM
nó durante décadas como:üno de los mayores productores de
combustible del mundo.

El litio, por el contrarÍQ,;eS;un ingrediente clave en; la fabrica
ción de baterías para automóviles eléctricos, teléfonos móviles
y portátiles.

Exxon dijo qge está perforando su primer pozo de litio en la
región de Smackoveren Arkansas y planea, comenzar a produ
cir litio para baterías en 2027,

Agregó que ya está en pláticas con potenciales cl¡<fffl®,: des
de fabricantes de autos eléctricos hasta productores de baterías.
Reportes previos indicaban que estaba negociando con eiripre
sas^BoTesla, Ford y el gigante elecBniM Samsung, a finBS
suministrar el litio que requieren para Sos productos.
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La realidad del gasto
Aprender a gastar con inteligencia 110
es cosa fácil, gastar sin pensar, cual
quiera puede hacerlo... Macraf

En el actual escenario de la reali
dad mexicana, dos situaciones
innegables destacan con preo
cupante claridad. Por un lado,
la devastación ocasionada por

el huracán Otis en el estado de Guerrero

ha dejado al descubierto la ineptitud del
gobierno estatal y la falta de respuesta del
gobierno federal en casos de desastre.
Mientras las comunidades afectadas cla

man por ayuda, las autoridades parecen
estar más enfocadas en otros asuntos, re
velando una desconexión alarmante entre

la urgencia de la población y la respuesta
gubernamental.

Por otro lado, en este mes de noviem
bre, se evidencia un cambio de priori
dades notorio por parte del titular del
Ejecutivo, quien concentra su atención ex
clusivamente en las elecciones del próximo
año. Este enfoque se traduce claramente
en el Presupuesto de Egresos de la Federa
ción, donde se llevarán a cabo reasigna
ciones significativas en el gasto público pa
ra el próximo año. Se prevé una reducción
de 46,266 millones de pesos en los ramos
autónomos, afectando la financiación de
instituciones clave.

El Poder Judicial y el Consejo de la Ju
dicatura Federal son algunos de los princi
pales perdedores, con ajustes a la baja de
6,465 y 5,735 millones de pesos, respec

tivamente. En un año electoral, el Instituto
Nacional Electoral también sufrirá una dis

minución de 5,003 millones de pesos en
su presupuesto, lo que podría vulnerar el
proceso electoral del próximo año, causan
do inestabilidad en torno a los resultados.

Paradójicamente, a pesar de la nece
sidad urgente de atención a las comuni
dades afectadas por el huracán Otis, se
espera una ampliación del gasto para el
próximo año, acompañada de un aumen
to en la deuda del país, déficit del 5.4%
del PIB y de acuerdo con el FMI, la deu
da del gobierno mexicano será equivalen
te al 52.7% del PIB al terminar este año.

Sin embargo, resulta desconcertante que
este gasto adicional no esté destinado a
mejorar la situación de la población en ge
neral, y mucho menos para los afectados
en el estado de Guerrero.

En contraste, los grandes ganadores de
estas reasignaciones serán Petróleos Mexi
canos (Pemex), la Secretaría de Educación
Pública (SEP) y la Secretaría de Infraestruc
tura, ComunicacionesyTransportes (SICT).
Pemex, a pesar de ser una de las petro
leras más endeudadas del mundo, reci
birá una ampliación de 25,442 millones
de pesos, mientras que la SEP contará con
13,262 millones de pesos adicionales pa
ra el Programa de Becas de Educación Bá
sica para el Bienestar Benito Juárez. La
SICT, por su parte, recibirá 7,189 millones
de pesos más, destinados al fortalecimien
to de la infraestructura estatal, situación
que deja mucho que desear si se conside

ra que es un monto que debe ser repartido
a nivel nacional y muy bajo si se compara
con el presupuesto asignado al tren maya.

En un giro intrigante, se observa un au
mento en el ejercicio de gasto social, pero
surge la pregunta crucial: ¿está realmente
diseñado para beneficiara la población o
simplemente busca ganar votos en la épo
ca electoral? Parece que, en términos de
prioridades gubernamentales, la atención
se desvía hacia consideraciones políticas
más que hacia las necesidades reales de
la ciudadanía.

En buen cristiano, mientras se anuncian
cifras millonarios de gasto, la realidad es
que la inversión no está alineada con el
bienestar y la recuperación de aquellos
que más lo necesitan. Hoy el bolsillo de
las personas se ve afectado cada semana
por los altos precios y la falta de oportuni
dades. La situación en el estado de Gue
rrero sirve como un recordatorio doloroso
de cómo las decisiones gubernamentales
pueden desviarse de las verdaderas nece
sidades de la gente, dejando en evidencia
la desconexión entre el discurso político y
las acciones concretas para mejorar la ca
lidad de vida de la población.

* El autor esac§g(efn¡co de IS Escuela de
Gobierno y Economia.de la Universidad
PanaBricancigáSnsultor fexperto en temas
^B>nóm¡cosBt:ifld:teros y JSgobieM, di
rector fundador del. sitio El Comentario del
Día/jü conductor titular del programa VSCSS
Universitarias.
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Perspectivas
RJO'Briencon

Cambio de hemisferios,
mercados agrícolas en
tránsito

oy, la atención se centrará en Brasil y Argentina; en el segundo, las cosas hanH cambiado y los ciclos agrícolas lucen mucho mejor; sin embargo, Brasil está seco
en el norte y centro, y muy húmedo en el sur

Antonio Ochoa
cxxhca@rjcibrien.cx5m

Buenos días, buenas tardes, buenas no
ches. Tegaludo con mucho gusto. El horno
no está para bollos, es la forma más inme
diata que tengo para simplificar el entorne!
geopolíticfrque vivimos, los tiempos de ¡Fi1
tolerancia nos han alcanzado.

Hoy día o eres parte de una türdad o
de otra, pero no de ambas. El problema es
que la verdad es relativa y nos hemos nu
blado en la narrativa irritante de etnia y relB
gión en el planeta:.

Dos temas que no respetan debateicM
¡Bolo. Los conflictos bélicos en el ftar Ne
gro y en Oriente Medio son de momento
los embudos que canalizan de manera for
zada el entorno hostil de potencias a las¡
que el mundo les queda chico.
Hados Un¡di¡¡Ha fspSaM inflación

al mundo tras los remedios^pnómicos de
la pandemia, la.effjisión a base de deuda
hizo más pobres a tos ¿fue ya eran pobres.
Lógicamente qué, un entorno de ñé

Eésidad, las mechas se hacen más cortas y
aquí estamos. En un mundo desigual donde
la imagen de lo correcta se altera por culpa
de lo necesario.

Si lo anterior a modo de introducción,
te extraña, intenta pensarlo en el contexto:
decrecimiento armónico, vigor, y creación
de riqueza.

Lógicamente que podrás concluir que es
tamos desarticulados de estos entornos dg
prosperidad en el planeta y eso nos obliga
a buscar ganadores y perdedo^s.

Los ciclos de la humanidad son siempr»
parecidos y repetitivos, las mismas caus#
y razones nos ponen de rodillas desde los
orígenes de la humanidad. Una enferrNífr
dad, un ¦ ' I

En el | 3$qg&I tBip>o hemos sofisticado
los reff}id¡os, y las armas, arrogafttgríiente
hemos crecido en capacidadesy medias;
q'ye a la luz de to que sofftat, nos es ma
BifiesiwqiHsomos tanEimitivos corno te
originales que se hayan desprendido de la
cadena evolutisaque elijas como racional.
Todo el rollo anterior trata de explicarte

que ese entorno no es un creador de más
consumo, por ello la demanda en el pla
neta tiende:a contraerse. Sin las etapas de
crecimiento similares para todos, la compe
tencia se hace igualmente asimétrica y pa
ra equilibrar, el ser humano termina en ac
tos de violencia, respuesta en la que todos
podemos ser iguales.

Las materias primas miden ciclos según
los balances de oferta y demanda. Los ana
listas proyectan dichas ciclos y a partir de
ahí genetaf escenarios de precios que dan
base a presupuestos empresariales; sirfelS
barge^bfeéstos tiempos yaon el 2024 en
cima, cómo presupuestar cuando muchos
dé los pFésupuestadores no habían traba
jado en escenarios donde el dinero cueste,
las tasas han subido y hay que planear en

consecuencia.

Hoy las aspectos de oferta y demanda
como pilares fundamentales toman menos
importancia, pero quien analiza mercados
les da aun la misma relevancia de siempre.
Y tevoy a dar un gjemplo. La harina de

soya del mes de diciembre en el Chicago
Mercantile Exchange (CME) subió .un límite
máximo (USD $25.00), esto atrás de va
rigsSubidas previas.

La narrativa es sabida; Argentina <|ue es
él máximo exportador de harina del muñdo
fLSSUna catástretedimática y muy poca
producción de soya, la mitad de lo planea
do:, peor qué ta pérdida por la sequía, Sitó
él lacerante sistema que impuso el gobierno:
secuestrando btoftiBBalizadón, esa es la
peor pérdida de todas.

El tema es que Estados Unidos ha tenido
que surtir demanda de harina en lugares
que normalmente no competían. Está cla
ro que se entiende porque la harina deba
ser "cara"; sin embargo, que un lunes cual
quiera el mercado de la nada suba un limi
te no es explicable fundamentalmente, es
tas reacciones súbitas de amplia volatilidad
nos muestran que navegamos en un merca
do ilíquido y altamente inestable,

Hoy,;¡igl foco de atención sin duda será
de acá en adelante Brasil y Argentina prin
©ipalrtiénte. Las casas para Argentina han
cambiado y los cicIcB agrícolas lyeén mu
cho mejor; sin embargo, Brasil esta seco en
él ñortey SSntro, y muy huífiedo en el sur.

Lejas de "clima perfecto" primero pega
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mos yluego preguntamos, los mercados se
ponen alcistas castigando la potencial caí
da en la producción, pero sin responder si
Sn el contexto esto es tan negativo.

¡sTeacuerdas del rollo de apertura? gTé
acuerdas de que resaltamos un mundo en

fricción? Bueno, pues cuidado con exage
rar la caída en oferta si no calculamos la
IR en eHoi^Mo.sglta ¡iBffiióramerRí
ingreso real, restricciones de comercio, y
agentes varios qye si lo vemos a la luz de
la acción de precios en los energéticas que

da alaroque Tos fundamenta les san alcistas.
Qjgndo el ríiundo regrese aüná zona

de armonía y progresa,, tristemente no fis»
tamos ahí.

¿Estás en buenas manos?
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MEXICO, SA
México: del SAM al Tío Sara //Débil soberanía

alimentaria //¿Yla autosuficiencia?
CARLOS FERNANDEZVEGA
CUANDO MENOS EN los últimos 43

años, los mexicanos han visto pasar
infinidad de programas públicos ten
dientes, todos ellos, a "garantizar la
autosuficiencia y soberanía alimenta

rias", por ser el nuestro un país con "plena capa
cidad" para alcanzar esas metas. En los hechos,
cada día depende más de los mercados externos
y desde hace tres lustros la Organización de las
Naciones Unidas para la Alimentación y la Agri
cultura (FAO) lo incorporó a su inventario de
importadores netos.

ENTRE LO MÁS reciente, La Jornada (Braulio
Carbajal y Alejandro Alegría) informó que "Mé
xico, uno de los mayores productores de alimen
tos del mundo, importó más de la mitad de los
granos básicos que consumió la población entre
enero y septiembre de este año, reveló un repor
te del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas
(GCMA). Durante los primeros nueve meses del
año nuestro país produjo 20 millones 977 mil to
neladas de maíz, frijol, arroz, trigo, sorgo y soya.
No obstante, el consumo de la población en el
mismo periodo ascendió a 44 millones 644 mil
toneladas, por lo que tuvo que importar 24 mi
llones 421 mil toneladas, es decir, 55 por ciento
de la demanda interna". Por estas adquisiciones
en el mercado foráneo se erogaron 9 mil 288 mi
llones de dólares.

ALGO MÁS: "LAS importaciones de granos
básicos, encabezadas por el maíz, crecieron 6.4
por ciento anual, un nivel sin precedente para un
periodo similar. De acuerdo con el GCMA, entre
enero y septiembre México importó 14.6 millo
nes de toneladas de maíz, por lo que apunta a
romper el récord del año pasado, que fue de 17.5
millones de toneladas" (Tí/em,).
EN MARZO DE 1980, José López Portillo,
entonces inquilino de Los Pinos, presentó en so
ciedad su Sistema Alimentario Mexicano (SAM),
un ambicioso programa que establecía metas de
consumo y "medios para satisfacerlas desde dos
vertientes fundamentales: rápido aumento en la
producción de alimentos básicos y apoyos múl
tiples al consumo de las mayorías empobrecidas
de México; el país tiene todas las posibilidades,

históricas y materiales para tomar un rumbo
que revierta vigorosamente tendencias que, en
estos momentos de graves definiciones interna
cionales, nos pueden conducir a la desnacionali
zación por la vía de la dependencia económica y
tecnológica... (estamos ante) la quizá irrepetible
y única posibilidad de satisfacer sin concesiones
innecesarias nuestro gran potencial de creci
miento, ampliando la base productiva y el mer
cado interno, sentando así bases sólidas de sobe
ranía y de una economía eficiente y poderosa".

SU RELEVO EN Los Pinos, Miguel de la Ma
drid, a su vez presentó su Programa Nacional de
Alimentación (Pronal), que en esencia prometía
lo mismo que el SAM y se comprometía a redu
cir "en cuando menos 30 por ciento" la importa
ción de alimentos. El SAM y el Pronal fracasaron
rotundamente y su consecuencia inmediata fue
comenzar a abrir la puerta de otro Sam, el tío del
norte.

CON TODO, FUE Carlos Salinas de Gortari
quien abrió esa puerta de par en par con el Tra
tado de Libre Comercio de América del Norte, el
cual estableció cupos de importación (especial
mente para maíz) para el mercado agropecua
rio, que el gobierno mexicano fue el primero en
violar. A partir del primer día de enero de 2008
y dentro del marco del TLCAN, ese mercado
quedó totalmente liberado, y desde 1994 año
tras año México se abastece de forma creciente

de los grandes corporativos estadunidenses, a
quienes paga miles y miles de millones de dóla
res para garantizar el abasto interno.

ERNESTO ZEDILLO, VICENTE Fox, Felipe
Calderón y Enrique Peña Nieto pusieron en mar
cha sus respectivos programas alimentarios (to
dos prometían lo mismo) y el resultado ha sido
alarmante, porque a estas alturas de lo mucho o
poco que los mexicanos llevan a sus mesas, más
de la mitad proviene del exterior, es decir, no
del SAM, sino del Tío Sam. Así, el estómago na
cional depende del mercado foráneo el gringo
en primer lugar, con lo que ello implica para la
soberanía alimentaria, y en la actual administra
ción la tendencia no se ha modificado.
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POR CIERTO, ANTES del TLCAN, México era
autosuficiente en producción de maíz.

Las rebanadas del pastel:
ENTRE HAMPONES SE entienden: nueve im
presentables ex mandatarios latinoamericanos
(entre ellos Fox y Borolas) apoyan al demencial
candidato argentino Javier Milei, quien deberá
agradecer su derrota del próximo domingo al
peruanoespañol Vargas Llosa, pues cuando éste
se pronuncia a favor de un aspirante, irreme
diablemente pierde las elecciones. Bien hecho,
Mario, otra vez... Y Marcelo, de pena ajena.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

i, Cosecha de maíz en una granja de Illinois,
Estados Unidos, país que se ha convertido en el
principal proveedor de productos agrícolas

para México, ante el fracaso de sucesivos
programas sexenales para garantizar la
autosuficiencia alimentaria. Foto Ap
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NEGOCIOS
Y EMPRESAS

La quiebra
de WeWork
MIGUEL PINEDA

LA QUIEBRA DE una em
presa no necesariamente
significa su desaparición, si

no una nueva oportunidad para su
desarrollo. Algunas no tienen re
medio por ser obsoletas o porque
no se invierte en su recuperación.
Pero otras tienen futuro a pesar
de sus deudas.

AUNQUE LOS PASIVOS sean
superiores a los activos, muchos
proyectos productivos pueden
salir adelante al aumentar su
capital o cambiar de dueño. Este
es el espíritu del Chapter Eleven
(artículo 11 de la Ley de Quiebras
de Estados Unidos), un proceso de
negociación para mantener en pie
a las compañías.

HAY FIRMAS COMO Televisión
Azteca, de Ricardo Salinas Plie
go, que rechazan la aplicación
del 11 Chapter Eleven porque
los accionistas pueden perder el
control del negocio si no pagan lo
que deben.

WEWORK, FUNDADA POR
Adam Neumann, llegó a valuarse
en 47 mil millones de dólares, pero
ese precio era puro sueño, ya que
no contaba con un proyecto sólido.
Hace unos días se acogió a la Ley
de Quiebras y lo que pretende
Softbank, accionista mayoritario,
es reducir deudas y renegociar
contratos de arrendamiento.

ESTA FIRMA, QUE renta espa
cios amueblados para oficinas, ha
tenido una historia tormentosa.
Su fundador gastó millones de dó
lares en fiestas, viajes de placer a
todo lujo y la compra de un avión.
En este derroche, descuidó las
finanzas y perdió el capital de los
accionistas institucionales.

AÑOS DESPUÉS SOFTBANK
tomó el control y, pese a los malos
manejos de Neumann, le pagó una
indemnización multimiilonaria y
mantuvo el proyecto original de
ofrecer oficinas de lujo, con servi
cios incluidos, en grandes ciuda
des. En México tiene 25 edificios.

DOS SON LOS problemas sustan
ciales de WeWork: su cuantiosa
deuda y los espacios que contrató
en arrendamiento hasta por 20
años a altos costos, mientras sus
clientes tienen contratos cortos.

PRODUCTO DE LA pandemia
y del trabajo en casa, la renta de
oficinas se desplomó, los ingresos
de la firma son menores a los gas
tos y no alcanzan ni para pagar los
intereses de sus deudas.

PARECE QUE WEWORK saldrá
adelante bajo el paraguas del
Chapter Eleven, pero con grandes
pérdidas para sus accionistas.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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DINERO
El regalo de cumpleaños // Humorista
involuntaria //Petrolera Exxon invierte en litio
ENRIQUE GALVAN OCHOA

CLAUDIA SHEINBAUM Y Marcelo
Ebrard le dieron el mejor regalo a
Andrés Manuel López Obrador en
su cumpleaños número 70. Supe
raron sus diferencias y van unidos

en la locomotora morenista rumbo a la elec
ción del próximo año. De antes traía Andrés
Manuel una doble preocupación: ía sucesión
presidencial y la situación de la economía al
final del sexenio. Se añadió otra que no estaba
prevista: Acapulco. La calificadora Moody's
reporta que "la sorprendente fortaleza que ha
mostrado la economía en México, impulsada
por la inversión y el nearshoring" la llevaron
a subir el pronóstico de crecimiento del PIB a
3.4 por ciento para el cierre del año. Acapulco
será una herida que tardará en sanar. La gente
vive del turismo, que está infartado. Será ne
cesario alimentarla los siguientes tres meses y
quizá mas tiempo, además de atender la reha
bilitación de los negocios. Será un estímulo que
la Asociación de Bancos de México no cambie
la sede de su próxima convención.

Faltaba alguien
HABÍA UN PENDIENTE: Marcelo Ebrard.
No rompió Claudia la comunicación, mantuvo
contacto a través de representantes. Andrés
Manuel no lo satanizó. Marcelo hizo bien lo que
tenía que hacer cerrada la opción de Movimien
to Ciudadano: seguir en Morena. Van juntos
por 35 millones de votos, la mayoría calificada
del Congreso, las nueve gubernaturas enjuego,
incluida la Ciudad de México. "Me da muchísimo

gusto, estoy contento con la decisión que tomó
Marcelo", dijo López Obrador en su visita a la co
munidad yaqui en Sonora. El balance: sucesión
resuelta, no habrá crisis económica de fin de año
y se está solventando el costo del huracán Otis.

Querían sangre
LAS REDES SOCIALES hirvieron con comen
tarios a favor y en contra del entendimiento.
Repartieron leña por igual. A Claudia por haber
recibido con los brazos abiertos al rebelde y a
Marcelo por su claudicación. Había prometido
que estaría en la boleta electoral del 24. Es
natural que la oposición esté afligida, desilusio
nada. Quería que corriera la sangre. Lo sorpren

dente es que algunos niarcelistas y claudistas
no hayan cesado las hostilidades. A manera de
anécdota: cuando terminó la campaña electoral
de Ernesto Zedillo ya había pleito con Salinas
de Gortari por las intrigas de sus colaboradores.
Fue el antecedente de lo que vendría después:
los salinistas en las calles del país, el ayuno en
Agualeguas, el exilio en Irlanda y la cárcel del
"hermano incómodo". Moraleja: hay que poner
un alto a tiempo a la animosidad de los equipos.

Humorista involuntaria

tUSTED TRABAJARÍA CON Bartlett, A lito
u Ornar Fayad? Yo tampoco. Eso lo podemos
expresar nosotros libremente, pero si lo dice la
candidata presidencial del PRI, Xóchitl Gálvez,
estará pisando callos al presidente de uno de
ios tres partidos del Frente Amplio que la apo
yan: Alito Moreno. Le pasaron un papelito para
que corrigiera. No pasó mucho tiempo para
que nos regalara otro momento jocoso. En el
mitin en el Monumento a la Revolución, donde
daría un importante mensaje, se le apagó el
teleprompter. "Se me fue el discurso...", dijo en
tre risas. Cuando el presidente López Obrador
la destapó como la seleccionada de Claudio X.
González no sabíamos que nos estaba obse
quiando a una humorista involuntaria.

Entra petrolera al litio

UNO DE LOS gigantes del petróleo mundial,
ExxonMobil, con negocios en México, está
desarrollando un proyecto para la explotación
y comercialización de litio. Ha adquirido los
derechos para explotar 120 mil hectáreas en
Arkansas, Estados Unidos. Ha creado una nue
va tecnología. El nuevo negocio se comerciali
zará bajo la marca Mobil Lithium.

Twitterati

EN 2024 EL PRD perderá su registro, el PRI
se convierte en un partido satélite y del PAN
sólo van a quedar las migajas. De Movimiento
Ciudadano igual, pero logran engañar a mucha
gente con los influencers de Nuevo León y se
convierten en segunda fuerza política de opo
sición a la 4T.

@polopugamx

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Al que se confía le bloquean sus cuentas. En agosto pasado le contamos
aquí de la práctica en la que ya parece encanchado el equipo de Daniel

Becker Feldman: retener recursos de sus clientes con lo que parece la firme
intención de quedarse con ellos, usando para ese fin una serie de argucias que
solapan algunos funcionarios del aparato de justicia de la Ciudad de México.

Existe el testimonio de cuando menos tres em

presas y una persona donde expone la manera en que
Mifel, desde enero del 2021, decidió unilateralmente
suspender la relación con ellas, "congelando" sus de
pósitos sin ningún tipo de mandato judicial o admi
nistrativo. Y tras el ilegal bloqueo, Mifel instauró un
procedimiento penal en su contra de sus clientes ante
la Fiscalía General de la República, de Alejandro Gertz
Mañero, entregando indebidamente su información
bancaria a fin de forzar el aseguramiento de cuentas
y justificar la retención del dinero. Mifel logró en junio
de 2021 que un juez ordenase asegurar las cuentas por
365 días.

Sin embargo, los afectados lograron la suspensión
provisional y luego definitiva del aseguramiento por
parte de un juez de Distrito del Estado de México para
que los recursos fueran "liberados".

Pero no. Los afectados llevaron con un corredor pú
blico la sentencia a las oficinas de Becker, en Avenida
Presidente Masarylc 214, para solicitar la devolución,
pero nadie los recibió..., pero les indicaron que envia
ran un correo electrónico y que luego checaran su mail

Es decir, los afectados, pese a demostrar legalmen
te la indebida retención de sus dineros de sus recursos,
Mifel se hizo pato y luego se justificó aduciendo que, in
dependiente a los procedimientos judiciales, decretó la

"suspensión de las cuentas" supuestamente conbase en
el contrato bancario. Sin embargo, la misma Comisión
Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios
de Servicios Financieros, a cargo de Oscar Rosado, ha
confirmado que no existe cláusula alguna de "suspen
sión de la cuenta" y que cuando se da por terminada la
relación con un cliente, el saldo de depósitos se debe
regresar peso por peso en 10 días máximo.

Entre octubre y diciembre de 2022, los cuentaha
bientes presentaron denuncias y amparos, mismos que
prosperaron en enero de este 2023..., pero Mifel siguió
sin devolver el dinero.

Y es que en abril de este año, la Fiscalía en la alcaldía
Miguel Hidalgo les informó a los quejosos que tenía ór
denes superiores de dar "carpetazo al expediente", por
lo que se interpuso nuevas denuncias en los tribunales

de la CDMX para ordenar a la fiscalía local retomara la
investigación de lo que a todas luces es una apropia
ción indebida de lo ajeno.

Pero les dieron nuevamente palo.
Así el daño que se comete contra la clientela de

Mifel.

Con el pelo suelto. La serie biográfica de Gloria Trevi,
Ellas soy yo, a lo largo de sus 50 capítulos, acumuló más
de 33 millones de horas consumidas en la plataforma

ViX y logrando la atención de 5.4 millones de personas
promedio al día, de acuerdo con Ibope. El alcance de la
serie producida por Carla Estrada no se circunscribió al
efecto mediático: de hecho, tuvo un impacto en cuanto
a concientización social y legislativa en torno a la gra
vedad de las violencias de género y la trata de personas
al exponer momentos críticos de la cantante, e impul
só la aprobación de reformas a la Ley General para Pre
venir, Sancionar y Erradicar los Delitos en Materia de
Trata de Personas, una ley que no se había modificado
durante más de una década.

Y desde el inicio de la bioserie, TelevisaUnivision
generó canales de contacto entre organización de
ayuda respaldo con las personas identificadas con esa
cruda realidad, además de visibilizarla con expertos en
programas de alta audiencia.

Hoco en México. La nueva es que llegó Lloco, la marca
internacional de bienes electrónicos de tecnología van
guardista que encabeza Shunde Zhen, arribó al centro
mayorista de Izazaga 89, el llamado Palacio de Oriente
en el Centro Histórico de la CDMX. Desde audífonos

de alta fidelidad hasta bocinas inalámbricas, relojes
smart y cables de última generación, entre otros, Hoco
es parte de la nueva ola tecnológica china que desem
barca con la promesa de precio, calidad y servicio.

"Se ahogan" en La Europea. Pues que la firma de
distribución y comercialización de vinos y licores La
Europea está pasando una situación muy apretada por
las crecientes deudas con sus proveedores, tan gran
des tan grandes que, platican, mandarían de nuevo a
la tumba a su fundador, don Gumersindo Ruiz. Ya le
platico.
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POR ARTURO DAM M ARN AL

Cuatro han sido los repuntes infla
cionarios más importantes en lo

que va del siglo, con la tendencia a ser
cada vez más prolongados y cada vez
mayores.

El primero tuvo lugar de enero a noviembre de 2004,
duró once meses, y la inflación repuntó de 3.98 a 5.43 por
ciento, un aumento de 1.45 puntos porcentuales, que equi
vale al 36.43 por ciento.

El segundo transcurrió de febrero a diciembre de2008,
duró también once meses, durante los cuales la inflación
aumentó de 3.70 a 6.53 por ciento, un incremento de 2.83
puntos porcentuales, equivalente al 76.49 por ciento.

El tercero tuvo lugar de enero de 2016 a diciembre de
2017, duró veinticuatro meses, y la inflación repuntó de
2.13 a 6.77 por ciento, un aumento de 4.64 puntos porcen
tuales, que equivale al 217.84 por ciento.

El cuarto, y por lo pronto último, transcurrió de mayo
de 2020 a septiembre de 2022, duró veintinueve meses,
a lo largo de los cuales la inflación pasó de 2.15 a 8.70 por
ciento, un incremento de 6.55 puntos porcentuales, equi
valente al 304.65 por ciento.

Resumiendo: primer repunte, del 36.43 por ciento;
segundo, del 76.49; tercero, del 217.84; cuarto, del 304.65.

El segundo repunte, que fue del 76.49 por ciento, resul
tó 40.06 puntos porcentuales mayor que el primero, que
fue de 36.43 por ciento, lo que equivale al 109.96 por cien
to. El tercero, que fue del 217.84 por ciento, resultó 141.35
puntos porcentuales mayor que el segundo, que fue de
76.49 por ciento, lo que equivale al 184.80 por ciento. El
cuarto, que fue del 304.65 por ciento, resultó 86.81 puntos

porcentuales mayor que el tercero, que fue de 217.84 por
ciento, lo que equivale al 39.85 por ciento.

Los datos anteriores muestran la poca eficacia del
Banco de México para lograr la meta de inflación, que es
del tres por ciento anual, más menos un punto porcentual
de margen de error, por lo que la mínima aceptable es dos
y la máxima cuatro. En lo que va del siglo, del 2001 al2022,
la inflación promedio anual fue 4.44 por ciento, por arriba
de la máxima inflación aceptable. En lo que va del año, de
enero a octubre, la inflación anual, en promedio mensual,
fue 5.77 por ciento, muy por arriba de la máxima inflación
aceptable.

Desde el punto de vista de la economía la inflación es
ineficaz, porque reduce el bienestar de las personas (en
economía es eficaz lo que lo aumenta). Desde el punto
de vista de la ética es injusta, porque viola el derecho de
propiedad privada sobre el poder adquisitivo íntegro del
dinero y, por lo tanto, del trabajo (en ética es justo lo que
respeta derechos).

El que la inflación, que es permitida o provocada por
el banco central, por lo que no puede negar su respon
sabilidad en el asunto, sea económicamente ineficaz y
éticamente injusta, es razón más que suficiente para que
la meta de inflación sea cero, no tres por ciento, mucho
menos con tan amplio margen de error, sobre todo al alza,
algo que muy pocos, y mucho menos los involucrados en
el tema, desde legisladores hasta autoridades monetarias,
están dispuestos a considerar y a discutir, por lo que segui
rá dándose la expoliación inflacionaria.

Mientras el Banco de México tenga metas de inflación,
lo cual quiere decir que hará lo que tenga que hacer para
mantener la inflación entre el dos y el cuatro por ciento,
seguirá habiendo inflación, algo inaceptable.
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POTENCIAL DE 15 MMDD

Ericsson realiza foro
sobre adopción de 5G
A casi dos años del arribo de la

tecnología 5G a México, Erics
son, que preside en América
Latina Chañe Nassif, realiza
rá hoy la segunda edición de
su Imagine Live, evento que
reúne a autoridades, empre
sas, academia y sociedad pa
ra conversar sobre cómo ace

lerar la adopción del 5G, un
mercado con potencial de 15
mil millones de dólares.

AMÉRICA LATINA

Ainda, primer fondo
con la etiqueta ASG

Ainda Capital, que presiden
Óscar de Buen Richkarday y
Juan Carlos Echeverry Gar
zón, recibió de la BMV, que
lleva José OriolBosch, el re
conocimiento como el primer
fondo de capital privado en
América Latina listado en un
mercado de valores con la eti

queta de ASG, avalado por el
Standard Principies for Res
ponsible Investment.

MENOS EMISIONES

Pepsi suma camión
eléctrico a su flota

Como parte de su estrategia
para reducir 75 por ciento sus
emisiones a 2030, PepsiCo,
que preside Roberto Mati
ne/, integró el primer tracto
camión eléctrico Scania a su
flota de transportes en Amé
rica Latina que operará en el
Valle de México. Tiene una au
tonomía de 250 kilómetros y
rebaj ará 49 toneladas de C02.

SOSTENIBILIDAD

Gloria Fluxá se une
a comité del WTTC

El Consejo Mundial de Viajes
y Turismo, que preside Julia
Simpson, nombró a Gloria
Fluxá vicepresidenta del or
ganismo y presidenta de su
Comité de Sostenibilidad, en
sustitución del cofundador y
líder de Grupo Intrepid, Da
rrell Wade, quien accedió a
este puesto en 2020.

SUBIRA RECICLADOS

SC Johnson baja 28%
uso de plástico virgen
El fabricante de productos de
limpiezay de consumo SC Jo
hnson, que a escala global pre
side Fisk Johnson, redujo 28
por ciento el uso de plástico
virgen, con la meta de llegar a
30 por ciento en 2025, mien
tras que la incorporación de
plásticos reciclados subirá a
25 por ciento en el embalaje
desde el actual 22 por ciento.
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El poder de
la palabra

T
uvimos una semana buena. En
términos de mercados, vol
vió a ser positiva, excepto un

día: cuando habló Jerome Powell, presiden
te de la Reserva Federal.

Y es que en una comparecencia volvió a ad
vertir sobre la posibilidad de seguir subiendo
latasayhastacuestionó si lo que laFedhahe
cho es suficiente para combatir y regresar la
inflación a 2% anual. En lo personal, creo que
sí. Ellos ya terminaron de subir la tasay de he
cho, lo más importante hacia adelante es qué
tanto se mantendrá alta y con ello no provo
car una crisis, recesión o desaceleración eco
nómica abrupta. El gran reto hacia adelante
es lograr un "aterrizaj e suave".
La economía estadunidense ha mostra

do fortaleza y resiliencia a pesar de lo com
plicado que es vivir con tasas altas. Es más,
de pronto ha sido más fuerte que lo deseado.
De hecho, gracias a esta fortaleza económica,
México también se ha beneficiado y hemos
tenido un buen desempeño económico. La
entrada de divisas por remesas, el nearsho
ríng, los ingresos por turismo, las exportacio
nes... todo esto ha sido benéfico parala econo
mía nacional y ha permitido incluso mante
ner un equilibrio en las finanzas públicas y un
peso fuerte, tanto que a muchos les perjudica.
Por cierto, también la semana pasada

Banxico decidió que la tasa de interés se que
dara en 11.25%. Lo nuevo en el discurso es

que las tasas puedenbajar antes de lo antici
pado, o sea, el diferencial entre México y EU
se podrá reducir en laprimera parte de 2024.
En principio esto debe presionar algo (no
mucho) el tipo de cambio. Este discurso, a di
ferencia del de la Fed, fue mucho más suave o
dovish, ayudado por la última publicación de

inflación que arroj a una cifra anual de 4.26% y
que puede acabar para diciembre en un rango
de4.30a4.70%.
La semana de reportes continúa su buen

paso. Sigue positiva y, en muchos casos, ex
cediendo las expectativas del mercado. Des
tacó Disney y su plan de bajar los costos en 2
billones de dólares durante los siguientes me
ses. Esperemos que continúenlos reportes es
ta semanay con ello la tendencia positiva.

El tipo de cambiologró mantenerse debajo de
$18 por dólar y, si la buena racha continúa, pue
de estabilizarse sin romper ese nivel en el corto
plazo. Me sigue pareciendo atractivo diversificar
yarmarportafoliosenacciones en esamoneda.
También se publicará el crucial dato de in

flación de octubre en Estados Unidos que, de
salir en línea o por debajo de lo esperado, ocu
rrirán dos cosas: seguirá reduciéndose la po
sibilidad de incrementar la tasa y continuará
creciendo el mercado accionario.

Por último, el día 17 es el límite para que
el congreso estadunidense llegue de nuevo a
un acuerdo para autorizar el techo de la deu
da. Espero que se pongan de acuerdo y dejen
de dar la nota con el lamentable estiray afloja
que solo va en detrimento de lahegemonía del
país, del dólar y de los bonos del Tesoro.
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IQ FINANCIERO

Inicia controversia judicial por cambio en régimen IVA para aseguradoras
Claudia Villegas
@LaVillegasl

Derivado de los cambios que
estableció el Servicio de
Administración Tributaria
(SAT) para que las asegu
radoras, a partir del ejerci

cio fiscal 2019, cumplan un nuevo crite
rio que no considera el IVA pagado a ter
ceros por las compañías de seguros como
acreditable para efectos de la liquidación
de impuestos, hasta el Tribunal de Justicia
Administrativa llegó una controversia que
busca demostrar que las autoridades tri
butarias no debería aplicar estos cambios.

Resulta que el 16 de agosto de 2023, el
Magistrado Carlos Chaurand Arzate enlis
tó en la sesión de la Sala Superior del Tri
bunal Federal de Justicia Administrativa
(TFJA) el juicio contencioso administra
tivo 100/21ERF 016/567/22PL0404,
del Servicio de Administración Tributaria

(SAT) en materia de acreditación del Im
puesto al Valor Agregado (IVA) en contra
de Seguros BBVA con un sentido negativo
a la asegurada.

Este caso, sin embargo, fue retirado a
petición del Magistrado Presidente Guil
llermo Valls ante la falta de acuerdo entre
los magistrados.

Sin embargo, adicionalmente se llevan
a cabo juicios administrativos en once em
presas aseguradoras y la autoridad fiscal a
fin de resolver las controversias derivadas

del cambio de criterio. Le comento que no
son pocos los fiscalistas y abogados que
están involucrados en estos casos y consi
deran que las empresas estadounidenses
y canadienses que participan en el mer
cado mexicano de seguros podría invocar
las herramientas que ofrece el TMEC para
defenderse del cambio de reflas. Mientras

tanto, el SAT considera que las asegurado
ras han abusado de la posibilidad de acre
ditar el IVA, lo que ha generado muchos
negocios al amparo de los impuestos que
deberían beneficiar a la sociedad.

En agosto pasado, un análisis realizado
por Colegio Nacional de Actuarios, a peti
ción de la Asociación Mexicana de Institu
ciones de Seguros (AMIS), que presiden
te Juan Patricio Riveroll y que dirige Nor
ma Alicia Rosas, concluyó que los nuevos
criterios analizando una muestra de 111
compañías de seguros, provocaría que el
55% de esas entidades caerían en insol

vencia en tanto que la prima que operan
esas compañías es del 65%. El análisis ac
tuarial analizó los escenarios en periodos
de 5,7 y 8 años con impuestos.
Para generar este cambio de criterios,

con el cual el SAT busca generar ingresos
tributarios por más de 55 mil millones de
pesos, la autoridad fiscal interpretó que
la reparación o pago de los siniestros no
está relacionada con el objeto principal de
un contrato de seguro, que es la cobertu
ra de riesgos.

Así, considera que la reparación y miti
gación de los daños en un siniestro es una
actividad separada de la cobertura de ries
gos que, desde su punto de vista, finaliza
con la creación de reservas, vinculándola
a un mero proceso de pago de siniestros.

Reconoce, sin embargo, que la ocurren
cia de siniestros es aleatoria; sin embargo,
no considera el IVA acreditable en la liqui
dación de siniestros suponiendo que estén
sujetos únicamente al azar.
NACE "MEXICO GLOBALCOMMUNICATIONS BRIDGE"

Las consultoras de comunicación Mier y
Terán & Asociados y AXON Marketing &
Communications presentaron México Glo
bal Communications Bridge, un portafolio
de servicios integrados de marketing di
gital, comunicación corporativa y relacio
nes públicas resultado de la alianza estra
tégica de ambas firmas para atender las
necesidades de las empresas mexicanas
en procesos de expansión o con operacio
nes en Estados Unidos, la Unión Europea y
América Latina. México Global Communi
cations Bridge incluye los principales ser
vicios para la gestión de la reputación y
el crecimiento de los negocios cualquier
empresa mexicana con negocios fuera de
México; además de garantizar el contac
to y gestión local en México y el soporte
local en los mercados opera la red propia
de oficinas de AXON Marketing & Com
munications Sólo durante el año 2022, los
empresarios mexicanos invirtieron más de
16,878 millones de dólares en países de
América Latina, además de España, Fran
cia, Alemania y Estados Unidos; según el
reporte de ICEX España Exportaciones e
Inversiones. México Global Communica
tions Bridge está pensando en empresas
como América Móvil, Cemex, Grupo Birn
bo, Grupo Alfa, FEMSA, Cinepolis, Alsea,
Tajin; así como en los nuevos unicornios
mexicanos que tienen el reto de consoli
dar su reputación global: Clip, Bitso, Jus
to, Merama, sólo por citar algunos casos •
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Poder para UNO, ruina para TODOS
La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos

dicta en el artículo 49: El Supremo Poder de la Federación
se divide (...) en Legislativo, Ejecutivo y Judicial, esta es
tructura limita el poder a fin de impedir el abuso del mismo
y como consecuencia garantiza la libertad de todos y cada
uno de los ciudadanos... Pero, ¿está en riesgo?

La democracia, sistema político basado en la partici
pación ciudadana, encuentra su salvaguarda en la divi
sión de poderes. Este principio, fundamentado en el equi
librio y la autonomía entre los diferentes órganos del Es
tado, ha sido una piedra angular en la organización políti
ca de México.

Desde los tiempos de Aristóteles, hasta las influencias
de Cicerón, Tomás de Aquino y más tarde Locke y Montes
quieu, la separaciónde poderes ha sido esencial para evitar
el despotismo. Montesquieu, argumentó que la libertad
política solo puede existir cuando no hay concentración
del poder que facilite y promueva el abuso de poder.

En México, el presidente es jefe de Estado y gobierno,
mientras el poder Legislativo se encarga de crear leyes pa 
rala protección de la s personas y la sociedad y el j udicial de
vigilar que estas leyes secumplan.

Tras su independencia, México mostró rasgos parla
mentarios, "Los elementos constitucionales" de 1812 y la
Constitución de Apatzingán de 1814. Sin embargo, la Cons
titución de 1824 marcó un giro hacia el presidencialismo.
Pero con la dictadura porfirista se reforzó la figura presi
dencial y la Constitución de 1917 estableció mecanismos
para equilibrar la relación entre los poderes.

Cuando otorgamos todo el poder a un solo partido polí
tico y este lo delega en un solo hombre, alteramos la divi
sión de poderes, el legislativo se subordina al ejecutivo y el

judicial queda como único contrapeso. Esta es la situación
que estamos viviendo en México y de no virar podríamos
retroceder un siglo en materia de libertades.

Distribuir, equilibrar el poder entre el Ejecutivo, el Le
gislativo y el Judicial, nos permite vivir una normalidad
democrática que facilita que todos seamos escuchados,
que tengamos voz, que contemos en la construcción del
bien común.

La Suprema Corte de Justicia de la Nación juega un pa
pel vital en la defensa de la división de poderes.

Ha establecido principios y lincamientos para garanti
zar esta división evitando la intromisión, la dependencia o
la subordinación: que un poderse someta al otro.

Cuando el Ejecutivo instruye al legislativo a aprobar
una ley "sin cambiarle una coma", está atentando grave
mente contra el principio fundamental de la división de
poderes, subordinando al legislativo y desapareciéndolo
defacto.

La esencia democrática de México se refleja en su com
promiso con la división de poderes. Pese a las tensiones y
desafíos, el país ha mostrado una resiliencia y un deseo de
preservar la libertad, la justicia y la representa ti vida d

Por eso asi como hemos defendido al INE, institución
que garantiza que sea respetado nuestro voto, resulta es
encial defender la división de poderes si queremos seguir
viviendo en un México libre.

Estamos iniciando un proceso electoral histórico, refle
xionemos a quienes daremos nuestro voto y #Por Amor A
México nodemosel poder absoluto a nadie. Así todos sere
mos escuchados, contaremos y construiremos el bien co
mún. #OpiniónCoparmex.

VP Comunicación de Coparmex
(srmabascal
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Electricidad el reto sexenal, inversiones
por 23,00O mdd y "nearshoring" en riesgo
El equipo que asuma el siguiente sexenio, sea
con Claudia Sheinbaum o con Xóchitl Gálvez,
enfrentará cantidad de retos entre ellos finan

zas públicas muy comprometidas.
Sin margen presupuesta], complicadísimo

el que el Estado pueda enfrentar las enormes
carencias en infraestructura. Tan sólo en ener

gía hay todo por hacer si se quiere aprovechar
el "nearshoring". Esta ventana que se abrió tras
la pandemia, no va a durar para siempre y sin
electricidad por ejemplo, sólo se capitalizarán
3 de cadalO dólares potenciales.

Economía de Raquel Buenrostro recién dio a
conocer la 1ED a septiembre con32,926 mdd, da
to histórico que se produce tras los bajos niveles
desde 2020. Pero además sólo 8% son inversio

nes nuevas y 76% es reinversión de utilidades.
Claramente las multinacionales han au

mentado su capacidad instalada, porque las
exportaciones siguen avante y el consumo in
terno igual se ha ensanchado. El "nearshoring"
tambiéninfluyó.

La electricidad representa un cuello de bo
tella y se estima que no podrá resolverse en el
próximo sexenio de mantener la posición de
que el Estado lo haga todo por un tema de so
beranía.

Habrá que apoyarse en la IP y el famoso
"mix" del 54% de CFE de Manuel Bartlett con

46% de la IP sin bases, será impracticable, má
xime la transición energética.

De acuerdo con la Asociación Mexicana de

Energía (AME) que preside Abraham Zamora,

hoy 64% de la electricidad se genera con fuen

tes ligadas al petróleo y apenas 36% es limpia.
De esta última, 32% es renovable (sol y viento}
y 4% no renovable (hídrica).

Hay un buen trecho para mejorar esta mez
cla. La AME refiere inversiones de al menos

8,000 mdd anuales en generación y otros
15,000 mdd en transmisión y distribución.

LJnicamenteen estos dos últimos apartados
hay un enorme rezago. La AME destaca que por
la falta de capacidad están desconectados
1,800 megawatts de energía limpia.

En el verano con el calor se llegó a un pico de
demanda operativa de 53 gigas cuando la ca
pacidad es de 57 gigas. Hay zonas más vulnera
bles como Yucatán o NL.

En ese sentido no hay tiempo que perder. O
se invierte en este ámbito, o el "nearshoring"
será una ilusión. Quien sacará raja será EU,
justo lo que buscaba DonaldTrump.

PLANTEA HOY ARSUAGA DE CNET
DECÁLOGO PARA TURISMO
Hoy arranca el Congreso Nacional de Turismo
del CNET. Será inaugurado por Braulio Arsua
ga, su presidente. Le adelanto que hará un
planteamiento estratégico para redireccionar
el turismo. Son básicas 3 condiciones: seguri
dad j urídica, económica y física. Además en un
decálogodeactuaciónseplantea restablecerel
diálogo con la IP reactivar la promoción del
país, empujar la transformación digital, des
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militarizar la actividad, el impulso de la soste
nibilidad, zonas de desarrollo turístico, reedifi
car el marco regulatorio, fortalecer la conecti
vidad, apoyo a pymes y replantear el rol de la
autoridad federal. Sin desperdicio para un ru
bro con claras señales de declinación.

AUDI GESTIONES PARA SALARIO
MULTIANUAL Y ELÉCTRICO PRONTO
Tras de que en enero la alemana Audi de Tarek
Mashhour salvó un emplazamiento a huelga,
este mes volverán las gestiones para conseguir
un aumento salarial multianual en dicha fir

ma. Los 4,000 empleados pretenden una me
jora sustancia] y para la empresa es nodal re
solver esa variable frente a millonarias inver

siones en puerta. Viene la manufactura de un
autoeléctrico.

AJUSTAN EN ENCUESTA DE AMIB
NIVEL DE IPC PARA FIN DE AÑO
Debido a la incertidumbre que priva, la expec
tativa de los expertos para el IPC de la BMV se
ajustó para este mes en la encuesta que realiza
la AMIB de Alvaro García Pimentel. La media
de octubre que estaba en 56,387 puntos bajó a
54,180 para fin deaño y algunos lo ubican entre
51,600y5l,800.

(3>aguilar_dd
albertoaguilaria)dondinero,mx
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Este proyecto buscará potenciar el turismo de
manera "intensiva y dinámica", siendo al mismo
tiempo respetuoso con el medio ambiente

uevamente tenemos un proyecto ambicio
  soparapotenciarturísticamenteelMarde

Cortés o Golfo de California.

Esta vez la Iniciativa Privada (IP) está
lanzando el "Foro Mar de Cortés", que aglu
tina a "líderes comprometidos" de cinco
estados: Baja California Sur, Baja Califor

nia, Sinaloa, Sonora y Nayarit. ¿Funcionará esta vez? No hay
garantías, pero por lo menos ahora existe un plan específico
para el año 2040, que acaba de ser presentado.

El nuevo plan fue cuidadosamente diseñado e incluye tres
ejes de acción: el medio ambiente, el desarrollo económico,y
el desarrollo social y humano. Esos ejes estarán soportados
en 12 ámbitos de acción entre los que destacan: focalizar a
la región en la producción sostenible de alimentos en mary
tierra; fortalecer el turismo y los servicios relacionados; entrar
de lleno en el terreno de las energías limpias y sus cadenas
de valor; y clinamizar las manufacturas de alta tecnología.

El plan fue presentado hace unos días por José Antonio
Díaz Quintanar, quien lo preside. Es también presidente de
una empresa dedicada al café llamada Caffenio. Díaz lanzó
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su propuesta en un evento de Pros
peridad en Los Cabos.

Una de las ideas más destacadas

es que este proyecto buscará poten
ciar el turismo de manera "intensiva

y dinámica", siendo al mismo tiempo
respetuoso con el medio ambiente.

Este ambicioso proyecto requerirá
voluntad política. El primer acerca
miento de la última época al respecto

fue el llamado "Macroproyecto Mar de Cortés", que fue enca
bezado por Alfonso Durazo pero que estaba principalmente
focalizado al tema turístico (de hecho, fue lanzado en abril
pasado en una reunión específica de la materia), aunque ya
se hablaba de turismo sustentable. A partir de entonces es
que ha tomado tracción la región con diferentes iniciativas:
incluso se habla con insistencia de dejar de llamarle Mar de
Cortés para utilizar su nombre real, Golfo de California.

También Rubén Rocha, gobernador de Sinaloa, ha estado
activo en la materia, y solicitó hace unos días a la firma de
cruceros Carnival que considere lanzar rutas de cruceros que
visiten los cinco estados con litoral en ese mar. Sí.

BMW

Crece fuerte la firma alemana de autos de lujo BMW en Amé
rica Latina. Su plan de electrificación ha logrado que se hayan
entregado 46 mil cargadores domésticos y corporativos. La
empresa dijo que el próximo año lanzará 10 nuevos modelos
de BMW y Mini en la región. En México su crecimiento este
año es de 6.7 por ciento en unidades, con 13 mil 744 unidades
comercializadas desde enero.

FRODY

La cadena de heladerías Frocly, que dirige Beatriz Rodríguez,
refrendó su estrategia de expandirse a un ritmo de 10 unidades
nuevas cada año para cubrir una huella más amplia en el país.
Pronto incluirá el sabor "brownie" en su menú.
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PEPSICO Y
LA SOSTENIBILIDAD

na de las mayores fabricantes de bienes
de consumo en el sector de alimentos ha

puesto en el centro de sus estrategias de
crecimiento la sostenibilidad, con énfasis
en el cuidado del agua y la tecnificación
del campo.

Me refiero a PepsiCo, la empresa que
lleva aquí Roberto Martínez, que tiene en su portafolios 22
de las marcas más emblemáticas del mundo como Sabritas,
Camesa, Quaker, Pepsi y Gatoracle, entre otras.

De la mano de su socio embotellador CEPP, de Juan
Gallardo Thurlow, las empresas de PepsiCo clan empleo a
más de 80 mil mexicanos y en 2022 facturaron la friolera de
103 mil millones de pesos con 15 plantas.

El tema que ocupa a PepsiCo que, después de Nestle, sería
el conglomerado de alimentos más importante del planeta en
la sostenibilidad en el campoquese puede vercomprometida
a partir de los efectos del cambio climático.

En ese rubro destaca su programa de maíz sustentable,
que tiene como objetivo para todos sus procesos hacia 2030 y
en el que ha involucrado a más ele mil 500 agricultores de los

Fecha: 14/11/2023

Página: 19

Area cm2: 287

1 / 2

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 16,646

Página 5 de 8



estados de Sinaloa, Jalisco, Michoa
cány Cuanajuatoquehan sufrido en
algunas regiones del país el llamado
estrés hídrico.

Otro logro significativo es el menor
consumo de agua para sus compras
de papa, que entre 2015y 2022 repor
tó una reducción de 16 por ciento, a
través de la conversión a sistemas

de eficiencia que involucran el rie
go por goteo, y que ahora han incorporado herramientas
de Inteligencia Artificial y mejores sensores de estaciones
meteorológicas.
Añada en el tema del agua logros significativos en sus

procesos de producción como es la planta que tiene Sabritas
en la zona de Vallejo en la capital del país, que es la segunda
más grande del mundo para PepsiCo y que ha acumulado
más de un año sin consumir agua de la red de agua pública.

La intención a seis años es que PepsiCo se convierta en
una empresa Net Water Positive, es decir, podrá incorporar
al sistema más agua de la que consume en zonas de alto
estrés hídrico.

Y bueno, dada la gran influencia en nuestro país, su planta
de agua bajo la marca ePura en Aeapulco fue una de las prime
rasen apoyara la población damnificada porel huracán Otis.

LA RUTA DEL DINERO

Por cuarto año consecutivo la revista The Bonker designó a
Santander como la mejor banca privada en México, además
de hacer una mención especial para esos servicios en América
Latina... De acuerdo con la firma The Competitive Intelligence
Unit(CIU) al cierre del tercer trimestre del año había en nues
tro país 140.9 millones ele teléfonos móviles, lo que significa
4.1 más que en el mismo trimestre de 2022, donde 82.5 por
ciento corresponden a la modalidad de prepago.y el otro 17.5
por ciento al pospago, en este último rubro no hay variaciones
con respecto a lo registrado el año pasado.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @C0RP0_VARELA

Fecha: 14/11/2023

Página: 19

Area cm2: 287

2 / 2

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 16,646

Página 6 de 8



La implementación de las propuestas de Khan es
obstaculizada por la resistencia de las empresas
del sector, complejidades legales y regulatorias

iría Khan, una destacada académica y de
fensora de la competencia en el mercado,
ha irrumpido en el escenario regulatorio
con un enfoque innovador para abordar el
poder de las gigantes tecnológicas. Khan,
conocida por su trabajo pionero en la teoría
antimonopolio, ha desafiado el statú quo

al proponer estrategias audaces para restringí reí dominio c!e
empresas como Amazon, Google y Facebook.

Su enfoque se basa en cuestionar la noción convencional
de competencia y concentración de poder en el mercado. Su
óptica radical ha ganado atención y apoyo de legisladores y
defensores de la competencia, quienes ven en sus ideas un ca
mino prometedor para reect ilibrar el ecosistema tecnológico.

Uno de los logros más destacados de Khan ha sido su
papel en la investigación y redacción del informe del Comité
Judicial de la Cámara de Representantes de EU sobre la do
minación de mercado por parte de Amazon, Apple, Facebook
y Google. Este informe proporcionó un análisis exhaustivo de
las prácticas anticompetitivas de estas empresas, sentando
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las bases para un escrutinio más riguroso de su conducta.
También, la nominación de Khan

como presidenta de la Comisión Fe
deral de Comercio (FTC) marca un
hito en regulación de las gigantes
tecnológicas. Su liclerazgo en la FTC
promete un enfoque proactivo para
abordar las preocupaciones anti
monopolio en el sectortecnológico.
A pesar de sus logros, Khan se

enfrenta a desafíos significativos en
su misión de regular las gigantes tecnológicas. La resistencia
feroz de las firmas tecnológicasy sus defensores, así como las
complejidades legales y regulatorias, plantean obstáculos for
midables para la implementación efectiva de sus propuestas.

Además, la necesidad de equilibrar la regulación con inno
vación y crecimiento económico presenta un desafío delicado
que Khan deberá abordar con cautela y perspicacia.

IMPACTO EN EL PANORAMA TECNOLÓGICO
El enfoque de Lina Khan para enfrentara las gigantes tecno
lógicas tiene potencial de remoclelar el panorama tecnoló
gico actual. Su incisivo análisis de prácticas empresariales
dominantes y su defensa de una competencia más justa y
abierta podrían allanar el camino para una transformación
significativa en la industria tecnológica. En última instancia,
su legado podría definir una nueva era en la regulación del
sector, donde innovación, competencia e intereses de los con
sumidores ocupen un lugar central en la narrativa empresarial.

En resumen, su perspectiva para enfrentar a las grandes
tecnológicas representa un hito crucial en la evolución del
antimonopolio y regulación empresarial. Su valentía para
desafiar las estructuras de poder establecidas y su compro
miso con la competencia justa y abierta ofrecen una visión
inspiradora para el futuro del mercado tecnológico.

Con su liclerazgo en la FTC, Khan está en una posición única
para traducir su visión en acciones concretas que redefinirían el
papel e influencia de las tecnológicas en la sociedad moderna.

Su nominación

como presidenta
de ¡a FTC

marca un hito

en regulación
tecnológica
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El populismo español, decepción progresista

La izquierda española, esa que duran
te muchos años era tomada como un

ejemplo para los grupos políticos lati
noamericanos que se asumían como

progresistas, ha decidido que la forma de con
servar el poder es copiar los modelos populistas
que ahora infectan nuestro continente.
Es un hecho, el Partido Socialista Obrero Es

pañol (PSOE) fue durante décadas un ejemplo
de cómo, desde una visión de izquierda, se po
dían conciliar las políticas progresistas con una
economía de mercado deseosa de acoplarse a
la unidad con las economías más desarrolladas

del continente europeo.
El reto español era mayúsculo porque es un

país que apenas logró sacudirse de la dictadura
con la muerte de Francisco Franco en noviem
bre de 1975.
Con muchas dificultades y hasta un intento

de golpe de Estado, España logró consolidarse
como una democracia y con Adolfo Suárez, de
la Unión de Centro Democrático, y posterior
mente otros presidentes como Felipe González
del propio PSOE, lograron darle a España un
lugar democrático y de crecimiento socioeco
nómico que los llevó alprimermundo europeo.
El ejemplo español era, por supuesto, en sus

políticas no en su sistema de gobierno pues
aquella es una monarquía constitucional y acá,
caso de México, vivimos bajo un régimen pre
sidencial. Pero un partido socialista que no se
peleaba con las leyes y la economía de merca
do, era un ejemplo para esos grupos latinoame

ricanos llamados de izquierda.
Pero hoy todo cambió. La ambición del pre

sidente en funciones Pedro Sánchez Pérez

Castejón ha llevado al PSOE a mentir, a generar
división social, a etiquetar como enemigos del
país a los opositores políticos mientras que a los
verdaderos criminales sentenciados les prepa
rara una ley de amnistía. Todo con el único fin
de conseguir los votos que necesita para que
esta semana sea investido como Presidente del

gobierno español.
El costo es perdonar por decreto a aquellos

que violaron la Constitución española para
conseguir sus sueños personalismos de se

parar a Cataluña de España y con ello abrir la
puerta para que los partidos separatistas inten
ten de nuevo romper al país.
El premio es que los partidos independen

tistas catalanes le aporten los votos que le ha
cen falta a Pedro Sánchez para quedarse en un
cargo por la vía de esa negociación, cargo que

perdió en votación directa en contra del candi
dato del Partido Popular, Alberto Núñez Feijóo.
La negociación es una virtud de las democra

cias, un gobierno de coaliciones un monumento
aldiálogoy ala gobernabilidad, pero negociar la
ley para aferrarse al poder, a través de conseguir
el perdón a los golpistas a cambio de una decena
de votos, es lo que hoy hace ver desde afuera
cómo se devalúa la democracia española.
Y de paso, desde el PSOE apuntan a sus opo

sitores como los responsables de una crisis so
cial en ciernes, con discursos de "nosotros no
somos iguales" y una larga lista de recursos
propagandísticos que sin duda copian de los
populismos latinoamericanos.
Esta semana Pedro Sánchez tendrá su in

vestidura y los rupturistas catalanes tendrán
la impunidad que necesitan para volverlo a in
tentar. YEspaña habrá perdido mucho más que
el lugar de ser un ejemplo de cómo un gobierno
progresista silo podía hacer bien.
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Moody's y el
tedio de la
economía global

Si viviste los ochenta o los noventa fren
te a una pantalla de televisión porque
aún no había tantas opciones para los
dramas noveleros, seguramente coin
cidirás que a. veces la historia perdía
interés. Cuando eso pasaba, siempre
aplaudías la intervención del villano

o la villana que nos sacaba del aburrimiento.
En esta ocasión, el guiño dramático lo apon a

Moody's Inventor Service que noS sacó del marasmo
de la semana pasarla. Desde el viernes Moody's .decidió
rebajar la perspect iva fie calificación créclit icia de Esta
dos Unidos de "estable" a "negativa". Según Moody's, el
aumento fie los costos de mantenimiento y la "polariza
ción" política de ese país le bajan el atractivo a la deuda
gringa, también nos advierte que los déficits fiscales
de EU podrían ser "muy grandes" pues los políticos no
hacen nada para, solucionar ese gran problema»

Y para agregar un toque ele intriga, Moody's cambió
Ja perspectiva crediticia a "negativa" pero mantuvo la
calificación a largo plazo como "AAA". Con ello, la firma
calificadora nos recuerda que la vida es un culebrón y
que la estabilidad es para los aburridos.

Pero si esto aun no. te emociona y sigue pareciendo
aburrido, el siguienté acto de nuestro drama podría
mejorar: Los Dalos fie Inflación.

La lect ura de oct ubre fiel índice fie precios ai consu
mo (1PC) fie ELI será la estrella principal en la agenda
de esta semana. Se espera,que veamos un aumento fiel
0.1%, después de un aumento del 0.4% en septiembre,
lodo apunta,a que los precios en términos interanuales

subirán 3.3%, frente al 3.7% del mes anterior.
Y como si fuera un episodio dé suspenso, la Re

serva federal está atenta a estos números. Jerome
Povvell, el héroe o villano de nuestro drama, nos dejó
en vilo la semana pasada al insinuar que la batalla
Contra la inflación podría no haber terminado. Muy
buena intervención de míster JP para manieñer la
intriga en el aire.

Y para darle otro giro de emoción a este espectá
culo, los mercados están como detectives privados,
pendientes de las señales de la posible acción fie la
Eed. Esto podría afectar la actividad económica de EU,
el principal consumidor de petróleo del mundo cuyos
precios se recuperaron el lunes, luego de una semana
ríe depreciación que alcanzó el 4%.

JS'o solo la siluación fie EU, si no Ja persistente
preocupación por la desaceleración de la demanda
mundial, en particular de Ghina"e,st.á generando estos
vaivenes en el precio fiel energético. Estos gigantes se
pelean el rol protagónico en nuestro teledrama y esta
semana veremos el capít ulo sobre el duelo en el Olim
po. Joe Birlen y Xi JinPingse verán cara a cara el miér
coles en San Francisco, en un evento que promete más
emociones que un episodio de tu telenovela, favorita.

Ya me imagino a Biden y Xi en un juego de "Piedra,
Papel o Tijera" para decidir quién comienza la con
versación. Spoiler: nadie va a querer ser el que hable
primero sobré Taivván.
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Acapulco en ruinas
Las escenas rie la basura, que riejó el Huracán

Olis en Acapulco son ¡repacíanles. Datos
oficiales inriiean que el meteoro riejó poco
más de 600 mil metros cúbicos y que sólo
con la participación fie las autoridades y
los empresarios, en 45 días e! puerto po
dría quedar libre fie desechos, siempre y

cuantío la cifra rie camiones suba fie 100 a 500 el nú
mero fie camiones recolectores.

Llama la atención que sean las propias autoridades,
municipales quienes reconozcan que se ocupan de la
participación del empresariado y fie la mano de. obra
fie gente de otras entidades. Como es el caso fie jóvenes
procedentes rie la Ciudad fie México, Tlaxcala, Puebla
y Mon'los. que se han si miado, de manera solidaria y
desinteresada, a los trabajos fie recolección fie la. basura..

Falla mucho para que este sitio lurístico ponga en
práctica el refrán: "riespués fie la tormén la, viene la cal
ma", pues los poblariores siguen intranquilos porque en
su mayoría aún no cuentan con los servicios básicos dé:
agua potable, alimentación y energía eléctrica. La entre
ga rie víveres por parlé rie las Fuerzas Anuarias ha sirio
insuficienlB,puesla gente, tiene que hacer largas filas y
esperar varias horas para pof 1er recibir una despensa
y los centros comerciales (los pocos que ya abrieron al
público), son resguardados por elemenlos rie seguridad
para evitar saqueos y lumultos.
Extraña decisión del Gobierno Federal de levantar

la declaratoria fie emergencia tanto en Acapulco, como
en Coyuca fie Benítez el pasarlo 9 de noviembre, a sólo
tíos semanas fie ocurrido el fenómeno nal mal. ya. que
el liradero y la necesidad de los acapulqueños son más
que exilíenles. Las reacciones just ifi cadas fiel sector em

presarial no se han hecho esperar; como es el caso fiel
presidente de la Cy naco en Acapulco, Alejandro Mari ínez
Sidney, quién calificó la decisión de irresponsable.
La reconstrucción va a un rumo lento. incluso,

la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda,
"La Toriia5'suspendió las clases:ésta semana en las
escuelas públicas y privadas en Acapulco y Coyuca
fie Benítez por la sencilla razón fie que 361 píameles
educativos se dañaron.

Ante la contaminación que genera la basura, los mé
dicos recomiendan a la gente el uso fie cubrebocas para
evilar enfermedades respiratorias y gastrointestinales.

La reconstrucción llevará, su liempo, aunque el Go
bierno Federal tenga oíros datos.

GUÍA DE TURISTAS:
RECOMIENDAN A LA GENTE PLANIFICAR

SUS COMPRAS EN "EL BUEN FIN'

El próximo 17 fle noviembre dará inicio una edición más
de "El Buen Fin 2023". Al respecto, la Confederación de
Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo
(CONCANACO SERVYTUR México), advierte a los consu
midores que es funriamenial establecer un presupuesto
claro y realista en sus futuras compras, para ello, sugie
re analizar sus finanzas personales a fin fie determinar
cuánto pueden gastar en esta fiest a comercial. "Planifica
llis compras.Haz una lista de los producios que realmen
te necesitas y de aquellos que deseas adquirir. Ahora es
un buen momento para empezar a realizar esta lisia de
deseos" sosi iene el organismo empresarial.
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El paquete que
dañará la imagen
de los diputados

L PAQUETE económico 2024 vaticinaba
tersura en su diseño por parte de la Se
cretaría fie Hacienda y fácil aprobación
fiel lado de los diputados. El dictado fiel
Ejecutivo, desfle hace5 años,sentenciaba
que no se debía ni se podía hacer ninguna
modificación a los textos, ni siquiera alte

rar un punto o una coma.

El gobierno ya determinó que sólo fueron dos mu
nicipios los que merecen el "estado fie emergencia". Ya
se decidió concluir el puente aéreo humanitario fiel
aeropuerto internacional de Acapulco, e incluso ya se
decretó que debe operar con normalidad para la avia
ción comercial

Los empresarios de Mundo Imperial ya anunciaron
que estarán listos en laspróximas semanas para atender
a los i urisLas. Sin embargo, vale decir que dicho comple
jo hotelero no es Acapulco. No hay eventos cancelados.
Incluso se apuesta a que la Arena GNP estará lista para
el Abierto Mexicano de Tenis en febrero de 2024, que
en 2022 rompió récord de asistencia con más de 90 mil
personas en la estadística. Ojalá haya alojamiento y re
servaciones sin restricción para esas fechas.

En fin, para el gobierno Otis sólo fue un mal sueño,
los damnificados no merecen más ayuda fie la que ya
reciben y ya no importa si son 61 mil 313 millones fie

pesos o casi 300 mil millones de pesos lo que costaría
la reconstrucción y rehabilitación de la obia pública y
el patrimonio privado dañado.
Lo que sí quedará en la memoria histórica es que

los diputados de la I..W Legislatura, en especial los de
Morena y sus aliados, quedarán dañados en su imagen
porque no movieron ni un puiltoni una coma para crear
una partida especial o fondo deemergencia para aten
der el desastre y devastación que dejó Otis enel puerto
de. Acapulco y decenas de colonias y municipios del
estarlo de Guerrero.

Pero legó el huracán Otis j empezaron
las presiones para que los diputados
reasignaran recursos o crearan
una partida presupuesta! especial
para atender a los acapulqueños, en
particular, y los guerrerenses, en general.
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REGRESO A CASA# ROCHA
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TACHO/UNA PIEDRA EN EL CAMINO
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DESPUÉS DE
LA TEMPESTAD
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Oespues de la tempestad

Fecha: 14/11/2023

Página: 6

Area cm2: 187

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 5,400

Página 22 de 25 Índice



Fecha: 14/11/2023

Página: 28

Area cm2: 83

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 1,792

Página 23 de 25 Índice



Fecha: 14/11/2023

Página: 5

Area cm2: 937

1 / 1

Cartones

Daily Bacon

Costo: 137,439

Página 24 de 25 Índice



Eje Central Fecha: 14/11/2023

Página: 19

Area cm2: 252

1 / 1

Cartones

Jorge del Àngel

Costo: 9,588

Página 25 de 25 Índice



Eje Central Fecha: 14/11/2023

Página: 2

Area cm2: 187

1 / 1

Cartones

Jorge del àngel

Costo: 7,115

Página 26 de 25 Índice

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org

	10
	22

